
DICEN que el poder no cambia a las personas, sino
que revela quiénes son realmente. Y Andrés Manuel
López Obrador ya no puede ocultar que quiere seguir
en el poder más allá de lo que dure su sexenio.
Y NO TANTO porque busque reelegirse, sino porque
López Obrador está repitiendo el mismo anhelo de to
dos los presidentes del viejo régimen, desde Plutarco
Elias Calles hasta Carlos Salinas de Gortari: exten
der su mandato más allá de su propio gobierno.
EL PRESIDENTE anda muy insistente con que las cosas
deben quedarse tal y como él las deje en 2024. Por
ejemplo, palomeó a sus "corcholatas" (Adán Augusto
López, Claudia Sheinbaum y Marcelo Ebrard) que,
dijo, garantizan que haya continuidad. Creó empresas
militares, supuestamente, para que nadie se atreva a
dejar de lado sus proyectos insignia, como el Tren
Maya o el AIFA.
DE IGUAL FORMA el tabasqueño metió con calzador
sus programas sociales en la Constitución y quiere
incrustar la Guardia Nacional en el Ejército, para
que el próximo gobierno no la desmantele como él
hizo con la Policía Federal. Y ahora anunció que le
pondrá candados ¡a la CFE!
HOY QUE presente su Cuarto Informe de Gobierno,
a ver con qué sorpresa sale AMLO para seguir constru
yendo su maximato, ¡perdón!, su legado.

VAYA ENREDO se vivió anoche en el Senado, donde se
tuvo que repetir ¡tres veces! la votación en la que se eli
gió a Alejandro Armenta como presidente de la Mesa
Directiva. Entre dramático y caótico fue el proceso
que, al ñnal, le dio el triunfo a Ricardo Monreal.
Y ES QUE con la designación de Armenta, quien sale
muy fortalecido es Monreal, ya que no sólo libró la
rebelión dentro de la bancada de Morena sino que,
además, tendrá a uno de los suyos como interlocutor
ante el Ejecutivo
LUEGO del descontón que le lanzaron desde Palacio
Nacional, con la ausencia de cuatro secretarios de
Estado en la plenaria morenista, Ricardo Monreal
devolvió el golpe desarmando la conjura, amarrando
apoyos que no tenía y, claro, quedándose con la Mesa
Directiva. Es por eso que hoy el senador morenista
trae una sonrisa que no se le quita ni tomando aceite
de ricino.

¿NO DECÍA el Presidente que quienes estudiaban en
Harvard sólo iban allá a aprender a robar? La pre
gunta viene al caso porque él mismo presumió que el
titular de Litiomex actualmente estudia el doctorado
en esa universidad. Su especialización es en Salud
Medioambiental que nada tiene que ver con el litio,
pero eso no fue obstáculo para convertirse en funcio
nario de la 4T. Y es que Pablo Daniel Taddei tiene las
credenciales que más le interesan a AMLO: es hijo de
su amigo Jorge Taddei, al que actualmente tiene en
nómina como superdelegado de Bienestar en Sono
ra. En el Evangelio de la 4T, al pecado de Harvard lo
limpian las aguas purifícadoras del nepotismo.
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CIRCUITO
INTERIOR
ASÍ COMO hay caldos
que salen más caros
que las albóndigas,
hay explicaciones
que causan más
incertidumbre

que las propias dudas.

RESULTA que Luz
María Rodríguez,
quien trabajaba en el
Gobierno de la Ciudad

de México, aseguró
ayer en un tuit que
le habían pedido su
renuncia por apoyar
a su amigo Marcelo
Ebrard.

EL CANCILLER

la secundó y agregó
que respetarlas
simpatías debería
ser ya una costumbre.
LA SECRETARÍA de
Educación capitalina
confirmó el despido,
pero aseguró que fue
un error, pues creyeron
que la servidora no se
había reincorporado
a su trabajo tras el
confinamiento por la
pandemia, sin darse
cuenta de que la
habían comisionado
¡ala Subsecretaría
de Gobierno!

BUENO, BUENO,
pero ágregaron
que ya habían hablado
con ella para decirle
que puede volver...
si le quedan ganas.
LA DEPENDENCIA

quiere que no se tome
como un asunto

político, aunque será
imposible no verlo
como un descontrol

¡patético!
• • •

ES UN HECHO.

El trabajo que hizo
el dirigente del
Sindicado de Limpia,
Hugo Alonso, en las
pasadas elecciones
de Morena consiguió
lo que buscaba: que
las investigaciones
penales y
administrativas en su

contra se posterguen
indefinidamente.
,, j&jílS¡ , JP*! ¿ShrfMfe
SEGUN ESTO,
no habrá fallos a favor
del sindicalista, pero
se aplicará la infalible
jcongeladora!

circuitointerior a reforma.com
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Ya nos saquearon
"Aquellos que no pueden recordar el
pasado están condenados a repetirlo".

Jorge Santayana

Hoy hace 40 años, el lo. de sep
tiembre de 1982, José López
Portillo dirigió su sexto in

forme de gobierno al Congreso y a la
nación: "No vengo aquí a vender pa
raísos perdidos ni a buscar indulgen
cias históricas", dijo con esa habilidad
retórica que siempre lo caracterizó.
Ofreció un recuento de los logros de
su gobierno, pero añadió: "Con lo que
no pudimos fue con la pérdida de con
fianza en nuestro peso, alentada por
quienes, adentro y afuera, pudieron
manejar las expectativas y causar lo
que anunciaban, con el solo anuncio.
Así de delgada es la solidaridad. Así
de subjetiva es la causa fundamental
de la crisis... Contra esto ya no pudo el
vigor de nuestra economía".

No reconoció que la devaluación y
la crisis eran producto de sus propios
errores. Acusó a "una banca concesio
nada, expresamente mexicanizada, sin
solidaridad nacional y altamente es
peculativa", de todos los males de la
economía. Declaró: "He expedido en
consecuencia dos decretos: uno que
nacionaliza los bancos privados del
país, y otro que establece el control
generalizado de cambios... Es ahora
o nunca Ya nos saquearon México
no se ha acabado. No nos volverán a
saquear".

Fue uno de los episodios más cos
tosos de nuestra historia política. El
control de cambios provocó una enor
me fuga de capitales y frenó el ingre
so de divisas frescas. La estatización
de la banca (no nacionalización por
que la banca, como él mismo recono
ció, ya era mexicana) se convirtió en
una barrera para el avance del país. El
Presidente organizó manifestaciones
para rendirse a sí mismo pleitesía y
apoyo en imitación a las que en 1938
respaldaron la expropiación petrole
ra de Lázaro Cárdenas. Cuando em
pezaron a promoverse demandas de
amparo, cambió la Constitución post
facto para establecer que él servicio de
banca y crédito solo podía ser ofreci
do por el Estado. Ante esta nueva re
dacción del artículo 28, la Suprema
Corte, que de todas maneras obedecía
las instrucciones del Presidente, no
podía declarar la estatización como
inconstitucional. t

Las consecuencias fueron desas
trosas. Desaparecieron los créditos a
las pequeñas empresas y a las fami
lias. Los recursos de la banca se usa
ron para financiar al gobierno y a las
corporaciones con dueños cercarnos
a la cúpula del poder. La falta de cré
dito y la desconfianza fueron en bue
na medida responsables de la "década
perdida" de los ochenta.

Los bancos fueron privatizados
en 19901991, pero el proceso tam
bién resultó fallido, en parte porque
no se permitió que los antiguos due

ños participaran en las licitaciones
por sus instituciones, que ya cono
cían. Tampoco se permitió la compra
por extranjeros con conocimiento de
la banca. Se privilegió el ingreso fiscal
ante la viabilidad de las instituciones.
Los bancos se vendieron en un tiem
po muy corto a precios astronómicos,
de tres a cinco veces valor en libros, y
con pasivos enormes, porque los due
ños se endeudaron sin medida para
participar en esta gran venta de garaje.
Llegaron así frágiles a la crisis de 1994.

A 40 años el gobierno de López
Portillo se recuerda como uno de los
peores en la historia. El narcisismo del
Presidente le impidió escuchar las vo
ces de alerta. Con paso firme, y confia
do en su popularidad, condujo al país
al precipicio. Con lágrimas en los ojos
ofreció en ese último informe una dis
culpa a los pobres que hundió más: "A
los desposeídos y marginados... les di
go que hice todo lo que pude para co
rregir el rezago... Más no pude hacer".

Quizá. Pero lo que hizo fue pro
vocar un brutal desplome económico.

• NEPOTISMO
"Un joven que está terminando su doc
torado, creo que en Harvard", será el
director del nuevo monopolio guber
namental, LitioMx, dijo ayer AMLO:
Pablo Taddei. ¿Experiencia relevante?
Ninguna, pero es hijo del superdele
gado del gobierno federal en Sono
ra, Jorge Taddei. Nepotismo abierto
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Gorbachov
i/;p res un pendejo, Juan!". Eso

i le dijo un tipo a otro en la
I JLji cantina tomándolo por las

solapas. Aparte de ese adjetivo le es
petó en la cara otros igualmente de
nostosos: "¡Y además eres un güevón,
un irresponsable, un sinvergüenza, un
mentiroso, un ratero y un cabrón!". Di
cho lo anterior el insultador sujeto se
alejó tartajeando más dicterios. Los
amigos del insultado le preguntaron
con enojo: "¿Por qué no te defendiste?
¿Por qué no contestaste a sus injurias?
¿Por qué no le dijiste que ni siquiera te
llamas Juan? ¿Por qué no lo golpeas
te?". Respondió el otro: "Porque todo
lo que me dijo es cierto. ¿Iba a golpear
lo nomás por decirme Juan?"... Lord
Highass estaba más sordo que una
tapia de la casa de Beethoven. Iba en
el tren con su hijo mayor, y entró en
el compartimiento un hombre de la
misma edad del caballero. "Permítan
me presentarme les dijo. Soy lord
Pricko, originario y vecino de Hogs
hire". "¿Qué dijo? ¿Qué dijo?" le pre
guntó lord Highass al muchacho. Le
gritó éste al oído: "Dice que es lord
Pricko, de Hogshire". Le dijo en voz
baja el sordo señor: "De ahí es tu ma
má. Pregúntale si la conoció". El hijo
hizo la pregunta: "¿Conoció usted a
Madylin Goodrump?". "¡Ah! excla

mó lord Pricko. ¡Oíd Madie! ¡Claro
que la conocí! Y bíblicamente además,
pues tuve amores íntimos con ella, lo
mismo que más de la mitad del pue
blo. Era la mujer más ardiente que en
mi vida he conocido. Hacía de todo. A
nadie le negaba nada". Preguntó con
ansiedad lord Highass: "¿Qué dice?
¿Qué dice?". Respondió el muchacho:
"Dice que no la conoció"... Pasmasio y
su esposa hicieron una fiesta en su ca
sa, e invitaron a amigos y compadres.
A la mitad del sarao el anfitrión advir
tió que su mujer no andaba entre los
invitados. Fue a la cocina y no la halló;
fue al jardín y a la terraza y tampoco
la encontró. Se dirigió a la alcoba Ahí
sí estaba la señora, entrepernada en
el lecho con uno de los asistentes a la
fiesta Pasmasio llamó a los invitados.
"¡Vengan a ver esto, amigos! les dijo
divertido. ¡Mi compadre Pitongo an
da tan borracho que cree que soy yo!"...
No diré que me entristeció la muerte
de Gorbachov. Mis tristezas no lle
gan tan lejos. Diré, sí, que siempre me
agradaron sus políticas conciliatorias
y el modo como entendió la realidad
de su país y de su tiempo. Los cambios
que introdujo fueron una considerable
aportación a la paz del mundo. Fue,
no cabe duda, una de las más impor
tantes figuras de su época Ahora que

un loco desatado rige a Rusia, un per
sonaje como él luce con más méritos.
Los líderes que actualmente miran al
pasado en vez de mirar hacia el futu
ro, que dividen en lugar de unir, que
lejos de conciliar, de negociar acuer
dos, provocan inútiles conflictos y se
encierran en las cuatro paredes de su
palacio para no abrirse al mundo y a
la modernidad, esos dirigentes deben
conocer la vida y obra de ese gran di
rigente que transformó para bien a su
país y lo puso en un camino nuevo. Y
ya no digo más: estoy empezando a
entristecerme por la muerte de Gor
bachov... Tiróla, mujer en flor de edad,
casó con don Ruguito, señor octogena
rio. La desposada no tomó ningún an
ticonceptivo, pues pensó que la avan
zada edad de su provecto cónyuge no
lo hacía apto ya para la paternidad.
Sucedió, no obstante, que al regresar
de la luna de miel Tiróla experimentó
los inequívocos signos de estar ín the
family way, como dicen los america
nos, o sea embarazada Una prueba
casera de farmacia y luego una presu
rosa visita al ginecólogo confirmaron
sus temores. Hecha una furia tomó el
teléfono y llamó a su esposo: "¡Viejo
verraco! le reclamó indignada. ¡Me
embarazaste!". Preguntó don Ruguito:
"Perdón: ¿quién habla?"... FIN.
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Variaciones Opus 33 sobre el tema
de Don Juan

Don Juan envejeció.

Destino es ése del cual ni los donjuanes
pueden escapar.

Cierto día un sobrino suyo le preguntó:

¿A cuántas mujeres poseíste en tu vida?
Respondió con orgullo el anciano
seductor:

Calculo que fueron más de mil.

Son pocas declaró, desdeñoso el
sobrino . Yo tengo la mitad de tu edad
y ya llevo más del doble que ésas.
Cuando se fue el sobrino Don Juan

meneó con disgusto la cabeza y dijo
para sí:

¡Ah! ¡Esta juventud descarriada de ahora!

/Hasta mañana!...
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BAJO
RES i 4

¿Higinio Martínez necesita
apapacho de la 4T?
::::: A quien ya le toca que le haga justicia la
Cuarta Transformación, nos dicen, es al sena
dor Higinio Martínez Primero, se disciplinó
y acepto que la candidatura de Morena al go

bierno del Estado de México,
por la que él peleó, quedara
en manos de la maestra

lieffina Gómez. Ayer, acep
tó su derrota en la elección

para presidir el Senado, don
de el coordinador de la ban
cada de Morena, Ricardo
Monreal logró imponer a
su gallo, el senador Alejan
dro Amienta. Nos hacen

ver que don Iliginio necesita
algo de cariño por parte d£ su partido, pues es
una pieza clave para Morena en las elecciones
de 2023 en el Edomc>" y la presidencial en
2024. Aseguran que el senador Martínez busca
que uno de los suyos sea nombrado dirigente
estatal del partido en el Estado de México, pe •
ro que doña Delfina quiere que un cercano a
ella ocupe ese caigo. ¿Se arriesgará Morena a
negarle esa posición a don Higinio?

[liado fin del AlFA
::::: Ayer se inauguró la 'iterraza Sala VIP del
nuevo Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles.
Nos cuentan que la tenninal aérea presumió
en sus redes sociales la inauguración de la sala
ejecutiva The Grand Lounge Elite que estará
ubicada en las salas de espera del AIFA. A la
sala, que cuenta con servicio de bebidas, comi
da y hasta SPA, puede acceder cualquiera que
pague 650 pesos, que cuente con una membre
sía o con alguna de las tarjetas nivel platinurn
que son aceptadas. Todo está listo, y ahora, ya
solo falta que comiencen a llegar los clientes fi
fís a esa sala de lujo del aeropuerto, que, para
los ojos de la autollamada Cuarta Transforma
ción, es el mejor de América latina
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Creel gana reflector para 2024
Y mientras en el Senado el clima amaneció

nublado, y presagiaba una tormenta por la
elección de la presidencia, en la Cantara de Di
putados, el proceso de cambio de los dos prin

cipales cargos del gobierno
interno, la Presidencia de la
Mesa Directiva y la Presiden
cia de la .Junta de Coordina
ción Política se llevó con or

>Í den sin sobresaltos y con
/ ' pleno cumplimiento de los

 acuerdos. Así, el proximo
año legislativo, el panista

santiago Santiago Creel presidirá la
Creel Cámara. Don Santiago, nos

hacen ver, cuenta con la ex
periencia y las credenciales para ocupar el car
go, pero, además, esa presidencia le llega justo
cuando requiere de un gran reflector que le su
me a su lucha por obtener la candidatura pa
nista a la Presidencia de la República en 2024.

¿Quien dice que no hay tribus
en Morena?
ssi Quienes dicen que en Morena no hay tri
bus tal vez deberían voltear a ver algunos he
chos. Nos hacen notar que Luz Alaria Rodrí
guez exdirectora de Bienestar Social y Solida
rio del gobierno de la CDMX anunció que le
pidieron su renuncia al gobierno que encabeza
Claudia Sheuibauni por sus simpatías de ha
ce decadas con el canciller Marcelo Ebrard,
ambos aspirantes a la presidencia en 2024. El
canciller le expresó su apoyo en redes: "Respe
tar simpatías debiera ser ya costumbre", dijo.
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Peor que un divorcio el conflicto
entre bI gúüer y la UúG
¿:::: Donde sigue el "drama ulenovelesco", nos
cuentan, es en Jalisco, entre el gobernador
Enrique Alian.) Ramírez (MC) y la dirigen
cia de la Universidad de Guadalajara (UdG).
Nos relatan que, en este capitulo, el rector Ri

cardo YUlanueva llamó a

don Enrique a dialogar pa
ra resolver de manera defi
nitiva el conflicto, originado
por la reasignadan de 140
millones de pesos. Nos di
cen que don Enrique res
pondió con tres condiciones
a erandes rasgos—: no
habrá nombramientos en elEnrique Alfaro

Ramírez gobierno para su grupo;
transparentar los recursos y

que se retiren de los edificios las lonas que
hablan sobre el conflicto, además, el gober
aseguró que le cuesta trabajo creer en la vo
luntad de don Ricardo, pues "el grupo que
controla la universidad ha buscado provocar y
generar enfrentamientos". ¡Ouch!

Ponen en duda su nrorenismo"
::::: Al que 'le esta cayendo lo que escupió al
cielo" en Hidalgo, nos platican, es al nuevo
dirigente estatal de Morena, Marco Antonio
Rico Mercado, por su chapulinesco pasado,

pues no hace mucho fue
militante muy activo del
PRD y del PES. Nos relatan
que el delegado federal de
programas sociales del esta
do Abraham Mendoza

(Morena), le reprochó a don
Marco que apenas en 2021,
cuando fungía como dele

Marco A. Rico gado del PES en Sinaloa, ca
lificó a Morena de "unaMercado

mezcla de priistas y panis
tas" y un año después está en la dirigencia es
tatal liidalguense, por lo que don Abraham
deslizó la duda del compromiso de don Mar
co y lo llamó a explicar ¿qué lo hizo cambiar
de opinión? o es que sólo aprovechó esa mez
cla de la que hablaba para colarse. ¡Zas!
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Hacen como que no ven ecocidlo
:::¡: Quien está levantando especulaciones en
Baja California Sur, nos comentan, es el go
bernador Víctor Manuel Castro Cosío (Mo
rena), ante lo que algunos llaman el peor eco
cidio en el estado ocasionado por un yate que

se incendió en el área natu

ral Drotegida Balandra. Nos
indican que sobre el tema
hay mucho hermetismo,
pues no se ha informado
sobre las afectaciones ni la
remediación ni la sanción a
los responsables, además de
que fue hasta una semana

Víctor Manuel después de los hechos
cuando don Víctor tocó elCastro Cosío

tema, pero casi exculpó a
los dueños del barco, ya que pidió compren
sión ante el accidente y generó que los mal
pensados se pregunten si los dueños del bar
co tienen amigos en el gobierno. ¡Qué tal!

Obispo visita Santa Rosa de Lima
Desde Lruanajuato, nos comparten que

causó sorpresa la visita del obispo de Celaya,
Víctor Alejandro Aguilar Ledezma a la co
munidad de Santa Rosa de Lima, en el muni
cipio de Villagran, para retomar la fiesta pa
tronal, que en 2019 dejó de celebrarse por la
ins tguridad que generó la persecución y cap
tura de José Antonio Yépez, El Marro. Nos
cuentan que la visita del prelada por esas tie
rras dejó un poco de tranquilidad a los pobla
dores asolados por la violencia, por lo que a la
distancia siempre estuvieron elementos de la
policía municipal, pues don Alejandro pidió
estar cerca de la gente para darle un poco de
consuelo a los feligreses y predicar con el
ejemplo. Un soplo de paz a los habitantes.
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Montadeudas se resisten
a desaparecer
::::: El tema de montadeudas, las aplicaciones
móviles que prestan dinero y luego cobran
con altos intereses, no para. Ahora, nos plati
can que desde las apps están enviando men

sajes a sus clientes de que
tienen el aval de la fiscalía
capitalina para poder ope
rar. De hecho, ayer, en redes
sociales, la institución, que
encabeza Ernestina Go

doy, alertó de ettos comu
nicados falsos donde su •
puestamente la fiscal indica
que tal o cual empresa ya
quedo libre de indagatorias

y que es vigilada por la Policía Cibernética pa
ra seguir funcionando. Por el contrario, las au
toridades afirmaron que seguirán las indaga
torias contra estos grupos, que como le hemos
platicado, crecen y mutan, pese a los operati
vos e investigaciones abiertas.
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Las reuniones üe Sheinbaum
::::: Nos comentan que ayer la jeta de Gobier
no, Claudia Sheinbaum, se reunió con inte
grantes de la comunidad libanesa en la Ciu
dad de México para hablar no sólo de los pro
yectos que impulsa, sino áe la importancia de

dicha comunidad en diver
sas áreas. Nos platican que
el encuentro fue cordial y

Í h j estuvieron presentes líderes
2 ® g de distintas ramas. Tam

| ^ A bién, en la comida, acudió
... el secretario de Seguridad

i» Ciudadana, Ornar García
Claudia Harfuch. Nos cuentan que
Sheinbaum la apuesta es mantener esa

linea de sentar a doña Clau
dia con todas las comunidades para ir tejien
do redes con miras no sólo al tema de la
CDMX, sino hacia 2024.

¿Que pasa en ixtapaluca?
::::: Donde las cosas están color de normiga
es en Ixtapaluca, pues desde enero que ini
ció la actual administración del alcalde mo~

renista Felipe Arvizu, los
£« ¡= homicidios y la inseguri

dad han aumentado. Tan

° sólo ayer se reportaroi
cuatro asesinatos en distin

tos puntos, lo que preocu
pa mucho a la población
porque considera que la
actual gestión local no ha

Felipe podido contrarrestar la in
cidencia delictiva. HaceArvizu

unos días se incrementó la
presencia policial de corporaciones de los
tres niveles de gobierno luego de las ejecu
ciones múltiples, pero parece que no han
dado resultado ¿Qué harán las autoridades
para devolver la seguridad a los habitantes?

EL caballito ps elaborado con aporradón de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709
1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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Tiempos de definiciones
"El santo no es tibio

ni mediocre"
Juan Pablo II.

Faltan aún 639 días para
el 2 de junio de 2024 y
todos sabemos que la

carrera por la sucesión de Ló
pez Obrador ha sido adelanta
da por él mismo. Si lo hizo co
mo un disLractor o como una

aceptación tácita de la ausen
cia de resultados o como una

apertura democrática o como
una ocurrencia, da igual. Estos
son tiempos de definiciones.
La batalla por la presiden

cia de la mesa directiva en el
Senado de la República pue
de leerse como una declara
ción de guerra entre las tribus
del oficialismo para el 2024.
Encabezados por Ricardo
Monreal, se ha confirmado
un grupo de rebeldes al rum
bo que ha tomado el país bajo
las tentaciones autoritarias

de Lupez Obrador y han man
dado un mensaje claro: ser de
izquierda no es igual a ser un
tapete de Palacio Nacional.
Monreal ha sumado pun

tos y se ha fortalecido ante los
que ya, claramente, son su
yos: Monreal encabeza a los
cuadros moderados del par
tido, parece que le arrebató
esa corona a un Marcelo
Ebrard que no encuentra aún
la forma para dibujarse, que
se obliga a quedar bien con el

ala dura del lopezobradoris
mo que, en el fondo, realmen
te lo aborrece.
Ebrard tendrá que definirse

muy pronto, es claro que él,
como Monreal, no representa
una continuidad ni de las for
mas ni de las ideas rú de los
arrebatos de su jefe, López
Obrador. Su tibieza puede cos
tar caro a sus aspiraciones.
Del otro lado del oficialis

mo viene, con toda seguri
dad, una vendetta. Los duros
no saben perder y cobrarán
cara la afrenta a Monreal que,
sabe muy bien, no está en los
cariños del presidente, pero sí
en sus resquemores.
La ruptura está cantada,

¿para cuándo?, ¿quien lo apo
yará cuando el cancerbero de
Mario Delgado le cierre las
puertas del partido en las na
neas?, ¿se arrebujará con el
PAN de Marko Cortés, el PRI
de Alejandro Moreno y el PRD
de Jesús Zambrano?, ¿con
Dante Delgado y su MC que
insiste en ir solo?, ¿será que ios
dueños de los partidos de opo
sición aceptarían algo así?
De momento no lo parece,

la oposición vive en el rortu
guismo del pasado.

En el caso de Claudia
Sheinbaum la definición es
clarísima: la Jefa de Gobierno
se asume como la copia en fe
menino de López Obrador, de
hecho, la contratación de uno
de los asesores políticos más
cotizado"; en la actualidad, el
español Antoni GutiérrezRu
bí, tiene como misión posicio
narla entre los públicos más
jóvenes que no narecen muy
convencidos con la política
del presidente, apostarán a las
redes sociales, particularmen
te a los sistemas de microvi
deos como Tik Tok o Kwai. Ya
veremos que tal sale; ei caris
mano es precisamente el fuer
te de Sheinbaum.

Adán Augusto López no tie
ne que definir nada, es el plan
B, el as bajo la manga, el peor
es nada si se cae la favorita, es
otra copia y nada más.
Claramente, el presidente se

decanta por los duros, no qui
siera entregar su legado a quien
no le bese los pies, ¿de verdad,
los moderados piensan que la
elección del candidato será aje
na a Palacio Nacional?

DE COLOFÓN. Hoy es el 4o.
Informe de López Obrador,
aunque en la realidad ha da
do ya 15 informes llenos de re
peticiones, inexactitudes o
francas mentiras. Dudo que
hable del país incendiado o
que mencione a Rosario Lilán
Rodrigue? Barraza, que fue
asesinada ayer en Sinaloa
mientras buscaba a su hijo
desaparecido.
Y todavía faltan 760 días pa

ra que termine el sexenio. •
aiLulsLüiYiei iúsMX
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PIAITE AZUELA
México vs.
Israel
Vallarta, y
Damel
García
México es, una vez más,

juzgado por la Corte
Interamericana de

Derechos Humanos (CortelDH).
Daniel García y Reyes Alpízar
pasaron 17 años sin sentencia, en
prisión preventiva. Su caso, hoy
es de conocimiento de la Cor
telDH que emitirá una sentencia
que puede ser condenatoria con
tra nuestro país. ¿Cuál será, para
el Estado de derecho, la principal
implicación? Se le podría orde
nar a México que elimine la pri
sión preventiva de la Constitu
ción. Es decir, se exhibirá inter
.acionalmente a México porque
la prisión preventiva establecida
en la Constitución es, palabras
más palabras menos, violatoria
de derechos humanos.
En el entendido de que se de

clara que la Constitución contie
ne un artículo que viola dere
chos humanos, como claramen
te sucede hoy con el articulo 19,
debemos preguntamos: ¿Como
se debena actuar para garantizar
que no se violen más los dere
chos de las personas que actual
mente están en prisión preven
tiva? ¿El gobierno mexicano será
capaz de reconocer que las per
sonas en prisión preventiva son
víctimas del Estado y, por lo tan
to, liberarlas? ¿El Poder Legisla
tivo con las bancadas que, a pe
sar de las advertencias, permitie
ron que la prisión preventiva
fuera contemplada en la Consti
tución, acatarán la sentencia y
¡ mprenderán una reforma?
La prisión preventiva oficiosa

(como medida cautelar) es pro
blemática en términos de lo que
implica para la política criminal
de México. El presidente y Adán
ntigusto López, su secretario de
Gobernación, argumentan que
esta medida cautelar es eficaz en
la lucha contra la delincuencia y
la corrupción en el Poder Judicial.
No tienen datos para probarlo,
pero sí cientos de historias de per
sonas en prisión sin sentencia y

México es, una vez más,

juzgado por la Corte
Interamericana de

Derechos Humanos (CortelDH).
Daniel García y Reyes Alpízar
pasaron 17 años sin sentencia, en
prisión preventiva. Su caso, hoy
es de conocimiento de la Cor

telDH que emitirá una sentencia
que puede ser condenatoria con
tra nuestro país. ¿Cuál será, para
el Estado de derecho, la principal
implicación? Se le podría orde
nar a México que elimine la pri
sión preventiva de la Constitu
ción. Es decir, se exhibirá inter
.acionalmente a México porque
la prisión preventiva establecida
en la Constitución es, palabras
más palabras menos, violatoria
de derechos humanos.

En el entendido de que se de
clara que la Constitución contie
ne un artículo que viola dere
chos humanos, como claramen
te sucede hoy con el articulo 19,
debemos preguntamos: ¿Como
se debena actuar para garantizar
que no se violen más los dere
chos de las personas que actual
mente están en prisión preven
tiva? ¿El gobierno mexicano será
capaz de reconocer que las per
sonas en prisión preventiva son
víctimas del Estado y, por lo tan
to, liberarlas? ¿El Poder Legisla
tivo con las bancadas que, a pe
sar de las advertencias, permitie
ron que la prisión preventiva
fuera contemplada en la Consti
tución, acatarán la sentencia y
¡ mprenderán una reforma?
La prisión preventiva oficiosa

(como medida cautelar) es pro
blemática en términos de lo que
implica para la política criminal
de México. El presidente y Adán
ntigusto López, su secretario de
Gobernación, argumentan que
esta medida cautelar es eficaz en

la lucha contra la delincuencia y
la corrupción en el Poder Judicial.
No tienen datos para probarlo,
pero sí cientos de historias de per
sonas en prisión sin sentencia y

sin pruebas suficientes para man 
tenerlos detenidos. El gobierno
mexicano, abiertamente, defien
de una medida que un tribunal
interamericano está a punto de
sentenciar como violatoria de de
rechos humanos. No hay ningu
na evidencia de que la prisión
preventiva disminuya los delitos,
pero por lo visto el presidente está
convencido de que tener gente en
la cárcel sin que se haya demos
trado que cometieron algún de
lito es útil a su gobierno.
Una contradicción. Israel Va

llarla lleva ya 17 años en prisión
preventiva, Al mismo tiempo
que el presidente López Obrador
dice que Vallarta podría salir de

prisión, defiende la medida de la
prisión preventiva e incentiva a
la Suprema Corte de Justicia ano
acatar las recomendaciones de la
CortelDH. Entonces, ¿cuáles son
las verdaderas intenciones del
presidente? Quizá ni siquiera se
ha percatado de que mientras
afirma una cosa, la refuta con su
siguiente aseveración.
El presidente se siente con el

poder de darle justicia a Israel Va
llarta (víctima de un sistema de
justicia descompuesto), pero al
mismo tiempo ignora un debate
tan relevante para el derecho me
xicano como la constitucionali
dad de la prisión preventiva. Hay
que decirlo con todas sus letras:

al presidente no le importa Israel
Vallarta, le importa golpear a los
anteriores (sic) Calderón, sarcia
Luna y Cárdenas Palomino. En
este gobierno puede ser liberado
Israel Vallarta, y eso definitiva
mente hay que celebrarlo. Sin
embargo, mientras se defienda la
prisión preventiva oficiosa este
gobierno resultará igual de vio
lador de derechos humanos que
el de Calderón, García Luna y
Cárdenas Palomino.
A la par de que el presidente

litiga desde la mañanera la libe
ración de Vallarta, la Suprema
Corte de Justicia de la Nación
(SCJN) discutirá la siguiente se
mana la constitucionalidad de la

al presidente no le importa Israel
Vallarta, le importa golpear a los

anteriores (sic) Calderón, sarcia

Luna y Cárdenas Palomino. En
este gobierno puede ser liberado

Israel Vallarta, y eso definitiva
mente hay que celebrarlo. Sin

embargo, mientras se defienda la
prisión preventiva oficiosa este

gobierno resultará igual de vio
lador de derechos humanos que

el de Calderón, García Luna y
Cárdenas Palomino.

A la par de que el presidente
litiga desde la mañanera la libe

ración de Vallarta, la Suprema
Corte de Justicia de la Nación

(SCJN) discutirá la siguiente se
mana la constitucionalidad de la

prisión preventiva. Este debate
será interesante porque se da en
el marco de que el tema se en
cuentra también en el conoci
miento del Sistema Interameri
cano de Derechos Humanos.

Hay tres instancias de alto ni
vel que tienen en sus manos el fu
turo de miles de personas en pri
sión preventiva: 1) La CortelDH
que seguramente ordenará a Mé
xico eliminar la prisión preven
tiva, 2) la SCJN que declarará la
inconstitucionalidad, pero difí
cilmente se enfrentará con ei go
bierno federal y no ordenará al
Legislativo reformar el artículo
19; y 3) López Obrador que lihe
rará a Vallarta para vanagloriarse
mientras es consistente con su

comportamiento ignorando los
derechos humanos del resto de

la jin sentencia. •
@MctiteAzuela
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LA IDEA A DESTACAR

MAITE
AZUELA

Analista

El gobierno, abiertamente,
defiende una medida que
un tribunal interamerioano
esta a punto de sentenciar
como violatoria de
derechos humanos".
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EMILIO RABASA GAMBOA

¿Guardia Nacional
sinfundamento
constitucional?
El 26 de marzo del 2019 se publicó en el

Diario Oficial ele la Federación el "De
creto por el que se reforman, adicionan

y derogan diversas disposiciones de la Consti
tución Política de los Estados Unidos Mexica
nos, en materia de Guardia Nacional". Ahí se
indica que ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRA
DOR, Presidente de los Estados Unidos Mexi
canos, nos hacía saber que el H. Congreso de
la Unión le había dirigido el decreto por el
que, previa aprobación de la totalidad de las
Legislaturas de los Estados y de la CDMX, se
declaraban reformadas, adicionadas y deroga
das diversas disposiciones de la Constitución
en materia de Guardia Nacional (GN).
En la exposición de motivos de la iniciati

va de la Ley de la GN enviada por el Ejecuti
vo Federal al Congreso se lee: "Es importante
señalar, que la reforma constitucional de mé
rito, fue construida mediante un proceso que
permitió lograr el consenso en una votación
histórica por unanimidad, y las 32 legislatu
ras de las entidades federativas'
Y en seguida se indica: "En la nueva re

dacción del artículo 21 constitucional se esta
blece que: "La Federación contará con una
institución policial de caracter civil denomi
nada 'Guardia Nacional' adscrita a Ja Secreta
ría de Seguridad y Protección Ciudadana (SS
PC)" entonces a cargo del hoy gobernador de
Sonora, el Dr. Alfonso Durazo.
Finaliza la iniciativa señalando que el adies

tramiento de los integrantes de la GN, tendrá jo
mo meta 'Ta confbnnación posterior de cuerpos
de seguridad estrictamente civiles y policiales".
En efecto, la aprobación de la reforma

constitucional de la GN fue histórica. En el

Senado paso con lí4 votos en pro, O en con
tra y 1 abstención y en Diputados con 429
votos en pro, 1 en contra y O abstenciones.
Difícilmente se encontrará en tiempos de la
democracia un record tan alto de votación a
favor de una iniciativa presidencial.

La naturaleza civil de la GN, se repite dos ve
ces en el articulo 21 de la Constitución: "Las ins
tituciones de seguridad pública, incluyendo la
Guardia Nacional, serán de carácter civil, disci

plinado y profesional" (párrafo 10). Y otra: "La
Federación i ontará con una institución policial
de carácter civil denominada Guardia Nacional

(2o parrafo inciso e)
Para no dejar lugar a dudas o matgen de in

terpretación, la misr.ia refomia de AMLO, esta
bleció en el 3er párrafo del inciso e) que "La
Guardia Nacional estará adscrita en la secretaria
de! ramo de Seguridad Publica, que formulará
la Fstrategia Nacional de Seguridad Pública".
Si bien es cierto que el transitorio 2o facultó al

Presidente para consdtuir a la GN con elemen
tos de las policías Federal, Militar y Naval, y en
el transitorio S° se le autorizó para que en los si
guientes S años (a partir de mar/o del 2019) dis
pusiera de la Fuerza Armada permanente en ta
reas de seguridad pública, en tanto la GN desa
rrollaba su estructura, capacidades e impleinei,
tación territorial, nacía de esto pennitc el despla
zamiento del mando de la GN, menos a la auto
ridad castrense, trastocando su naturaleza civil.
Tres años, cinco meses después de haber en

trado en vigor las disposiciones que el Ejecutivo
cederal elaboro, y el Poder Reformador casi por
unanimidad aprobó, se informa que es necesa
rio cambiar su diseño y trasladar a la GN de la
Secretaría de Seguricad Pública a la de Defensa.
Para hacer ese traslado es requisito sine qua

rum, llevar a cabo otra reforma constitucional al
artículo 21. Intentar hacerlo mediante un decreto,
significa que las leyes secundarias que serán en
viadas al Congreso para derogar a las actuales en
materia de GN, carecen de fundamento constitu
donal menos aun lo tiene transmitir el mando
de la GN de la titular de la SSPC al de Sedeña el

16 de septiembre, como se tiene previsto hacerlo.
Claro, eso si se quiere honrar la palabra y el

juramento de cumplir y hacer cumplir la Cons
titución expresado el Io de septiembre del 2018
ante el Congrí > d* la_T inión y la nación. •

Docente/investigador en ta UNAM
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Edomex: Crónica de
un destape anunciado
A Enrique Vargas alguien

débala avisarle, como a
Santiago Nasar, el perso

naje de García Márquez, que lo es
tán buscando para aniquilarlo. En
menos de dos días el diario Refor
ma !e ha sacado ya tres propieda
des: una residencia en Bosques de
Las Lomas, el Rancho Vargas en
terrenos boscosos de Iluixquilu
can y un lujoso departamento en
Miami cuyo precio supera los 35
millones de dólares, todos involu
crados con proceros de com
praventa y escrituración extraños
y en los que aparecen mujeres di
funtas a las que les compraba las
propiedades, y pateco que vienen
todavía más golpes periodísticos
contra el diputado panista.

El propio Vatgac asegura que to
do se nata de una "guerra sucia" en
su contra por sus aspiraciones a ser

candidato del PAN y de la Alianza
Va Por México a la gubematura del
Estado de México. Y aunque dice
no saber identificar de dónde le lle
gan esos "mensajes", el diputado
desmiente "compras de ganga" y
trata de demostrar que las ancia
nas que le venden propiedades es
tán vivas, mientras afirma estar lis
to para lo que venga; "No tengo
miedo, ni tengo nada que ocultar"
dice en entrevista.

Y no parece estarían equivoca
do el exalcalde de 1 /uixquilucan
porque al interior de la Alianza tri
partita se comenta que "ya hubo
una reunión y una negociación en
tre el PAN y el gobernador Alfredo
del Mazo, en la que se acordó que
lac. indidata de la Alianza sería Ale 

jandra del Moral" y que el panismo
hana a un lado a su prospecto Var
gas del Villar, para dar paso a la ac

tual secretaria de Desarrollo Social
del gobierno delmacista como la
abanderada de la coalición entre el
PRIPANPRD. Incluso afirman
que el anuncio oficial de la ptecan
didatura de la joven Del Moral se
daría después del 15 de septiembre,
en los ultimes días de ese mes, para
contrarrestar el efecto adelantado
de Morena y su cuoidinadora es
tatal" Delfina, Gómez.
Si esa versión, que confirman al

menos una fuente priista y otra
panista, es real, entonces Enrique
Vargas ya está vagando por las ca
lles del pueblo aliancista sin saber
que todos ya sabea menuo él, que
su muerte ha sido anunciada en

los carteles pegados por el pueblo
donde sus asesinos le dictaron
sentencia y que ya hay incluso si
carios encargados de ejecutarla.
Por lo pronto las aguas empie

zan a agitarse en el Estado de Mé
xico y, en vísperas del Grito de In
dependencia, el gobernador Del
Mazo empieza a dar señales de la
batalla de estructuras de poder en
que se convertirá la elección de ju
nio de 2023 en el Estado de México,
donde chocarán la estructuray re
cursos del Grupo Atlacomuloo,
que defenderá con todo su tierra y
bastión mexiquense y la del go
bierno federal que, con el presi
dente López Obrador convertido
en jefedecampaña de Delfina, me
terán los programas sociales fede
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rales y todos los recursos necesa
rios para ganar el Estado de México
y vencer uno de los últimos terri
torios de poder en la República que
no ha querido ceder el PRI.
El 12 de septiembre Alfredo del

Mazo rendirá su quinto informe de
Gobierno y, aunque sipa mandan
do mensajes de conciliación y cer
canía con e¡ presidente López

Obrador y su gobierno, en privado
el gobernadr>rmexiquense«e pinta
la cara con pintura de guerra para
defende. la tierra que gobernaron
su padre y su abuelo antes que él.
Ya hacia !a recta final de septiem
bre, se anunciará la decisión de la
Alianza Va Por México de postular
a Alejandra del Moral como su can
didata a gobernadora
Va a ser interesante ver si en al

gún momento el gobernador Del
Mazo perderá sus formas finas y
educadas, junto con la marcada
cortesía política herencia de su
padre— para confrontar al presi
dente López Obradoryconvertirse
en contrincante en una batalla en
la que, a querer o no, se enfrentará
al mismo Presidente, a auien le
gustan los gobernadores de opo
sición sumisos y que le entregan el
poder sin chistar en sus estados y
que luego, si así lo quieren, se les
regala una embajada o un hueso
en el gabinete. Veremos cómo
reacciona también ante la deci
sión de los priistas mexiquens s y
su jefe políticu de pelearlela defen
sa del Edomex... irados rodando.
Capicúa. Se retóte el tiro. •
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AMLO quería encarcelar
de nuevo a Florence Cassez
El 23 de enero de 2013,

la Suprema Corte or
denó la liberación de

la ciudadana francesa Flo
rence Cassez, acusada de for
mar parte de una banda de
secuestradores. Al día si

guiente, el líder opositor An
drés Manuel López Obrador
criticó duramente la deci
sión y pidió que fuera de
nuevo encarcelada. Despo
tricó contra el gobierno, dijo
que la orden a la Corte les lle
gó "de arriba", tachó de co
rruptos a los ministros que
habían votado esa resolu
ción —como Olga Sánchez
Cordero y Arturo Zaldívar—
y exigió que se repitiera el jui
cio para castigar a Cassez.
"Creo que fue una barba

ridad lo que hizo la Corte, se
les olvidó que son Suprema
Corte de Justicia, no de De
recho, que desde luego estu
vo mal el procedimiento, ha
bría que reponerlo, pero eso
no justifica el que se le haya
dejado de esa manera en li
bertad", expresó al ser entre
vistado en una gira por Co
mitán, Chiapas,
Siguió: "No puede ser que

por un asunto de procedi
miento legal o por estar mal
integrada la averiguación se
deje a los afectados sin el de
recho a la justicia". Y remató
"No dejarla en libertad solo
por fallas en el procedimien

to, cuando ios familiares de
los afectados, de las vícti
mas, están hablando de que
ella participó en todo lo re
lacionado con los secues

tros. Creo que fue una bar
baridad lo que hicieron".
Se ve que estaba enojado

con la liberación de la fran
cesa, porque a la semana si
guiente, el 31 de enero de
2013, fue más allá: denunció
que el entonces secretario
de Gobernación, Miguel Án
gel Osorio Chong, através de
una llamada telefónica, or
denó a los ministros de la
Corte liberar a Florence Cas
sez. Detall • que lo hizo por
instrucciones del presidente
Enrique Peña Nieto, y que
eso era una muestra de im

punidad, de corrupción, de
injusticia y de cómo en el sis 
tema político mexicano to
dos se doblaban ante el pri
mer mandatario.
El comunicado oficial de

la página de internet de Ló
pez obrador lo consigna así:
"Chong tomó el teléfono y
transmitió a los ministros de

la Corte la orden de que ha
bía que liberar a Cassez.

mientras las víctimas de se

cuestro y sus familias se
quedaban en el desamparo,
sin acceso a la justicia".
Hasta ayer, enla página web

wwwJopezobradorx)igjnx
podían consultarse las úos de
claraciones y el comunicado.
Ojalá no las borren.
Hoy, la postura del presi

dente López Obrador sobre
el caso Cassez es totalmente
distinta.
Sería interesante saber

qué lo motivó a cambiar tan
drásticamente de? opinión.
Tengo mis sospechas.

SACIAMORBOS

Mucho se ha dicho que,
frente a la disputa geopolí
tica entre Estados Unidos y
China, el gobierno de Méxi 
co esta desaprovechando la
oportunidad de sustituir a
China como fábrica ameri
cana: con TMEC y frontera
común, con un gobierno
amigable a la inversión po
drían estar entrando cientos
de miles de millones de dó
lares en inversiones, crean
do empleos y catapultando
la situación vconómica de

México. López Obrador no
ha sabido aprovechar esto.
En cambio, sí lo han sabido
aprovechar los cártel*» de
Sinaloa y Jalisco Nueva Ge
neración: un reportaje del
Wall Street Journal en su

portada de ayer revela que
estas dos organizaciones cri
minales ya sustituyeron a
China como el principal pro
veedor de fentanilo para el
mercado estadounidense.

raya, .: •
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Rayuela
Está claro: en el Senado
va concentrándose la
"real" oposición.
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ASTILLERO
Armenia, en tres votaciones // Los Mier,
Monreal y Palacio // Primos poblanos
en conflicto// GN: iniciativa apresurada
JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

NO HUBO ESTALLIDO en la elec
ción interna de Morena (Armenta
ganó a Higinio Martínez), pero esos
y otros ingredientes explosivos se
manifestaron, sinuosos, a la hora de

la Junta Previa del Senado que debería elegir al
presidente de la mesa directiva que sustituirá a
Olga Sánchez Cordero: la oposición a la 4T, y ha
de suponerse que algunos morenistas, llevaron
a tres votaciones, con discusión sobre votos
nulos y en blanco, antes de confirmar fatigosa
mente al mencionado Armenta.

EN TALES CIRCUNSTANCIAS, Ricardo
Monreal ganó más«i apariencias que en la
realidad: impulsó a alguien de su entorno, lo
cual le regala una percepción de triunfo pero,
sobre todo, empodera a alguien que puede ser
entendido en Palacio Nacional como una pieza
cercana, capturable, un puente de entendi
miento ya no necesariamente con el zacate
cano, hasta ahora indeseado por el máximo
mando nacional, pero sí con el resto de los se
nadores guindas, requeridos para las batallas
en puerta, no sólo las meramente legislativas.
EL POBLANO ALEJANDRO Armenta Mier
es aspirante a la candidatura de Morena al go
bierno de Puebla, al igual que su primo Ignacio
Mier Velazco, coordinador de los diputados
federales de Morena. Ambos hicieron carrera
política en el Partido Revolucionario Institu
cional: "fueron un fiasco como dirigentes del
PRI y los dos encabezaron derrotas emblemáti
cas, traumáticas, para el priísmo poblano", se
ñaló Fermín Alejandro García en una columna
del pasado julio en La Jornada de Oriente ("¿En
qué momento se rompió la relación entre los
primos Mier?": https://bit.ly/3e0kpc).

A LA PELEA en Morena por la gubernatura
de Puebla se ha sumado, como era natural, el
actual ocupante del cargo, el muy fallido Miguel
Barbosa, cuya talla política ha generado cuadros
para la sucesión proporcionalmente pequeños,
al grado de que se rumora en esa entidad que,
en la desesperación, el ex chucho perredista bus
caría una alianza con el panista que preside el
municipio de la capital, Eduardo Rivera.

EN ESE CONTEXTO, señala Rodolfo Ruiz,
director del diario digital econsulta, "los acer
camientos vienen dándose de uno y otro lados
entre el gobernador Barbosa y el senador Ale
jandro Armenta Mier. La verdad es que ni uno
ni otro se aprecian ni se tienen confianza, pero
ante la eventualidad de que Ignacio Mier le ga
ne la nominación a la gubernatura, han optado
por una tregua que eventualmente podría ter
minar en alianza" (Las corcholatas barbosistas:
https://bit.ly/3q2xctf).
COMO PUEDE VERSE, Armenta está con
Monreal pero, sobre todo, está y estará con el
factor decisorio de la candidatura morenista
a Puebla, que reside en Palacio Nacional.
Monreal, además, recibió más de 50 votos de
opositores, lo cual subraya que partidos antio
bradoristas lo ven como inevitable desertor de
la llamada 4T.

POR OTRA PARTE, Monreal dio ayer un
paso más a un lado, al proponer que Armenta
visite al presidente López Obrador con la
bancada morenista, a excepción de su coordi
nador, el propio Monreal, quien dijo entender
que no debe ser "incómodo" en una reunión
con el político tabasqueño. El zacatecano
prefiere el papel sentimental de político sacri
ficado en aras del bien del grupo morenista
senatorial.

LOS MOVIMIENTOS Y reacomodos en el
Senado tienen como flamígero telón de fondo
la insólita provocación del martes, cuando
los secretarios de Gobernación, Seguridad y
Protección Ciudadana, Defensa Nacional y
Marina, más el presidente del partido, Mario
Delgado, cancelaron su participación en una
plenaria de senadores morenistas, a la que
sí asistieron Tatiana Clouthier y Marcelo
Ebrard, éste convertido en el aliado "salva
dor" de la desdeñada reunión encabezada
por Monreal.

Y, MIENTRAS EL presidente López Obrador
ha enviado, un día antes de lo que establece la
Constitución, con vocación de premura pro
cesal, su muy polémica iniciativa de reformas
legales para pasar abiertamente la Guardia Na
cional a la Secretaría de la Defensa Nacional,
¡hasta mañana!
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Escándalos minan al PAN // Simpatizantes van
con el PRI // Robo de tóneres en oficina legislativa

MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ

ES MUY POCA la gente que sabe
quién es el presidente del PAN en la
capital, y menos aún los que pueden
nombrar a un posible candidato a la
jefatura de Gobierno por ese parti

do, pero han decidido, pese a todo lo dicho, que
elpanismoyanoessuopción. «

LOS SUCESIVOS ESCÁNDALOS de corrup
ción, cuyos protagonistas son los azules de
la cúpula partidista, han movido conciencias
y si bien los decepcionados no migran hacia
Morena, sí huyen con rumbo al PRI, donde se
suponen menos traicionados.

EL ASUNTO ES que las encuestas ya empeza
ron a dar cuenta del fenómeno, si así lo podemos
describir, y en cualquier momento se empezará
a comentar que el tricolor, con la identidad ideo
lógica perdida y sin una militancia fiel verdade
ra, está convertido en la opción de la derecha,
cuando menos en la Ciudad de México.

PERO ESO NO cuenta la historia de un PRI
revivido, sino de un panismo derrotado cuya
militancia migra decepcionada y hasta humi
llada por los dirigentes que se encargaron de,
fieles a su pensamiento, convertir a su partido
en un negocio, su negocio, y peor aún, uno en
el que también se hacen transas.

BAJO ESA CIRCUNSTANCIA, el PRI es la
opción y para eso no necesita ofrecer acciones
de ultra ni de fascismo confeso; la estrategia, o
lo que sea, es dejar que el PAN se siga hundien
do sin hacer absolutamente nada.

MIENTRAS, LOS AZULES metidos hasta el
cuello en los hechos de corrupción de los que la
Fiscalía General de Justicia los acusa, no hallan
la forma de retener a una militancia muy lasti
mada que no quiere saber nada de la dirigencia
y opta entre engrosar las filas tricolores o de
clararse en abstención y sin filiación alguna.

Y LO PEOR para la organización opositork es
que los asuntos relacionados con la idea de que
también se ha usado a la administración de las

hoy alcaldías como negocio particular, se ha
fijado entre muchos jóvenes que buscan otra
forma de gobernar y hacer política en la ciudad.

DE TODAS FORMAS, las mediciones que se
han hecho hasta ahora no ven mejora en las
estadísticas que muestran el PRI y el PAN en
alianza; por el contrario, en los últimos días
han perdido adeptos.

LOS NÚMEROS ADVIERTEN que Morena
suma voluntades, que el panorama teórico que
se mantuvo al principio del año y que tenía
como soporte el resultado de las elecciones
intermedias, donde la alianza opositora mos
traba posibilidades de arrancar el gobierno de
la ciudad al partido guinda, se desplomó.

PERO NO TODO es ni puede ser miel sobre
hojuelas para el partido hoy dominante. Una
mala decisión a la hora de decidir quién compi
ta por la jefatura de Gobierno puede destrozar
la muy frágil unidad que tiene.

QUEDA ENTONCES EN manos de los jefes
y jefas tribales establecer los acuerdos desde
donde se pueda lanzar una candidatura que se
pa luchar por la paz y la seguridad en la ciudad,
una condición fundamental para los habitantes
de la capital. Así van las cosas.

Depasadita

HASTA Y\ ENTRADA la tarde en el Congre
so local no se había dicho nada de un supuesto
robo perpetrado en el edificio de la calle de
Gante, que sirve para dar albergue a sus ofici
nas administrativas.

SEGÚN NOS DICEN, el inmueble amaneció
horadado en una de sus paredes por donde apa
rentemente extrajeron 300 tóneres, cuyo costo
va de 3 mil a 3 mil 500 pesos cada uno.

POR ALGUNA RAZÓN desconocida, tal vez
porque apenas comenzaban las pesquisas,
nada se decía en el Congreso, donde todo
permanecía con la normalidad cotidiana, pero
el asunto es que de todas formas lo sucedido
tiene y debe aclararse de inmediato, solo para
evitar rumores perniciosos, ¿o no?

Fecha: 01/09/2022

Página: 32

Area cm2: 217

1 / 1

Columnas Políticas

Ciudad Perdida / Miguel Ángel Velázquez

Miguel Ángel Velázquez

Costo: 18,974

Página 16 de 194



Que para el grupo parla
mentario de Morena encabe

zado por Ignacio Mier Velaz
co hay prioridades superiores
a sus responsabilidades consti
tucionales, pues aun cuando el
diputado presidente, Santia
go Creel, convocó a sesión de
Congreso General a las cinco de
la tarde de este 1 de septiembre
para abrir periodo de sesiones,
los morenistas fueron citados
a la misma hora a una "concen
tración" en el auditorio Aurora

Jiménez de la propia Cámara de
Diputados para seguir la trans
misión del Informe de Andrés
Manuel López Obrador y, si
después de su fiesta les sobran
ánimos, ir al pleno a las 6:20, con
más de una hora de retraso.

Que el presidente del Tribu
nal Electoral, Reyes Rodríguez

Mondragón, vive el primer gol
pe a su presidencia... provoca
do por él mismo, yes que a unas
horas de votar la validez de la

elección en Hidalgo y el triunfo
de Morena, se dieron a conocer
videos y fotografías de una reu
nión con la ex candidata priista
Carolina Viggiano, lo que pro
vocó que los morenistas exigie
ran que se abstuviera de votar y
tras 10 horas pensando qué hacer,
de plano pospusieron el tema.

Que morenistas afines al go
bernador Cuauhtémoc Blanco
se quej an de la inj erencia y la in
sistencia de Rabindranath Sa

lazar en ser "influyente" en su
estado, Morelos, aunque le re
prochan que antes haya fallado
como alcalde de Jiutepec, co
mo senador y como banquero
del Bienestar. Y es que dicen que

presume una cercanía inexis
tente con Palacio Nacional, ol
vidando que AMLO no apoya a
quien no le da resultados electo
rales, para socavar la gestión del
ex futbolista.

Que el presidente munici
pal de Cuauhtémoc, Chihuahua,
el panista Elias Pérez Mendo
za, se metió en un lío que pue
de alcanzar al gobierno estatal
que encabeza María Eugenia
Campos, pues la empresa KEF
DKDA demanda una compen
sación de 276 millones de pesos
por incumplimiento de contrato
conbase enla licitación MCCA
ACSN25/219, mediante la que
obtuvo la concesión para reco
lección y disposición final de re
siduos sólidos en un relleno sa

nitario que debe sustituir el ac
tual tiradero a cielo abierto.
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Politiquería, amarillismo y demás
La propaganda del Presidente de la República anunciando su cuarto Informe
es idéntica a la publicidad en la cual se usaban los tiempos oficiales y además se

gastaba mucho dinero para mostrar los logros del mandatario

Repantigado en el mullido si
llón del amplísimo estudio, Gil
pensaba que la propaganda
del Presidente de la República
anunciando (ah, un gerundio)

su cuarto Informe es idéntica a la publi
cidad en la cual se usaban los tiempos ofi
ciales y además se gastaba mucho dinero
para mostrar los logros del Presidente. En
esto, al menos, son iguales los presidentes
del PRI, del PAN y de Morena. La verdad es
que en muchas cosas más se parecen, pe
ro Gil tendría que tomar clases en el ITAM
para dar cuenta rigurosa de estos pareci
dos extraordinarios entre presidentes que
parecerían muy distintos. ¿Que los une?: la
mentira, pero como siempre entre menti
rosos, unos mienten más y otros menos, el
presidente Liópez Obrador miente más, al
menos mucho más notable.

En uno de sus juguetes propagandísti
cos, el Presidente afirma: "Durante los go
biernos neoliberales, por corrupción, se
apostó a privatizar la salud, ahora que ya
pasó la pandemia, afortunadamente esta
mos dedicados a levantar el sistema de sa

lud pública".
Gil ha encontrado en este breve párrafo

varias mentiras, los expertos encontrarán
muchos más: México forma parte, con Es
tados Unidos y Brasil, de una tercia negra,
los países con más muertos, la verdad si
empezamos con la mortalidad, laletalidad
y esas zarandajas, no usamos las palabras
correctas: muertos y muertas, huérfanos,
viudas y viudos, familias destruidas, do
lor, tragedia. Por cierto, Gil lee en una no
ta de Siboney Flores, León Ramírezy Ar
turo Daen que 54% de la población mexi
cana recibió atención médica en servicios

privados; la población sin seguridad social:
66%. Escuchen esto por piedad y traguen
Tafil; ah, no hay, entonces un sucedáneo:
la vacunación infantil en el país, en el lla
mado esquema completo, cayó de 78% a
35.8%. Desde luego, la distribución de me
dicamentos ha sido una catástrofe. Gil sa
be que meter tantas mentiras en un párra
fo no es cosa fácil: el Presidente lo logró.

Un dos tres calabaza
Ahora mal sin bien: Gamés se pregunta
qué pensará el Presidente que quiere de
cir la palabra politiquería. Una nota de la
redacción de su periódico El Financiero
informa que "L(i)ópez Obrador calificó
de 'politiquería' la exigencia de los fami
liares de los 10 mineros atrapados en la
mina 'El Pinabete' que piden la destitu
ción de Laura Velázquez, coordinadora
nacional de Protección Civil, a quien acu
san de negligencia".
Preguntado (así se dice) sobre la solici

tud que realizaron las madres, esposas, hi
jas, hermanos de los trabajadores, el man
datario mexicano descartó la demanda y
afirmó que se continuarán buscando los
cuerpos: "Sí, pero eso ya es politiquería,
se va a seguir hablando con ellos, se está
haciendo esa labor, y hoy también los téc

nicos van a explorar si se puede acortar el
tiempo (de rescate) con más extracción de
agua (...) Se está dialogando con ellos, es
muy triste, entendible, la situación de los
familiares de los mineros. Merecen toda

nuestra consideración y respeto, son situa
ciones muy graves y lamentables".
El Presidente ha revivido una gran pala

bra: politiquería: fem. sust. Derivado de po
lítica, ese momento en el cual alguien pier
de aun ser querido y pide explicaciones in 
aceptables¦, conservadoras e hipócritas (del
Diccionario del Español del Fisgón).

Amarillismo
Una nota de la redacción de Isaías León en
su periódico El Financiero informa que
"civiles armados despojaron de sus vehí
culos a personas que circulaban por las ca
rreteras de Zacatecas.

"El mayor número de vehículos destrui
dos se ubicó sobre la carretera federal 45,
que comunica a la capital del estado con el
municipio de Fresnillo. A la altura del ki
lómetro 23 se localizó una camioneta de
redilas incendiada sobre la cinta asfáltica.
Además, cerca de la comunidad San José
de Cabrales fue localizada una pipa, tam
bién incendiada y un vehículo más, incen
diado, fue localizado sobre la carretera Fe
deral número 45. La SSP consideró que
estos hechos se registraron como una reac
ción a importantes golpes que los cuerpos
de seguridad dieron a células delincuen
ciales. Se realizó un operativo de búsque
da por parte de las autoridades de los tres
niveles de gobierno para tratar de ubicar a
los presuntos responsables".
El Presidente afirma que al dar noticia

de estos hechos, los medios son cómplices,
amarillistas, infames. ¿Cómo laven? Dicho
esto sin la menor intención de un albur de
mentiras desmentidas.

Todo es muy raro, caracho. Como diría
Elbert Hubard: "La mentira es un triste
sustituto déla verdadpero es el único que
se ha descubierto hasta ahora".

Güs'enva
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Los dos
monopolios
de la violencia

Hay dos fuerzas armadas
en el país, las legales y las
ilegales. Las primeras in

cluyen a militares y policías; las segun
das a las bandas del crimen.

Las primeras son superiores en or
ganización, número, profesionalismo
y equipamiento. Son las responsables
de garantizar lo que parece cada día
menos garantizado: el monopolio de la
violencia legal.

El gobierno, repito, parece cómodo
con este reparto de la violencia. Más
aún: lo promueve.
Militariza el gobierno a paso redobla

do, al tiempo que tolera el crimen organi
zado, le liberalíderesy celebra su control
de algunas zonas como causa de la poca
viole ncia que hay en ellas.
La idea suena descabellada pero

los hechos la prueban: el gobierno ac
túa como si tuviera una alianza políti

ca abierta con los dos

monopolios de la vio
lencia del país.
Su alianza de fac

to tiene un alto costo

para el gobierno ci
vil y para la seguridad

pública, pero lleva dentro una lógica
férrea de concentración y continuidad
de poder.
Quien quiera darse una idea de las

ventajas de la alianza con el crimen
para efectos electorales, no tiene más
que asomarse a la pieza de Héctor de
Mauleón en el Nexos de septiembre:
"2022: la elección del narco": https://
bit.ly/3wJ7gXc.™

Las segundas han alcanzado una im
plantación territorial, una capacidad de
violencia paramilitar y una impunidad
de acción que parecen indesafiables en
muchas ciudades y pueblos: son un ar
chipiélago de pequeños y no tan peque
ños monopolios de violencia criminal
Esyalugar común el dicho de ungene

ral estadunidense según el cual México
no controla el 35% de su territorio.
El gobierno parece estar cómodo con

que así sea. No quiere
usar la violencia legal
para contener a la ile
gal De hecho, tiene de
cretada una especie de
tregua entre las fuer
zas armadas legales y
las fuerzas armadas ilegales.
Las fuerzas armadas legales parecen

particularmente ineptas en su tarea de
combatir la violencia criminal, en gran
medidaporque eso es lo que les pide el
gobierno: no atacar a los criminales.
Y las fuerzas armadas ilegales actúan

cada vez con mayor impunidad sobre re
giones inermes, en parte por el permiso
de actuar que reciben del gobierno.
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Buscando al
candidato Monreal

El ego los hace men tirosos.
Florestán

Ayer, en la víspera del inicio, hoy, del
periodo ordinario del Congreso de la
Unión, fue un día de incertidumbre

legislativa en el Senado, tras el plantón palacie
go a la plenaria de Morena y cuando todo estaba
listo para que eligieran al nuevo presidente de su
Mesa Directiva, donde otra vez Ricardo Monreal
midió fuerzas con el presidente López Obrador.
El candidato de Monreal era Alejandro Ar

menia. Pero tras la designación de Delfina Gó
mez como su candidata al gobierno de Estado de
México, se quiso resarcir a Higinio Martínez, al
que dejó en el camino a Toluca, para sentarlo en
la silla de Olga Sánchez Cordero por encima de la
apuesta del mismo Monreal.
Y por eso, cuando su bancada votó, ganó, sí,

Armenta con 36 votos por 28 de Martínez. Así
lo fue a consensuar con la oposición que sin
querer, o queriendo, se alineó con Palacio Na
cional y lo rechazaron.
Y así se fueron a largas negociaciones, mien

tras en San Lázaro Santiago Creel protestaba co
mo presidente de la Mesa, Ignacio Mier asumía
la Junta de Coordinación Políticay la cámara re
cibía la iniciativa presidencial para trasladar la
Guardia Nacional a la Sedeña, y Mier adelantaba
que la electoral transitaría vías leyes secundarias,
al igual que la primera.
Después de las 11 de la noche y en una terce

ra votación, Alejandro Armenta fue electo por

65 votos del oficialismo como presidente de la
Mesa Directiva. Ricardo Monreal recibió 52, de
la oposición.
Esto no ha terminado.

RETALES

1. SILENCIO. El Poder Judicial sigue sin res
ponder a los ataques cotidianos del j efe del Po
der Ej ecutivo, que los ha llamado de todo, de co
rruptos para arriba. No entiendo esa pasividad, a
menos que el pleno de la Corte se esté guardan
do para la sesión del lunes cuando apoyen, o no,
el proyecto del ministro Luis María Aguilar que
elimina lo oficioso de la prisión preventiva, no a
ésta como tal, a lo que se opone el presidente Ló
pez Obrador;
2. PRESOS. Julio Santaella citó uno de los cen
sos del Inegi, que dirigió por años, que con cifras
de 2021 arrojan un total de 220 mil 420 reos en
los penales del país, de los que 92 mil 856,41.1 por
ciento, carece de sentencia o están en interna
miento preventivo. La proporción para muj eres
es mayor, 52.9 por ciento. De los presos, 25 mil
373,29.5 por ciento, lleva más de 12 años espe
rando sentencia Así lajusticia en México; y
3. DINAMARCA. La salud pública enlos tiempos
de la 4T ha sido un desastre que inició con el fraca
so del Insabi, incapaz de distribuirlos medicamen
tos y que sigue con su incompetencia para atender
a millones de mexicanos, huérfanos del Seguro Po
pular que López Obrador desapareció, más el reza
go en la aplicación de las vacunas contra el papilo
ma, varicela tifoideay las BCGypentavalente. La
responsabilidadesdelsectorsalud. —

Nos vemos mañana, pero en privado
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Maximato y caos

¦7
¦ 1 entorno de sucesión ade

¡ Imitada nos ha transforma

do a la opinocracia en un
ejercicio de psicoanálisis presidencial.
Lasuerte de escogidos providenciales se
revisa bajo el futurismo que abandona
al tiempo como legitimador. El 2024 se
adelantó tanto que podemos prescindir
de éL Habrá quienlo vea como desgracia,
pero toda sociedad política necesita de
aventurarse en el calendario.

Buena parte de las lecturas hacia el
2024parten de un orden donde la desig
nación permite seguridades: continui
dad o rompimientos. Si acaso, más por
cálculo que por convencimiento, otros
esperan el resurgimiento de una oposi
ción particularmente desestructurada
Desde 2018 me he resistido a la idea

de permanencia directa en la Presiden
cia por parte del Ejecutivo. Simplemen
te no veo ahí más que la estridencia evi
dente hacia el punto
máximo de deterioro

democrático. Mipre
ocupación, creo, era
mas pesimista y caía
en las intenciones del

gobierno actual para
institucionalizar un sistema que le per
mitiera asegurar la longevidad de un
proyecto identitario.
Como todarealidad es elástica, hoy en

cuentro repetirse la inclinación a pensar
en un maximato como trasfondo de las

intenciones que tanto psicoanalizamos.
Ya que no causa escándalo asumir

el siguiente proceso electoral como
uno de Estado —por debilidad oposi

tora o aproximación a las encuestas—,
doypor buena la paleta de ungidos pa
ra plantear unas preguntas contra esta
nueva inclinación.

¿Después del primer año de gobier
no qué Presidencia tiene incentivos pa
ra depender de unpoder atrás de sí? ¿Por
cuánto tiempo? ¿En verdad alguien cree
que otra Presidencia tendráala mano el
aparato de propaganda tan eficiente de
las conferencias matutinas y sus varia

dos ecos?Una pregun
ta similar se asoma en

la relación de Palacio
con los medios. ¿Quien
resulte designado po
drá contener el fervor

de los generales? Estos,
hoy sujetos alafigura producto de un re
sultado electoral difícilmente repetible.
Me atrevo a afirmar que no. A menos de
aceptar su participación política abierta,
que es aún más nociva
Frente a las peores suposiciones es

prudente recordar que el caos siempre
puede rebasarlas. No veo maximato.
Hay algo más complicado: una tenden
cia al caos,
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¡Dinero sí hay!

La primera razón de ser
del Estado es garantizar
la seguridad de los ciuda

danos. Esta asignatura, sin embar
go, no parecen tenerla muy presen
te en su agenda los sujetos que lle
van la cosa pública en estos pagos y
la violencia criminal se ha ido acre

centando imparablemente a lo lar
go ya de décadas enteras. De ahí, de
que los pobladores de una nación
puedan vivir tranquilamente y con

todas las certezas jurídicas se deri
varía, en principio, todo lo demás: el
crecimiento económico, el bienes
tar, la paz social y el progreso.
Justamente, lo que uno esperaría

de nuestros gobernantes es que tu
vieran una clara visión de las prio
ridades nacionales para implemen
tar, a partir de ahí, políticas y pro
yectos realmente beneficiosos. Los
habitantes del país, a su vez, debe
rían definir más puntualmente sus
exigencias. Entre otras cosas, sen
tirse merecedores
de derechos reales
en vez de conten

tarse con las miga
jas del asistencia
lismo o dejarse en
gatusar por el canto
de sirenas que entonan los demago
gos y los populistas.
La política de "abrazos" está to

talmente desfasada en tanto que la
descomposición social que lleva a
la delincuencia no se puede borrar
del mapa de un plumazo. La tarea
de promover los valores cívicos y de
construir una mejor ciudadanía hu

biera debido comenzar hace buen

tiempo en el ámbito educativo. Por
la misma razón, es urgentísima, en
estos momentos, la empresa de me
jorar sustantivamente la educación
de los niños y jóvenes de la nación
mexicana. Los resultados no son

inmediatos, ni mucho menos, pero
podríamos ilusionarnos, desde ya,
con que la sociedad de este país se
rá mucho menos violenta al haber
interiorizado, en un futuro no de
masiado lejano, mayores valores

morales y conoci
mientos.

Ambas tareas,
la de instaurar un
verdadero Estado

de derecho y la de
edificar un México

ejemplarmente instruido, nece
sitan de ingentes recursos. El go
bierno sí los tiene, a pesar de to
dos los pesares. Pero, miren uste
des, son devorados por Pemex, por
CFE y por proyectos dirigidos a sa
cralizar la más rancia ideología, no
a mej orar en los hechos la vida de
las personas. ¦
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Reconstruir el Servicio
Exterior Mexicano

Viste poncho con casco de minero, maneja
miniauto eléctrico, come churros con cho
colate, asiste al frustrado lanzamiento del

cohete ala Luna, promete a jóvenes construir el futuro
en Florida, premia a cantantes de bolero, es aclamado
por los diputados verdes, pero ocupado como está en su
agitada campaña, se le olvidó informar al Presidente so
bre la visita de Blinken a México.
ElPresidente se enteró del viaje del secretario de Estado

por una periodista, la corresponsal en Washington, Dolia
Estévez. El 25 de agosto dij o: "me preguntaron de que vie
ne el señor Blinken, ayer, y dij e que no, porque no sabía".
Y así, mientras resplandece el farol de la calle, preva

lece la penumbra en la torre de la Secretaría de Relacio
nes Exteriores, donde abundan amigos incondicionales
del canciller, que sueñan con mudarse en2024 al Palacio
Nacional, y donde escasean diplomáticos, marginadosy
decepcionados, que guardan silencio.
Excepto, lajoven diplomática Alexia Bautista, quien

después de cinco años de haber ingresado al Servicio Ex
terior Mexicano (SEM), decidió renu nciar y ayer, como
artículo de despedida, escribió en El Economista, "Re
pensar el oficio diplomático".
Se trata de un testimonio valiente, inteligentey se reno,

cuyo valor se acrecienta ante la crisis moral en el SEM, don
de sobreviven funcionarios sometidos por el autoritarismo,
carentes de solidaridad gremialy sin columna vertebral.
A continuación, reproducimos extractos del texto

de Alexia Bautista, maestra
en Relaciones Internacio

nales por la Universidad Jo
hns Hopkins:
"En abril de 2017, participé

en una ceremonia de recono
cimiento al Servicio Exterior
Mexicano (SEM) como re
presentante de la que en ese
momento era la generación

más reciente de diplomáticos mexicanos. Entonces, y en
nombre de quienes fueron mis compañeros en las aulas
del Instituto Matías Romero —la academia diplomáti
ca del país—, pronuncié un discurso en el que defendí
lo que era un deseo entusiasta y sincero de incorporar
nos alas filas de la Cancillería y de representar al país.
Hoy, cinco años después, y tras dos adscripciones como
miembro del Servicio Exterior, una en México y otra en
el exterior, decidí dejar este camino profesional conven
cida de que me equivoqué.
"Me equivoqué porque la manera en la que entende

mos la diplomacia en este país ha perdido vigencia. En
su definición más tradicional, la diplomacia se refie
re al manejo de las relaciones entre Estados. En el ca
so de México, hay quienes sostienen que la diplomacia
constituye la primera línea de defensa de la soberanía
y el instrumento más efectivo para promover los inte
reses nacionales. Creo que ambas premisas están supe
radas. No sólo eso, sino que la conducción de la política
exterior desde hace ya algunos años ha sido vacilante y
errante porque no ha sabido adaptarse con rapidez ni
imaginación suficientes alos cambios impuestos por el
sigloXXI... Finalmente, me equivoqué porque el Servi
cio Exterior —al menos el que yo conocí— dista mucho
de ser un cuerpo de funcionarios de Estado—sí, ese que
es el más antiguo servicio civil de carrera de la Repúbli
ca— con un sentido de solidaridad entre sus miembros

y con capacidad de acción colectiva".
El texto íntegro se puede leer en https://www.eleco

nomista.com.mx/opinion/Repensareloficiodiplo
matico202208300147.html
Ardua tarea será reconstruir el Servicio Exterior Mexi

cano, después de laerráticagestión de Marcelo Ebrard.

Y así, mientras
resplandece el farol
de la calle, prevalece
la penumbra en la

torre de la SRE
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PENSANDOLO BIEN

Lo que quedará de la 4T
Esto no es un balance de los méritos o deméritos del gobierno del presidente López Obrador, sino una exploración
inicial de aquello que, al margen de gustos, llegó para quedarse de manera definitiva o, al menos, prolongada

JORGE ZEPEDA
PATTERSON

Quizá sea demasiado
pronto para hacer
un balance histó
rico de lo que ha
brá significado el

autodenominado gobierno del
cambio, más allá de que algu
nos consideren que ha sido para
bien y otros para mal. Pero a cua
tro años del sexenio y entrando
a la recta final, ya podríamos
preguntarnos cuánto realmen
te de fondo ha impactado la lla
mada Cuarta Transformación.

¿Cuánto llegó para quedarse y
cuánto será borrado por el arri
bo de otro gobierno?
Antes que nada habría que

asumir que existirá una forma
de continuidad. El obradorismo

tiene asegurado al menos otros
ocho años en el poder. Aestas al
turas quedan pocas dudas de que
el Presidente elegirá a su sucesor
y que resultan peregrinas las es
peranzas de los que suponían que
este proyecto político se desmo
ronaría en su únicay primera ver
sión. Aun faltando 22 meses para
las elecciones, me parece que he
mos pasado el punto en el que un
videoescándalo, una información
explosiva o un gradual desencan
to puedan desplomar la imagen
de López Obrador. Y no porque
no hayan existido tales videos o

escándalos, sino porque el tabas
queño ha logrado convencer a las
grandes mayorías de que sigue
siendo el Presidente que nunca
habían tenido.
Pero sean dos años o sean

ocho años, algunas cosas habrán
cambiado sustancialmente. Lo

que sigue no es un balance de los
méritos o deméritos del gobier
no de la 4T, sino una mera ex
ploración inicial de aquello que,
al margen de gustos, llegó para
quedarse de manera definitiva
o, al menos, prolongada.

Activismo presidencial
La cancelación de Los Pinos y el
traslado a Palacio Nacional re

presenta mucho más que una
mudanza o un mero símbolo re
sidencial. Debilita la noción de
un espacio privado en la vida per
sonal de los mandatarios, y con
vierte al Ejecutivo en monarca de
tiempo completo a ojos de la opi
nión pública. Y si a eso aunamos
la actividad febril de López Obra
dor, sus giras de cadafin de sema
na, sus maratónicas conferencias
de prensa, sus videomensajes de
sábados o domin
gos, el precedente será
formidable para su sucesor.
No veo a Claudia Sheinbaum o
a Marcelo Ebrard con el talan

te o la habilidad para improvi

sar dos o tres horas diarias sobre

cualquier tema, entre otras co
sas porque se trata de funciona
rios profesionales, pero lo cierto
es que se verán obligados aponer
en práctica alguna forma de acti
vismo político. Frente al protago
nismo de AMLO todo ejercicio
presidencial de quien le siga se
rá una forma de ause ncia. O para
decirlo rápido, no seráfácil que el
próximo inquilino de Palacio de
dique fines de semana abucear o
jugar golf, o al menos no sin pagar
facturas políticas.

La justa medianía
Lo anterior se relaciona, además,
con lapuesta en marcha de lo que
el Presidente denomina la auste

ridad republicana. La clase po
lítica tradicional había vendido
con éxito la noción de que todo
funcionario encumbrado se ha
bía ganado el derecho a privile
gios y a cierto uso discrecional
del patrimonio público. Una no
ción que AMLO ha combatido
profundamente, al insistir en la
sana medianía a la que se debe
comprometer el servidor públi
co. Es cierto que el combate a la
corrupción no ha profundizado
en la medida en la que el Presi
dente habría deseado, pero al me
nos ha impactado diseminando
nuevos usos y costumbres en la
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cultura política mexicana. Hasta
hace poco nadie encontraba in
usual ^ver alas autoridades viajan
do en primera clase, rodearse de
séquitos y caravanas de vehículos
de lujo, departiendo en restau
rantes de postín, por no hablar
de los consabidos tours de com

pras en los Rodeos Dri
ve de las metrópolis. Estas

formas han cambiado, al menos
en su narrativa, y no es poca cosa.

Dispersión social
Obradoristas en el poder o no,
será muy difícil para la clase po
lítica dar marcha atrás a los pro
gramas sociales de dispersión de
recursos puestos en marcha por
el gobierno. AMLO presume que
los beneficios alcanzan, de una
manera u otra, a 70% de las fa
milias mexicanas. Pero incluso si

la cifra real fuese de 50%, quiero
veral valiente o al despistado que
intente suspenderlos.
Incluso una administración

desafecta a los subsidios sociales

necesitará contar con un apoyo
inusual para atreverse a desafiar
los bolsillos directos de la mayor
parte de los electores.

Guardia Nacional
No sabemos dónde quedará ins
crita finalmente la Guardia Na
cional (en la Secretaría de Se
guridad Pública o en la Sedeña),
pero los 170 mil elementos y 530

cuarteles distribuidos en todo el

país conlos que se contará al ter
minar el sexenio, constituirán
un recurso difícilmente prescin
dible para cualquier gobierno, de
cara a la disputa territorial ante
el crimen organizado. Más allá
de que las estadísticas validen o
no hasta este momento la opera
ción de la GN, se trata de un pro
yecto de largo aliento que se en
cuentra actualmente a la mitad.
Para cuando termine el sexenio

habrá sido la mayor inversión
que la administración pública
haya realizado jamás en materia
de seguridad pública en Méxi
co. Y no solo se trata de un tema
de correlación de fuerzas frente

a los sicarios que no será fácil de
sacrificar; es también un asunto
de percepción de seguridad entre
los ciudadanos. Incluso incom

pleta, como está, la GN genera
niveles de aprobación entre los
habitantes que nunca llegaron a
tenerlas policías judiciales.

Los medios y el poder
Un tema interesante será conocer
la modalidad que finalmente ad
quiera la relación entre el poder y
los medios. López Obrador sacu
dió el arreglo que tácitamente y
durante décadas operó en el país.
Este martes el Presidente aseguró
que 95% de los medios tradiciona
les están en su contra, algo, en efec

to, nunca visto. No sé sila unanimi
dad mediática antiobradorista lle
gue a tanto, pero es cierto que en
el pasado las grandes empresas de
comunicación se caracterizaban
por favorecer la imagen del sobe
rano. El tema de fondo no es solo

que ya no sucedió así, sino el hecho
de que al mantener sus altos ni
veles de aprobación López Obra
dor demostró que los medios ya
no eran imprescindibles. En par
te tiene que ver con la emergencia
de las redes sociales y en general
la omnipresencia de la web, pero
también con el enorme poder me
diático personal de AMLO, algo
que se antoj a irreproducible en el
inmediato futuro. Es posible que
su sucesor intente recomponer la
relación con los medios, pero se ve
poco probable que se regrese a los
grandes presupuestos de publici
dad de antaño o al papel privilegia
do del que gozaban
La impronta de la 4T no se re

ducirá alos puntos aquí esbozados,
desde luego, pero a cuatro años,
conviene ir tomando nota

"Quiero ver al
valiente o al
despistado que
intente suspender
los programas
sociales"
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Lo mismo de
cada mañana

¦4I 1 informe presidencial de hoy sera la re
j masterización de lo que se viene dicien
do en las mañaneras.

Lo novedoso, quizá, sea que el presidente López
Obrador mantenga el tono innecesariamente altivo
de sus promocionales con lo de "¡No somos iguales!"
(como si alguna crítica respetable a su gestión fuera a
equipararlo con sus demonizados predecesores).
En la segunda mitad de agosto se produjeron he

chos y declaraciones que este día enrarecen una posi
tiva rendición de cuentas. Quizá nada tan impactante
y doloroso como el fracaso en los intentos por resca
tar a los mineros de la carbonera en Coahuila, la vir
tual aceptación de que los diez están muertos y saber
que la recuperación de sus cuerpos bien puede llevar
se de seis meses a prácticamente un año.
Fuera de las obras emblemáticas y los apoyos eco

nómicos a la población más urgida, de poco puede
ufanarse el presidente.
Aunque su grado de aceptación social no baja de

60, la calificación sobre la eficacia de su gobierno divi
de en partes iguales alos encuestados porque una co
sa es caer bien en lo personal y otra no tener con qué
defenderlas "estrategias" de seguridad pública, salud
y educación, a las que se añade su desatinado enfoque
de la justicia.
En lo que toca a la primera, tampoco le ayuda to

mar un resbaladizo ataj o para endosar la Guardia Na
cional al Ej ército violando la
Constitución (que define su
naturaleza no militury man
data su adscripción a la Se
cretaría civil de Seguridad),
transfiriendo el entuerto a la
Suprema Corte de Justicia(con t0doy sus tiempos laxos

y postergaciones hasta por

años de asuntos relevantes).
Dicotómico, AMLO quiere despoblarlas cárceles de

personas injustamente recluidas, pero mantenerlas
atiborradas con la represiva prisión preventiva oficiosa
que padecen algo menos de 93 mil mujeresy hombres.
La alteración o el enojo que se reflejó enlos spots se

le desbordó antier y ayer con airadas injurias al Poder
Judicial por considerarlo "corrupto", y atacó alos legis
ladores que voten contra su iniciativa sobre la Guardia
Nacional, amenazando inclusive conemprenderlacon
trajueces,magistrados,diputadosysenadoresconquie
nes no tiene derecho a entrometerse porque represen
tanlos otros dos poderes déla Unión.
Borrascosa nube sobre su administración levan

tó el "informe provisional" del caso Iguala, que pa
ra nada prueba que lo hecho por la PGR y la CNDH
durante el peñanietismo sea mentira ni producto de
una "conspiración".
Pero es la derrota en la mina de carbón lo que más

ha exhibido las consecuencias de una crónica impro
visación en el nombramiento de titulares de institu

ciones de gobierno (¿qué tal en la SEP?), confiando
sean personas como las desea: 90 por ciento honestas
y el resto con tan escasa experiencia como la respon
sable de Protección Civil, que se la pasó tres semanas
con su falsario reporte "vamos bien, vamos bien".
No han sido, pues, buenas vísperas para el presi

dente, y por eso tal vez no se le haya visto en estos días
como suele presumir: "Bien y de buenas...".

Lo novedoso, C[UÍzá,
rmpmnntpnffn
4 ue II Idlllfl lbd

el tono altivo desús
:ipromocionales
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Corte

competente para
eliminar PPO

 ...

liminar la prisiónE preventiva oficiosa
(PPO) no compete a

la Corte", declaró Diego Valadés, eljuris
ta más respetado del país. Con este argu
mento hizo muy feliz al presidente An
drés Manuel López Obrador y a su par
tido, Morena, que han manifestado con
vehemencia su oposición a que la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación (SCJN)
invalide elpárrafo segundo delartículol9
de la Carta Magna mexicana

poderes, es la máxima autoridad para
interpretar la Constitución.
Por tal motivo tendría facultades para

revisar la constitucionalidad de las leyes,
pero también para pronunciarse en caso
deunconfüctoconstitucionalsurgido del
texto mismo de la Carta Magna
Para el caso que nos ocupa, la SCJN,

en tanto que máximo tribunal consti
tucional, sí puede arbitrar y resolver
sobre el conflicto inocultable que exis
te entre el primer artículo de la Cons
titución —el cual combate como medi

da cautelar la prisión
Preventiva automáti
ca_ y d artículo 19j en
su párrafo segundo,
qucí promueve la PPO
para una larga lista de
delitos.

Zoom: además del tema de compe
tencia, cabe también preguntarse si la
PPO, dictada en los hechos por el Mi
nisterio Público, no invade las faculta
des del Poder Judicial, entre ellas pri
var a una persona de la libertad según
los méritos de cada caso (principio pro
persona) durante el tiempo que dure
un proceso judicial.

Sin restar un gramo al respeto (su
mado al afecto) que se merece el doctor
Valadés, valdría antes la pena formular
un par de preguntas, para luego añadir
signos de interrogación en los extre
mos de su contundente afirmación.
¿Compete a la SCJN resolver una

contradicción evidente dentro de la

Carta Magna? En tal caso, ¿puede la
Corte definir cuál de los principios en
conflicto debe privar?
Ahora sí: ¿tiene la Corte facultad para

eliminar la prisión preventiva automáti
casi este precepto con
tradice otros princi
pios también inscritos
enlaConstitución?
El doctor Valadés

afirma que la Corte no
es competente para eli
minar el párrafo en disputaporque deha
cerlo el Poder Judicial estaríausurpando
facultades del Poder Legislativo.
Sin embargo, esta premisa tiene un

punto débil, la SCJN no solamente es la
cabeza del Poder Judicial, porque des
de 1994 es además el Tribunal Cons
titucional de la República mexicana.
Esto quiere decir que, sobre todos los
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Al dejar el poder, a principios de los
noventa, Mijaíl Gorbachov publicó
una recopilación de documentos

sobre los obstáculos que tuvo que enfrentar para
llevar a cabo las reformas que transformaron a la
Unión Soviética Planeta lo publicó con el título de
Memorias. Tras lanzar la perestroika en la prima
vera de 1985, apesar de ser concebida sólo como un
medio para reactivar la economía, Gorbachov re
sintió de inmediato las presiones de la Nomenkla
tura. Para contrarrestar esas presiones anunció
después, a fines de 1986, la glásnost, y a principios
de 1987, la demokratizatsiya. Muchos le criticaron
esa decisión, que provocó con los años el colapso
del régimen... y el caos. Gorbachovretomó el asun
to en sus Memorias. "Ahora, de cuando en cuando,
escucho reproches como éste: ¿Por qué se apre
suraron a hacer las reformas políticas, por qué no
siguieron el ejemplo de China, que aplicó y sigue
aplicando las reformas económicas bajo el marco
estable de un régimen político duro? Quisiera re
cordar a mis críticos que, en un principio, nos ima
ginábamos la perestroika únicamente como refor
ma económica. Pero, después de no pocos golpes,
nos convencimos pronto de que sin cambios en el
sistema político y, más aún, sin un cambio de régi
men en nuestro país, era sencillamente imposible

realizar transformaciones económicas eficientes".
Gorbachovtuvo que construir instituciones que

respaldaran sus reformas, independientes alas con
solidadas alrededor de la Nomenklatura Así, lalibe
ralización de la economía requirió, para tener éxito,
la democratización de la política: glásnost y demo
kratizatsiya fueronnecesariasparamovilizarala po
blación afavor de la perestroika. Sin ellas, las refor
mas estaban condenadas al fracaso. Para fortalecer

suposición al margen del Partido Comunista, Gorba
chov convocó a elecciones para la primavera de 1989,
en las que, por medio de un Congreso de Diputados
del Pueblo, fue electo un nuevo Soviet Supremo y un
nuevo presidente de la Unión Soviética. La demo
cratización, originalmente concebida para impul
sar a las reformas, las había rebasado por completo,
impulsada por una dinámica que contrastaba con la
lentitud de los cambios en la economía
En ese contexto, las presiones separatistas en la

UniónSoviéticasalierondecontrolhacial991,sobre
todo en el Báltico. Para responder a ellas, Gorbachov
propuso un Tratado de la Unión que modificaba los
términos de la relación de las repúblicas con Moscú.
En él, acambiode preservar la integridad delpaís,las
repúblicas tendrían autonomía con respecto de to
dos los asuntos comprendidos en su territorio. Fue
para los conservadores la gota que derramó el vaso.
El 19 de agosto, escandalizados por las concesiones
del tratado, detonaron un golpe de Estado contra
Gorbachov,secuestradojuntoasuesposaenCrimea
Los autores del golpe tuvieron el apoyo de los pilares
del viejo régimen —el Partido Comunista, laKGE, el
Ministerio del Interior, los altos mandos del Ejérci
to— pero fueron enfrentados por toda la sociedad,
encabezada por los líderes electos meses antes en el
marco de las reformas de Gorbachov, entre ellos Bo
ris Yeltsin. Enfrentados por esa resistencia, los gol
pistas tuvieron que capitular. "Fue un episodio de la
inevitable confrontación", dijo Gorbachov, "entre las
fuerzas reaccionariasylas democráticas".
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ILa tercera, la vencida. Después de tres rondas
•de votación, finalmente Alejandro Armenta fue

electo como presidente de la Mesa Directiva del Se
nado con 65 votos, y a Ricardo Monreal, aun sin estar
registrado, la oposición lo incluyó y se llevó 52 votos.
Es la primera vez en la historia del Senado que el ple
no tuvo que votar en tres ocasiones, porque en la pri
mera ronda hubo confusión por 10 votos en blanco, 55
nulos, de los cuales 51 fueron de la oposición y cuatro
del bloque oficialista. Pese a que Armenta fue recha
zado por los senadores de oposición del PAN, PRI, MC,
PRD y del Grupo Plural, el candidato de Monreal lo
gró la mayoría, respaldado a regañadientes por los ul
tras morenistas.

2 Cerrar la cloaca. El subsecretario de Derechos Hu
• manos de Gobernación, Alejandro Encinas, ase

guró que no habrá distingos en el caso de altos mandos
del Ejército que, presuntamente, están vinculados con
la desaparición de los 43 estudiantes de Ayotzinapa, en
septiembre de 2014. Señaló que, aunque el proceso pe
nal está en manos de la Fiscalía General de la Repúbli
ca como responsable de cumplimentar las 83 órdenes
de aprehensión que un juez federal libró, 20 de ellas co
rrespondientes a mandos y tropa del 27 y 41 batallones
en la ciudad de Iguala, lo importante es que no exista
impunidad en estos hechos. Hasta ahora, tras la nue
va investigación, sólo hay un detenido: el exprocurador
general de la República, jesús Murillo Karam. ¿Llegará
al fin la justicia?
3 De otro lado. La libraron el gobernador Samuel

•García y los neoloneses. Luego de las lluvias re
gistradas en Nuevo León, la presa La Boca, ubicada en
Santiago, logró subir su nivel un 11.56%, lo que da una
esperanza a los habitantes de la entidad de que pron
to dé tregua la sequía. De acuerdo con datos de Agua y
Drenaje de Monterrey, se registró lluvia con intensidad,

que llegó a los 55 milímetros, 13 mil 297 por segundo. El
organismo precisó que, de seguir así, será posible reac
tivar su operación de manera paulatina una vez incre
mentando sus niveles. Y ante la acumulación de nubes y
los pronósticos meteorológicos, el gobernador convocó
a festejar en la Macroplaza si les llega una tormenta. Ya
nomás falta bajarle a la inseguridad.

4 Yo te lo juro que yo no fui. Ante la advertencia de
• los coordinadores parlamentarios de la alianza Va

Por México sobre la persecución política que se aveci
na en el periodo ordinario, con procesos de desafueros,
el líder de los diputados de Morena, Ignacio Mier, res
pondió: "Quién sabe qué se comieron", y rechazó que
su bancada persiga a la oposición. El próximo presiden
te de la Junta de Coordinación Política en la Cámara de
Diputados negó que haya persecución contra el dipu
tado y dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno,
y del coordinador del PAN, Jorge Romero. Tal vez Mier
no tenga nada personal, pero lo que no pueden ocultar
es que Morena los quisiera ver desaforados. Que se im
ponga no la política, sino la ley. Y todos contentos.
5 Enojados. La senadora Nestora Salgado afirmó

•que "es una falta de respeto" que los secretarios
de Estado no acudieran a la cita con los legisladores de
Morena. "Creo que tenemos que seguir haciendo equi
po. Yo me siento muy comprometida con el Presiden
te, yo sigo trabajando día a día para darle resultados a
mi gente", expresó, antes de brindarle todo su apoyo al
coordinador, Ricardo Monreal. No está sola. Se sumó
a las voces que consideran una falta de respeto de los
secretarios de Estado que hayan plantado a los sena
dores. Mucho tiene de razón en sus reclamos: gracias
a todos es que Morena llegó al poder, no está el horno
como para el desdén interno. Un ajuste de tuercas no les
vendría mal. Apretar un poquito el tornillo de la unidad.
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Cuando el iluminismo
oculta sus desastres
En Rusia, pero también en el extranjero, no faltan los
nostálgicos del marxismoleninismo que añoran los tiempos
de la Unión Soviética y culpan de su estrepitoso derrumbe en
1991 al recientemente fallecido Mijaíl Gorbachov.

La realidad es muy distinta: el acabóse de la URSS —el país
más extenso del mundo— no fue propiciado por ún hombre,
sino por las disfunciones de su sistema económico centraliza
do, que había creado un mercado negro equivalente al 1096 del
PIB; el manejo fiscal desastroso que desató una hiperinflación;
la corrupción que carcomía todo el cuerpo social, y el gasto
militar desbocado, entre otras razones.

Pero dejemos que sea el propio Gorbachov quien explique
lo que encontró cuando tomó las riendas del Partido Comunista
de la Unión Soviética, en marzo de 1985, y lo condujo a aplicar
sus políticas de glasnost (apertura) y perestroika (reestructura).

En sus memorias, publicadas en 1995, relata que comenzó
a enterarse del estado calamitoso en que se encontraba el país
cuando el entonces líder Yuri Andrópov le encargó a él y a
Nikolái Ryzhkov (el entonces vicepresidente de Gosplán, la
agencia soviética de planificación) un estudio profundo de la
economía. El dramático panorama se hizo incluso más claro
para él, dice, cuando fue nombrado secretario general.

"Nos enteramos que el gasto militar no representaba 16 por
ciento del presupuesto estatal, como se nos decía, sino 40 por
ciento, y que, de los 25 mil millones de rublos que se destinaban
a la ciencia, 20 mil millones se iban a las fuerzas armadas para
investigación técnica y desarrollo", escribe.

"La economía consumía más de lo que producía", continúa.
"El costo laboral, el combustible y la materia prima por unidad
de producción eran de dos hasta dos veces y media más altos
que en los países desarrollados, mientras que en la agricultura
eran diez veces más elevados".

En los años 60 y 70, describe Gorbachov, las tendencias
negativas de la economía soviética se equilibraron con los altos
precios del petróleo. "Nos pusimos a extraer crudo febrilmente

de los campos de Siberia occidental sin pensar en el futuro y,
cuando cayeron los precios, no estábamos mejor que antes. El
crecimiento económico se detuvo a principios de los años 80.
El ingreso per cápita real de la URSS estaba entre los más bajos
de los países socialistas, sin mencionar a los países desarrolla
dos de Occidente".

A mediados de esa década, la Unión Soviética se enfrenta
ba a un declive social y económico, relata. "Las finanzas eran
un desorden. La economía estaba en déficit. Había escasez no
sólo de comestibles y bienes industrializados, sino de metales,
combustible y materiales de construcción. La inflación, supri
mida oficialmente, mostró su verdadero rostro en el mercado
negro. La especulación floreció. Los vínculos económicos esta
ban enmarañados en una densa red de 'relaciones extraoficia
les' (extorsiones, regalos, sobornos, exageración de resultados,
malversaciones). La propiedad estatal se usaba para la ganancia
personal en escala masiva".

Al estudiar las razones del declive de la nación concebida
por Lenin, Gorbachov concluyó que "el problema no sólo
residía en errores y en subestimar la ciencia y la tecnología, sino
en la naturaleza arcaica de nuestros mecanismos económicos,
en la rigida centralización de la administración, en el exceso
de confianza en la planeación y en la falta de incentivos
económicos genuinos".

Cuando se preguntó por qué los expertos no habían adverti
do lo que estaba pasando, la respuesta fue que éstos se pasaban
el tiempo "comentando (o, más bien, alabando) las decisiones
del Partido y los discursos de los líderes y apoyando el dogma
ideológico oficial".

Ésas fueron, según Gorbachov, las razones por las que cayó
la Unión Soviética. Debieran ser motivo de reflexión para todos
aquellos países que se dejan guiar por el iluminismo.

Afortunadamente, remata, incluso en ese tipo de regímenes
autoritarios, donde se castiga el pensamiento crítico, subsisten
bolsones de ideas independientes, que pueden entrar en juego
en momentos de crisis.
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El sudado triunfo
de Monreal sobre AMLO
El proceso para elegir al presidente de la Mesa Directiva de
la Cámara alta fue uno de los más atropellados de los que se
tenga memoria. Los senadores tuvieron que votar hasta tres
veces para que la planilla propuesta por Morena, encabezada
por el poblano Alejandro Armenta, identificado con Monreal,
alcanzara la mayoría requerida.

En la primera votación se emitieron 10 boletas en blan
co. Esos sufragios se atribuyeron a morenistas del grupo de
Higinio Martínez, que se rehusaron a apoyar a Armenta.

El manoseo del Ejecutivo a lo largo del proceso descompuso
la elección. Desde Palacio se mandaron señales que envenena
rori el ambiente: el gabinete de seguridad canceló su participa
ción en la reunión plenaria del Grupo Parlamentario de Morena
en la que se eligió a Armenta como propuesta del grupo.

En la primera ronda hubieran sido suficientes 61 votos para
designar a Armenta como sucesor de Olga Sánchez Cordero
en la Mesa Directiva. Sólo logró 52 votos. Le faltaron nueve. 55
fueron nulos, 10 en blanco y uno dudoso. En la segunda alcan
zó 60. Le faltó sólo uno. La tercera fue la vencida: Armenta
alcanzó 65 votos. Así terminaba el round por la presidencia
de la Mesa Directiva del Senado, que parecía tener ganado
Ricardo Monreal y que estuvo a punto de frustrarse.

Fue un triunfo muy sufrido, pero triunfo al fin. Monreal si
gue en la coordinación de la bancada de Morena, a pesar de las
maniobras orquestadas en su contra desde Palacio Nacional.

Armenta derrotó al mexiquense Higinio Martínez, carta
del grupo que respalda a Claudia Sheinbaum para el 2024
en la elección interna de Morena, primero. Y haiga sido como
haiga sido, el delfín monrealista alcanzó la mayoría requerida.
Otros 52 votos fueron para Ricardo Monreal.
* Cuatro senadores de Morena, una del PRI y otra del PAN
no votaron. Se salieron al baño o de plano no entraron
a la sesión. Los de Morena son César Cravioto, María
CoVarrubias, Claudia Balderas y Eva Galaz. Del PAN no
votó Mayuli Latifa Martínez y del PRI Claudia Anaya.

fel quorum de la tercera votación fue de 122 legisladores. Se
sumó el voto de Mónica Fernández.
* Vuelta pafa atrás. En la elección que la bancada guinda
organizó por la mañana para definir al sucesor de Sánchez
Cordero en la presidencia de la Mesa Directiva del Senado,

la votación fue muy cerrada, 36 votos a favor de Armenta
contra 28 para Higinio. Aunque la asamblea terminó con
gritos de "¡Unidad!, ¡unidad!", la verdad es que están más divi
didos que nunca. Laelección fue en urna transparente y frente
a notario. Así anda la confianza entre morenistas.

El Presidente había hecho todo para crearle una crisis a
Monreal. Todo el gabinete de seguridad canceló de ültima
hora su participación en la reunión plenaria del grupo. Mario
Delgado, presidente de Morena, obedeció la señal y tampo
co asistió. El mensaje era clarísimo: no queremos a Monreal.

Se asomaba la ruptura, pero no ocurrió. Nos cuentan que
algún senador llegó incluso a proponer una votación a mano
alzada para destituir a Monreal. Nadie la levantó. Hubo re
proches, reclamos, señalamientos. A todo respondió Monreal.
Nomás no se dobló. En sus intervenciones, la víspera, puso la
Constitución por delante de la obediencia al Presidente. "No
somos comparsa ni apéndice del Poder Ejecutivo", dijo frente
a los micrófonos, para que lo escucharan en Palacio.

La victoria de Monreal fue empañada donde menos se es
peraba. Todo el bloque opositor había aplaudido la postura del
coordinador de Morena frente al Ejecutivo.

Llegó a correr una versión de pasillo en el sentido de que
había el acuerdo de que, a la hora de la votación en el pleno,
el bloque opositor tachara el nombre del senador propuesto y
escribiera en su lugar "Ricardo Monreal".

Pero las cosas se enrarecieron luego de la elección de
Armenta en el cónclave de Morena. Todo el bloque opositor lo
rechazó. Los coordinadores del PAN, Julen Rementería; PRI,
Miguel Osorio; MC, Clemente Castañeda: Miguel Mancera,
PRD, y Grupo Plural, Emilio Álvarez Icaza, ofrecieron una
conferencia de prensa conjunta para decir no al poblano.

La queja de la oposición es que ni siquiera los tomaron en
cuenta a la hora de decidir lo de Armenta. Dicen también que
no garantiza la institucionalidad ni tiene las calificaciones para
ocupar el cargo. "El Bloque de Contención no está en condi
ciones de respaldar la propuesta en estos términos. Nos parece
que hay que generar una propuesta que logre consensos", dijo
Rementería. Y más: "Hasta ahora, lamentablemente, hemos
visto que a las presidencias de las mesas en los 4 años que tene
mos han dedicado sus esfuerzos a complacer los designios de la
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Presidencia que a complacer las necesidades de los mexicanos".
Y Osorio Chong: "No esperen que, porque ellos ya lo deci

dieron, en el Bloque de Contención los vamos a apoyar. No es
personal. El tema es que están obligados a construir consensos
cotjj diálogo, con acuerdos, con cercanía", puntualizó.
'P punto final lo puso Rementería. "Fue una vil imposición".
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Comienza hoy, en los hechos, el último tercio del gobierno
de López Obrador, y lo hace en una muy compleja situa
ción económica, política, social y de seguridad. Nadie discute
los altos índices de aceptación presidencial, pero tampoco
la profundidad de los problemas que existen en todas esas
áreas, sumada a las divisiones y fracturas que comienzan a
asomarse en el edificio de la 4T, causadas por una sucesión
presidencial adelantada que cimbra a Morena.
La elección como presidente del Senado del pobla

no Alejandro Armenta demostró que Ricardo Monreal si
gue manteniendo buena parte del control de la Cámara alta
y con ello exhibe el desaseo de esta semana, en la que a
la plenaria de los senadores de Morena no fueron los se
cretarios de la Defensa, de la Marina, de Gobernación y la
secretaria de Seguridad; la jefa de Gobierno de la Ciudad de
México ni tampoco el presidente nacional de Morena. Salvo
el canciller Marcelo Ebrard. los demás, me imagino que por
indicación del primer mandatario, cancelaron sobre la hora
su participación, algo que fue visto como una presión directa
contra Monreal, que se sigue viendo como precandidato pre
sidencial, aunque, evidentemente, Palacio Nacional apuesta
por otras cartas.

El enfrentamiento del martes en la plenaria fue de los más
explícitos que se haya visto entre integrantes de este régimen.
Pero el hecho es que, a pesar de que los sectores duros unifi
caron su candidatura a la presidencia del Senado en el mexi
quense Higinio Martínez, el que ganó fue Armenta, cercano
a Monreal y al gobernador Miguel Barbosa, que se quedó
con esa posición por 36 votos contra 28. La bancada obvia
mente está dividida, pero el control lo mantiene Monreal, que
sigue, además, como coordinador del grupo parlamentario y
presidente de la junta de Coordinación Política, en un marco
de claro distanciamiento con el presidente López Obrador.

La designación de Armenta va más allá. Esta misma sema
na fue destapado como precandidato al gobierno de Puebla,
por un sector de Morena y por el PT (que designó también
como su precandidato presidencial a Gerardo Fernández
Noroña), el coordinador del oficialismo en la Cámara de di
putados, Ignacio Mier. Armenta y Mier son primos, pero
están algo más que enfrentados políticamente, por la futura
gubernatura, pero también por muchos otros temas, inclu
yendo denuncias penales recíprocas. El hecho es que Morena
tendrá en esta legislatura a dos políticos claramente distan
ciados en el control de sus respectivas bancadas. Por cierto,

con motivo del destape de Mier por el PT, también el gober
nador Barbosa rompió con Fernández Noroña.

Pero no son las únicas divisiones, como ya hemos dicho, el
informe de Ayotzinapa también ha generado confrontaciones
internas, algunas de ellas públicas y la mayoría soterradas. En
las Fuerzas Armadas, sobre todo en el Ejército, las acusacio
nes contra 20 de sus elementos, incluyendo dos destacados
generales, no ha caído nada bien y ha agudizado diferencias
que venían ya de tiempo atrás con distintos funcionarios.
El tema de la incorporación de la Guardia Nacional

a la Sedeña que enviará como una iniciativa preferen
te el presidente López Obrador a la Cámara de Diputados
agudizará muchas de esas diferencias internas. El pro
pio Alejandro Encinas, subsecretario en Gobernación, ha
dicho que no apoya esa medida. Desde el otro espectro po
lítico de Morena, Ricardo Monreal también ha insistido en
que para ello se requiere una reforma constitucional, misma
que hoy no alcanzaría los votos en ninguna de las dos cáma
ras. Enviada como iniciativa preferente, más allá del debate
constitucional que se generará y que terminará finalmente en
la SCJN, lo cierto es que sí alcanzará los votos en diputados y,
aunque será más complejo, probablemente también pasará
entre los senadores.

La Presidencia ha roto lanzas estos días con el Poder Ju
dicial, que está procesando su propia sucesión. Las declara
ciones del presidente López Obrador sobre la corrupción,
salvo excepciones, dijo, del Poder Judicial, abren una brecha
profunda. Este último encontronazo deviene después del de
bate sobre la prisión preventiva oficiosa que en los próximos
días analizara la Corte para determinar su constitucionalidad.

Lo que asombra es que en el tema Ayotzinapa no hubo ni
siquiera diálogo con otros involucrados, y en los dos temas
legales, el de la Guardia Nacional y el de la prisión preven
tiva oficiosa, había márgenes de negociación dentro y fuera
del oficialismo. La Guardia Nacional es parte de la Defensa,
de hecho, desde el día uno de su creación. Lo sabe todo el
mundo, se podrían haber buscado mecanismos que permitie
ran compatibilizar la operatividad con la función estratégica.

Con la prisión preventiva oficiosa ocurre lo mismo: es evi
dente que se han cometido innumerables abusos con ella,
pero también es un hecho que puede ser útil en algunos ca
sos. En lugar de llevar la situación al límite se podría haber
negociado su mantenimiento, reduciendo drásticamente los
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delitos por los cuales se puede aplicar y dejando el criterio
de la misma en manos de los jueces.
En última instancia de lo que se debería tratar es de ha

cer política. Ir siempre a la confrontación es un reflejo de la
antipolítica. Imponer las cosas cuando existen, con todas sus
deficiencias, no sólo una división de Poderes, sino también
poderes tácticos que deben ser contemplados, está alejado
de la realidad. Y todo en medio de una sucesión presidencial
que debería exigir, cada día, mayores dosis de política real.
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Desde hace muchos años (y hasta la fecha),
el comercio informal se ha mantenido como
una fuente de empleo para muchas personas
en la Ciudad de México, debido a que en él
se encuentra una alternativa "rápida" y "más
sencilla" para obtener ingresos.

Sin embargo, es preciso centrar esfuerzos
para que los cientos de comercios informa
les que existen en la capital del país transiten
hacia la formalidad, pues de ello depende el
progreso, no sólo de los trabajadores infor
males, sino de la ciudad entera, ya que un
mayor sector informal implica un menor cre
cimiento de la economía de la ciudad, país o
región en cuestión.
De acuerdo con cifras del Instituto Na

cional de Estadística y Geografía (Inegi),
en México, 31.3 millones de personas de
15 años y más se encuentran en el empleo
informal, lo que representa 56.2% de la po
blación ocupada. De la población de 15 y
más años ocupada en el empleo informal,
48.896 (15.3 millones) forma parte del sector
informal.

Según la Secretaría del Trabajo y Previ
sión Social (STPS), en la Ciudad de México
existen alrededor de dos millones de per
sonas que se encuentran en el mercado in
formal, cifra que representa 49% del total de
personas ocupadas en la capital del país, que
es aproximadamente de 4.1 millones. En ese
sentido, no hay que perder de vista que la
informalidad puede ser, al mismo tiempo, la

cura y la enfermedad de quienes la practi
can, pues, así como representa una respuesta
a la falta de oportunidades y empleo, tam
bién representa una serie de desventajas,
debido a que una actividad no regulada di
fícilmente puede acceder de manera óptima
a los sistemas de prestaciones y servicios que
otorga el gobierno en apoyo a las activida
des productivas, ni a los sistemas de créditos
para negocios, todo ello sin considerar que
los comercios informales están más expues
tos al abuso de la delincuencia y la falta de
protección judicial.
Asimismo, la actividad comercial infor

mal representa un problema para el resto
de la sociedad y el Estado, considerando
que la mayoría de ellas se desarrolla en la
vía pública y hasta en el transporte público,
los cuales se ven invadidos y congestionados
por el ambulantaje, poniendo en riesgo la
circulación de las personas y el paso de los
vehículos.

De igual manera, representa un obstáculo
para el comercio establecido, que encuentra
en el ambulantaje una forma de competen
cia desleal, pues la propia Cámara Nacional
de Comercio capitalina ha expuesto que el
comercio informal ha contribuido a la quie
bra de más de tres mil 500 negocios en
los últimos tres años, lo que se ha traduci
do en la pérdida de más de 15 mil empleos
formales.
Las cifras indican que, además de los

esfuerzos realizados para regular el ambu
lantaje, se requieren acciones integrales y
de voluntad política por parte de las auto
ridades de los tres órdenes de gobierno. En
el caso particular de la Ciudad de México, la
jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum. ha
manifestado sus intenciones de mantener
el diálogo entre gobierno y comerciantes,
tanto del sector ambulante como estable
cido, para lograr acuerdos que beneficien
a todas las partes. Como parte del apoyo
para respaldar a quienes se dedican al co
mercio informal, se pretende el acceso a
microcréditos para que puedan poner un
negocio establecido, o bien, inscribirse a los
programas sociales que ofrece el gobierno
capitalino.

O
Acciones como ésas pueden contribuir a que
los comerciantes de la vía pública cuenten
con las condiciones necesarias para desarro
llar sus actividades económicas de manera
ordenada y formal, pero no hay que perder
de vista que el problema va más allá de la
solución inmediata e incluso de un perio
do de gobierno; es preciso sentar las bases
mediante leyes robustas que permitan dar
continuidad a las acciones contra la infor
malidad, pues sólo así se logrará evitar que,
en el futuro, más personas, ávidas de me
jores oportunidades y empleo, vuelvan o se
incorporen al comercio irregular
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Ha salido la más reciente encuesta electoral de Buendía&
Márquez, levantada entre el 18 y el 23 de agosto a una mues
tra representativa de mil votantes en vivienda. Desde luego
que todavía estamos muy lejos de la elección presidencial de
2024 y, sin duda, muchas cosas ocurrirán. Por eso, este sondeo
debe leerse de cómo va la competencia para suceder a López
Obrador hoy.

Para ilustrar los resultados utilizo la analogía entre la ca
rrera presidencial y una carrera de automóviles. Para ganar,
se necesita un buen coche y un buen piloto. Es la combinación
de ambos factores lo que determina el resultado. Lo mismo en
la competencia presidencial. Se requiere un buen partido y un
buen candidato.

Hoy, de acuerdo con la encuesta de Buendía&
Márquez, el mejor coche es el de Morena. Este
partido cuenta con el mayor porcentaje de opi
niones positivas de todos. El 60% de los mexica
nos tiene una opinión muy buena o buena sobre
este instituto político. Lo sigue el PAN con el 31%;
el PRD con 26%, y hasta abajo, el PRI con el 22
por ciento.

En cuanto a fuerza electoral, cuando se le pre
gunta a la gente por cuál partido votaría para ele
gir hoy presidente, Morena obtiene el 41% de las
intenciones de voto, el PAN 14%, mismo porcen
taje el PRI y los demás partidos aparecen con un
solo dígito.

El 16% de los mexicanos no declara respuesta.
Quitando este porcentaje para obtener las preferencias efec
tivas, el 49% votaría por Morena, 17% por el PAN, 17% por el
PRI, 7% por el Verde, 6% por MC y 2% por el PRD y el PT,
respectivamente.

La pregunta es si en 2024 vamos a tener una carrera de
siete coches, de tres o dos. Vamos a asumir que se logra una
coalición de partidos de ambos lados, es decir, los que apo
yan al lopezobradorismo y los que se oponen. De un lado la
alianza MorenaPTVerde obtendría, hoy, el 58% de los votos
y la coalición PRIPANPRDMC el 42% restante.

No hay duda, en la actualidad, el Red Bull de la carrera
presidencial es Morena que quedaría en una posición muy
dominante con el apoyo de sus otras dos escuderías aliadas.

Vamos ahora a la discusión de los posibles pilotos de cada
uno de los coches. En este momento, las dos variables más im
portantes en las encuestas es, primero, lo que se llama el "reco

nocimiento de nombre", es decir, el porcentaje de la población
que ha oído hablar de cada uno de los candidatos y, segundo,
el "balance de opinión" de sólo aquellos que conocen a los
personajes; a las opiniones positivas se les resta las negativas
y se obtiene el saldo neto; si es positivo, quiere decir que pre
valecieron las buenas opiniones, si es negativo, las malas. I

De los posibles candidatos de Morena, el 68% reconoce el
nombre de Marcelo Ebrard, quien tiene un +15 en el balance
de opiniones. Le sigue Claudia Sheinbaum con 53% de reco
nocimiento y +20 en saldo. Ricardo Monreal trae 42% y 3;
Adán Augusto López, 21% y +6.

En el PAN, Margarita Zavala obtiene un 64% de reconocí'
miento de nombre con un 2 en el balance de opinión. Le sigue
Santiago Creel con 52% y 7. A Mauricio Kuri lo conoce el
27% de la población con un 1 de saldo de opiniones. Mauricio
Vila trae 13% y+4.

En el PRI, la recién autodestapada Beatriz
Paredes cuenta con el 58% de reconocimiento
y 5 en el saldo de opiniones. Aparece, después,
Alfredo del Mazo con 51% y 8. Luego Enrique
de la Madrid, con 33% y 3.
Finalmente, en Movimiento Ciudadano, el

59% de la población conoce el nombre de Luis
Donaldo Colosio Riojas y cuenta con un impre
sionante +28 en el balance de opiniones. Enrique
Alfaro trae 38% y 13, mientras que Samuel
García anda en 35% y 9.

Buendía&Márquez también preguntó a los en
cuestados cuál era el candidato que preferían en
cada de uno de los partidos.

En Morena, salió en primer lugar Sheinbaum
con el 31%, seguida de Ebrard con el 29%,

Monreal con el 11% y López con 7 por ciento.
En el PAN aparece arriba Zavala con 32%, Creel con 15%,

Kuri con 5% y Vila con 4 por ciento.
En el PRI, otra mujer arriba, Beatriz Paredes con el 21%,

Del Mazo con 16% y De la Madrid con 13 por ciento.
Finalmente, en MC, Colosio arrasa con el 46%, Alfaro con

15% y García con 11 por ciento.
¿Qué conclusión podemos sacar con estos números?
Que hoy el coche morenista es el mejor armado y aceita

do. Como partido, arrasa. En cuanto a los pilotos, Ebrard y
Sheinbaum están muy bien posicionados para subirse al Red
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Bull de este momento. Y en la oposición hay un piloto con muy
buenos números, Colosio, pero que se estaría subiendo a un
cochecito sin mucha potencia como es MC.
Reitero; eso es hoy porque esta carrera apenas está

comenzando.

De MC, el 59%
de la población
conoce el nombre
de Luis Donaldo

Colosio Riojas
y cuenta con un
impresionante
+28 en el balance

de opiniones.
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4to Informe y los límites
de la 4T
El Presidente llega hoy a su 4to Informe con un alto nivel de
aprobación que sostiene el impulso de su gobierno, cuando
en otros sexenios descendía. Su fórmula es la misma desde el
principio: la confrontación como ariete de la polarización para
remover obstáculos a su proyecto, aunque multiplique conflic
tos con otros poderes y dentro de su partido. Pero este virus es
contagioso y deja trastornos psicológicos en un país cada vez
más cansado por la compresión socioeconómica El impulso es
clave para la política, así lo expresaba López Obrador días antes
del informe para asegurar que la 4T lo tiene para traspasar el
sexenio, aunque sus resortes se mueven cada vez menos rápido.
La falta de políticas orientadas a efectos prácticos y resultados
aumentan los riesgos de la ansiedad y el desasosiego, porque
se perciben los límites de su proyecto en el poco crecimiento, la
inseguridad y la pobreza laboral. Ante estas evidencias, la pola
rización acelera la desafección y la desconfianza en la política.

Si el balance sólo dependiera de la popularidad, podría de
cirse que su estrategia ha sido exitosa para capitalizar lo que
algunos autores llaman "fatiga o recesión democrática" y con
vertirse casi en el único referente del debate público. Sus bases
se ensanchan sobre la oposición como muestra, por ejemplo,
el crecimiento territorial de Morena y el predominio de las en
cuestas hacia 2024. López Obrador entendió el cansancio por
la arroganciay corrupción de gobiernos tecnocráticos distantes
de las preocupaciones de la gente. Con un mensaje simple y
comprensible logró detener el hundimiento del estado de áni
mo social, pero ahora las limitaciones de su gobierno no alcan
zan para reanimar el sistema político con frases emotivas como
"cero impunidad, cero corrupción, cero lujos del gobierno".

El mensaje del informe es el mismo desde el primer día,
"no somos iguales", pero cada vez menos fuerte para recu
perar la confianza en la democracia y dar certezas sobre el
futuro, lejos de la agitación ensordecedora del lenguaje de
la ira. Como coinciden en advertir estudios y autores como
Antoni GutiérrezRubí —el más reciente fichaje de Claudia
Sheinbaum como asesor de Comunicación para 2024—, el
problema mayor de la política en el mundo es que la demo

cracia da síntomas de desgaste y cansancio que refuerzan la
nostalgia por pasados autoritarios y abren la puerta a funda
mentalismos de izquierda y de derecha. Esas llamadas de
atención no pasan por alto el costo de la polarización, que
acaba por dejar sin salida a quienes se sientan desprotegidos o
no vean alternativas claras. El país puede superar el trauma de
los gobiernos anteriores, pero no necesariamente el cansancio
en la democracia. En los resultados de este 4to Informe pode
mos observar cómo la confrontación, política y electoralmente
rentable, en cambio, desgasta la eficacia y la legitimidad de las
instituciones como depósitos de fuerza del sistema político.

El Presidente mantiene alta aprobación, no así el gobierno y
la misma democracia. Sobran ejemplos. Mientras las encuestas
señalan apoyo mayoritario a más intervención del Ejército en
seguridad, como él propone, también reprueban su estrategia.
Si la mayoria respalda su gestión, también el pesimismo se ex
tiende sobre los pronósticos económicos. La preocupación por
la inflación aumenta, a pesar de planes y subsidios para ata
jarla. Tampoco parece calmar las ansias y temor al futuro con
el mensaje de que, sin la 4T, habria crisis e ingobemabilidad.

Mantiene el impulso, pero soslaya esas tensiones. Más bien
las profundiza con la confrontación con el Poder judicial, la
Corte y el Congreso en tanto conserve su aprobación, aunque
la democracia se fatigue aún más. La confianza está puesta en
los programas sociales que, apoyados en mensajes empáticos
como "primero los pobres", logran conectar con la necesidad
de protección de la mayoría de la sociedad. Aun cuando la bolsa
no sea mucho más grande que la de gobiernos anteriores. Pero
el apoyo del Estado es vital para la sobrevivencia del 40% de la
población a la que no alcanza para la canasta básica, aunque
tenga trabajo. La pobrezay la laboral han crecido —como revela
el Coneval—, mostrando las limitaciones del proyecto de la 4T.

Los mensajes de la polarización, redituables para el Pre
sidente, tienen, sin embargo, un alto costo porque propalan
el contagio psicológico y profundizan el cansancio cuando la
política gubernamental enseña cada vez más sus limitaciones.
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Recesión
• La dádiva se irá haciendo tan pequeña como el
gobierno que la da.
Al retomar la población a la actividad presencial, es de es
perarse que diversas actividades resientan los efectos del
quebrantamiento o intermitencia en las cadenas de sumi
nistro. Existen en el mundo palpables signos de retracción
en las inversiones, así como la cancelación o posposición
de proyectos de toda índole. Hace algunos meses todavía
se escuchaban voces que decían que era posible evitar un
proceso recesivo a final de año. Hoy, han callado.

El mundo verá una disminución gradual, pero consisten
te, en diversos ramos de la actividad económica. Sin embar
go, la profundidad que tendrá en cada país dependerá de la
reacción y comportamiento de los gobiernos. Una vez más,
la 4T tendrá la oportunidad de ser ejemplo de improvisación
e impreparación, seguramente no la desaprovechará. Seña
larán a los culpables favoritos, aunque cada año resulta más
evidente, aun para los de mayor fanatismo, que las malas
decisiones del pasado son cada vez menos relevantes.

El gasto público, si bien es cierto no es la parte sustantiva
del flujo económico, juega un papel destacado, al ser de
tonante de actividad e inicio de varias cadenas que se en
lazan a partir del consumo burocrático de bienes, servicios
e infraestructura. El próximo año será más ostensible que
el desorden y los sesgos ideológicos en el gasto oficial han
hecho tanto daño como la corrupción que imputa López a
sus adversarios. Lo real es que el golondrino Lozoya, más
que ejemplo de combate, ha dejado claro que los que están
encargados de acabarla no saben, no quieren o no pueden.

El macuspano dice que antes el problema principal era la
corrupción, la cual, lejos de des
aparecer, goza de cabal salud, y
a ella, ahora, se suma el oportu
nismo de quienes desempeñan
puestos clave en la administra
ción. Podríamos decir que el pro
nóstico es reservado, pero no lo
es, al llegar la contracción nue
vamente nos recetarán cascadas

de saliva, y más discurso de odio,
pero ahora con la diferencia de
que ya se agotaron las reservas
del erario federal, y las de Banxi
co en nada ayudarán a aliviar la
astringencia del crédito; el des
ánimo del capital, y la cada vez
más presente intención de dejar
todo para después del 24.
Consultará al pueblo si debe

emprender una cruzada justicie
ra, cuando no le quede otra que
admitir que ya no alcanza el pre

supuesto para fortalecer al país, y que lo que ingresa, ape
nas cubre el asistencialismo estéril que le permite mantener
la aprobación en los niveles que tuvieron quienes antece
dieron a Peña.

Los que viven de la asistencia pública, sí, los beneficia
rios de los programas sociales, verán cómo los empleos se
precarizan y se vuelven escasos; la dádiva se irá haciendo
tan pequeña como el gobierno que la da. El país se está
achicando y si antes se migraba desde las zonas más po
bres, ahora lo harán de muchas otras y la migración será
vista por los jóvenes como la vía deseable. Entre más prepa
rados, más pronto dejarán atrás a la nave del subdesarrollo
que se construye aquí.

López tendrá que aceptar que el país que gobierna vive
del subsidio que le prodiga la economía estadunidense, ella
ha venido generando los puestos laborales que en México
no existen y que no se crearán en el medio plazo.
Será en ese momento cuando caerá en cuenta del ta

maño y peso que tienen el narco y el vecino, ya que él se
ha convertido en un mero canalizador del dinero de inte

reses que lo superan. Comprometió la soberanía en su más
básica y elemental esencia, al ser sólo un espectador de la
principal fuente de ingreso, lo demás se comprometió por
añadidura.
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Cuando inició la Legislatura, en la que
por primera vez la izquierda en México
tenía mayoría en la Cámara de Diputados
y de Senadores, un senador panista —to
davía intentando asimilar que también
era la primera vez que el PR1 perdía su
hegemonía en el Ejecutivo— me decía,
con tono de desdén: "Sí, a
ver, nadie niega que López
Obrador tuvo el respal
do de más de 30 millones
de personas y que la gen
te quiere un cambio; sin
duda, confían en lo que les
ofrecieron, su diagnóstico
del país no es equivocado,
pero lo que definitivamen
te no me gusta nada —de
cía aumentando el tono ya
con enojo— es el uso de
esa mercadotecnia exagerada. Es mo
lesta porque, además, nadie se la cree".
Extrañada por eso último, le pregunté a
qué se refería y me contestó ya casi gri
tando: "¿Qué es eso de que anda en el
Jetta?, ¡que la austeridad y no sé qué!,
¡por favor!"...
Me di cuenta —y se lo dije— que

entonces no habían entendido nada si
creían que un modo de ver la política
y un modo de vida tan auténtico como
el de Andrés Manuel López Obrador
era resultado de una estrategia de
marketing.

Pensé que lo irían entendiendo e, in
genuamente, creí que el nuevo momento
social y político los haría mejorar —o por
lo menos cambiar—, pero, a cuatro años
de distancia, lo podemos ver con mu
cha claridad: no entendieron el mensa
je contundente en las urnas, no piensan

cambiar y, además, en la
desesperación de perderlo
todo, han sacado su peor
lado, el más vil y mezquino.

Hay un sector de actores
políticos, comunicadores,
académicos, personas que
han formado parte o con
vivido de alguna manera
con las élites, que se fue
ron formando tras décadas
del ejercicio del poder en
manos de una misma clase

política y económica, que cada que los
miro, les oigo o les leo, los siento atra
pados. No encuentro otra palabra para
describirles, tratando de explicarlo con
un poco de ficción, es como si el tiem
po se hubiera detenido y ellos — mayo
ritariamente son hombres— se hubiesen
quedado congelados, encapsulados en
donde se les detuvo el tiempo y de re
pente les llegó la realidad presente.
Por supuesto, entre quienes disfru

taron, convivieron o eran tomados en
cuenta por la élite, hay gente buena y
tendrá que irse adaptando a un país de

todos y para todos, con muchas oportu
nidades, pero sin privilegios.
Sin embargo, los atrapados que se

sentían únicos y parte de "la clase polí
tica" sí están en apuros. Si no se liberan
de esa cápsula, tenderán a perderse en
el espacio y en el tiempo. Son de un es
tilo similar de vesür, de hablar y de rela
cionarse, frecuentan los mismos lugares,
en donde siempre llegan a acuerdos en
beneficio de ellos y de sus intereses,
de hecho, los hay en todos los partidos
y, cuando hay nuevos códigos, nuevas
prácticas, formas menos presuntuosas de
vestir, de ser y convivir, sencillamente no
lo toleran e intentan desdeñar señalán
doles de personas inexpertas o idealistas.
Y es que son los mismos que duran

te años han ninguneado —y lo siguen
haciendo— a quienes hemos tratado de
incidir en la vida política de nuestro país
sin pertenecer a ninguna élite. Piensan
que sólo ellos, su familia y allegados son
los únicos que, como siempre lo vivie
ron así, tienen el derecho a estar en car
gos de representación popular —y han
llegado al extremo de, incluso, reclamar
que sólo ellos tienen derecho a asistir
a los mismos espacios que hasta hace
unos años consideraban exclusivos para
los de su "clase"—.

©
A cuatro años de su derrota en las urnas,
y después de múltiples batallas electora
les y políticas ganadas por nuestro mo
vimiento, si algo nos queda claro es que
siguen atrapados en la misma lógica, no
entienden que su burbuja ya se rompió
ni han comprendido que la gente pidió
un cambio en 2018. Con toda franque
za, me pregunto, ¿tendrán salida de su
situación?, ¿llegarán a entender que sus
viejas formas ya no son aceptadas por
las mayorías?, ¿dejarán de estar atrapa
dos en el viejo régimen?, ¿se renovarán
o al fin llegaron a su final?

Los atrapados
que se sentían
únicos

y parte
de "la clase
política" sí están
en apuros.
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TEXTEAR O BORRACHO

Actualmente, ¿qué es más peligroso, manejar cuando uno ha
bebido o manejar texteando?

R. Las investigaciones sugieren que, de alguna manera, enviar
mensajes de texto es la nueva forma de "manejar en estado
de ebriedad". Incluso, la cultura popular reconoce el fenóme
no, doblando los mensajes de texto durante los accidentes de
conducción como accidentes "intextigados". Es un término in
teligente, pero no es un asunto de risa.
Según la Administración Nacional de Seguridad del Trá
fico en Carreteras (NHTSA), conducir un vehículo mien
tras se envía mensajes de texto es seis veces más peligroso
que la conducción intoxicada.
El Laboratorio de Investigación de Transporte descubrió
que escribir un mensaje de texto ralentiza las reacciones
de los conductores en un 35 por ciento, mientras que beber
alcohol hasta el límite legal ralentiza las reacciones en un 12
por ciento.
Otro estudio afirmó que los conductores que envían mensajes
de texto reaccionan un 23 por ciento más lento que los con
ductores intoxicados.
Si usted no se sube en un auto con el conductor ebrio, ¿se
queda si el conductor está texteando? Éstas son las ridiculas
posiciones en la sociedad que tenemos que ayudarán a cam
biar estas actitudes. Si tiene un amigo o familiar que textea
cuando conduce, simplemente pídale que lo deje de hacer o

bájese del vehículo. No hay ningún texto que no pueda esperar.

OPCIÓN

Sr. LaMont, tengo algunos pesos que puedo utilizar en unas
vacaciones o en una tele con su sistema de surround sound,
¿cuál opción es más aconsejable?

R. Le planteo, ¿puede el dinero comprar felicidad? Lo más
seguro es que si lo invierte en actividades que vaya a disfrutar,
como un concierto especial o unas vacaciones, son la me
jor inversión que una tele nueva (con todo y el surround y un

buen subwoofef). Obtenemos placer a largo plazo al anticipar
eventos y disfrutar de los recuerdos.

TIBURÓN, TIBURÓN

¿Cuáles son las probabilidades de que me muerda un tiburón
y qué puedo hacer para reducir el riesgo?

R. Ya me recordó usted aquella vieja canción de "Tiburón, tibu
rón, tiburón a la vista...". Como he mencionado en otras ocasio
nes las probabilidades de que lo ataque y mate una vaca que
un tiburón son mayores.
El cambio climático está alterando los sitios donde los tiburo

nes nadan, viven y se alimentan, lo cual puede incrementar el
riesgo de ataques en el futuro.
¿Qué hacer para reducir el riesgo?:
Nade en grupo, es más probable que un tiburón ataque a un
nadador solo que en grupo. Así que cuando esté en el mar
hágalo en grupo, si recibe un rasguño o cortada salga del agua
inmediatamente (obvio, pero en estos días hay que decirlo, no
se meta al agua si tiene una herida abierta).
Evite nadar al atardecer o después de la puesta del Sol cuan
do los tiburones están más activos.

No use joyería brillante, ya que ésta puede hacerle parecer
como las escamas de un pez. Deje fuera cualquier objeto me
tálico que pueda causar reflejos (y atraer tiburones).
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Se rompe oficialmente
Morena
El 31 de agosto de 2022 será recordado como el día en que
oficialmente se rompió Morena, pues el gobierno federal
fue desafiado por sus propios integrantes, que doblaron al
casi imbatible Andrés Manuel López Obrador, que ayer
perdió el control del Congreso.

En medio de un tiro cantado entre Palacio Nacional y
el líder del Senado, Ricardo Monreal, los operadores pre
sidenciales no lograron imponer como presidente de la
Mesa Directiva de la Cámara alta al mexiquense Higinio

Martínez.
Al igual que en anteriores ocasiones, el zacatecano ven

ció no una ni dos, sino tres veces a los puros de Morena y
les impuso a Alejandro Armenta en el puesto.
A todo el mundo le quedó claro que Monreal está

—ahora sí— fuera de la 4T y que el movimiento obrado
rista entrará en una etapa de purga, donde quedarán los
fieles al Presidente de un lado y los democratizadores en
el otro.

Los morenos se verán obligados a definirse y entonces
se verá de qué tamaño será la sangría en el partido oficial.
Igual pasó en 2018 en el PRD.
?oy toma distancia Monreal, pero no se irá solo, pues
que ha mandado señales de que tampoco se queda

rá mucho tiempo es el canciller ^——mmmm
Marcelo Ebrard, único integran
te de primer nivel del gabinete
de la 4T que acudió a la plenaria
morenista.
Cuando los hombres de más

confianza del Presidente habían
despreciado la reunión de los se
nadores de la 4T, convocada por
el exgobernador zacatecano,
Ebrard hizo presencia, lo cual
fue tomado como un desafío
del canciller al inquilino de Los
Pinos.

Desde hace tiempo se ha hablado de que Monreal y
Marcelo traen un acuerdo para ir juntos en 2024, dentro o
fuera de Morena. Ayer, el senador Arnulfo Cravioto, mu
chacho de Martí Batres, explotó en contra de varios sena
dores marcelistas, a los que llamó traidores por no apoyarlo.

El rompimiento era cuestión de tiempo, pues apenas un
día antes el zacatecano había advertido que la Cámara alta
no sería una oficialía de partes del Poder Ejecutivo.

"Ni apéndice ni comparsa... hay que tener pudor... yo no
quiero que seamos una extensión del Ejecutivo y, si el plei
to es conmigo, a ustedes los deben de respetar", les había
dicho a sus compañeros, luego del desprecio del gabinete
de la 4T.

No es la primera vez que Monreal se rebela a un Presi
dente de la República de su partido en defensa de sus aspi
raciones políticas. La primera vez fue ante Ernesto Zedillo,
quien lo vetó como candidato a gobernador de Zacatecas
por el PRI.

El hoy senador se fue al PRD, precisamente con López
Obrador, y fue gobernador de oposición.

Ahora la encomienda es mayor, pero ayer quedó demos
trado que no está solo y que el rechazo oficial lo acercó aún
más a la alianza opositora, donde seguramente esperará la
llegada de Ebrard.

El Presidente tendrá que aguantar hoy, en su informe, a
Armenta como presidente del Senado.

O
CENTAVITOS

Quien de plano aún no digiere el berrinche que le produjo
no ser elegido como congresista de Morena en la Ciudad
de México es Manuel El Maizoro Oropeza, autoridad del
Centro Histórico e histórico bejaranista. A pesar de que en
su encomienda tiene la oportunidad de hacer proselitismo
todos los días, El Maizoro no fue capaz de ganar una simple
votación distrital para ser parte del organismo interno que
elegirá a los candidatos de Morena para 2024. Lo dicho, la
otrora influyente corriente bejaranista luce completamen
te desarticulada, pues, con todo y que este gobierno les ha
dado la oportunidad de reposicionarse, lo único que han
acumulado han sido derrotas.

Desde hace

tiempo se ha
hablado de

que Monreal y
Marcelo traen un

acuerdo para ir
juntos en 2024.
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Según la Secretaría de Economía (SE), la Inversión Extranjera
Directa (IED) es un tipo de inversión que crea vínculos eco
nómicos y empresariales a largo plazo entre un inversionista
extranjero y un país receptor.

La IED impulsa las exportaciones, estimula la competencia,
incentiva la transferencia de nuevas tecnologías e incrementa
la generación de empleo y la captación de divisas. Todo ello
se debe dar bajo la normatividad justa que ponga suelo parejo
para todos los competidores sin dar concesiones ni preferen
cias a competidores en particular.
La IED representa la participación de inversionistas ex

tranjeros en empresas mexicanas y en las actividades
contempladas por la ley, impulsando el comercio, el finan
ciamiento de las empresas y ofreciéndole al consumidor la
opción de elegir entre una gran variedad de productos.

El pasado 22 de agosto, la SE dio a conocer las grandes no
ticias para nuestro país, pues en el primer semestre de 2022
se reportó una cifra preliminar de IED de 27,511.6 millones de
dólares (mdd).

Las cifras de IED fueron resultado de la diferencia entre los
flujos de entrada (33,510.0 mdd) y los flujos de salida (5,998.4
mdd). Asimismo, la IED provino de la participación de 16 per
sonas morales extranjeras, 2,376 sociedades con capital ex
tranjero y 2,649 contratos de fideicomiso.

La SE clasifica la IED por tipo de inversión u origen del fi
nanciamiento, pues las nuevas inversiones representaron el
43.096, reflejando que los programas de recuperación econó
mica implementados por nuestro gobierno federal han estado
dando grandes resultados, a pesar de las dificultades económi
cas internacionales, que han afectado a todos los países, desde
guerras, pandemias y conflictos económicos.
Seguidamente, la IED por reinversión de utilidades re

presentó el 42.4%, demostrando la confianza que aún tienen
los inversionistas extranjeros en nuestra economía nacional.
Mientras que las cuentas entre compañías representaron el
14.6%, resultado de la colaboración entre empresas mexica
nas y del extranjero que incluyen fusiones. La SE señaló que
la captación de IED por sector fue de 34.3% en manufacturas,

16.3% en transportes, 14.2% en información en medios masi.il
vos, 13.0% en servicios financieros y de seguros, 6.1% en co
mercio, 4.7% en minería y 11.4% en otros sectores.

Por su parte, la Presidencia de la República publicó un co
municado el 23 de agosto, en donde señaló que la IED de este
primer semestre de 2022 superó 49.2% la inversión del primer
semestre de 2021, demostrando la gran estrategia de recupe
ración económica que ha implementado nuestro Presidente,'* •
pues estas cifras significan que existe una gran confianza eñ .
nuestro país, que se traducirá en empleos y bienestar para el
pueblo. **£¡S
Cabe destacar que desde que comenzó el gobierno de

la Cuarta Transformación, encabezado por Andrés Manuel
López Obrador, la Inversión Extranjera Directa ha ido en
incremento constante, ya que hay estabilidad económica y
financiera, hay finanzas sanas y crecimiento económico
nuestro país. ^

Asimismo, el 21 de agosto se registraron 21.1 millones de
puestos de trabajo, alcanzando el máximo histórico en em
pleos registrados ante el 1MSS, pues en febrero de 2020, previo «
a la pandemia, existían 20.6 millones.

Es por ello que desde el Grupo Parlamentario de Morena
en el Senado de la República seguiremos trabajando en favor
del desarrollo económico, la protección a los derechos de los t
consumidores y el bienestar de la gente, escuchando siempre
a todos los sectores.
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Fin a ciclo de "novatadas"
en San Lázaro
Los reclamos porsus"resbalones" como presidente de la Camarade
Diputados le hicieron "lo que el viento a Juárez" almorenista Sergio
Gutiérrez. Lasquejasdelos"adversarios"porchutarunbalóndentro
del salón de sesiones con Luis elMatador Hernández, por filmar un .spot
con técnicos parados sobre las curulesoporfestejar el cumpleañosde
AMLO en el pleno conLas mañanitas en transmisión del Canal del
Congreso lodejan "sin cuidado"yse va "contento", dijo. Es más, apuntó
queel video cone/Maíadortuvo"sólodosmillonesdevisualizaciones".

Concilia Monreal en el Senado
Mete calma y concilia Ricardo Monreal en la plenaria que senadores
afines a Sheinbaum intentaron convertir en un foro de linchamiento

contra su coordinador, por las cancelaciones de última hora de Adán
Augusto y de los secretarios de la Marina y de Defensa. Y es que desde el
primer día el zacatecano llamó a sus compañeros a sacar los trabajos con
compromiso al proyecto que encabeza el inquilino de Palacio Nacional,
pero con autonomía, lo que serenó los ánimos en cada uno de los grupos
de la bancada que llegó con su abanderado para disputarla presidencia
de la Mesa Directiva que ocupó durante un año Olga Sánchez Cordero.
Resultado de esa operación por la unidad es que se impuso el senador
Alejandro Armenia como el ganador ante los otros aspirantes. Veremos
ahora sí se logra la hazaña de la conciliación también con opositores.
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¿Castigo a'deslealtades'?
Vaya, vaya... primero Sheinbaum criticó que hayan destituido a
funcionariosdelgobiernodeTabascoporexpresar su simpatía conella,y
no con Adán Augusto López, titular de Segob, exgóbere n la entidad y
corcholata,y ayer surgió un caso en el Gobierno de la CDMX. Luz María
Rodríguez hizo público que le pidieron su renuncia como directora
general deEconomía Social porapoyar al canciller Marcelo Ebrard, que
se disputa la candidatura conlamorenista. "No somos iguales".

'Cancichef
Yhablando del canciller, ayer Marcelo Ebrard mostró que no nada
más sabe de política sino puede hacerla hasta de chef, así sea para el
desayuno de los domingos. De visita en un restaurante de Coahuila
presumiócómosabehacersalsa.. .yenmolcajete.

Ambiente de celebración
Quiendesdeayer andaba en mood fiesta fue elpresidente López
Obrador,pues sibienleencanta su tribunadelSalónTesorería,intentó
cortar laconferenda, de forma inusual, minutos antes de las 9:00 am.
"Vámonos adesayunar ya, ¿no?", sugirió alaprensa, aunque finalmente
seabrióadospreguntasque bateó rápido. En PalacioNacionalya se
extendiéronlos pendones patrios para el cuarto informe. Esperemosque,
ahorasí, el Presidente tenga lavoz clara, pues aunque ayer llegó
presumiendoque"yanohayronquera"alamerahoralatoslo traicionó.

Informe de seguridad en la ONU
La4Ttendrádenuevolaoportunidaddeexponeralmundodequévala
estrategiadeseguridaddelgobiernodeLópezObrador.Hoy,latítularde
la SSPC, Rosa Icela Rodríguez, participará como oradora en la
tercera Cumbre de Jefes de Policía de Naciones Unidas, que se celebra en
Nueva York. Nos cuentanquelafuncionarianosólodetallaráloslogros
en laadministración, también hablaráde temas como el tráfico de armas
aMéxico como parte de la solución al flagelo de laviolencia criminal.

De Harvard a LitioMx
La magiadela4T...Undía,losqueestudian en Harvard sóloaprendena
robar, y otro día son gente preparada para manejar el litio en México.
Ayer, le tuvieron que sacar con'tirabuzón' al Presidente elnombrede
quien estará al frente de LitioMx; se tratadePabloDaiiielTaddei
Arrióla,hijodeJorgeTaddeiBringas,superdelegadodeBienestar en
Sonora, unjoven que "tiene maestríay que en noviembre termina su
doctorado, creo que en Harvard", presumió el mandatario. Esperemos
que no sea como AMLO dijo hace un año, que "los que han estudiado en
Harvard o en otras universidades del extranjero y aprenden a robar, a eso
van,oaayudaraquerobenotrosyqueellos reciban migajasdel botín".
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LA CUARTA
TRANSFORMACIÓN

En EU no le creen
aAMLO

Darío
Celis

L GOBIERNO DE Estados Unidos enviará

al secretario de Estado, Antony Blinken,
para saber de primera mano y no ente
rarse en la mañanera, si durante el festejo
de las fiestas patrias Andrés Manuel Ló

pez Obrador renuncia al TMEC o sigue adelante la
integración económica en Norteamérica.
Hace unos días terminó la primera consulta entre

Estados Unidos y México sobre presuntas violacio
nes del gobierno de la 4T al TMEC en el sector de
hidrocarburos y eléctrico. Este proceso, incluido la
realización de un panel, podría desencadenar en
una megamulta de hasta 40 mil millones de dólares,
pagaderos por parte de México en aranceles a las ex
portaciones nacionales.
Al margen de lo que se le ocurra decir al Presi

dente la noche del 15 de septiembre en el Zócalo, hay
por lo menos cinco razones para pensar que a México
le conviene un "mal arreglo que un buen pleito" en
estos 75 días de consulta bilateral, antes de llegar al
panel.
1. Quisiéramos tener el equipo negociador

de Jaime Serra, Herminio Blanco, Jaime Zablu
dovsky, Guillermo Aguilar Álvarez, Israel Gu
tiérrez, entre otros, pero por desgracia para el
país el equipo de Tatiana Clouthier, Marcelo
Ebrard y Esteban Moctezuma está lleno de inex
pertos, por decir lo menos.
2. Estados Unidos tiene una larga trayectoria
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como negociador y administrador de conflictos comerciales internacionales. Solo en la historia de la Or
ganización Mundial de Comercio tiene un récord de haber participado en 115 demandas, como ningún
otro país. Y su equipo de funcionarios de la Representación Comercial que encabeza Katherine Tai son
unos rabiosos defensores de los intereses de las empresas estadounidenses en el comercio.
3. El primer ministro canadiense Justin Trudeau y su gobierno también pidieron consultas a México,

donde asumen que el régimen de López Obrador no da un trato nacional a sus inversiones en el sector
energético, particularmente gas natural y generación de electricidad.
4. Estados Unidos y Cañada están seguros que el gobierno de México violó el TMEC con la reforma a

la Ley de la Industria Eléctrica del 9 de marzo de 2021, Artículo 2.3 del TMEC, pues discrimina a mercan
cías de sus socios comerciales. Así como el Artículo 14.4 del TMEC sobre Trato Nacional en Inversión, ya
que México no ha otorgado a los inversionistas de Norteamérica trato nacional.
5. Los países de Norteamérica, cada uno por su lado, opina que las autoridades mexicanas han adop

tado diversas acciones que obstaculizan la capacidad de las empresas privadas para operar en el sector
energético de México.
Estas medidas incluyen proteger a Pemex y CFE, que implica retrasar, denegar o no actuar sobre las

solicitudes de nuevos permisos o modificaciones de permisos; suspender o revocar los permisos existen
tes; o bloquear de otro modo la capacidad de las empresas privadas para operar instalaciones de energía
renovable como plantas eólicas y solares; importar y exportar electricidad y combustible; almacenar o
trasbordar combustible, construir u operar estaciones minoristas de combustible.
Si en la reunión BlinkenLópez Obrador gana la sensatez y la visión de largo plazo, México y Estados

Unidos llegarán a un acuerdo a finales de octubre y el TMEC seguirá con vida, como pronostica el canci
ller Ebrard.

Pero si el inquilino de Palacio Nacional sale con la ocurrencia nacionalista de romper el pacto comer
cial, la economía mexicana entrará en su peor crisis de su historia.
Sin embargo, el último muro de contención a las ocurrencias presidenciales es el Senado de la Repú

blica y la salida del TMEC pasaría por él.

LA SEMANA PASADA dejó la Dirección de Finanzas de
Pemex Antonio López Velarde. Solo duró en la po
sición nueve meses. Lo había promovido precisamen
te Rogelio Ramírez de la O para relevar a Alberto
Velázquez, quien nunca fue bien visto por el titular
de Hacienda. López Velarde fue ascendido desde la
Subdirección de Administración de Riesgos de la pe
trolera, puesto al que ahora regresa, ante la imposibi
lidad del secretario de ubicar a sus propios cuadros,
que entonces eran Carlos Lerma, Alejandro Hell
mund y Miguel Silíceo. A ninguno se lo quisieron
palomear en Palacio Nacional. Ahora el nuevo finan
ciero de la empresa productiva del Estado es Carlos
Cortéz, hasta hace unos días subdirector de Presu
puesto y Contabilidad.

UNO DE LOS fideicomisos que no desaparecieron es
el de la CFE para financiar proyectos de energías lim
pias. Posee una cuantiosa bolsa.
Justo de ahí saldrán los recursos
para desarrollar la segunda fase
del parque solar de Puerto Peñas
co, el cual costará cerca de 800
millones de dólares. Le decía que
lo ganó Eléctrica Aselec, de Ed
gardo Meade, en alianza con
China Energy Engeneering, si es
que no lo descarrila la señora Ju
lia Abdalá, que impulsaba a la
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dupla HarbinJolla. Esta etapa consta de una línea de
transmisión de 300 kilómetros hasta Mexicali. El obje
tivo es generar unos 300 megawatts. El más contento
de este proceso es el gobernador de Sonora, Alfonso
Durazo, por el impacto económico.

LE CONTABA DE las contingencias legales de Citigroup
para vender Banamex promovidas por Amado Yá
ñez. Resulta que los entonces Procurador General de
la República, Jesús Murillo Karam, y director de
Pemex, Emilio Lozoya, permitieron que la noruega
Norsk Tillitsmann se llevara el barco más valioso de
Oceanografía, el Goliath, valuado en 245 millones de
dólares. Omar Olvera, ex abogado de Yánez e íntimo
de Lozoya, acordó con Murillo "perder" en altamar
el buque justo el 28 de febrero de 2014, día en que la
PGR tomaba por asalto las oficinas de Oceanografía
por el supuesto fraude de Banamex. Este es otro daño
por el que se alistan más demandas, incluida una con
tra Murillo.

A PROPÓSITO DE Banamex, tras haber vendido este
martes vía el mercado bursátil su paquete de 7% en
Actinver, que capitanea Héc
tor Madero, los hermanos Cos
me y Armando Torrado están
aumentando su participación en
Mifel, donde ya son accionistas
también. Los dueños de la cadena
de restaurantes Alsea también se
están subiendo con Daniel Bec
ker en el grupo que está integran
do para comprar el banco que
preside Manuel Romo, junto
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también. Los dueños de la cadena
de restaurantes Alsea también se
están subiendo con Daniel Bec
ker en el grupo que está integran
do para comprar el banco que
preside Manuel Romo, junto

con Agustín Coppel, Marcos Achary los herma
nos Max, André y Moisés ElMann, de la mano del
influyente gestor de fondos BlackRock. Por eso le de
cía ayer que no los perdiera de vista.
INDI EIDINSA dejaron mal ya a la Jefa de Gobierno de
la CdMx. Y es que Claudia Sheinbaum había dicho
que el trolebús elevado estaría lis
to en noviembre ¡del 2020! Luego
se aseguró que arrancaba a me
diados de 2021 y nada más nada:
ya vamos a la mitad de 2022, lo
que la tiene sumamente moles
ta. Las constructoras de Manuel
Muñozcano y Víctor Ortiz acu
san un retraso de dos años y so
brecostos importantes. Indi tiene
la obra electromecánica e Idinsa

la civil. De mil 300 millones de pesos originales el tro
lebús ya va en los dos mil millones.

Cosme
Torrado

Manuel
Muñozcano
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Argentina competirá
con Catar fuera de la cancha
Los argentinos están a punto

de hacer una jugada estra
tégica y sorprender a los

mexicanos en un juego que du
rante años dominaron en Latino

américa: el petrolero.
Argentina puede subirse este

jueves a otro campeonato del
mundo en el que pelearán direc
tamente contra el equipo más
poderoso: Catar, nación que
coincidentemente este año reci
birá a muchos para jugar fútbol,
en el Mundial de la FIFA. Va la
historia.

A Europa le urge el gas natu
ral que los países de ese territo
rio casi no producen y eso podría
notarse más al cierre de 2022,
cuando el frío apriete y no haya
suficiente para calentar las casas
y los negocios.
Habrá todavía menos, ahora

que Rusia cierra mañosamente
el ducto principal que alimenta
a esa región. Catar y Estados
Unidos alivian parcialmente la
escasez, aportando ahora juntos,
la mitad de lo que llega por mar,
licuado y comprimido en enor
mes tanques de "LNG", siglas en
inglés que refieren el gas natural
licuado.

Ambas naciones cada vez ex

portan más, aprovechando los al
tos precios que hoy pagan por esa
mercancía en el viejo continente.
Mientras tanto, al fondo del te

rritorio americano esperan para

hoy la firma de un negocio entre
la petrolera estatal de Argentina,
YPF, y la de Malasia, Petronas.
Los organizadores ya cursan

invitaciones a funcionarios y em
presarios para que acudan hoy a
atestiguar el evento.
"La rúbrica del JointDevelo

pmentAgreement se realizará
durante un acto en el que estarán
los titulares de ambas empresas
y el presidente Alberto Fernán
dez. Si bien aún no se hicieron
anuncios oficiales, trascendió que
se prevé una inversión inicial de
unos 10 mil millones de dólares

que podría ascender hasta los 40
mil millones en 10 años", publicó
el Instituto de Energía de la Uni
versidad Austral.
El acuerdo debe incluir in

versiones en producción de gas
natural en el yacimiento de Vaca
Muerta y en la construcción de
una planta de licuefacción de gas
natural, justamente para expor
tar LNG.
Extraoficialmente hablan de

una cifra muy relevante de com
bustible que podrían surtir los
argentinos a otros países, equiva
lente a irnos 4 mil 500 millones
de pies cúbicos diarios, cuando
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completen el proyecto.
Eso es, más o menos, un tercio

de lo que en estos días compran
los europeos por vía marítima. Lo
que exportarían YPF y Petronas
valdría 40 millones de dólares
diarios, mínimo, a precios inter
nacionales de hoy; digamos, unos
15 mil millones en un año.
Como referencia, en 2021, Pe

mex reportó ventas por 58 mil
millones de pesos de gas natural,
poco menos de 3 mil millones de
dólares.

México carece hasta hoy de una
terminal similar a la que podrían
anunciar hoy los argentinos.
Si bien el gobierno divulga la

posibilidad de instalar tres, la
única firme corresponde al pro
yecto perteneciente a la califor
niana Sempra, que invierte en
infraestructura de licuefacción en
Ensenada, en donde existe una
terminal que opera al revés, para
importar gas licuado y gasificarlo.
Esa infraestructura en realidad
atiende necesidades del mercado
estadounidense.

La argentina YPF reafirmará su
relación con Petronas que ya acu
mula años. En 2018,
El presidente Mauricio Macri,

atestiguó un anuncio de ambas
petroleras para invertir en el
desarrollo de la producción de
petróleo no convencional en Vaca
Muerta con una inversión de más
de 2 mil 300 millones de dólares.
Los argentinos acumulan his

torias de relación de amor y odio
con el capital extranjero.
En otros días, tocó a Miguel

Galuccio dirigir YPF en días de
la presidente Cristina Kirchner
y reorganizar las relaciones con
empresas como Shell para salvar
la producción nacional.
Después de aquello, Galuccio

vino a México a capitalizar y es
tablecer la empresa hoy llamada
Vista Energy que opera en buena
medida en Vaca Muerta.

Producto de la guerra en Ucra
nia que revaloró globalmente el
precio de los hidrocarburos, YPF
y esa compañía, aumentaron su
valor 100 y 75 por ciento en un
año, respectivamente. Argentina
hoy podría dar un golpe sobre la
mesa en el mercado energético
mundial e impulsar más el valor
de ambas.

Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero

"Argentina puede subirse este jueves a otro
campeonato del mundo en el que pelearán
directamente contra Catar"
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Los dos LópezQué coincidencia. Hoy se
cumplen 40 años de que
el presidente José López

Portillo decretó la nacionaliza
ción de la banca. Al hacerlo, violó
la Constitución a sabiendas y no
le importó. Hoy el presidente
Andrés Manuel López Obrador
envía al Congreso su iniciativa
preferente para integrar la Guar
dia Nacional a la Secretaría de
la Defensa Nacional. Al hacerlo,
viola la Constitución a sabiendas y
tampoco le importa. Según los ju
ristas, esa es una raya roja que no
debe cruzarse, y con toda razón.
El desenlace de esos hechos puede
no ser el esperado, como ocurrió
en 1982 y los años que siguieron.
La nacionalización de la banca,

que inició con la expropiación de
los activos bancarios y no banca
rios privados, tuvo enormes con
secuencias para el país. En primer
lugar, desató una desconfianza en
la Presidencia de la República, en
las autoridades, y sumió al país en
una crisis económica que estalló
en aquellas semanas de agosto
y septiembre y que duró una dé
cada. La inflación y el desempleo,
la contracción de los servicios

públicos como salud y educación,
el endeudamiento desbordado,
dieron lugar a la denominada dé
cada perdida de los años ochenta,
que se caracterizó por una fuerte
migración de mexicanos a los Es
tados Unidos.

La expropiación bancaria dio
lugar también a un movimiento
político, México en la Liber

tad", encabezado por Manuel J.
Clouthier, entonces presidente
del Consejo Coordinador Empre
sarial, que poco tiempo después
derivó en la participación po
lítica abierta y decidida de las
clases medias y de empresarios
de todo el país. El PAN se nutrió
de esas fuerzas y desde entonces
se convirtió en una fuerza polí
tica relevante, con sus altibajos
posteriores.
El PRI se fracturó tras la nacio

nalización bancaria y se conso
lidaron las fuerzas de izquierda,
que luego compitieron con ener
gía en la controvertida elección de
1988 con la candidatura de Cuau
htémoc Cárdenas, y la famosa
caída del sistema bajo la supervi
sión del entonces secretario de Go
bernación, Manuel Bartlett Díaz.

Hoy, en el 40 aniversario de
aquellos eventos, el presidente
López Obrador está siguiendo
un camino parecido. En aquellos
años López Portillo hablaba de
los "sacadores de dólares", de los
"vendepatrias". Hoy López Obra
dor habla de los "neoliberales", de
los "fifís", de los "aspiracionistas".
La evidencia de graves problemas
económicos, sociales y ambien
tales del México actual está a la
vista: estancamiento económico,
inflación creciente, empobre
cimiento, abandono educativo
y pérdida de aprendizaje, crisis
del sistema de salud con 758 mil
muertos en exceso desde marzo

de 2020, salidas de capitales, inse
guridad y crimen organizado des
bordados, y nuevamente un éxodo
de mexicanos al extranjero que se
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había detenido en los últimos 10
años. Los pronósticos son, como
en aquel entonces, poco alentado
res por decir lo menos.
Al igual que López Portillo,

López Obrador cuenta con la ma
yoría simple del Poder Legislativo,
pero afortunadamente no tiene la
mayoría calificada para reformar
la Constitución. López Obrador
ha violado leyes y ordenamientos
frecuentemente, pero es ahora
cuando quiere violar la Constitu
ción al pretender que la seguridad
pública del país quede bajo mando
militar y no bajo mando civil. Lo
hace con pleno conocimiento de
causa, pues ya la oposición le dijo
que no está de acuerdo en realizar
una reforma constitucional que
lo permita ni le haría caso a los
expertos. Así, envía una reforma a
diversas leyes secundarias que pa
sarán con la mayoría de Morena y
sus aliados, pero serán reformas
contrarias a la Constitución. La

oposición interpondrá una acción
de inconstitucionalidad y será la
Suprema Corte la que tendrá que
declararla inconstitucional.

Cuando López Portillo modi
ficó la Constitución a posteriori en
1982, pudo prevalecer su deseo y
aplicarla retroactivamente porque
la Suprema Corte de Justicia ni
siquiera entró a la discusión que
los banqueros habían interpuesto.
Con esa decisión, a la cual sólo
dos ministros votaron en contra,
la Corte perdió una oportunidad
histórica que la hubiera enalte
cido. Como mencionó el exminis

tro de la Corte José Rivera Gómez
Campos en aquella ocasión en que
la Corte ni siquiera estudió el caso:
"De haber entrado a su estudio y
haber llegado a adoptar una re
solución congruente con el mismo
estudio, habría llevado a cabo un 1
auténtico acto de Poder Público.
México habría dado al mundo

una esplendorosa lección de «juri
cismo». Nuestro Estado de Derecho

se habría visto fortalecido con un
hecho palmario y trascendental.
Como nunca, habrían inspirado
confianza nuestras instituciones,
para ser vistas con orgullo por el
pueblo. Habríamos salido de esa
prueba con alto prestigio de fieles
practicantes de la Democracia...
¡Lástima grande que nada de
esto se realizara! ¡Lástima que la
Suprema Corte quedara pequeña
ante el llamado que le hacía la
historia!".

Hoy, en esta nueva coyuntura
en que observamos acumulación
de poder en el Ejecutivo y desva
necimiento de la división de pode
res, la Suprema Corte nuevamente
está llamada a tomar decisiones

históricas. Tendrá que decidir la
inconstitucionalidad de la prisión
preventiva oficiosa y del mando
militar sobre la seguridad pública,
pilares ambos del régimen auto
ritario de la 4T. Y deberá hacerlo

pronto, para que tenga el resul
tado histórico que se requiere:
refrendar la división de poderes
y nuestro sistema democrático,
ante las crecientes amenazas del
autoritarismo.
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Guerra frontal

La fineza retórica y la
aguda experiencia po
lítica no bastaron para

que el senador Ricardo Mon
real terminara enfrentado al

presidente.
A pesar de sus muchas decla

raciones: "yo nunca me con
frontaré con el presidente";
"respeto el liderazgo y la auto
ridad del presidente", y muchas
más, terminó en estos días de
fendiendo la independencia, la
autonomía de los legisladores
que no se "doblegan ante nadie,
más que frente al pueblo".
Vaya contraste de tono, de

lenguaje y de operación.
La batalla no sólo cruza por la

anticipada sucesión presiden
cial y la pasarela de las corcho
latas, que Monreal rechaza con
razón, por deningrante y humi
llante. La batalla estalló ayer
en la conformación de la nueva
Mesa Directiva en el Senado de
la Repúbica.
Don Ricardo, habilidoso y

agudo como es, había cons
truido un acuerdo a puerta ce
rrada entre sus seguidores en el
Senado y el bloque opositor en
conjunto (PRI, PAN y PRD).
La intención y estrategia eran

postular y apoyar al propio

Monreal como presidente de la
Mesa Directiva. Una movida ge
nial y perversa.
Imagine usted la escena en el

balcón central de Palacio Nacio
nal en las próximas fiestas pa
trias, en el desfile militar, en el
mismo discurso prometido por
el presidente. El mismísimo Ri
cardo Monreal al lado de López
Obrador.
Una foto significativa, elo

cuente, en los tiempos en que
las corcholatas buscan espacios,
foros, pasarelas, Monreal junto
al caudillo, en el balcón de Pa
lacio. Hubiera sido una jugada
ganadora.
El rechazo de Morena al

interior del Senado para que
Monreal ocupara esa silla, de
vino en la designación de un
incondicional de Ricardo: Ale
jandro Armenta, quien se tro
pezó vergonsozamente en los
primeros minutos: "Honraré al
presidente", dijo después de la
votación que lo designaba como
líder del Senado.
El bloque opositor rechazó

la designación, argumentando
institucionalidad en otras pa
labras, no nos va a representar
a los senadores, sino a AMLO y
falta de consensos.

El apoyo del frente de oposi
ción era para Monreal, flotaba
la apuesta de si tendría el valor
de romper finalmente con Mo
rena y aceptar el respaldo de la
oposición.
Monreal no lo hizo, calculó su

futuro, conocedor profundo de
la mano pesada que caracteriza
a López Obrador. Dio un paso
atrás.
Lo cierto es que Morena tiene

los votos propios y con sus alia
dos para colocar al nuevo pre
sidente de la Mesa Directiva sin
necesidad del acuerdo con el
PRI, el PAN y el PRD.
Ha sido Monreal, el juga

dor de cartas quien construyó
la premisa del consenso y el
acuerdo entre bancadas. Sabe
bien el senador que sin esa fina
operación política y los votos
que ciertamente aún tiene ama
rrados, Morena ya lo hubiera
desplazado como coordinador
y como operador en la Cámara
alta.
Vaya metralla que ha aguan

tado Monreal. Antier mismo,
medio gabinete le hizo el des
aire por instrucciones supe
riores. Cuatro secretarios
(Gobernación, Defensa, Marina
y Hacienda) y hasta Mario Del
gado, líder de Morena, se ausen
taron de la plenaria legislativa.
Había una señal clara de "la

superioridad", no hay apoyo a
los eventos que coordina, dirige
o convoca Monreal.
Especialmente después de la

polémica presentación del libro
de Luis Estrada "El imperio de
los otros datos" en la propia
sede del Senado que arremete
con precisión y objetividad en
contra del presidente. Monreal
lo recibió, difundió fotos en re
des, aplaudió el libro.
La guerra con AMLO es

abierta, frontal. Sin llegar 
aún a las rupturas, parecía que
ayer era el día en que el senador
Monreal se separaba formal

mente del bloque presidencial
para acercarse a la oposición.
No sucedió, algo lo detuvo hacia
el final de la tarde.
Otro lesionado en esta guerra

de reconocimientos y respe
tos atropellados fue el senador
mexiquense Higinio Matínez, a
quien le habían ofrecido a ma
nera de compensación después
de la desginación de Delfina
Gómez como candidata al go
bierno del Estado de México

la presidencia del Senado. Se
quedó corto Don Higinio, 28 vo
tos contra 36 de Armenta.
Múltiples esfuerzos se co

cinan para evitar la ruptura,
pero la posición inamovible e
inalterable desde Palacio, es su
voluntad: Monreal no será presi
dente de la mesa y tal vez, hasta
la coordinación de la bancada
pueda estar enjuego.
Don Ricardo, conocedor

profundo de los entresijos del
poder, vende caro su amor, y
guarda celosamente su baraja.
¿Quiénes lo apoyan? Es un se
creto. Las votaciones han sido
para respiro y sobrevivencia de
todos secretas.

Vaya momento que se vivió el
lunes cuando un senador more
nista preguntó quién apoyaba a
Monreal, y quién al presidente,
colocándolos ya, exprofeso, en
ecuación contraria.
Silencio sepulcral de todos,

quienes sufrieron al considerar
la exigencia de una votación
abierta. ¡Fuera caretas!
¿Hasta dónde llevará la gue

rra el senador Monreal? ¿Se
inmolará por su dignidad y por
una democracia de la que todos
hablan, pero nadie respeta a
cabalidad? O ¿terminará nego
ciando, obteniendo algo a cam
bio de su apoyo, de su moderada
rebeldía a Palacio?
Hasta el cierre de esta co

lumna, el debate continuaba en
el Senado y no había presidente
ungido.
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DESDE SAN LÁZARO

Sánchez
Cano
QOpine usted:
opinion@elfinanciero.com.mx

Monreal, factor de equilibrio
en la sucesión presidencial
La adelantada sucesión presi

dencial en Morena ha puesto
las cosas al rojo vivo y con el

paso de los meses se recrudecerán
aún más las hostilidades entre las
'corcholatas' y Ricardo Monreal,
quien no solo resultó ser una roca
muy incómoda en el zapato del
presidente, sino que se ha conver
tido en un candidato que está cons
truyendo su proyecto en medio de
los inclementes ataques de los radi
cales del partido.
El deseo presidencial es que el

actual líder de los senadores more

nistas se aparte de esa responsabi
lidad, empero, no se ha cumplido
su voluntad en razón a tres hechos:
las fortalezas políticas y la habili
dad de conformar acuerdos y ten
der puentes de diálogo que tiene
el zacatecano sobre cualquier otro
senador de ese partido, son nota
bles, es decir, en estos momentos
no existe quien pueda llenar los
zapatos de Monreal para buscar
coincidencias en medio de los des
encuentros con los opositores, in
cluyendo MC y el bloque plural.
Cierto, entre los senadores de

Morena se hace más profunda la
escisión, pero también es una rea
lidad que Monreal todavía tiene
el respaldo de la mayoría de ellos,
no porque estén en contra de An
drés Manuel López Obrador, sino
porque ese bloque asegura que la
agenda legislativa del presidente
siga avanzando en la Cámara alta.
El tercer elemento que impide

mover a Ricardo Monreal de su
actual posición es que en caso
de que los radicales lo quiten, de
inmediato los senadores de PAN,

PRI, PRD, MC y Plural, además de
los que lo apoyan de Morena, lo
nombrarían presidente de la Mesa
Directiva o, más aún ,de la Junta
de Coordinación Política.
Este elemento disruptivo en el

proyecto hegemónico de AMLO es
bastante serio para detonarlo, sin
tener el control del Poder Legisla
tivo y como están las cosas, en lo
que resta del sexenio, no lo tendrá
en absoluto.

El bloque opositor en ambas
cámaras impedirá que avance
cualquier reforma constitucional
impulsada por el presidente que re
quiera la mayoría calificada.
Sin ser considerado una 'cor

cholata', Ricardo Monreal se ha
ganado su lugar como aspirante a
suceder a Andrés Manuel, tal vez
ni siquiera por el Movimiento de
Regeneración Nacional.
La asistencia de Marcelo Ebrard

a la plenaria de los senadores mo
renistas, en franco apoyo a Ricardo
Monreal, no implica una rebelión,
sino al contrario, significa la habi
lidad para estar cerca de aque
llos que pueden tornarse como
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elementos de peso para mante
ner los equilibrios en la sucesión
presidencial.
En momentos en que el cisma

en Morena se recrudece en varios
frentes y no solo en el Senado, es
menester guardar la calma para no
ensanchar la zanja que divide a ese
partido.
La beligerancia matutina mos

trada por el presidente López
Obrador en contra de sus adversa

rios políticos y de las clases sociales
que no le favorecen, no abona en
nada en la restauración de la uni

dad en el seno de su partido.
Lo que subyace en este asunto es

la sucesión presidencial y el acceso
al poder, no obstante que el 2024
aún está lejano.
Desde ahora no hay nada en el

ámbito político que no pase por el
crisol de la sucesión y ello en de
trimento de mejorar la condición
de vida de millones de mexicanos,
quienes se encuentran sumidos en
la marginación y la pobreza.
Mientras que los políticos se en

frascan en luchas estériles, la gente
enfrenta sola, sin el apoyo del go
bierno, la mayor crisis de la histo
ria contemporánea del país.
Ya con un nuevo presidente de

la Mesa Directiva del Senado vere
mos en qué condiciones arranca el
segundo año de ejercicio de la LXV
Legislatura, ya que por un lado,

los contras o radicales se manten

drán en el empeño de expulsar a
Ricardo Monreal, mientras que
los demás senadores buscarán no
ser un apéndice del Ejecutivo para
solo convertirse en una oficialía de

partes.
Los contrapesos entre poderes

de la Unión son ahora más que
nunca relevantes para mantener
en pie a la nación, ante los embates
del autoritarismo que pone no solo
en riesgo a la democracia, sino a
toda la vida institucional.

Así como en la Cámara de Dipu
tados, los opositores ya pintaron
su raya con el bloque oficialista, en
el Senado también se recrudece la

división y esto es loable para evitar
que avancen proyectos como la re
forma electoral o la militarización

del país, por citar tan solo algunos
casos.

En momentos en que se discute
en la SC JN la prisión preventiva
oficiosa, figura que atenta contra
los derechos humanos, se hace
más evidente la imposición del
régimen dictatorial que desea que
se haga su santa voluntad, en lugar
de permitir que el Poder Judicial
y el Legislativo desarrollen sus ac
tividades con plena autonomía e
independencia.
Los políticos a veces pierden la

visión histórica y solo atienden la
coyuntura.
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Feliz cuarto informe,
AMLO

El presidente Andrés Ma
nuel López Obrador llega
en inmejorable condi

ción a su cuarto Informe de
Gobierno.
El mandatario tiene dominio

de los temas de la agenda, de
los tiempos de la sucesión, sus
obras han vencido resistencias,
becas y pensiones suyas copan
la asistencia social retribuyén
dole apoyo, e incluso tragedias
nada menores como la caída
del Metro en 2021 o la muerte,
hace un mes, de 10 mineros en
Coahuila fueron desactivadas
antes de convertirse en crisis.
Ha triunfado en imponer la

noción de que la estabilidad de
las finanzas se debe, en parte,
a su disciplina hacendaría; la
pandemia, en efecto, le vino
como anillo al dedo para pre
textar que inflación o magro
crecimiento son efectos de una
crisis externa; se envuelve en el
manto del agradecimiento a los
migrantes por las remesas sal
vadoras, y la discusión sobre las
oportunidades perdidas en la
economía nacional es un tema

de expertos, lejana y críptica
para las masas.
Los grandes medios de comu

nicación actúan frente a la Pre
sidencia con una combinación
de temor y conveniencia: basta
escuchar estos días la cantidad

de entrevistas que se le hacen a
Claudia Sheinbaum en esta
ciones de radio, que si por su
modelo antiviolencia de género,
que si porque resolvió el tema
del agua.
Mientras que la cúpula empre

sarial en general ha cantado en
Palacio Nacional la copla de "ni
nos está yendo tan mal, así que
mejor no hacer olas", y resuel

Importa, pues, en el
debate lo que AMLO
quiere que importe,
y no pesa ¡o que él
desestima

La violencia es

quizás el factor más
volátil del contexto

en el que rendirá su
cuarto informe

ven caso por caso sus temas: se
rascan con sus uñas, y lo demás
es lo de menos, como siempre.
La Iglesia no supo articular

el sentido reclamo social por el
asesinato de los dos sacerdo

tes jesuítas tragedia que llegó
luego de múltiples atentados
contra otros diáconos en la
Tarahumara. Y el activismo de

la sociedad civil organizada
carece de gravitas en la prensa
y no digamos fuera del círculo
rojo.
La oposición tuvo una flor de

un día en la elección de 2021,
pero en este año sus dos triun
fos estatales son doblemente
marginales: perdieron lo más
y donde no debían: el PRI en
Oaxaca, el PAN en Tamaulipas.
Y el mejor momento prianista
este año, cuando humillaron
al Presidente en San Lázaro,
marcó el cénit del que ahora se
precipitan hacia abajo en caída
libre.

Importa, pues, en el debate lo
que AMLO quiere que importe,
y no pesa lo que él desestima.
Tiene una alianza con los sec

tores populares, con las Fuerzas
Armadas y una relación mixta
con Estados Unidos, donde
no subestiman al Presidente,
aunque no atinen aún la mejor
manera de llevar la fiesta en paz
en beneficio de los intereses de

Washington.
¿Qué no tiene bajo control?

La violencia es quizás el factor
más volátil del contexto en el

que AMLO rendirá su cuarto
informe.

Porque si las encuestas mues
tran que el tabasqueño ha per
dido apoyo clasemediero, de
los jóvenes y de las mujeres, y
que la economía preocupa mu
cho, la violencia es la verdadera
amenaza al proyecto de AMLO.
Todo lo anterior no presu

pone que serán pocos los costos
de un gobierno inoperante en
salud, de errática política ener
gética, ahuyentador de inver
sión y tolerante a los cárteles.
Pero hoy, en el día del Presi

dente, domina toda la política.
Y no es poca cosa.
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El fondo del enojo
Nada hay más delicado

que un presidente esté
enojado, que no se le

quite la rabia, porque al paso de
los días se enciende más, piensa
menos y toma peores decisiones.
Y cuando el presidente se llama
Andrés Manuel López Obrador,
cuya intolerancia supina, según
cercanos, va en aumento, el es
tado de ánimo se torna peligroso.
Ayer, en el cuadrilátero de la ma
ñanera en Palacio Nacional, arre
metió contra medios, periodistas
y el Poder Judicial, disparando
su impune escopeta porque las
cosas no salen como desea. Pero
no nos equivoquemos. Su coraje
gira en torno a la prisión preven
tiva oficiosa que el próximo lunes
será debatida por el pleno de la
Suprema Corte de Justicia.
López Obrador se está va

liendo de artimañas, incluso una
mentira flagrante, al decir que
la prisión preventiva oficiosa se
aprobó durante el gobierno de
Felipe Calderón, y amagó con
dar a conocer la lista de quienes
votaron a favor de esa leycitó
a los panistas Santiago Creel y a
Marko Cortés, y a Jesús Murillo
Karam y cómo fue la cobertura
en los medios. El Presidente es
malintencionado y falso.
Aquella reforma constitucio

nal de 2008 no buscaba inhibir
la comisión de los delitos, sino
contar con la certeza de que en los
de mayor impacto, los imputados
permanecieran bajo la custodia
del sistema de justicia penal, ase
gurando a las víctimas y lo que
llamaron el buen manejo de la

El coraje de López
Obrador gira en
torno a la prisión
preventiva oficiosa a
debatirse en la Corte

Si pierde esta batalla
su pólvora política
se mojaráy será mas
difícil inducir a ver
sólo por el retrovisor

investigación. El 18 de junio de
2018, en una nueva modificación,
se incorporó la figura de la prisión
preventiva en sus dos vertientes,
la justificada y la oficiosa, en cuyo
párrafo segundo del artículo 19 de
la Constitución se establecía:
Para la prisión preventiva justi

ficada, el ministerio público sólo
la puede solicitar al juez cuando
otras medidas cautelares no sean

suficientes para garantizar la
comparecencia del imputado en
el juicio, así como el desarrollo
de la investigación, la protección
de la víctimas y los testigos. El
catálogo de delitos para la pri
sión preventiva oficiosa incluía
delincuencia organizada, homi
cidio doloso, violación, secues
tro, delitos cometidos con armas
de fuego y explosivos, así como
aquellos delitos graves en contra
de la seguridad nacional.
El 12 de abril de 2019 se re

formó el segundo párrafo del
artículo 19 constitucional, a
fin de ampliar el catálogo de la
prisión preventiva oficiosa la
prisión preventiva no sufrió nin
guna modificación, que agregó
el abuso o la violencia sexual
contra menores, feminicidio,
trata de personas, robo de casa
habitación, uso de programas
sociales con fines electorales,
corrupción por enriquecimiento
ilícito y ejercicio abusivo de
funciones, robo al transporte de
carga, huachicoleo, desaparición
forzada y cometida por particu
lares, y delitos en materia de ar
mas de fuego y explosivos de uso
exclusivo militar.
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La ampliación de este catálogo
fue cabildeada por el exconse
jero jurídico de la Presidencia
Julio Scherer y el fiscal gene
ral, Alejandro Gertz Mañero,
que implícitamente arropaba la
narrativa de López Obrador y a
su estrategia de desmantelar el
viejo régimen, como lo llama,
encarcelando a exfunciona

rios de gobiernos anteriores. La
legitimidad de su presidencia
depende de la lucha contra la
corrupción, el principal mandato
de las urnas, y para mostrar que
todo aquello por lo que votaron
por él es real, tiene que encar
celar a personajes importantes.
Hasta esa modificación, los de
litos de cuello blanco no teman

pase automático a la cárcel, pero
esa nueva reforma los incorporó.
La racional de la reforma del

19 fue, ajuicio de las comisiones
de Puntos Constitucionales y de
Estudios Legislativos Segunda,
que se necesitaba un derecho pe
nal más restrictivo que desincen
tivara la comisión de delitos que
lesionaran "los bienes públicos
más sensibles de la sociedad".
Con 91 votos a favor y 19 en
contra, el Senado aprobó el 6 de
diciembre de 2018 la reforma
constitucional en materia de

prisión preventiva oficiosa, cuyo
decreto fue publicado el 12 de
abril de 2019.
Las consecuencias fueron abu

sos de esa ley, censurada en el
mundo por violar derechos hu
manos. Varias transgresiones a
esa ley demostraron las críticas,
como en el proceso de la exsecre
taria de Estado Rosario Robles

por el presunto delito de ejerci
cio indebido del servicio público,
o de Murillo Karam en el caso
Ayotzinapa, que recibieron en

automático la prisión preventiva
oficiosa, que enmarcaron una
batalla en tribunales que ter
minó en la Suprema Corte.
El proyecto que se discutirá el

lunes fue elaborado por el mi
nistro Luis María Aguilar, que
propone declarar inconstitucio
nal la prisión preventiva oficiosa
por contravenir los principios
constitucionales de esa figura,
así como la presunción de ino
cencia. Para que ello ocurra se
necesitan ocho votos, que en
este momento, trascendió, están
asegurados. Si esto sucediera,
los casos políticos de alto im
pacto, los únicos que interesan a
López Obrador, dejarían de ser
tan redituables ante la opinión
pública, porque los imputados se
defenderían en libertad y no tras
las rejas, imágenes que favore
cen su retórica.

La cruzada de López Obrador
contra el Poder Judicial arreció

en vísperas de la discusión en la
Corte, tras un reciente desen
cuentro con su presidente, Ar
turo Zaldívar, porque el ministro
está de acuerdo con el proyecto
de Aguilar. López Obrador, hasta
ahora, tiene perdido a su aliado
en la Corte y mediante exabrup
tos, amenazas de linchamiento
público, y sobre todo, acusacio
nes de corrupción contra jueces
y magistrados, quiere doble
gar a la Corte a que cumpla sus
deseos.

Su cólera diagnostica debili
dad en la narrativa de culpar de
todo a la corrupción del pasado.
Si pierde esta batalla su pólvora
política se mojará y será mas difí
cil inducir a ver sólo por el retro
visor. Potencialmente tendría un

impacto electoral que, estamos
viendo, no lo va a permitir.
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MALABARISTA.

En un esperan
concluir el proyge*
to de la nueva Ley
de Cinematogra
fía en la Cámara

de Diputados. Den
tro de las propues
tas s&encuentra la

de incorporar a los
creadores artísticos
a la seguridad so
cial. Los miembros
de la Comisión de
Cultura y Cinema
tografía consideran
q® esta propuesta
es muyamblciosg
y plantean coordi
narse con e) Instituto
Mexicano del Segu
ro Sqcigl y lqs;88¡®ier
tarías de Haciéfida

y Crédito Público y
de Cultura.
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¿Y la interparlamentaria
de México con Estados
Unidos?

La intensa relación bilateral entre México y Estados Uni
dos, mantuvo una combinación de voluntad política y
periodicidad en las reuniones interparlamentarias que
lograron afianzar un camino paralelo a la diplomacia
tradicional. La primera interparlamentaria tuvo lugar en

Guadalajara en 1960 en pleno contexto de la Guerra Fría
y en realidades tan distantes a la actual entre ambos países:
existía el Programa Bracero, se preparaba la entrega de El
Chamizal y México crecía a tasas nunca antes vistas desde
su vida independiente. Frente a la estructura presidencial en el
poder, los legisladores de ambos Estados supieron alentar una
vía que año con año y alternando las sedes por país, formali
zó un «parlamento» que ha perdurado frente a trece presiden
tes estadounidenses y once mandatarios mexicanos.

La interparlamentaria coadyuvó a relajar la tensión de la re
lación en la década de los 80 cuando el gobierno mexicano
estuvo a punto de expulsar al Embajador estadounidense, Jo
hn Gavin, por sus abiertas intromisiones a la vida interna de
rivado de las crisis del narcotráfico, la deuda externa y la ten
sión en América Central.

Una interparlamentaria es un resorte de Estado y no debe
ser lugar para rellenar espacios, sino para saber qué se dice,
qué se propone y qué se quiere. Ya existe una asimetría entre
el Congreso mexicano y el estadounidense donde este último
tiene un «Congress staff» permanente, que trasciende legisla
turas y es sumamente profesional. En un momento apremiante
sería un riesgo que legisladores mexicanos acudan a lugares
comunes o a la tersa caligrafía de los documentos que acom
paña la SRE, esa práctica de la cancillería que lejos de res
petar la autonomía del Legislativo federal cree que le puede
dictar las directrices y contenidos. Enarbolar una posición de
Estado en un momento tenso es apremiante.
El entonces senador demócrata por Connecticut, Christo

pher Dodd (enviado por el presidente Biden para convencerá
AMLO de asistir a la Cumbre de las Américas), muy cercano
políticamente al Senador Edward Kennedy, elevó el nivel del
debate en la Interparlamentaria y su buen español era un fac
tor que ayudaba sobremanera a facilitar el encuentro. El cui
dado de la interparlamentaria es saber dar un cauce binacio
nal y no sólo atender la región fronteriza. El propio Emb. Ken
Solazar, sabe de la virtud de la Interparlamentaria desde su
experiencia como senador por Colorado.

Estados Unidos y su Congreso tienen, a diferencia del legis
lativo mexicano, poco espacio en la diplomacia parlamenta
ria. El desarrollar por más de medio siglo estas reuniones ubi
can desde la vida parlamentaria estadounidense a México,
como país estratégico. El Capitolio tiene islotes de políticos
profesionales que buscan convergencias con México con in
dependencia de la Casa Blanca. Es menester del legislativo
mexicano aprovechar esos espacios para el entendimiento.
Dicha presencia se abandonó una vez ratificado el TLCAN.
Los representantes y senadores de diversos estados saben

de los riesgos que tendrían si dejan que el primer o segun
do socio comercial de sus representados y estados salga del
TMEC. Para muchos podría estar en juego hasta su reelec
ción. En México, el escenario es más frágil por la devaluación
de los legisladores y en gran parte de la llamada «clase diri
gente», incluyendo oposición, que aún no ha resuelto que se
busca con Estados Unidos más allá TMEC. El ex cancillery ex
senador de la república, Fernando Solana, comentó que la In
terparlamentaria puede «preservar la capacidad en la toma
de decisiones para beneficio de nuestra sociedad». Al iniciar
el período ordinario de Sesiones, sorprende que el Legislativo
mexicano no levante la mano para recuperar un instrumento
vital en la complicada relación entre México y Estados Unidos.
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Las taparroscas
del PAN

¡ en Morena se ha dado en llamar

corcholatas a los aspirantes a la canS didatura presidencial por dicho par
tido, ¿por qué no llamar taparroscas
a los postulantes panistas?

El presidente nacional del blanquiazul,
Marko Cortés, anunció que el próximo 2 de
octubre —¡vaya fecha! — cinco distinguidos
panistas, en la Ciudad de México, estarán en
el primero de los varios Foros de Buen Gobier
no que se realizarán en diferentes ciudades
del país con el fin de determinar su candidato
para el 2024. Lo anterior lo dio a conocer el
dirigente panista en la reunión de trabajo de
la bancada del Senado celebrada en Queré

taro el pasado lunes.
¿La notificación hecha por Cortés significa

que Acción Nacional planea ir solo en los co
micios del 2024, despegándose de la alianza
Va por México que ha conformado con el PRI
y el PRD? La cuestión es aún más confusa si se
considera que en reiteradas ocasiones los líde
res de cada uno de los partidos que forman la
coalición han expresado que ésta sigue firme.
Todavía antier, un día después de la reunión
panista, se reunieron los líderes de la alianza
Va por México: Alejandro Moreno Cárdenas
del PRI; Jesús Zambrano del PRD y Marko Cor
tés. Cada uno de ellos en su turno en el uso de

la palabra hablaron de unidad y de cerrar filas
rumbo a la elección del 2024.

Entonces, ¿para qué el destape de cinco ta
parroscas panistas? ¿Para madrugar dentro
de Va por México y en el momento de elegir al
candidato común pretender que éste sea el pa
nista que haya tenido mejor actuación en los
Foros de Buen Gobierno pretextando que ya
está posicionado ante el electorado? No creo
que sea tan fácil convencer a los dirigentes de
los otros dos partidos coaligados.
Más bien pienso que es una maniobra de

Cortés para contrarrestar las precampañas de
las corcholatas de Morena que un año antes
de que su partido, mediante la encuesta que
realizarán en Palacio Nacional, designe a su
representante electoral para la Presidencia en
2024, ya están en franca precampaña.
De regreso a las taparroscas panistas, las

designadas son: los gobernadores de Yucatán
y de Querétaro, Mauricio Vila y Mauricio Ku
ri, este último no es miembro de Acción Na
cional; la gobernadora de Chihuahua, Maru
Campos, y los diputados federales Santiago
Creel y Juan Carlos Romero Hicks. El excandi
dato presidencial del 2018, Ricardo Anaya —
quien hace su lucha a través de las redes socia
les—, no está en la lista por encontrarse fuera
del país luego de ser acusado por Emilio Lo
zoya de haber recibido un supuesto soborno.

Párrafo aparte merece la sonorense Lilly Té
llez quien llegó al Senado como representante
de Morena, partido al que renunció para unir
se al PAN, organización política con la que se
siente más identificada. ¿La pregunta es por
qué aceptó la candidatura de Morena? La lec
tora de noticias, declaradamente antiabortista,
se destapó concretamente para hacerle com
petencia a Claudia Sheinbaum. Lilly expresó al
respecto: "Estoy convencida que le puedo ga
nar a Claudia Sheinbaum, porque ella tiene to
do el dinero del gobierno federal, el apoyo del
hombre que tiene vocación de cantinero pa
ra destaparla (sic) y tiene un escaparate y un
escenario en el que se promueve a diario. Yo
no tengo una campaña, yo no pongo un cin
co y aún así soy competitiva frente a Claudia
Sheinbaum". Hubiera sido bueno que la sena
dora razonara lo dicho, ¿en qué se basó pa
ra asegurar que sin dinero y sin campaña va
a derrotar, concretamente, a Claudia Sheium
baum, la cual aún no está definida como can
didata? El estar frente a cámaras y micrófonos
de un noticiero contagió a Lilly de algo llama
do protagonismo.

Punto final

Disculpe, ¿aquí es el curso para dejar de ser
chismoso?

Sí, ¿quiere inscribirse?
No. Nada más déjeme ver quiénes están

inscritos.
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Sucesión:
¿será Palenque
como Chalma?
Como lección de política práctica, quien

quiera que gane la candidatura presi
dencial de Morena está más que aten
to a cómo el presidente López Obrador
sortea imprevistos, maniobra y mantie

ne férreo control del proceso de la sucesión.
Y seguro sabe que sólo la astuta construcción de

la imagen presidencial y su concentración del poder
contendrá el tribalismo congénito del partido oficial y
será, al tiempo sombrilla protectora, coordinador y es
tratega de campaña.
Quien quiera que gane la candidatura morenista

sabe también que al triunfar le exigirán cuidar el lega
do y su dilema será cómo gobernar si, pese a dichos,
empiezan muchos a acudir a Palenque, como los de
votos acuden al Santuario de Chalma.

UNAM: ¿autorizó Palacio la embestida'
No importan las excusas, pues son más que visi
bles los hilos que mueven la embestida contra la
UNAM, con la endeble bandera de "democratizar
la" para controlarla y con ello sumirla en igualadora
mediocridad.

El estandarte de intolerancia de los personajes me
nores afines a Morena que figuran en ese movimiento
anti universitario es el más fuerte indicio de que, como
se advirtió en este espacio, los radicales de Palacio
pretenden imponer el pensamiento único.
Aunque es posible que sea una situación de esas

en que se aplica la máxima de que "la mano izquier
da no sepa lo que hace la derecha", quizá sólo se
malinforme, porque sería perversidad que los egre
sados de exalumnos de la UNAM actuaran contra
su alma mater.

Reforma electoral, para ganar tiempo
La iniciativa presidencial de reforma electoral tiene co
mo único objetivo ganar tiempo, tiempo para entrete
ner a la oposición y en los diálogos y negociaciones
usar la táctica de la zanahoria para hacer cambios
con votos de la oposición.
Con las cuñas que habilidosamente ha metido el

oficialismo en las filas de los partidos de la alianza
opositora, con gestos de "buena voluntad" pretende
rán aceptar las propuestas de los adversarios.
Mientras, Palacio moverá sus fichas para escoger

los reemplazos de los cuatro consejeros del INE que
se van en abril y, si necesario, atorar los nombramien
tos de los reemplazos y dejar mocho al instituto y con
recursos recortados. Una ganga.

Notas en remolino
El asesinato de una activista buscadora de desapare
cidos en Sinaloa no debe sorprender a nadie que se
pa de la influencia del crimen organizado en la elec
ción del pasado junio... El Banco de México redujo
su pronóstico de crecimiento de la economía para el
2023 de 2.4 a 1.6 por ciento. Y con inflación, por
supuesto... Informan que el Banco del Bienestar ya
rechina, pues tiene una cartera vencida de 35 por
ciento. Mal fario, pues al publicar el Diario Oficial el
decreto que crea el IMSS Bienestar, hay implícito reco
nocimiento de que el Insabi sirvió para lo que se le un
ta al queso... Las pulsiones autoritarias del oficialismo
hacen temer que en las próximas semanas repongan
el proceso legislativo y aprueben que haya un comisa
rio político en cada radiodifusora y estación de TV...
En estos tiempos nublados sigue valiendo la sabia re
flexión de William Faulkner: "Se puede confiar en las
malas personas, no cambian jamás" ...
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Anulados en el Senado
Gabriel García presume en sus redes socia

les de contar con el respaldo de la maes
tra Ifigenia Martínez. Y desde hace dos
semanas —sin mayores méritos o expe
riencia, salvo su cuestionado paso por

Palacio Nacional— convocó a construir los consensos

que impidieran una ruptura dentro de la bancada more
nista en el Senado de la República.
Higinio Martínez ya había perdido la candidatura en

el Estado de México. Y con el aval del líder morenista en
la Cámara Alta, Ricardo Monreal, aceptó ser actor en el
esfuerzo de una candidatura única para la vacante que
dejaría Olga Sánchez Cordero.

El candidato oficial del monrealismo, Alejandro Ar
menla, tenía 35 votos seguros, de 65 posibles. José Na
rro Céspedes quiso encabezar a los puros y en el cami
no debió reducir la marcha, víctima de la feroz guerra
sucia.

En la víspera entre la minoría se construyó el consen
so para evitar que los monrealistas tomaran vuelo, en
el cierre del sexenio. Y en Palacio Nacional hubo seña

les indudables de que el exgobernador de Zacatecas
es non grato.

La suerte parecía echada cuando García —en un vi
deomensaje difundido una hora antes de la sesión elec
tiva— que tres de los cuatro involucrados ¡rían ¡untos,
contra Armenta.

Y luego del desaire del gabinete de seguridad del pa
sado martes, Higinio encabezaría —más a fuerzas que
por convicción— la apuesta purista. Aunque los cuatro

aspirantes dieron un espaldarazo público al liderazgo
de Monreal.

"Alejandro nunca se ha reunido con AMLO, nunca lo
ha visto", insistió García antes de declinar. "Higinio es la
propuesta de consenso; la Cuarta Transformación debe
mandar un mensaje de unidad e Higinio va a ayudar
más por su interlocución con las fuerzas políticas".

Los puros hicieron cuentas alegres. Y Monreal chama
queó a los emisarios de Claudia Sheinbaum —García y
César Cravioto— quienes tardaron en descubrir a quie
nes votaron por el senador poblano después de la decli
nación de Narro. Tan tardaron en entender que Higinio
nunca se enemistó con Monreal.
El exgobernador zacatecano logró el respaldo de su

bancada pero perdió el control de la Junta de Coordina
ción Política.

Monreal, en todo caso, fue víctima de su propia efi
ciencia. Y es que los coordinadores del bloque de con
tención contemplaron el peor escenario para Monreal:
que los puros decidieran irse por la libre en la junta pre
via del Pleno.
Monreal mantuvo la coordinación de la bancada.

Y también, el veto de Palacio Nacional. Morena no se
quebró ayer en el Senado de la República, pero en pri
mera instancia fue incapaz de asegurar los votos sufi
cientes para la planilla encabezada por Alejandro Ar
menta. Los votos nulos del Grupo Plural y una decena de
papeletas en blanco —de senadores de todas las ban
cadas, incluido Morena— no estaban siquiera contem
plados en los escenarios de la mayoría, que no alcanzó
60 votos a favor en la ronda anulada.

La última sesión de Olga Sánchez Cordero como pre
sidenta de la Cámara Alta transcurrió a trompicones. Y
con visos de ¡legalidad. Esta vez, ni Arturo Garita ni Jo
sé Manuel José del Río Virgen fueron expeditos para en
mendar los gazapos de los parlamentarios.
La votación tuvo que repetirse. Apenas les quedaban

90 minutos para cumplir con el mandato constitucional.
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Gorbachov, personaje
clave para entender
el mundo de hoy
Dudo que la mayoría de los que hoy tienen

40 años o menos tengan una ¡dea clara
de quién fue Mijaíl Gorbachov, el último
presidente que tuvo la extinta Unión de
Repúblicas Socialistas Soviéticas (URSS o

Unión Soviética). Es más, dudo que esa mayoría se
pa o recuerde que alguna vez existió ese país comu
nista fundado en 1922 sobre gran parte del territorio
que abarcó lo que fue el imperio ruso que se desinte
gró tras la Revolución de Febrero de 1917y la caída
del último zar o emperador Nicolás II.
Y es que quienes son menores de 40 años, eran

niños o aún no habían nacido cuando la URSS se

disolvió en diciembre de 1991, después de que un
grupo de militares fracasara en su intento de golpe
de Estado contra Gorbachov y que varias de las re
públicas constituyentes de la URSS se declararan
independientes.
Curiosamente, en octubre de 1990, un año antes

de quedarse sin trabajo al disolverse el país que go
bernaba, el Comité Noruego del Nobel anunció que
había "decidido otorgar el Premio Nobel de la Paz de
1990 a Mijaíl Serguéyevich Gorbachov, presidente
de la Unión Soviética, por su papel de liderazgo en el
proceso de paz que hoy caracteriza a partes impor
tantes de la comunidad internacional".

El Comité explicó sus razones para darle la pre
sea al hombre que falleció el lunes a los 91 años en
Moscú: "Durante los últimos años, se han producido
cambios dramáticos en la relación entre Oriente y Oc
cidente. La confrontación ha sido reemplazada por
negociaciones. Los antiguos estados nacionales eu

ropeos han recuperado su libertad. La carrera de ar
mamentos se está desacelerando y vemos un proceso
definido y activo en la dirección del control de arma
mentos y el desarme. Varios conflictos regionales han
sido resueltos o al menos se han acercado a una solu

ción. La ONU está comenzando a desempeñar el pa
pel que originalmente se le había previsto en una co
munidad internacional regida por el derecho.
"Estos cambios históricos surgen de varios factores,

pero en 1990 el Comité Nobel quiere honrar a Mijaíl
Gorbachov por sus muchas y decisivas contribucio
nes (...) este proceso de paz, al que Gorbachov ha
contribuido tan significativamente, abre nuevas posi
bilidades para que la comunidad mundial resuelva
sus acuciantes problemas a través de líneas divisorias
ideológicas, religiosas, históricas y culturales".
Para dicho Comité, Gorbachov "puso fin pacífica

mente a la Guerra Fría", no impidió que en 1989 ca
yera el Muro de Berlín, después de ser elegido nuevo
líder de la Unión Soviética en 1985 "buscó reformar

el comunismo e introdujo los conceptos 'glasnost'
(apertura) y 'perestroika' (cambio) (...) liberalizó la so
ciedad y buscó la distensión con los EU para poder
transferir fondos de la defensa a la sociedad civil. De

claró que no apoyaría regímenes comunistas en otros
países si sus pueblos se opusieran a ellos. Así inició
una reacción en cadena que condujo a la caída del
comunismo en Europa".
Vilipendiado en Rusia por haber causado el fin de

la URSS y admirado fuera de ésta por sus logros que
tan bien enumeró el Comité del Nobel de la Paz, el
mundo en que vivimos, con sus pros y contras, no pue
de explicarse sin tomar en cuenta los efectos de las
decisiones que en su momento de mayor poder tomó
Mijaíl Gorbachov, un personaje clave del Siglo XX.

Facebook: Eduardo J Ruiz Healy
TikTok: @ruizhealytimes
Sitio web: ruizhealytimes.com
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Tragedia en Sinaloa
Nos Comentan que el muy lamentable asesinato de la madre buscadora Rosario Lilián
Rodríguez nulificó de un plumazo el recurrente discurso del gobernador de Sinaloa,
Rubén Rocha, sobre la seguridad y el respeto a los derechos humanos. Rosario fue ejecu
tada cuando se conmemoraba el Día Internacional de la Víctimas de Desaparición Forza
da. Una cruel ironía que fue posible porque la también activista no contaba con protección,
a pesar de que ya había recibido amenazas. El hecho de que unas horas antes la víctima se
haya reunido con el gobernador no desanimó a los agresores, quienes la cazaron al salir
de una misa para pedir por la aparición de su hijo. El cri men ocurrido en Sinaloa es una
tragedia nacional, pues puso en evidencia la vulnerabilidad en que se encuentran quienes
se han dedicado a buscar a sus familiares por su cuenta, ante la inacción del Estado.

El revire de Monreal
Nos hacen ver que al desaire que el pasado martes le hicieron varios distinguidos perso
najes de la 4T, Ricardo Monreal respondió ayer con la colocación de uno de los suyos en
la presidencia del Senado. Durante la plenaria de Morena, Alejandro Armenta obtuvo 36
votos, contra los 28 de Higinio Martínez. El caso es que a pesar de la declinación de los
otros dos aspirantes, José Narro y Gabriel García, a favor de Higinio, en la votación se
impuso el cercano a Monreal. Nos dicen que lo de ayer tiene mucha relevancia, pues, aún
con la complicación para nombrar a la Mesa Directiva hecho que también mandó un
mensaje, se revela la fuerza que aún tiene Monreal y que muchos parecen subestimar. La
moraleja, nos aseguran, es que si alguien tenía pensado armar una revuelta en labancada,
ahora lo tendrá que pensar dos veces, pues el tiro le podría salir por la culata.

¿Marcianos en campaña?
El que no ha dado una explicación satisfactoria del porqué platicó con Jaime Maussan es
el hoy expresidente de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez Luna. En su cuenta de
Twitter, Gutiérrez Luna argumentó que en San Lázaro se escuchan todas las voces y que
Maussan solicitó una audiencia para hacer un planteamiento sobre los OVNI, un tema que,
dijo, ya ha sido debatido en congresos de otros países. Y claro, no ha faltado el malicioso
que afirma que lo que busca Gutiérrez es reclutar un ejército de marcianos que le ayuden
a ganar la candidatura de Morena al Gobierno de Veracruz en el 2024, pues como se ven
las cosas, tendría que hacer algo fuera de este mundo para quitarle esa posición a la secre
taria de Energía Rocío Nahle. En los recientes comicios internos del partido guinda los
candidatos de Gutiérrez fueron aplastados por las huestes de Rocío. Así que...
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Y que corrigen a Gatell
Al que nuevamente le enmendaron la plana, o al menos así se interpretó, fue al subsecreta
rio Hugo LópezGatell. Y es que fue el Presidente López Obrador quien ajustó el tono y el
mensaje hacia los consultorios adyacentes a farmacias, sobre los que, ha quedado claro, el
funcionario de la Secretaría de Salud no tiene en el mejor de los conceptos, tanto que hace
unos días llegó a decir que lo deseable sería que no existieran. En su mañanera de ayer, el
mandatario señaló: "Miren, la vez pasada, cuando se habló de las farmacias, yo creo que
no se matizó. No se trata de clausurar los consultorios de las farmacias, de lo que se trata
es de mejorar el sistema de salud pública. Las farmacias estas existen y pueden inducir a
que se compren los medicamentos donde están los consultorios o en las farmacias donde
están los consultorios, pero porque también hace falta atención médica. Entonces, no es
cancelar nada". Uf.

Destapado, pero no "corcholata"
Y fue el Partido del Trabajo y en particular su mandamás, Alberto Anaya, el que ayer
anunció que ya tiene candidato presidencial. Y resulta que no es otro que el controvertido
diputado federal Gerardo Fernández Noroña. Aunque no es algo menor para el legisla
dor, que con esa designación pudiera empezar a figurar más en mediciones no oficiales,
ya anticipó Anaya que lo va a tratar de colar por la vía de la coalición para que lo tomen en
cuenta y "midan" en la encuesta de Morena para definir al candidato presidencial en 2024.
Sin embargo, lo que está claro, nos hacen ver, es que mientras no tenga el visto bueno del
inquilino de Palacio y aunque lo traten de colar por un resquicio, no se podrá mover y
promover con miras a la sucesión presidencial con el mote de "corcholata" que sólo unos
pocos tienen. Auch.

Macaneando
Muy beisbolero fue el día de ayer para el Presidente Andrés Manuel López Obrador. Y es
que recibió a los representantes de los equipos Los Padres de San Diego y los Gigantes de
San Francisco, quienes le anunciaron que realizarán dos juegos en el estadio Alfredo Harp
Helú, los días 29 y 30 de abril del próximo año en el retorno de las Grandes Ligas al país. Y
también aprovechó para tuitear sobre los encuentros que ha sostenido con peloteros de
historia y fama. Por cierto que en la mañanera también macaneó duro, pero políticamente,
pues recetó varios hits a integrantes del Poder Judicial, al que por tercer día consecutivo
criticó a propósito de la decisión que se estaría eventualmente tomando en la Suprema
Corte de Justicia de la Nación, de eliminar la prisión preventiva oficiosa. Incluso anunció
que alista exhibir acciones cuestionables de jueces. Uf.
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¿CUANTACUERDA

LE QUEDA A MONREAL?

Las confrontaciones en Morena son de todos

los días. No deben sorprender, porque van
aparejadas con su dinámica interna con sus bron
cas y sus debates.

Lo que importa es cómo resuelven sus problemas con las difi
cultades que derivan de la existencia de grupos confrontados. Lo
que sigue siendo un hecho es que cuando no se entienden, quien
decide es el Presidente.

En este marco habrá que explicarse la ausencia de los secreta
rios de Estado invitados por Ricardo Monreal al Senado. La deci
sión pasó por el inquilino de Palacio Nacional, si no fueron fue por
que el Presidente determinó que no fueran por más que a algunos
les hayan aparecido "problemas familiares".

Debe saber Ricardo Monreal que las cosas serán así hasta que
tome una determinación sobre su destino en Morena. El Presi

dente ha hecho a un lado al zacatecano, por más que el senador
ofrezca argumentos que en algún sentido López Obrador debería
considerar como parte de su ejercicio político.

A Ricardo Monreal le vienen echando encima la maquinaría
de Morena desde hace tiempo, porque se ha tomado la determi
nación de que al Presidente no se le puede decir que no y el que lo
hace la paga o la irá pagando.

LAS HABI

LIDADES,
conocimientos,

experiencia y
el colmillo le

han permitido a
Ricardo Monreal

sobrevivir. Pelea

en el Senado,
porque sigue
teniendo en

algún sentido el
control, pero el

tiempo se le está
acabando a pesar
de sus muy aten
dibles reflexiones
sobre la división

de poderes
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El tabasqueño no necesita hacer referencia pública alguna
al senador como se ha podido ver. El aparato de Morena viene
desde hace tiempo trabajando, lo que lleva a que se vea difícil que
se pueda sostener bajo las actuales condiciones, algo va a tener
que pasar.

El tema tiene mensajes múltiples. El zacatecano ha sido críti
co hacia el Presidente, porque sabe que no está en su radar, una
pregunta que se hacen en Morena es cuál sería su actitud si fuera
formalmente una de las "corcholatas".

Lo que queda claro es que quien toma una distancia hacia el
Presidente, por más sensata y prudente que sea, al interior del par
tido termina porserseñaladosinpasarporaltoquequedafuerade
los ánimos del Ejecutivo.

A López Obrador le salen defensores por doquier, quienes en
muchos casoshablanensu nombre como si fueran una extensión

de él. No vemos que el Presidente necesite de terceros, porque
todo lo que quiere hacer o decir lo hace en las mañaneras, tiene
tres horas para ello.

Como fuere, es importante detenerse en los planteamientos
de Monreal por hacer públicas sus críticas y observaciones a sa
biendas de las consecuencias por ejercer la crítica al interior del
partido y enfatizar la relevancia de la división de poderes. Es el
único en Morena que desde el Legislativo ha manifestado puntos
de vista distintos a los del Ejecutivo.

Algunos voceros de ocasión del Presidente le han impugnado
a Monreal que se haya "distanciado del tabasqueño", como si se
tuviera que seguir al pie de la letra todo lo que dice y propone el
mandatario.

Si algo le ha faltado a Morena es la autocrítica no para poner al
Presidente en el centro, sino para ser un factor en la gobernabili
dad. López Obrador requiere de su partido en sus propuestas de
reformas constitucionales y en el gran reto que será la sucesión
presidencial, pero a lo largo de estos años poco o nada se ha re
flexionado con el Presidente sobre su gobierno.

En Morena han optado en la gran mayoría de los casos por pre
guntarse por muy pocas cosas, para tratar de allanarle al Presiden
te los caminos sin que importe lo que ésta pasa en dichos caminos.

Las habilidades, conocimientos, experiencia y el colmillo le
han permitido a Ricardo Monreal sobrevivir. Pelea en el Senado,
porque sigue teniendo en algún sentido el control, pero el tiem
po se le está acabando a pesar de sus muy atendibles reflexiones
sobre la división de poderes.

Está en terrenos del fuego amigo y el Presidente le ha manda
do rudos mensajes sin necesidad de abrir la boca.

RESQUICIOS
Este día el Presidente presenta su Cuarto Informe de Gobierno.
Llevamos años sin la presencia del Ejecutivo en este tipo de actos.
A algunos no los dejaron entrar a San Lázaro y a otros no les in
teresaba hacerlo, como presumimos es el caso de López Obrador.

Twitter: @JavierSolorzar¡o
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CONABIO: SEAMOS
GUARDIANES
POR BERNARDO BOLAÑOS

Una avispa aterriza con decisión en
mi hot dog y comienza a comer

salchicha. La vendedora me dice: "¡Una
disculpa! Sabe que va a morir pronto,
por el invierno". ParaHeidegger, una vi
da auténtica confronta su finitud, es un
"ser para la muerte". La avispa filosófi
ca, de amarillo y negro brillantes, seme
jante a un muñeco de Lego, me causa
compasión y la dejo seguir comiendo.

Estoy en Toronto, Canadá. Le pregunto a la vendedora de
hotdogs, nacida en Bulgaria, si ella trabaja a la intemperie,
incluso en los meses más fríos. Responde que el año pasado
sólo cerró su puesto en enero. Algunas mariposas monar
ca, las famosas migrantes, revolotean cerca de nosotros, de
flor en flor. Ya están en la lista roja de la Unión Internacional
parala Conservación de la Naturaleza. No sé si ellas también
sepan que están en peligro de extinción, que al cruzar Esta
dos Unidos muchas morirán por pesticidas y en Michoacán
por la desaparición de sus bosques.

Más tarde, un joven biólogo canadiense me enseña una
piel de tlacuache. Dice que estos marsupiales comenzaron
a llegar a Toronto desde el sur hace treinta años, siguiendo
la avanzada de las garrapatas. Según él, no tienen el pelaje
necesario para soportar el frío y su piel se nota necrosada.
"Pero aquí están igual", pienso.

Los migrantes mexicanos han ganado reputación en
el norte por ciertas habilidades, como la jardinería. Por el

mismo precio de un estudio en un sótano, me han ofreci
do rentarme una pequeña casa, a condición de encargarme
del jardín. ¡Cómo no estar orgulloso y agradecido con mis
paisanos!

Además de buenos jardineros, los mexicanos somos
excelentes naturalistas. Tenemos al sistema nacional de in

formación sobre biodiversidad más grande del mundo, con
casi 25 millones de especímenes. Colaboran en él miles de
voluntarios, pero quien no reconozca a su fundador, el Dr.
José Sarukhán, seguramente es un mal bicho.

Recientemente, el Dr. Sarukhán se vio obligado a re
nunciar como coordinador de la Comisión Nacional para
el Conocimiento y Uso de la Biodiversidad. Sin un experto
al timón de la Conabio, podríamos perder servicios vitales.

Más que productores de maíz transgénico a granel, los
mexicanos somos conocedores del cacahuazintle, del maíz
criollo, del azul. Antes que cowboys somos jardineros y,
cuando no contamos con milpa, mínimo tenemos macetas
en el patio o la azotea. Comemos nopales, quelites y chapu
lines. A diferencia de mañosos coleccionistas de tigres y leo
nes exóticos, queremos preservar la cuenca y la montaña, la
chinampa y el manglar. Más que morir en las cuevas oscuras
de las minas de carbón, quisiéramos poder vivir de nuestra
tierra, nuestro sol y nuestro viento.

La flora y la fauna son el sustento del ser humano. Pero,
sin la ciencia, es fácil convertirnos en una especie depreda
dora y suicida, matar a la gallina de los huevos de oro. Hacen
falta expertos que, siguiendo el ejemplo de tantos mexica
nos de a pie, lean el estado de ánimo de los otros seres vivos,
enfrenten plagas y restauren los eslabones que forman los
ecosistemas.

bernardo. bo!anos@razon. com. mx
Twitter: @bernardobolanos
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SE COMPLICÓ ELEGIR
PRESIDENTE DEL SENADO
POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

La mayoría de senadores de Mo
rena, que en la sesión matutina

eligió al poblano Alejandro Armenia
como nuevo presidente de la Cáma
ra alta, tuvo que ir por la tardenoche
a una segunda votación que alcanzó
60 votos, menos de la mayoría re
querida, por lo que, en medio de una
gritería y protestas, al cierre de esta
columna se acordó iniciar una tercera

votación, ante la urgencia de concluir
ese proceso para la apertura, hoy, del
segundo período de sesiones de la 65
legislatura.

Mientras tanto, por abrumadora mayoría de 455, de los
500 integrantes de la Cámara de Diputados, Santiago
Creel, exsecretario de Gobernación, fue electo presiden
te de la Cámara de Diputados, resultado que fue ratifica
do por el pleno en el recinto de San Lázaro, en una sesión
vespertina que se realizó sin incidentes ni tropiezos, y
luego de que, en la anterior directiva, el panista se des
empeñara como vicepresidente.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Después de que, por la mañana, la bancada de Mo
rena en el Senado eligiera a Alejandro Armenta para
presidir la mesa directiva, los coordinadores de las ban

cadas de oposición lo rechazaron y tras un receso, por
conducto del priista Miguel Osorio Chong, propusieron a
Ricardo Monreal para ocupar ese cargo, lo que a solicitud
de éste y por haber reclamos acerca del resultado inicial,
se realizó una segunda votación que originó inconformi
dades y obligó a una tercera, que anoche estaba en curso.
Don Ezequiel Mora Chora, padre de Alexander Mora
Venancio, uno de los 43 normalistas de Ayotzinapa, des
aparecidos desde el 27 de septiembre de 2014, cuyos
restos fueron de uno de los tres identificados en el labo

ratorio austríaco de Innsbruck, fue sepultado ayer en ese
municipio guerrerense, en donde falleció a principios de
esta semana.

El colmo de la violencia: en el municipio sinaloense
de Elota, Rosario Lilian Rodríguez Barraza, dirigente de
un colectivo que buscaba a su hijo desaparecido desde
2019, fue "levantada" anteanoche por un comando ar
mado que la asesinó horas después.
Un egresado de Harvard, Pablo Daniel Taddei Arrio
la, hijo del superdelegado de Morena en Sonora, Jorge
Taddei, será el director de la empresa Litiomex, por lo
que muchos recordaron que, en una mañanera en agos
to del año pasado, el Presidente López Obrador declaró
que "los que han estudiado en Harvard o en otras univer
sidades del extranjero, aprenden a robar y a eso van, o a
ayudar a que roben otros".
Los familiares de los 10 mineros muertos en

Coahuila, anunciaron que aceptarán las indemnizacio
nes que les ofreció el Gobierno federal, tras la imposibili
dad de ser rescatados con vida y los reclamos de que no
se actuara de inmediato para ello.

fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPoüt¡co
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Era principio del 2009 y lo
que se pensaba un estado

de los más seguros del país, pasó
a ser uno de los más violentos.

Nuevo León atravesó una época muy com
plicada en el tema de seguridad. Durante años,
por ejemplo, San Pedro Garza García fue consi
derado uno de los municipios más seguros del
país. Se sabía que ahí vivían familiares de narco
traficantes y precisamente por eso se mantenía
la plaza segura. Los narcotraficantes no genera
ban violencia. En el 2009 se empezó a demos
trar que esa seguridad era falsa.

La seguridad en Nuevo León se descompu
so casi de inmediato. Para el 2009 asesinaron al

jefe de la policía municipal de San Pedro Garza
García, el municipio más próspero del país.

A partir de ese momento empezó la crisis
de seguridad. San Pedro dejó de ser el muni
cipio donde no operaba el crimen organizado,
y solamente vivían las familias de los capos
importantes.

En ese entonces se intensificaron los ope
rativos de seguridad en Tamaulipas y muchos
criminales emigraron al vecino estado de Nuevo
León, en el llamado "efecto cucaracha".

Era una etapa crítica, en la cual el crimen
organizado se apropiaba de las calles del estado.
Para el 2011, Los Zetas intensificaban su lucha
por el territorio contra otros cárteles, como el
del Golfo y el de Sinaloa. Fue en el 2011 cuando
Los Zetas incendiaron el Casino Royale.

El día del atentado viajamos a Monterrey
para hacer un reportaje de fondo. La tensión
se sentía en las calles. Afuera del Casino Royale
había familias llorando a sus fallecidos. Muchos

de los que murieron eran mujeres, amas de casa,
que buscaban recreación en el juego. Nunca es
peraron encontrar la muerte.

Han pasado 11 años de aquel atentado. Ale
jandro Encinas, subsecretario de Derechos
Humanos del Gobierno federal; Javier Navarro,
secretario general de Gobierno, y Luis Donaldo
Colosio, alcalde de Monterrey, ofrecieron una
conferencia donde pidieron disculpas públicas

a los familiares de las 52 víctimas mortales del
incendio.

Con la presencia de familiares, colectivos y
organizaciones civiles, las autoridades proyecta
ron un video recordando el dolor que sólo la jus
ticia podrá atenuar, y en la proyección acusaron
que las autoridades que avalaron el proyecto del
casino siguen libres.

Luciana Montaño Pomposo, coordinadora
general de Seguimiento de Recomendaciones
y de Asuntos Jurídicos de la Comisión Nacional
de los Derechos Humanos, dijo que el 29 de no
viembre del 2012 se emitió la Recomendación

66/2012, derivada del incendio al Casino Royale,
ocurrido el 25 de agosto de 2011.

De las 52 víctimas mortales, sólo 39 han sido
indemnizadas. El atentado al Casino Royale fue
desgarrador, de los ataques más violentos para
alarmar a la sociedad. Los Zetas en ese momen

to ejercían una violencia terrorífica. Nunca la
gente de Monterrey hubiera imaginado, hasta
ese entonces, esos actos de violencia.

Fueron años muy duros para la seguridad de
Nuevo León; distintos grupos armados busca
ban quedarse con la plaza.

Pero quizá después de esa violencia des
medida, el gobierno estatal recapacitó y se dio
cuenta que necesitaba otra estrategia. Fueron
confrontados los grupos criminales y muchos,
detenidos. Poco a poco la seguridad empezó
a mejorar, utilizando la única receta posible,
cambiaron a los mandos policiales, crearon una
buena escuela para formar nuevos mandos y la
seguridad se logró recuperar en forma notable.

Para mayo de 2014 fueron capturados cua
tro cabezas de estos cárteles enfrentados en

Nuevo León, incluyendo a El Ferrari, líder de
Los Zetas de Ciudad Victoria, que fue detenido
por la Marina.

La receta fue atacar frontalmente a los delin

cuentes. Hace más de una década que se trabajó
con estrategia frontal para combatir al crimen
organizado en Nuevo León. Pasaron los años,
Los Zetas, principales causantes de la violencia,
fueron desapareciendo, pero de esos grupos y
de otros nacieron nuevos grupos criminales. Y
cambiaron los gobernantes, y también se relajó
la estrategia. Y así regresaron a operar algunos
criminales al estado.

Apenas en abril pasado, el gobernador
Samuel García admitió que el estado enfrenta
un creciente problema de consumo de drogas,
aunque las autoridades de los tres niveles, ase
guró, están coordinadas para frenar con inteli
gencia a los narcotraficantes.
"Estamos confiados que llegó el momento de

poner la inteligencia sobre la fuerza", dijo al asis
tir a la incineración de unas 12 toneladas de dife

rentes drogas, aseguradas en los últimos meses,
principalmente por autoridades federales.

Gonzalo Sánchez, delegado de la Fiscalía
General de la República en Nuevo León, dijo
que a partir de la incautación de la droga que
se estaba incinerando, existían 130 carpetas de
investigación en proceso, producto de diversos
operativos en el estado de Nuevo León.

Si hay consumo, hay narcotráfico y narcome
nudistas que se pelean por distribuir esa droga,
y ahí están los generadores de violencia.

Está bien que se hagan homenajes a las víc
timas del crimen organizado, como fueron las
más de cincuenta personas que perdieron la
vida en el Casino Royale, pero de la mano tiene
que haber políticas púbicas para no dejar actuar
a estos delincuentes.

En Nuevo León ya han transitado por mu
chas etapas de menor o mayor inseguridad. No
se puede dejar que los grupos criminales se
empoderen, como hemos visto en tantos otros
estados de la república.
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NO TODO EL QUE CHIFLA
ES ARRIERO
POR ALBERTO BANUET A. •

Contratar para trabajar en el Gobier
no a funcionarios que ostenten

como condición principal, la tan traída
honestidad por encima de capacidad y
experiencia, equivale a buscar arrieros
entre personas que sólo sepan chiflar
y nada de aparejar a la recua.

Hasta entre los arrieros hay categorías, mayordomos, capora
les, cargadores, sabaneros y todos chiflan, en el sector agro
pecuario del Gobierno hay una sola categoría y parece que
ninguno chifla.

Éste es el contexto de lo que pasa hoy en la ganadería:
El Departamento de Agricultura de los Estados Unidos

restringe, para fines de ganado comercial de exportación
que México manda a los corrales de engorda norteamerica
nos, a ciertos estados, para evitar que manden sus becerros
a la frontera. Las razones son variadas y largas, se reducen a
temas sanitarios.

La condicionante es clara y válida, ellos tienen derecho,
como cualquiera de nosotros, a seleccionar lo que quere
mos comprar y, si la oferta no cumple con los requisitos que
hemos establecido, simple y llanamente, no hay negocio.

Hasta aquí vamos bien, sin embargo, resulta que la autori
dad encargada de la sanidad agropecuaria mexicana, no sabe
interpretar la disposición, tal vez porque está en inglés y para
no encabritar a los güeros, decide que la restricción aplica pa
rejo para todo tipo de ganado, llevándose entre las pezuñas
a los criadores de ganado de registro, que llevan décadas
cumpliendo los requisitos zoosanitarios que han impuesto
los americanos y que no caben en el supuesto descrito líneas
arriba.

Para el lector que no está inmerso en la ganadería, baste
decir que los criadores de registro son quienes producen el
pie de cría, que los ganaderos comerciales necesitan para
producir más y mejor calidad de carne, y que usted pueda
comprarla en el comercio de su elección a buen precio.

Disposiciones gubernamentales van y vienen, no hay cla
ridad y menos decisión, las organizaciones gremiales man
dan y mandan cartas y solicitudes de aclaración y peticiones
de solución, sin que nadie en el Gobierno acuse, aunque sea,
de recibo.

La Confederación de Organizaciones Ganaderas ha deci
dido intervenir, lo ha hecho prudente y educadamente, con
una propuesta sencilla que esperamos pueda resolver el
embrollo.

Mientras que la supuesta honestidad gubernamental
arrolla a la capacidad y a la experiencia, los ganaderos que
invierten en genética, cuidan sus tierras, emplean a miles de
personas y trabajan incansablemente, empiezan a flaqueai,
dos años de pandemia, la desaparición de programas y apo
yos para el campo, los aumentos en sus costos de producción,
entre otras muchas cosas, los llevan a quebrar y a quebrarse, a
cenar sus ranchos por no poder salir a vender su producción.
La depresión en muchos aumenta, los suicidios de los pro
ductores, cosa que antes no se veía, es cada vez más frecuente
entre quienes ven perdido el trabajo de generaciones.

El tema, como otros muchos que afectan negativamente
al sector agropecuario es delicado; en las ciudades no se ve
ni se palpa, ahí la gente sigue comiendo porque con todo y
todo, el campo no se detiene, pero en el rancho es un asunto
de vida o muerte.

• Ganadero

ranchobuenavista@gmail.com
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Se hacen bolas

Algo extraño ocurre en la 4T con la intención de incorporar
la Guardia Nacional a la Sedeña. Hay, por todos lados,
confusión. El titular de Segob la "cantó" como iniciativa
preferente hace una semana, es decir, la Cámara de origen
tendría un mes para dictaminarla y si no, se vota directo
en el Pleno. Pero ayer llegó a San Lázaro, cuando todavía
estaba en funciones la Comisión Permanente, y encima Mo
rena aclaró que no llegó como preferente, pero valoraban
exentar todos los trámites. Falta conocer a qué comisiones
sería turnada, y en una de esas podría caer en la de Gober
nación y Población, que preside Alejandro Moreno, y que
la coalición oficialista ha desconocido como presidente de
ese órgano legislativo. ¿Será?

Seguridad bajo lupa
La secretaria de Seguridady Protección Ciudadana, Rosa
Icela Rodríguez viajó ayer aNuevaYorkporque hoy partici
pa en la Tercera Cumbre de Jefes de Policía de las Naciones
Unidas, en donde explicará la estrategia de seguridad del
Gobierno mexicano. Habrá que estar atentos a su parti
cipación. .. surge por ahí una duda: ¿Destacará el plan de
abrazos no balazos? ¿Será?

¡La luuucha sigue!
Nos comentan que la inconformidad entre los trabajadores
de los Juzgados en el Reclusorio Norte por presuntos des
falcos y falta de pago a trabajadores se verá reflejada en un
paro de labores que comenzará a las 09:00 horas... ¿ S erá?

TomadeCendis

Dicen que la toma de los Centros de Atención Infantil
(Cendis) en la alcaldía Tláhuac fue una consecuencia ¡ de
un conflicto sindical! Específicamente, se trataría de un
caso en el que Miguel Ángel Reyes Guerrero querría ree
legirse por tercera vez como dirigente de la sección 21 del
Sindicato Único de Trabajadores del Gobierno de la Ciudad
de México. Además de la prohibición que se encuentra
explícita en los estatutos del organismo gremial, la grave
dad del asunto radica en la afectación que sufrieron desde
inicios de semana unos mil niños y niñas de la alcaldía
gobernada por la morenista Berenice Hernández. ¿Será?

Yeidckol en el Caribe

Durante un evento en el Caribe mexicano, la diputada fe
deral Yeidckol Polevnsky tomó la tribuna para reconocer al
aún gobernador de Quintana Roo, Carlos Joaquín Gonzá
lez, por la coordinación lograda con el gobierno encabezado
por el presidente Andrés Manuel López Obrador. La tam
bién morenista no reparó en halagos hacia el mandatario
estatal, a quien felicitó además por dejar sentadas las bases
de un proyecto de desarrollo que consolidará a su entidad
entre las de mayor crecimiento económico en el país. ¿Será?

Fecha: 01/09/2022

Página: 2

Area cm2: 198

1 / 1

Columnas Políticas

¿Será?

Redacción

Costo: 28,343

Página 86 de 194



TIRO UBRE

MAURICIO
JUÁREZ

@maurijua

Pírrica victoria de Monreal
El senador Ricardo Monreal le pro

pinó un duro revés al mandatario
Andrés Manuel López Obrador con
la elección de Alejandro Armenia,

personaje cercano al zacatecano, como la
propuesta de su fracción parlamentaria para
presidir el Senado de la República.
Es un triunfo que, en principio, le permite

a Monreal tomar un respiro, porque significa
que todavía tiene el apoyo de la mayoría de los
senadores morenistas. Pero ese golpe será de
vuelto. Hombre de venganzas, eltabasqueño
se cobrará esta afrenta.

La elección de Armenta afianza al coordina
dor de Morena como presidente de la Junta de
Coordinación Política, después de haber sido
despreciado por el gabinete de seguridad de
López Obrador.
Permanecer al frente de la Junta le repre

senta mantener el control de los recursos eco

nómicos y el control político del Senado. Algo
nada despreciable para un personaje que ha
sido marginado por el poder y que aspira a ser
candidato presidencial, lo que no logrará, al
menos, en Morena.
A Monreal le hizo el vacío el gabinete de

seguridad de López Obrador, al no asistir a
la reunión plenaria de Morena en el Senado.
Lo mismo hizo el dirigente formal del partido
en el poder el real es AMLO Mario Delgado,
quien se comportó como lacayo del régimen.
A pesar de haber logrado el triunfo al inte

rior de la fracción parlamentaria en contra del
ala dura, Monreal no lograba convencer a los
opositores de votar a favor de Armenta. Los
coordinadores del PAN, PRI, MC, PRD y del
Grupo Plural anunciaron su voto en contra
en el pleno.
Ala entrega de esta colaboración, en el Se

nado todavía se discutía quién encabezaría
ese órgano legislativo apartir de hoy. Monreal
negociaba con los opositores, porque sabe que
entregarle la presidencia a uno de los ultras
del morenismo solo fortalecería a Claudia
Sheinbaum.
Monreal no puede sonreír tranquilamente.

López Obrador no lo dejará ni respirar y para
eso tienen en el Senado a César Cravioto que
se queja que su coordinador no acata las ins
trucciones presidenciales. Pero hay más del
ala "dura" que le harán mareaje personal.
Difícil escenario para un hombre que pre

sume haber acompañado desde hace 25 años
a López Obrador, quien ahora lo desprecia.
Tiene un pie afuera de Morena, pero se aferra
al presupuesto senatorial.
Directo. La iniciativa para transferir la

coordinadores del PAN, PRI, MC, PRD y del
Grupo Plural anunciaron su voto en contra
en el pleno.
Ala entrega de esta colaboración, en el Se

nado todavía se discutía quién encabezaría
ese órgano legislativo apartir de hoy. Monreal
negociaba con los opositores, porque sabe que
entregarle la presidencia a uno de los ultras
del morenismo solo fortalecería a Claudia
Sheinbaum.

Monreal no puede sonreír tranquilamente.
López Obrador no lo dejará ni respirar y para
eso tienen en el Senado a César Cravioto que
se queja que su coordinador no acata las ins
trucciones presidenciales. Pero hay más del
ala "dura" que le harán mareaje personal.
Difícil escenario para un hombre que pre

sume haber acompañado desde hace 25 años
a López Obrador, quien ahora lo desprecia.
Tiene un pie afuera de Morena, pero se aferra
al presupuesto senatorial.
Directo. La iniciativa para transferir la

Guardia Nacional a la Sedeña, enviada por
el presidente López Obrador a la Cámara de
Diputados, no tiene carácter preferente. Estas
deben presentarse al inicio del periodo ordi
nario de sesiones.

Indirecto. En la lucha por la dirigencia
del SNTE, primero con las elecciones seccio
nales, comienza a destacar el movimiento
Reivindicación Magisterial de Rafael Ochoa
Guzmán, con presencia nacional y al que se
siguen sumando maestros de todo el país.
Esto a pesar de viejos dirigentes que dicen
tener estructura, lo que es solo un anhelo de
las glorias del pasado. Reivindicación Magis
terial, aseguran, se alineará con Morena. En
principio apoyará a Delfina Gómez, en el Es
tado de México, y a quien ese partido postule
enCoahuila.

Fecha: 01/09/2022

Página: 11

Area cm2: 199

1 / 1

Columnas Políticas

Mauricio Juárez

Costo: 28,486

Página 81 de 194



Periodo ordinario de sesiones

Hoy inició un nuevo periodo or
dinario de sesiones de la LXV

Legislatura del Congreso de la
Unión. Con él, también da ini

cio el segundo año de ejercicio que acom
paña lo que se perfila como el cierre del Go
bierno actual.

Esta coyuntura nos obliga a realizar un
corte de caja que nos permita ponderar los
resultados obteni dos por el Poder Legislati
vo. Con el objetivo de apuntalar una nueva
transición política, en el Congreso, tanto en
la Cámara de Diputados como en el Senado
de la República, discutimos y aprobamos
las reformas para el cambio: la creación de
la Guardia Nacional; la elevación a rango
constitucional de los programas para el
bienestar social; la legislación en materia
de austeridad republicana, y la nacionali
zación del litio, entre otras.
De ninguna manera esto significa que

la agenda del cambio político se haya ago
tado. Por el contrario, existen temas en el
tintero legislativo que se deben convertir en
prioridad durante el cier re de la actual legis
latura. Sin duda, uno de ellos es la iniciativa
de reforma constitucional en materia de

Guardia Nacional, anunciada por el Presi
dente de la República.
El objetivo de esta reforma será culmi

nar el proceso de maduración de la prin
cipal corporación encargada de velar por
la seguridad e integridad de la sociedad
mexicana. Como ocurrió hace tres años,
el Poder Legislativo asume con plena res
ponsabilidad la tarea de abrir el debate

parlamentario para que, entre todas las
fuerzas políticas, podamos encontrar la
mejor solución al problema de violencia
que sufre nuestro país.
Otro tema que reviste gran interés es la

reforma políticoelectoral. En esta materia,
actualmente se lleva a cabo un ejercicio
de Parlamento abierto, para poder cons
truir una propuesta con la participación
de especialistas y actores de primer orden
dentro del ámbito. Con esta modificación

buscaremos ajustar nuestr o sistema electo
raly de partidos a la nueva r ealidad política,
garantizando la equidad en la contienda
y una democracia menos oner osa para la
ciudadanía.

En la mayoría legislativa, las senadoras
y los senadores estamos listos para abor
dar los retos que esta labor implica. En días
pasados, en la bancada de Morena nos reu
nimos en plenaria: un ejercicio de la mayor
trascendencia democrática. Además de de

linear los principales aspectos de la agenda
legislativa que promoveremos, quedó de
manifiesto que somos un movimiento que
sabe actuar en unidad, a partir de la plurali
dad del pensamiento.
En suma, el nuevo periodo ordinario de

sesiones ofrece un escenario de posibilida
des para la construcción de una gobemabi
lidad democr ática enbeneficio de la nación.
La recta final del actual Gobierno, así como
de la presente Legislatur a, nos obliga a re
forzar nuestro desempeño, para satisfacer
las principales y más sentidas necesidades
de la sociedad.
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Cuarto año de Gobierno
Hoy, 1 de septiembre, el

pr esidente Andrés Ma
nuel López Obrador
cumple cuatr o años al

frente del Estado mexicano. En Pa
lacio Nacional, frente al mural de
Diego Rivera, como adelantó en La
Mañanera, alas 17horasy acompa
ñado por su gabinete legal y amplia
do, y ya veremos a quien invita de
los Poderes Legislativo y Judicial;
gobernadores y empresarios, dará
su Cuarto Informe de Gobierno.
Tras cuatro años de Gobierno,

el Jefe del Ejecutivo llega al ante
penúltimo informe de labores, de
acuerdo a la encuesta de Mitofsky,
que dirige Roy Campos, con una
aprobación pr omedio mensual de
58.3%, calificación alta a pesar de
las crisis que se atraviesan en Mé
xico en materia económica, sani
taria, de inseguridad y violencia.
López Obr ador, desde su llegada

a la Presidencia de la República,
ha tenido una aprobación por en
cima de 50%. En 2019 llegó con

62.9% de aprobación; para agosto
de2020,bajóa53.8%; en el mismo
mes de 2021, recuperó la confian
za a 61% y a un día de su informe
llega con 58.5% de aprobación.
El documento del Cuarto Infor

me de Gobierno lo llevará al Con 
gr eso de la Unión Adán Augusto
López, secretario de Gobernación.
Ya está en la Cámara de Diputa
dos la iniciativa para transferir el
control de la Guar dia Nacional a
la Secretaría de la Defensa. El Jefe

del Ejecutivo se refirió para validar
su iniciativa, a la encuesta de Buen
día y Márquez para El Universal
en donde 51% de los encuestados

está "muy a favor" de una mayor
participación de los militares para
combatir el crimen organizado.
A cuatro años de Gobierno, el

presidente López Obrador tiene
varias asignaturas pendientes, sin
embargo la percepción de insegu
ridad y violencia en el país provo
can incertidumbre y miedo en la
sociedad mexicana.

SUSURROS

1. México importa del extranje
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ro cerca de 70% del gas LP y gas
natur al que se consume interna
mente, de ahí que la política de
autosuficiencia energética del
actual sexenio prioriza aumentar
la producción para reducir esta
dependencia del exterior . El Plan
de Negocios de Pemex 20212025
plantea que uno de los objetivos
primordiales es mejorar la produc
ción de hidrocarburos, y para ello
se planteó acelerar el desarrollo de
los yacimientos nuevos y maximi
zar el valor económico de sus re

servasdegasyaceite. Este objetivo
avanza lento pero seguro, ya que,
dur ante el segundo trimestre del
año, la producción de gas natural
de Petróleos Mexicanos que enca
beza Octavio Romero Oropez a, sin
incluir a sus socios, se incrementó
en 194 millones de pies cúbicos
diarios (MMpcd), estoes5.3%más
que lo producido en el mismo tri
mestre de 2021. Una buena noticia

que esperamos siga avanzando.
2. Grupo Clisa coordinará un

proyecto en el noroeste del país,
ante la creciente demanda de gas
natural del sector industrial y eléc
trico en esta región, a lado de la
empresa estadounidense El Paso
Natur al Gas (EPNG), pertenecien
te a la compañía Kinder Morgan,
desarrollará el proyecto Yuma II en
EUA, con extensión al territorio na
cional. De esta manera se conecta

rán fuentes de suministro de gas na
tural desde Texas y Nuevo México
hacia el noroeste de Sonor a y Baja
California. Los gasoductos tendrán
una extensión de 225 kilómetros
en el tramo de Estados Unidos, ex
tendiéndose al noroeste de Sonora,
así como al oeste del país para llegar
hasta Baja California. En cuanto a
las tarifas de transporte, se prevé
una negociación en donde propon
drán precios fijos basados en los
compromisos finales de capacidad
y el costo estimado de construcción
de las instalaciones.
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Las bandas que juega Monreal y con quién
Primero una anécdota y luego al

tema:

En una ocasión la oficina de Re

laciones Públicas del Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México (AICM)
le dio atención especial a Ricardo Monreal.
Explotó la administración:
¿Por qué se le distinguió así?
Porque es el líder del Senado de la Repúbli

ca respondió la encargada.
A él no hay por qué darle atenciones.
Resultado: la despidieron.
Esta historia fue llevada al extremo el

martes, cuando se ordenó ausentarse de la

plenaria de Morena sí, la coordinada por el
zacatecano al gabinete de seguridad: Adán
Augusto López, Luis Cresencio Sandoval,
Rafael OjedayRosalcelaRodríguez.
El vacío vaticinaba una derrota para Ricar

do Monreal.

Tenía una deuda con Alejandro Armenta,
a quien marginaron de la candidatura de Pue
bla para favorecer a Miguel Barbosa, pero no
pudo cumplirla en agosto de 2020.
Le enviaron al chiapaneco Eduardo Ramí

rez, mas hoy ese compromiso está saldado y
Armenta tiene más cércala Angelópolis.

APERTURAYDEBATE

Nadie puede acusar incongruencia en el pro

ceso senatorial morenista.

La plenaria tuvo puertas abiertas inclusive
a la prensa para dar fe del debate, de señala
mientos, de desdenes presidenciales y hasta
negociaciones.
La votación no fue por encuesta como se

ocultan los dedazos, sino con voto libre, ur

nas transparentes y voluntad mayoritaria (36
de Alejandro Armenta por 28 de Higinio
Martínez) certificada por notario.
Quienes en su casa o trabajo tuvieron pa

ciencia pudieron constatar el desarrollo de
los hechos a través del Canal del Congreso y
de redes sociales.
No tienen, en cambio, otro dato: sí hubo

impulsos desde tres palacios el Nacional, el
del Ayuntamiento yelde Cobián para aupar a
Higinio Martínez y todos fueron derrotados.
No encontraron los apoyos suficientes y así

prevaleció el liderazgo de Ricardo Monreal...
y de alguien más porque los senadores del
oficialismo también tienen corazón futurista.

PUDOSERELOCASO

Arriba mencionamos a los perdedores.
El principal ganador es, obviamente, Ri

cardo Monreal porque arrostró el riesgo del
ocaso político y trocó el debate de su coordi
nación en señalamientos a su lejanía personal
con López Obrador.

También salió fortalecido Marcelo Ebrard,
pues su operación fue fundamental porque
tiene senadores afines: MalúMicher, Bertha
Caraveo, María Antonia Cárdenas, José
Ramón Enríquez y algunos más.
Parte del acuerdo MonrealEbrard de no

agredirse, competir con respeto y aspirar a
una lucha interna justa piso político en su
argot hasta el destape de la corcholata de
López Obrador.
Queda para el debate el papel de Higinio

Martínez, conocido como líder del Grupo
Texcoco pero derrotado por segunda ocasión
en semanas, primero ante Delfina Gómez y
ayer ante Alejandro Armenta.
¿Por qué apostó una vez más por el grupo

político ¿¿o tribu?? de Morena después de
ser traicionado y tirar a la basura su historial y
su campaña mexiquense?
Se quedó sin compensación con una presi

dencia del senatorial para distraerse y quizá
alejarse de la campaña de Delfina Gómez.
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El informe de los otros datos
El presidente Andrés Manuel López

Obrador entregará hoy al Congreso
su 4o Informe de Gobierno y des
pués tendrá un acto con unas de

cenas de invitados para leer un resumen del
documento.

Las deudas de la administración lopezo
bradorista con la sociedad son conocidas,
diariamente documentadas y debatidas en
medios y redes sociales, a pesar del optimis
mo presidencial en temas como la seguridad
y el crecimiento económico.
El éxito palpable de la actual administra

ciónha sido haber destinado una cantidad de

dinero histórica para programas sociales.

La ayuda a los mexicanos de la tercera edad,
a los jóvenes, a madres solteras, le han garan
tizado una base de apoyo social que mantie
ne su popularidad por arriba de 50%.
El porcentaje es alto considerando que, en

muchos de los municipios más pobres, en
donde el Gobierno ha enfocado la dispersión
de los recursos, la delincuencia organizada no
ha encontrado resistencia.

El Presidente asegura tener otros datos re
ferentes a los índices delictivos en todo el país,
al crecimiento económico, a los resultados
de su política de salud, a la inversión privada,
nacional y foránea, pero las estadísticas gene
radas por las propias instituciones públicas lo
contradicen.

En materia de salud, por ejemplo, el mons
truo que sustituyó al S eguro Popular, el Insabi,
fue un completo fracaso.
Ayer mismo, sin pasar por unamodificación

legal, la mayoría de sus funciones fueron tras
ladadas, vía decreto, al IMSSBienestar.
Un desastre fue también el reparto de

medicamentos, como reconoció el director

de Birmex, la paraestatal encargada de la
distribución, lo que ha ocasionado un grave
desabasto en la mayoría de los centros hospi
talarios del país.
Eso padecen diariamente cientos de miles

de pacientes, con seguridad social o sin ella,
pero elPresidente tiene otros datos.

El oficio político de Ricardo Monreal le per
mitió salir bien librado de lo que pareció una
emboscada interna para defenestrarlo, y lo
gró que fuera elegido su "gallo", Alejandro
Armenta, como presidente de la Mesa Direc
tiva del Senado.

Armenta compitió en contra de Higinio
Martínez, luego de que declinaron a su fa
vor Gabriel Garcíay José Narro.
El resultado fue de 36 votos a favor de Ar

menta y 28 a favor de Martínez, que ni premio
de consolación alcanzó pese a haberse disci
plinado en el Estado de México.
Armenta ganó la votación interna de la ban

cada de Morena, pero la oposición no estuvo
de acuerdo en el método de su nombramiento.

PAN, PRI, PRD y MC acusaron que Monreal
no los tomó en cuenta para consensuar el
nombramiento del poblano.
La primera votación para avalar la elección

de Armentayelrestode los senadores que inte
grarán la Mesa Directiva se anuló por diferen
cias en la interpretación de los votos enblanco.
Hasta el cierre de este espacio, no se había

terminado la segunda votación; Armenta
solo necesitaba 50% más un voto de los 122

legisladores presentes.

Con su designación, Alejandro Armenta se
convierte en candidato a la gubernatura de
Puebla.

En la elección pasada, compitió en contra
de Miguel Barbosa, quien perdió ante la pa
nista Martha Erika Alonso, que solo pudo
gobernar el estado por 10 días antes de su
trágica muerte, el 24 de diciembre de 2018,
en un accidente de helicóptero cuyas investi
gaciones han dejadomás dudas que certezas.
Barbosa ganó la segunda elección, en un

acuerdo con Armenta, que podría ser vital
para la sucesión en 2024, si el gobernador y el
senador hacen equipo en contra de Ignacio
Mier, candidato del secretario de Goberna
ción Adán Augusto López,
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LIDERESA MORENISTA
Aunque con algunas va
riantes, pero se ha generado
ya un consenso entre los
análisis que se hacen sobre
el futuro de Morena en

Jalisco, y el cual indica que
su presidencia en el estado
quedará en manos de alguna
de las siguientes mujeres: la
exlegisladora Érika Pérez
García, la actual regidora en
Tlajomulco, Marcela Michel
López, o Esther Castellanos
Polanco.

Cuando esta reducida lista

se extiende para darle lugar a
una morenista más, enton
ces suele aparecer la actual
regidora de Guadalajara
Candelaria Ochoa Avalos,
quien tiene el antecedente
de haber formado parte del
gabinete del presidente,
Andrés Manuel López
Obrador, lo que no es poca
cosa, y particularmente en
un partidomovimiento tan
dependiente de la figura de su
líder máximo.

Esther Castellanos Po

lanco es, de hecho, hermana
de quien actualmente lleva
formalmente las riendas del

partido en el estado, Favio,
oficialmente delegado del
Comité Ejecutivo Nacional de
Morena en Jalisco, por lo que

habrá que ver si su búsqueda
por la presidencia estatal del
partido no genera más fractu
ras en una de por sí fragmen
tada institución partidista.

Si, en efecto, son estas
cuatro morenistas las que
tienen las mayores posibili
dades de ganar el liderazgo
del partido Morena de cara
al proceso electoral del año
2024 fundamental tanto en

lo nacional como en el esta

do, con la renovación de la
gubernatura, entonces quien
sigue pisando fuerte en ese
instituto político es el exsuper
delegado, Carlos Lomelí
Bolaños, pues se asegura que
respalda a dos de ellas: Pérez
García y Ochoa Avalos.

Sobra decir que, quien sea
que llegue a la jefatura de los
morenistas en Jalisco tendrá

un reto enorme por delante
para comenzar a consolidar
institucionalmente su estruc

tura en el estado; una tarea
pendiente que, hasta ahora,
nadie ha podido concretar
con éxito.

UDEG PROPONE AGENDA

Luego de los encontronazos
que se siguen presentando
entre el Gobierno de Jalisco

y la dirigencia política de la
Universidad de Guadalaja
ra (UdeG), ayer transcurrió
en tensa calma. La casa de

estudios, sin embargo, le pro
puso la siguiente agenda al
gobernador Enrique Alfaro
Ramírez, para restablecer el
diálogo:

"El arranque del CUTla
quepaque. El crecimiento de
CUTlajomulco y CUTonalá.
La reactivación del CUCSH

La Normal. Los más de 40

mil nuevos estudiantes que
hemos recibido en tres años

sin un solo peso extraordina
rio. Los 140 millones de pesos
que el Congreso de Jalisco
asignó a la UdeG en 2021 y
que se retiraron ¡legalmente".

La propuesta es que sea
una "sesión pública y abierta
ante los medios de comunica

ción". Así responde la UdeG
a las tres condiciones que
estableció el gobernador para
dialogar: que no sea para ne
gociar posiciones políticas, ni
para obtener fondos para los
"negocios" del grupo político
que controla a la UdeG y que
se detengan las marchas y se
retiren las lonas contra el Go

bierno estatal en los edificios

universitarios.
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¿BORRÓN Y CUENTA NUEVA? Y
FALTA EMPATÍ A DE BUCHANAN
Pareciera que entre las
estrategias políticas de algunos
operadores del gobierno estatal
primero está la confrontación,
el insulto, el desprestigio,
y hasta la advertencia de
denunciar penalmente a los
diputados del Congreso local,
para después salir a extender la
mano de cordialidad.

Al inicio de la

administración estatal se

calificó como "chantajista"
a Francisco Cienfuegos,
secretario de enlace legislativo
del Comité Ejecutivo Nacional
del PRI. Pero, además, se
exhibió una supuesta riqueza
inexplicable de la esposa de
Zeferino Salgado, exalcalde
de San Nicolás, y un líder
importante del PAN; lo mismo
se le hizo a la pareja del
coordinador panista, Carlos de
la Fuente.

En algún momento se llegó
a señalar a los legisladores del
Congreso local, también con
acusaciones muy fuertes.

Y ahora, resulta que
Javier Navarro, secretario de
Gobierno, quiere "un borrón
y cuenta nueva" en la relación
con el Poder Legislativo
justo cuando va a arrancar
el ordinario. ¿Acaso el más

indicado para extender la mano
de cordialidad al Congreso no

sería el gobernador Samuel
García?

Pero en caso de que los
diputados priistas y panistas
accedan a esa relación cordial,
después de todo el antecedente
enumerado arriba, estaría en
duda su dignidad política; que
después no se quejen de los
insultos.

FALTA EMPATÍ A
DEBUCHANAN

Graciela Buchanan, secretaria
de las Mujeres en el Gobierno
estatal, mostró insensibilidad
por los crímenes de género en
la entidad, al defender que no
están matando mujeres en la
calle como si nada.

La funcionaría, sin duda,
peca de falta de empatia, más
allá de afirmar si están o no

matando mujeres, lo cierto es
que hay una evidente violencia
contra las neoleonesas y eso
no se puede permitir, mucho
menos en una entidad que se
dice de vanguardia a pesar
de que es el segundo lugar de
feminicidios a nivel nacional.

Ni así Buchanan ha buscado

apoyarse con Nadine Gasman,
titular del Instituto Nacional

de Mujeres (Inmujeres), quien
justamente ofreció ayuda hace
unos días.
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Javier Navarro, secretario deGobier

ní$ bisel una nüéw8 íelgciófí s&ri él
Congresg.

' * ,
1

Graciela Buchanan, secretaria dé las

Mujefgg ne§g§ qufiglíial matando
neoleonesas en la calle como si nada.
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División innegable
Ya desde la reunión plenaria de la
bancada de Morena en el Senado

se había hecho presente, pero
durante la votación para la elec
ción de la presidencia de la Mesa
Directiva quedó de manifiesto:
hay una fuerte división entre los
senadores guindas. A diferencia
de años anteriores en donde había

prácticamente consenso, para
este año legislativo realmente
nunca hubo la posibilidad de un
acuerdae incluso el grupo de los
más "duros" al interior de la banca
da estuvo cabildeando con otras

fracciones lapostulación de Hi
ginio Martínez. Otra conclusión
que se puede sacar para arrancar
el ordinario: aunque la votación
fue realmente cerrada en favor

de Alejandro Armenta, y a pesar
de los desaires en la plenaria, se
confirma que Ricardo Monreal
sigue siendo el hombre fuerte en
la Cámara alta, pero la división es
más que latente.

Albazo, ¿para qué?
Ahora que Morena y sus aliados
preparan un posible "albazo" para
pasar directo al pleno el dictamen
para integrar a la Guardia Nacio

nal a la Sedeña, muchos legisla
dores se cuestionan si realmente

vale la pena comenzar el periodo
con una confrontación directa

con la oposición, sobre todo
tomando en cuenta que, aún en el
caso (muy improbable) que consi
gan los votos, no hay forma de que
pase la aduana del Senado. ¿Pero
qué necesidad?

Controvertido inicio

El arranque del periodoordinario
en la II Legislatura del Congreso
de la Ciudad de México se perfila
para ser muy polémico y con
muchas posibilidades de verse in
fluenciado por factores externos.
Nos comentan que los legisla
dores de la bancada de Morena

podrían dificultarle al panista
Christian Von Roehrich su ges
tión como presidente de la Mesa
Directiva durante el segundo año
de la legislatura, y es que, aunque
no ha sidoseñalado aún en la

investigación que lleva la Fiscalía
capitalina sobre el llamado "Cártel
Inmobiliario", no se descarta que
más pronto que tarde salga su
nombre en la indagatoria, lo que
sería aprovechado por More
na para golpear políticamente.
Atentos.
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> Todo un culebrón se

montó en el Senado de la

República, a raíz de la elec
ción del nuevo presidente
de la Mesa Directiva, Tras

un día entero de durísimos

debates en la bancada de

Morena, el coordinador Ri
cardo Monreal pudo cana
lizar los apoyos de su frac
ción parlamentaria hacia
su alfil Alejandro Ármen
la. Pero el tema que man
chó el final cíe película fue
el papel de la oposición: se
negó a aceptar, de buenas
a primeras, al poblano^ y
después de 3 cardiacas vo
taciones, resultó electo.

> Contrario a lo ocurrido en el Se

nado, en San Lázaro fue tersa la
elección de su Mesa Directiva. En

la Jucopo, donde quedó a cargo
Ignacio Mier, se cumplieron los
acuerdos y el panista Santiago
Creel debuta hoy, día del Cuarto
Informe de Gobierno, como presi
dente de la Cámara Baja. Su ante
cesor, Sergio Gutiérrez Luna,
tuvo que ver en esa transición.

>Todo listo para que este jueves el
presidente López Obrador emita
su mensaje con motivo del Cuar
to Informe de Gobierno. Será a las

17:00 horas en Palacio Nacional,
frente a los murales de Diego Ri
vera, ante su gabinete. Dos horas
después, los tomos con el informe
completo los entregará en el Pala
cio Legislativo el titular de Segob,
Adán Augusto López.

> El proyecto del
ministro Alber

to Pérez Dayán,
que invalidó las
reformas de 2017
sobre Derecho de

ias Audiencias,
generó más du
das que certezas.
Y hasta la Asocia

ción Internacional

de Radiodifusión, la
Sociedad Interame

ricana de Prensa y
la Organización de
Telecomunicacio
nes de Iberoaméri

ca advierten que su
aprobación posibili
ta que se instaure la
censura oficial.
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> Por cierto, el ti
tular de la Segob,
Adán Augusto
López, envío a la
Cámara de Dipu
tados la iniciativa

presidencial para
que la Guardia Na
cional se integre a
la Sedeña, de Luis
Cresencio San

doval. Es prácti
camente un hecho

que la mayoría de
Morena y aliados la
aprobará este vier
nes, pero de inme
diato la oposición
interpondrá contro
versias ante la Su

prema Corte.
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• Marcela Díaz y Valeria
Rodríguez, formaron
parte de la Selección
Mexicana Femenil de

Béisbol, y además, fueron
ganadoras del Campeo
nato Mundial de Béisbol

Femenil en Venezuela,

• Sheila O'Leary, la
madre que sometió a su
familia a una estricta dieta

vegana de sólo vegetales,
fue sentenciada a cadena

perpetua por la muerte
por desnutrición de su
hijo de 18 meses.

• César "N", bajo los
efectos del alcohol, retuvo
contra su voluntad al

personal de una tienda de
conveniencia, además de

traer consigo un machete
y un cuchillo; fue captura
do por la Fiscalía
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EL FALLO DE LA CORTE
QUE ENCENDIO
LAS ALARMAS

= lertas internacionales prendió el fallo de la
A Suprema Corte que invalidó las reformas

de 2017 a la Ley Federal de Telecomuni
cacionesy Radiodifusión, el pasado lunes.

Esa reforma había corregido la legisla
— ción de 2014, la cual forzaba a televisorasy

radiodifusoras a diferenciar la opinión de
las noticias y de la publicidad, so pena ele recibir multas de
hasta 3% de sus ingresos anuales e incluso la clausura; todo
con la bandera de proteger los derechos de las audiencias.

El proyecto del ministro Alberto Pérez Dayánfue respal
dado por el pleno del máximo tribunal del país, generando
un cisma entre los concesionarios de México y organismos
iberoamericanos especializados en temas c!e libertad de
expresión, pues deja en manos del Congreso, de mayoría
morenista, la decisión de legalizar la imposición oficial
de criterios editoriales y hasta censores en los medios

La Organización de Telecomunicaciones de Iberoamé
rica condenó esta "regresión", porque consideró que el
fallo de la Corte permite que "en el marco legal se consoliden
disposiciones que vulneran la libertad de expresión", lo que
  derivaría en "censura previa". En ese
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sentido, urgió al Estado mexicano a
corregir su marco legal "a la breve
dad", para expulsar cualquierfactor
que vulnere la libertad c!e expresión,
directa o indirectamente.

A su vez, la Sociedad interameri
cana de Prensa (SI P] h izo ver la falta
de certidumbre provocada por la de
cisión c!e la Corte, pues no resolvió el

tema defondo, sino que se enfocó a invalidar la legislación sólo por
la forma en que se aprobó: "se violaron los procesos legislativos".

De ahí que la SiP exhortó al Congreso de México para que
en la discusión sobre esa ley se "impulse un debate abierto,
plural y apegado a los principios de libertad de expresión y de
prensa" Es decir, que se incluya el punto de vista de todos
los involucrados, como los propios concesionarios, los
cuales han sido excluidos de esos debates.

En cuanto a organismos mexicanos, la Cámara Nacional
de la Industria de la Radio y la Televisión, presidida por
José Antonio García Herrera, expresó que se pone "en riesgo"
la libertad de expresión, y advirtió que las sanciones a los que
incumplan con la diferenciación entre noticiasy opinión son
una "amenaza" contra la labor periodística y los medios de
comunicación. De hecho, anunció que, de ser necesario, acu
dirá a la Corte Interamericana de los Derechos Humanos

para defender la libertad de expresión
Tan escandaloso resultó el fallo de la Corte, que ésta debió

aclarar un día después que su resolución no implica revivir la
legislación de 2014, y que tampoco fijó un plazo al Congreso
para legislaren la materia, por loque, por a hora, ambas leyes
(la del 14y la del 17} quedarían en letra muerta...

Pero falta lo que diga el Congreso, y es ahí donde tendrá
lugar la madre de las batallas por la libertad de expresión.

Pide la SIP

incluir el punto
de vista de ios
involucrados

&
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iez mineros continúan

atrapados a decenas
de metros bajo tierra.
Ello no impidió que, a
casi un mes de la des

gracia, los familiares
hayan resultado de

fraudados por las autoridades. Este 30 de
agostase supo que sólo se podrán recupe
rarlos cuerposde los trabajadores,si acaso,
dentro de unos seis meses cuando menos.

El 3 de agosto se inundó la mina El Pi
nabete, en Sabinas, Coahuila, pero a esta
fecha aún no se ha determinado quién
es el clueñoy/o usufructuario de la mina.

Lo que es peor, en una muestra más de
la nula importancia que tiene el dolor de
los familiares de esta tragedia,
Luisa María Alcalde celebró su

cumpleaños en las redes so
ciales con globos y risas. De
hecho, una semana después
del accidente avisó que no ha
estado ni estará físicamente en

la mina c!e Sabinas, "porque la
dependencia que ella encabeza
no está a cargo del rescate...".
En ningún momento el

gobierno ha levantado du
das o sospechas sobre las razones que
podrían estar explicando el ocultar los
nombres c!e quienes debían haber brin
dado seguridad a sus trabajadores y no
lo hicieron; tampoco en lo relativo a una
CFE que nunca comprobó la seguridad
de la mina a pesar c!e comprar ahí car
bón. Existe un hermetismo absoluto.

Pero eso sí, ante el grito de dolor de los
familiares quienes ya van dos veces que
exigen la renuncia por negligencia de la li
cenciada en historia y arte, Laura Velázquez,
quien funge como coordinadora federal de
Protección Civil, López Obrador lo calificó
de politiquería barata. Ocupada estuvo en
que agencias nacionales y extranjeras
"avalaran" su estrategia, cuando sabemos

que el único y verdadero aval es sacar a la
superficie a los mineros, vivos o muertos.

La 4T anuncia que indemnizará a los
familiares por arriba de lo marcado por ley,
mientras que AMLO señala: "Los técnicos
de la Comisión Federal de Electricidad lle

garán al lugardonde están los cuerpos". No
hay mucho que esperar en ese sentido; su
gobierno también está buscando rescatar
les restos queyacen en Pasta de Conchos,
y hasta ahora solo se tuvo el anuncio del
comienzo de la búsqueda y nada más.

Para rematar, en una suerte ele bro
ma macabra, el presidente López Obra
dor encomendó a Manuel Bartlett "apli
carse para rescatar a estos mineros".

Desafortunadamente ellos y sus fa
miliares se han encontrado

con un hato de incompeten
tesy soberbios en las distintas
instancias gubernamentales.

Aiain Pawlak, representante
de la empresa alemana Déla
no Schmidty Kranz, dijo que
su empresa hizo una primera
propuesta de ayuda gratuita
a los encargados del rescate
hace más de tres semanas. ¿La
respuesta recibida? "Su oferta

será analizada". Pues bien, en el análisis se
perdió la posibilidad de rescatar a los mi
neros con vida. 21 días más tarde, el grupo
interinstitucional buscó al experto por exi
gencia de los familiares. Una vez contacta
clofallaron en proveerle la información que
requería: especificarle de dónde proviene
el agua que se filtra a la mina. Conocemos
cómo la 4T ha utilizado las tragedias en
otras administraciones para lucrar políti
camente. Hoy, que la desgracia señala al
gobierno federal, el Ejecutivo "más huma
nista" entierra un problema para que este
no manche su cuarto informe de gobierno.

En el análisis

se perdió ¡a
posibilidad de
un rescate
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os versiones se manejaban anoche sobre
la polémica votación de la Presidencia del
Senado, donde al cierre de esta columna,
Alejandro Armenta, de Puebla, no alcanzaba
la mayoría de apoyo. Una, era que se trataba
de una estrategia de la oposición para ter
minar llevando a Ricardo Monreal a ese car

go, luego de que se le espera una feroz embestida interna para
removerlo, sí o sí, de la coordinación de Morena y ele la Jucopo.

La otra, recupera parte de la historia, pero agrega que,
al perder Higinio Martínez la posibilidad de suceder a Olga
Sánchez Cordero (José Narro y Gabriel García aceptaron la
propuesta), una operación de última hora desde muy arriba
apretó a los senadores de Morena para que frenaran la llegada
deArmenta, hombre cercano a Monreal, quien por la tarde ele
este miércoles recuperó oxígeno y salió como venced órele un
proceso en el que parecía perclicloy llenó de aire los pulmones
para sus aspiraciones presidenciales de 2024.

Esa jugada política lo hizo ver con mucho más fuerza
  y liderazgo frente a Adán Augusto
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López y Sheinbaum, y sólido aliado
estratégico de Ebrard, el único de
entre las corcholatciscleí Presidente

que tuvo el gesto de acompañarlo
en la reunión plenaria de senadores
morenistas previo al arranque del
periodo ordinario ele sesiones.

Eso, es lo que dicen legisladores
cercanos al grupo Tabasco, fue lo que

despertó la reacción tras el triunfo interno del partido en el poder
para entonces frenara Monreal en el pleno, pues la llegada de
Armenta además lo convierte en fuerte precandidato al gobier
no de Puebla. 0 sea, hasta como estaban las cosas antes de la
segunda votación, Monreal reanima sus intenciones de ser el
caballo negro y gana posibilidades de meter a otro candidato
auna gubernatura. Los votos nulos registrados en el pleno, se
adelantó a esta columna desde antes que se evidenciaran tras
ser contadas las cédulas de la urna, provinieron de Morena.
Al cierre de este texto se había acordado repetir la votación,
pero hasta antes de la segunda ronda y después del proceso
interno, las palabras de Monreal, sobre su costumbre de lu
char contra la adversidad, parecían más vigentes que nunca.

El mismo López Obrador recordó alguna vez cómo éste
derrotó a Zedillo, puesal contarcon una amplia popularidad se
convertía en el candidato natural al gobierno, pero el expresi
denteclel PRI le fabricó un expeclientejuclicial acusándolo de
narcotráfico, mismo que desde Los Pinos le fue enviado a López
Obrador, entonces presidente del PRD, pero ai revisarlo solo se
sustentaba el robo de un caballo contra uno de los 14 hermanos

de Monreal. ¿El salvador de Ricardo podrá ahora acabarlo?

UPPERCUT: Del otro lado, en la Cámara baja, Santiago Cre
el tendrá un año para probar su liderazgo o si de plano se
hace a un lado para que el gallo del PAN salga de entre los
mauricíos Vi la [ya inició carrera] y Kuri (destapado porMarko
Cortés), LilyTéllez (¿en qué momento?) más los que se sumen.

Monreal

reanima sus
intenciones de

ser el caballo

negro

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX
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os tres precandidatos de
Morena a la presidencia de
la República, Claudia Shein
baum, Adán Augusto López y
Marcelo Ebrard, se encuentran
en plena disputa por obtener
el beneplácito de la encuesta

partidaria que determinará cuál de estos per
sonajes encabezará la opción morenista para
2Q24. Por supuesto que la mano presidencial
será clefinitoria para que el estudio clemoscópico
se incline para uno u otro laclo.

Así, mientras Sheinbaum apuesta aun alinea
miento total y absoluto con el Presidente, para
demostrarle que ella es la única alternativa viable
para brindarle continuidad y protec
ción, Adán Augusto va por la ruta de
representar la carta de emergencia
que consolidaría una candidatura,
en caso de que eventos políticos o
económicos fuera de control pusie
ran a Claudia en un terreno que es
imposible de sortear para la favorita
de López Obrador.

Pero para Marcelo Ebrard el escenario es mu
cho más amplio, pero más complejo. Está obli
gado a convencer al Ejecutivo de las bondades
de un proyecto político mociernizador de la 4T,
pero sin la posibilidad de una ruptura. Habiendo
aprendido de su maestro Manuel Camacho el
principio de "cambio sin ruptura", que postuló
durante su fallida intentona de ser la continuidad

del proyecto ele Carlos Salinas, Ebrard intenta
copiar dicha estrategia en el marco de la Cuarta
Transformación.

Con una presencia amplia y empática en recles
sociales, sin confrontarse todavía con la oposi
ción, Marcelo intenta una jugada de al menos
tres bandas.

Primero, demostrarle a López Obrador que
su candidatura garantiza su proyecto y que
su lealtad es a prueba de todo, pero al mismo
tiempo abrir el espacio hacia un diálogo con la
sociedad y sus sectores elesplazaclosy atacados
por el Presidente. Como tercera banda estaría
su conexión con Estados Unidos en un intento

por comprometerse ante Washington a cesar
las hostilidades y alinearse a principios de una
economía de libre mercado y de cumplimiento
de lo acordado en el TMEC.

  Porsupuestoquesetrata de una
apuesta que puede estallarle en cual
quiera de los tres segmentos que
la componen. AMLO reconoce que
Marcelo se maneja con cierto grado
de autonomía y no sabe bien a bien
qué hará una vez estando en la silla
grande. Su necesario acercamien
to a los grupos duros de Morena le

complicarán su estrategia modernista de no con
frontación con los hoy enemigos del Presidente,
y finalmente Estados Unidos espera señales más
claras de un alejamiento de Ebrard, de la retórica
antinorteamericana de López Obrador.

En todo caso, para muchos sectores sociales
aterrorizados por la posible radicalización del pro
yecto 4T, Ebrard sigue siendo una opción viable.

Ebrard sigue
siendo una

opción viable
para Morena
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Tienen que reforzar la lucha vs. el cambio climático,
pero el jxínico por el costo de la energía ha llevado a
una mayor extracción de combustibles fósiles

Evitar un conflicto nuclear

entre las grandes potencias
es vital, pero impedir un cata
clismo climático es de mayor
trascendencia.

El calentamiento global
ya afecta nuestra capacidad
de produciralimentos, tener
trabajo y gozar de salud, por
loqueseclebeactuarcon ur
gencia para prevenirefectos
catastróficos.

Existen instrumentosjptí
clicos internacionales de go
bernanza en la materia, como
la Convención Marco de las

Naciones Unidas sobre el Cambio Climáticoy el Acuerdo de París.
Este último establece metas obligatorias de reducción de gases de
efecto invernadero (CEl), como el dióxido de carbono y el metano,
que son los principales causantes del calentamiento del planeta.
Los Objetivos del Desarrollo Sustentable ele la ONU refuerzan los
acuerdos anteriores

¦ ES INDISPENSABLE

LIMITAR EL INCREMENTO

EN LA TEMPERATURA EN

NO MÁS DE 1.5 °C HACIA
FINALES DEL SIGLO XXI

PARA MANTENER UN

PLANETA HABITABLE,

BAJO LA TENDENCIA

ACTUAL, EL MUNDO
ALCANZARÁ 3.2 °C
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El consenso científico señala que es indispensable limitar el
incremento en la temperatura en no más de 1.5 °C hacia finales del
siglo XXI para mantener un planeta habitable. Bajo la tendencia
actual, el mundo alcanzará 3.2 °C.

Es posible salvar al planeta, pero existen signos alarmantes. La
peor sequía en Europa en 500 anos ha reducido los niveles de sus
ríos, ocasionando pérdidas en la producción de alimentos y des
cubriendo restos arqueológicos ominosos, aumentando el costo
de la energía por encima de lo ocasionado por la guerra en Ucrania.

China se encuentra en medio de su peor sequía jamás registra
da, secándose partes del río Yangtsé, afectando su generación de
energía, mientras que la provincia de Qinghai sufre inundaciones
severas. Por su parte, Estados Unidos registra fuertes anegaciones
en el sudeste y padece una grave sequía y olas de calor intensas
en el oeste del país.

En el sur de Asia, además de las altas temperaturas, se han
presentado inundaciones y deslizamientos de tierra en Pakistán,
incliay Banglaclesh, ocasionando numerosas muertes y migracio
nes forzadas de cientos de miles de personas. La agricultura está
sufriendo, generando inseguridad alimentaria.

Estos extremos deberían reforzar la lucha contra el cambio

climático, pero el pánico global por el costo de la energía ha llevado
a una mayorextracción de combustiblesfósilesy a la reactivación
de plantas nucleares.

La crisis energética hoy podría acelerar la transición hacia las
energías renovables, pero el tiempo apremia. China genera 30%
de las emisiones de CEl, mientras que Estados Unidos produce
14%. Los demás principales emisores son la Unión Europea, India,
Rusia, yJapón.

La cooperación entre todas las naciones es fundamental para
evitar la destrucción que se avecina. Actualmente, el mundo se
encuentra distraído con los conflictos políticomilitares y está
postergando la lucha contra el cambio climático. Sin embargo, es
imperativo que China y Estados Un idos tomen la iniciativa y eviten
una catástrofe nuclear, pero que también prevengan una tragedia
medioambiental.
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El obradorismo se mueve i/ se plantea cómo asegurar
la transfimnación democrática de las instituciones
una vez que el Presidente concluya su mandato

El obraclorismo es, sin duda
alguna, el fenómeno más
Interesante que ha dado la
política mexicana en varias
décadas.

Y, sin embargo, los es
fuerzos por entenderlo más
allá de las fronteras de este

movimiento han sido más

bien escuetos y casi siem
pre se han detenido (antesde
empezar) en consignas
vacías y adjetivos que lo
desacreditan.

La negligencia de muchos
sectores ele la opinión públi
ca a encontrar una narrativa

comprensiva del obracloris
mo le hace paco honor auna

¦ LA NEGLIGENCIA DE

MUCHOS SECTORES

DE LA OPINIÓN
PÚBLICA A ENCONTRAR
UNA NARRATIVA

COMPRENSIVA DEL

OBRADORISMO LE

HACE FLACO HONOR

A UNA SOCIEDAD QUE
SE MOVILIZA (YA SEA A
FAVOR O EN CONTRA) EN
TORNO A LOS IDEALES

QUE LO ANIMAN
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sociedad que se moviliza (ya sea a favor o en contra) en torno a los
ideales que lo animan.

El resultado: el cada vez más evidente desencuentro entre la

realidad nacionalyaquelloquesaledelabocacleestosformadores
de opinión.

Recientemente, Cibran Ramírez calificó a López Obrador como
un "gran locutor", cuestión que contrastó en desmedro c!e sus ex
pectativas de que el Presidente fuera un "verdadero líder populista".

Así pues, no ha habido, se lamentó, "construcción de pueblo" ni
movilización popular.

Y, sin embargo, el obraclorismo se mueve y se plantea cómo
asegurar la transformación democrática de las instituciones una
vez que el Presidente concluya su mandato.

Y es que la frase del que hasta hace poco tiempo buscó posicio
narse como un intérprete del obraclorismo revela no pocos puntos
ciegos, mismos que tampoco son atribuibles a él, sino a la teoría
del populismo en la que se apoya.

Si la perspectiva constructivista asume que hay que "construir
un pueblo", es porque piensa que este no existe. El pueblo sería la
creación ex nihilo de un líder y su voluntad. Nada de esto sirve para
comprender al obraclorismo.

Es también esta postura lo que le impide percibir la vital función
que ha compliclo López Obrador como narrador: de nuestra historia,
de los males que todavía nos aquejan, de los malabares de oposi
ción incapaz de renovase, de las instituciones que heredamos del
neoliberalismo.

Un conductor no "crea" un pueblo, sino aquel que lo reconoce
como una realidad social positiva.

Si este puede ofrecer narraciones que son aceptadas por el
pueblo, es precisamente porque le habla de frente, ya sea desde
un balcón, una conferencia o una gira.

La narración y movilización no son opuestos, sino la condición
de un vínculo que une y obliga a ese locutor con un pueblo. Punto
de encuentro y compromiso. Jamás creación voluntarista.

Seguiremos anclando en el camino a tientas esperando que los
relatos sobre la vida pública expresados en los medios se renueven.

Y, tal vez por suerte, tal vez por empeño, en Televisa logren en
contrar alguna coordenada que ayude ese comprender ese gran
fenómeno popular que es el obraclorismo.
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Gracias a su dominio del oficio, Ricardo
Monreal salió ileso de la emboscada que
le preparó el Palacio Nacional con motivo
de la plenaria de los senadores de Morena
En cuestión de horas, el zacateca

no logró que los funcionarios que de
jaron plantados a los senadores paga
ran la factura política y también con
siguió que uno de los suyos, Alejandro
Armenia, fuera la propuesta de More
na para presidir la Mesa Directiva.
Pero lo cierto es que el Senado es un

campo minado. Monreal tuvo poco tiem
po para disfrutar su victoria. La oposición
aprovechó el desconcierto imperante en
las filas de la fracción mayoritaria para
bloquear el nombramiento y profundizar
el jaloneo.

Monreal debe atender varios frentes al

mismo tiempo, cualquier error puede re
sultar fatal.

Creel, dignidad restaurada
Los grupos parlamentarios recibieron
con beneplácito la elección de Santiago
Creel como presidente de la Mesa Direc
tiva de la Cámara de Diputados.
Le dará, dicen, un subidón al traba

jo parlamentario. Lo primero que es
peran es que se le dé dignidad al papel
del Congreso, alejándolo de ocurren
cias y devolviendo la capacidad de in
terlocución.
Para el exsecretario de Gobernación

es un desafío, acaso uno de los más gran

des en su carrera política, ya que el con
texto del país no ayuda a bajar las tensio
nes y la polarización.

Inversiones y empleo
Diego Sinhue Rodríguez se encuentra en
North Cantón, Ohio, explorando la am
pliación de inversión para Guanajuato.
En lo que va de su administración ya

concretó 97 proyectos de inversión por
3 mil 319.3 millones de dólares y 37 mil
618 empleos comprometidos.

En Ohio, Diego Sinhue visitó el Cen
tro de Tecnología de Timken, líder en
fabricación de rodamientos y mate
rial de transmisión de potencia. Esta
compañía tiene una planta en San Jo
sé Iturbide, que genera 220 empleos.
De 2006 a la fecha, 80 empresas de

Estados Unidos se han asentado en Gua

najuato, con una inversión total de 4 mil
241 millones de dólares y 28 mil 602
empleos. Son los datos duros.

El Salvaje Nuevo Mundo
Juan José Bremer fue embajador de México
en la URSS justo a finales de los años 80,
de manera que atestiguó la ola de refor
mas políticas de gran calado de Mijaíl Gor
bachov que el mundo conoció como Peres
troika y que le dio un vuelco a la historia
moderna de la humanidad.

Fue, en sus propias palabras, testigo de pri
mera mano de un momento excepcional.
Bremer usó a su favor otro proceso

inusitado, la Glasnost, o transparen

cia, que le permitió sostener diálogos

profundos con funcionarios del régi
men que antes de eso nunca hablaban
con diplomáticos extranjeros.
La versión de Bremer sobre la diso

lución de la URSS, es uno de los puntos
centrales de su libro "El fin de la Guerra
Fría y el Salvaje Mundo Nuevo" que hoy
está más vigente que nunca.

Basura problemática
Un nuevo frente se abrió a la gobernadora
de Chihuahua, Maru Campos.
Luego de un año cumplido des

de que la gobernadora tomó pose
sión en el cargo, le ha tocado lidiar
con los problemas que le heredaron
sus antecesores además de la segu
ridad, educación y salud.

Mención especial el lío en el que está
involucrado el municipio de Cuauhtémoc
donde gobierna el panista Elias Humber
to Pérez Mendoza a quien, por incumpli
miento de la concesión para la prestación
del servicio público de recolección, trasla
do, almacenamiento y destino final de los
residuos sólidos y remediación del actual ti
radero de basura, la empresa KEFDKDA le
reclama más de 276 millones de pesos por
incumplimiento de contrato.

De avalar las autoridades judiciales esta
demanda, habría que preguntarse de dónde
sacará el municipio recursos para tan mi
llonada indemnización»
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SUBE Y BAJA

Michelle Bachelet
Comisionada de la ONU

La Secretaría de
Relaciones Exterio

res (SRE) expresó
su reconocimiento

, al trabajo que de
sarrolló Bachelet
como alta comisio

nada de las Naciones Unidas para los De
rechos Humanos siendo la primera mujer
latinoamericana en ostentar dicho cargo.

José Carlos Acosta
Alcalde de Xochimilco

Policías de su alcal
día golpearon a dos
jóvenes inocentes,
saquearon su casa en
Milpa Alta y los pre
sentaron ante el MP
argumentando que

habían sido detenidos en flagrancia, con
duciendo el auto robado del alcalde. Ante

tantas irregularidades, la jefa de Gobierno
pidió revisar el caso.
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ANIMALIDADES.

ADEPTOS AUNQUE SEAN INEPTOS

La dignidad es tan noble
que compensa

las pérdidas que causa
José Narosky

Escritor Argentino

Aunque me haya resultado au
tocomplaciente, no creo que
el aforismo con el que ini
cio el presente texto se va
ya a cumplir en el caso de la

dignísima pero muy lamentable renun
cia del Dr. José Aristeo Sarukhán
Kermez a la Comisión Nacional para el
Conocimiento y Uso de la Biodiversidad.
El solo nombre del eminente científico es
suficiente referencia para enorgullecer a
cualquiera, menos por lo visto a la 4T, y
no sólo en los planos académicos nacio
nal e internacional sino a todo nivel, al
reconocérsele ampliamente como un in
valuable conocedor del Capital Natural
de México, nada más y nada menos que
el quinto país megadiverso del mundo,
pero todavía más allá, entratándose de
quien por dos periodos consecutivos con
dujo las riendas de la UNAM.

Persona entonces de naturaleza edu

cada, gentil y sencillo, permite el acerca
miento de cualquier interesado en su ma
teria, incluso si le quieren preguntar lo
que pudieran parecer obviedades o ton
terías, razón quizás por la que ha busca
do, particularmente durante los últimos
30 años de sus 82 de vida, conjuntar in
formación precisa y confiable de nuestro
patrimonio natural hasta construir la ba
se de datos más grande del mundoj desa
rrollada para un país con casi 25 millones
de espedmenesj en mayoría georreferen
ciados, y para ia que contó con la parti
cipación de miles de investigadores con
el objetivo de impulsar, a partir del co
nocimiento, iniciativas a favor de la Na
turaleza, siendo como es, un convencido
de que lo que no se conoce no se ama y
por lo tanto no se cuida. De esa forma,
sin limitaciones de rango o grados uni
versitarios logró la participación orgáni
ca de tres áreas básicas: gobierno, acade
mia y sociedad, como no lo había hecho
ninguna otra Institución; tanto así, que
el mismísimo presidente Obama hizo

un llamado, durante uno de sus infor
mes anuales, para que la CONABIO se
replicara en su país. Por ello, haber pro
vocado su separación, pero sobre todo la
forma en que se hizo resulta inadmi
sible. Primero, cuando fue ahorcada fi
nancieramente su niña de oro... ¡nuestra

niña de oro!... desde que el presidente
López Obrador puso el ojo y las ma
nos en el fideicomiso que la sostenía, y ya
luego reventándolo definitivamente tras
de que la florero que ocupa la titulari
dad de la SeMARNat (Ma. Luisa Albo
res) no respetara la norma y terminara
imponiendo (seguramente por órdenes
presidenciales) como Secretario Ejecuti
vo a un tal Daniel Quezada, que no
cubre ni de lejos el perfil para el puesto
pero que a cambio se publicita como un
"obradorista de corazón". Con ello Mé
xico pierde y este cuate también. Más le
valiera renunciar a tiempo y regresarse a
Hidalgo, donde seguramente el próximo
gobernador le encontrará acomodo. Y...

Ya que estoy sobre el tema de la inep
titud, realmente no sé qué se está espe
rando para correr una auditoria formal
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(mediante empresa sin conflicto de in
terés) sobre los zoológicos a cargo de la
CDMX, dizque con directivos y especia

listas muy mortificados por la condición
en que fueron encontrados los felinos de
BJWT del PRÓFUGO Eduardo Serio,
pero que con los animales a su cargo tie
nen harto pendiente. Esta vez, además
de informarse hace unos días y a modo
conveniente que los trabajadores del zoo
San Juan de Aragón habían "encontrado"
desangrándose a una joven cebra que ter

minó muriéndoseles al intentar sacarla

del shock en el que entró tras ser cornea
da por un antílope Eland, la AC Abrien
do Jaulas & Abriendo MentesDiana Va

lencia con mareaje especial sobre ese
lugar dio cuenta de la inmundicia en
la que tienen viviendo a los hipopótamos,
describiendo sus pozas esenciales como
"fosas sépticas" debido a la putrefacta ca
lidad de una agua asquerosamente espe
sa (más allá de los orines y defecaciones
de los animales dados sus hábitos), afir
mando además que durante los últimos 6

años en que viene documentando el área
es la peor ocasión en que las ha visto y
olido, ya que la pestilencia llegaba has
ta la zona pública de la parte vieja de un
zoo con el que nunca cumplió Cuauhté
moc Cárdenas, cuando siendo Jefe de
gobierno se comprometió pública y priva
damente a remodelarlo "en menor tiem
po y a más bajo costo del que requirió
Chapultepec", sin haber honrado su pala
bra. ¿Y saben?... ni quien le pida cuentas
aun ahora que anda de criticón»
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EL CRISTALAZO

El cuarto año; la servidumbre

Aun cuando no es la fecha
exacta de la asunción de An
drés Manuel, a la silla —o el
trono republicano—, la olvi
dada ocasión de abrir el pe

riodo de sesiones del Congreso con el In
forme del presidente, permite establecer
un plazo, en torno del cual el Ejecutivo ha
desarrollado una campaña propagandís
tica en los medios electrónicos y demás,
realmente delirante y falsa.

El "leit motiv" de toda esa catarata de

"spots" casi a gritos y alta velocidad, es la
diferencia esencial del estilo de gobierno.

"No somos iguales", dice la fraseolo
gía oficial.
Y en verdad sí hay diferencias nota

bles. Mientras antaño había una presi
dencia "imperial", porque el presidente
recibía trato de emperador, de testa co
ronada, cetro y armiño, a cuyo paso do
blaban las cervices diputados y senadores
en el desfile por el pasillo central de San
Lázaro cada primero de septiembre, hoy
existe una presidencia total, cuya ampli
tud cuyo corredor de imperio y desfile, es
la nación entera.
Basta escuchar las palabras del la

cayuno senador César Cravioto (abyec
to, le dijo Ricardo Monreal), quien hizo
una profesión de servilismo trepador co
mo pocas veces se había visto aun en los
viejos tiempos del repudiado priismo de
cuyos métodos de sumisión emergieron
los peores usos y costumbres de More
na, pero mal digeridos y peor aplicados.
La fórmula de los meritorios del as

censo fácil (en cuatro patas), es muy sim
ple. Nosotros estamos aquí para servirle
al presidente de la República, somos sus
validos, somos sus guardianes, somos sus
defensores, somos sus siervos. Simple ca
mino para olvidar los cargos de represen
tación popular.
Ante tal exceso servil y el reproche

contra quien de esa manera no se con
duzca, con Cravioto como guarura pre
sidencial, Ricardo Monreal dio en menos
de dos minutos una elegante lección de
constitucionalismo y dignidad legislati
va.

"a mí la abyección no se me da; soy
hombre libre, con criterio propio y auto
nomía; tengo mi propia vida e historia, y
quizá tenga más adversidades en el mo
vimiento que todos ustedes.. .nosotros no

somos el Ejecutivo...somos un contrape
so constitucional..."

Sin embargo, el pensamiento de Cra
vioto no es una excentricidad. Es una
tradición, una receta infalible sobre to
do para quienes no tienen pensamientos
personales ni convicciones propias. Son
los porristas y a veces los porros, los in
condicionales, los queda bien, los del co
gote de hule.

En torno de esa conducta se constru
yeron en el pasado muchas carreras po
líticas. Sí señor.

—¿Qué horas son?
—Las que usted ordene, señor presi

dente...

Sin esa conducta es poco digna en
cualquier persona, resulta un poco me

nos grave si se trata de los empleados
directos del presidente, a quienes, en su
muy personal estilo de gobernar desde la
confusión y el mareo, el presidente les ha
encargado en estos años tareas muy di
versas y alejadas de sus especialidades o
sus cargos formales.

Se entiende la disciplina de los milita
res repartidores de gasolina, distribuido
res (en teoría) de medicinas, o construc

tores de obras bancarias; se comprende
la docilidad de la Marina Armada cuan

do los dedican a rastrillar las playas lle
nas de sargazo o les encargan la restau
ración del fuerte histórico de San Juan
de Ulúa como si fueran el Instituto Na
cional de Antropología e historia.

Se entiende. Es disciplina,
Como rigor de obediencia es también

—aunque no sea una empleada formal,
sino una gobernadora personalmente
elegida y democráticamente electa— la
disponibilidad eterna de Claudia Shein
baum ante cualquier orden disposición o
capricho presidencial, hasta para apun
talar una terminal de aeropuerto en pro
ceso de hundimiento.

También resultan notable el caso del
acomodaticio Alfonso Durazo, quien de
seguro tienen tiempo libre después de
atender la administración sonorense de
la espléndida manera como lo hace, sin
oportunidad para la violencia ni el cri
men, y puede proyectar la organización
de una empresa para el aprovechamien
to del litio, aun cuando no tenga la me
nor idea de ese extraño metal cuyo valor
futuro resultará inmenso •
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NOSOTRAS
Gobiernos locales
y pandemia
DAMIÁN LUGO
Amas de dos años y medio

de la aparición y propa
gación del virus, la aten
ción de los efectos eco

nómicos y sociales, deri
vados de las medidas

sanitarias, continúa demandando de la
acción gubernamental respuestas facti
bles, efectivas y legítimas (por ejemplo,
la iniciativa de la que Nosotrxs forma
parte: Colabora.Lat).

Por ello, los desafíos presentes y futu
ros requieren de gobiernos capaces de
abordar estratégicamente los problemas
públicos, colaborar con otros actores (gu
bernamentales y sociales), construir in
tervenciones creativas e innovadoras, ser
transparentes, rendir cuentas y apegarse
a los valores y principios democráticos.

En países con arreglo federal (como lo
es México), la existencia de gobiernos lo
cales posibilitaría —idealmente, al me
nos— impulsar respuestas (propias o
coordinadas) acordes a la realidad y a las
necesidades específicas de los territorios
y la población (Cejudo y Gómez, 2020). El
asunto no es menor, son los gobiernos lo
cales quienes, por su desagregación terri
torial, están más próximos con los pue
blos, comunidades y ciudades, y pueden
conocer a mayor profundidad su diversi
dad geográfica, social y cultural.

En México, de acuerdo con informa
ción del proyecto Federalismo en Co
vid19 (https://rb.gy/zn70ib), los gobier

nos locales reaccionaron de manera acti

va a los problemas derivados de la pande
mia. El proyecto reporta más de 600
acciones concretas que anunciaron las
entidades federativas a julio de 2020. Al
gunas de ellas decidieron actuar de mane
ra "inmediata" con un paquete amplio de
acciones y apoyos, mientras que otras es
peraron y brindaron una respuesta más li
mitada y pausada, lo que puede dar cuen
ta de un comportamiento estratégico en
ambas situaciones.

A pesar del mosaico de intervencio
nes locales, la mayoría continuó refle
jando los problemas usuales del arreglo
federal mexicano (Cejudo y Trujillo,
2020). Más allá de existir coordinación y
colaboración, los diferentes niveles de
gobierno (tanto en la relación federa
ciónestado como estadomunicipio)
actuaron de manera desarticulada y, en
algunos casos, hasta contrapuesta (Ce
judo et al., 2020).

Y en lugar de aprovechar las ventajas
de cada ámbito de gobierno en una res
puesta coherente y complementaria, pre
dominó la lógica individual y aislada, con
apoyos y acciones insuficientes y poco
pertinentes (con poca capacidad para
atender eficazmente el problema). Ade
más, la participación activa de los gobier
nos locales (y la innovación en algunas de
sus acciones) fue opacada por la falta de
transparencia e información clave sobre
la lógica de operación de las intervencio

nes, lo que ha impedido y obstaculizado,
además, la rendición de cuentas, así como
su monitoreo y evaluación.

Y es que la posibilidad de brindar res
puestas factibles, efectivas y legítimas
—que aprovechen las virtudes de la cola
boración— requiere, indispensablemente,
de la construcción previa de capacidades
gubernamentales.

Sin embargo, en México, los gobiernos
locales (estatales y municipales) conti
núan adoleciendo de frágiles y débiles ca
pacidades gubernamentales, lo que afecta
la operación cotidiana del sector público,
el diseño e implementación de políticas
públicas, así como los procesos de coordi
nación y colaboración, entre otros. Sin
esas capacidades, los gobiernos difícil
mente podrán actuar de manera estraté
gica, colaborativa, creativa y democrática,
así como construir respuestas factibles,
efectivas y legítimas.

Además, la respuesta activa
permitió a los gobiernos locales
diferenciarse de la federación

mediante la ampliación del aba
nico de apoyos, la atención de
poblaciones objetivo no atendidas
por los programas federales y el
aprovechamiento de las ventajas
de la colaboración con actores de

otros sectores (Lugo, 2020).
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La pandemia por Covid 19 significó un evento extraordinario y
posiblemente inédito para los gobiernos de todo el mundo. La mayoría
de ellos tuvo que improvisar acciones y medidas, así como adecuar
internamente sus planes, proyectos y rutinas ya establecidas.
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No es falso, pero tampoco se exagera, cuando
los opositores del presidente López Obrador
critican que la señora que utiliza Jesús
Ramírez para atizarle a los medios de
comunicación todos los miércoles, no sabe
leer bien y tiene problemas de
también. Ayer quien se aventó la
estenográfica de la mañanera no quiso
corregirle a ANA ELIZABETH GARCÍA
sus torpezas: "Pero vamos con la
hay militarizamien... militarización, como
la oposición y medios, tampoco hay
a movimientos de protesta ni violación a
derechos humanos, mucho menos torturas..."*.
Otra más: "Denise Dresser informaba a la

embajada de Estados Unidos, como revelaron
los cables de Wikilips... WikiLeaks, perdón...".
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Los integrantes del sector automotriz
calificaron como fuera de lugar las de
claraciones del investigador de la Uni
versidad Popular Autónoma del Estado
de Puebla (UPAEP), Felipe Miguel Ca
rrasco Fernández, quien en plena con
ferencia de prensa sugirió liquidar a los
trabajadores inconformes de Volkswa
gen y reemplazarlos con robots para
evitar "intransigencias".

***

Es decir, manifestaciones y emplaza
mientos a huelga, castigarlos con el
despido fulminante y ocupar mano de
obra no pensante y sin sentimientos pa
ra no batallar. Lo anterior porque, en el
contexto del T MEC, las plantas manu
factureras instaladas en México deben

garantizar la libertad sindical de los em
pleados, debido a que por mucho que
haya avanzado la tecnología el factor
humano sigue siendo esencial para sus
labores.

Las aspiraciones presidenciales del go
bernador de Jalisco, Enrique Alfaro, po
drían esfumarse en un abrir y cenar de
ojos, esto luego del conflicto que inició
con uno de los sectores más importan
tes para la estabilidad de una entidad:
las universidades.

#*#

Tras el enfrentamiento entre el emecis

ta y la rectora del Centro Universitario
de los Valles, María Luisa García, tuvo
que salir al paso el rector de la Universi
dad de Guadalajara, Ricardo Villanueva
Lomelí, quien hizo un llamado a dejar de
lado las diferencias y dialogar posibles
soluciones a los conflictos relacionados

con los presupuestos de las institucio
nes. Aunque el mandatario estatal dejó
ver que aceptaría la invitación, lo cierto
es que puso varias condiciones para sen
tarse a la mesa con los académicos.

Cemex, la cementera mexicana que al
gún día se ostentó como la más poderosa
del mundo, vendió sus operaciones en
Costa Rica y El Salvador a Cementos
Progreso, por unos 329 millones de dó
lares. La firma que preside Rogelio Zam
brano Lozano primo hermano de don

Lorenzo— seguirá con su llamada Ope
ración Resiliencia, es decir, contem
plando más desinversiones en las regio
nes en las que opera para obtener capi
tal fresco para disminuir deudas y se
guir existiendo.

Nos cuentan que Fitch proyecta que los
ingresos de Grupo Palacio de Hierro,
que dirige Juan Carlos Escribano Gar
cíaBosque, crecerán 15 por ciento este
año y 10 por ciento durante 2023, apo
yados en la apertura de la nueva tienda
en el centro comercial Mitikah y en la
remodelación de la tienda en Plaza

Satélite. "En 2021, los ingresos acumu
lados de la compañía aumentaron 41.3%
en comparación con 2020 y sobrepasa
ron los niveles que se tenían antes de la
pandemia de coronavirus".
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¿íudicializar la información
de inteligencia?
Si algo puede destacarse de las conclusiones del infor
me de la Comisión de la Verdad por el caso de los 43
estudiantes desaparecidos de la normal rural de Ayo
tzinapa, presentado el viernes 26 de agosto en Palacio
Nacional por el subsecretario de Gobernación Alejan
dro Encinas, es la metodología de trabajo que mapeó y
obtuvo información y evidencias de distintas fuentes.

Luego de que el jueves 18 de agosto presentó un
primer informe donde dejaba algunos cabos sueltos,
el funcionario regresó una semana después ahora a la
conferencia mañanera para responder a los cuestio
namientos y revelar la identidad de probables respon
sables de la milicia detrás del crimen.

¿Cómo probar ante un juez la presunta complici
dad de los mandos militares del 27 batallón de Iguala
con el grupo criminal conocido como "Guerreros Uni
dos"? Encinas dijo que existe captura de pantalla de
426 mensajes de texto que demostrarían los vínculos
y relaciones del grupo delincuencial con autoridades,
población civil y con elementos del 27 batallón.

¿Podrán estas evidencias articularse como prueba
penal y fundar alguno de los delitos por los que se
acusa a los probables responsables mencionados?
Como ha quedado demostrado desde el sexenio de Fe
lipe Calderón y con Enrique Peña Nieto, la entonces
Procuraduría General de la República (PGR) hoy Fis
calía, adolece de investigadores profesionales (la ma
yoría renunciaron ante el desmantelamiento de la
institución desde el calderonismo) que con dificultad
pueden sostener casos ante un juez y obtener senten
cias favorables en casos relevantes. El origen es la fa

lla sistémica en la procuración de j usticia que quedó al
desnudo desde tiempos de Antonio Lozano Gracia
(19941996), cuando se hizo la primera gran purga de
agentes y viejos comandantes de la Policía Judicial
Federal, la antigua escuela de tortura y violaciones
que después reclutó el crimen organizado. Se agudizó
con la militarización y la directriz de "fabricación de
culpables" con Rafael Macedo de la Concha (2000
2005), y colapso con procuradores subsecuentes
cuando el litigio en medios y las condenas mediáticas
se establecieron como sustituto de la justicia real, ca
sos como "el Michoacanazo" o la "Operación Limpie
za", son algunos ejemplos.

Lo que Encinas detalló ante el Presidente, es quizá
el primer gran reto por intentar judicializar reportes e
información de inteligencia. El dato no servirá si no
está verificado y blindado jurídicamente, si el juez lo
avala podría ser un paso para aclarar el papel que ca
da uno de los acusados tuvo en el crimen.

Los agentes ministeriales que buscarán probar las
acusaciones contra dos generales mencionados por En
cinas, el excomandante de la 35 zona militar en Chil
pancingo Alejandro Saavedra Hernández y el entonces
comandante del 27 de infantería José Rodríguez Pérez,
deberán estudiar a fondo las normas no escritas de la

milicia en México. Conocer la génesis de la lealtad, la
disciplina y el secreto, que identifica a todos los Diplo
mados de Estado Mayor (DEM), como Saavedra y Ro
dríguez, es algo que no cualquier civil entiende. Porque
no se trata solo de los hechos, sino la forma en cómo se
operan y encubren cuando son órdenes no escritas.
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NO HUBO LÍNEA DE PALACIO EN EL SENADO
~;Nos comentan que pese a que muchos aún
se muestran renuentes a reconocer que este
gobierno es diferente a los que le antecedieron,
lo sucedido ayer en el Senado sería una muestra
de que "ya no es lo mismo" y que la famosa línea
de Palacio dejó de .operar por decís
menos en la definición de la propuesta de Morena
para el relevo de Olga Sánchez Cordero en la
Presidencia de la mesa diré
alta. Sin embargo, la decisión en favor del poblano
Alejandro Armente apoyado éste si por la
operación de Ricardo Monreal, su padrino
políticoprofundizó la distancia del presidente
Andrés Manuel López Obrador respecto a
Ricardo Monreal. Ahora habrá que ver si la
necesaria. operación cicatrizL^ntre los míe
del a bancada de Morena curaráde manera eficaz _
las heridas o sólo restañará en lo superficial, en
espera de la Gran Definición.

¿MAXIMATO ELECTORAL?
•¦•En franco declive político y con explicable
premura, dicen que los mandarines del 1NE,
tan democráticos ellos, empezaron a maniobrar
para conducir su propia sucesión, en una suerte
AÍA! 11 ÍPÍ^iLti(s) pers) Al
hacerlo, estarían incurriendo en actos anticipados

partidistas a toda prisa para recomendar a sus
candidatos y asegurarse tranquilidad después
de salir, en abril del año que entra. Lo peor
es que, explicablemente, patrocinan perfiles
deliberadamente muy bajos, con espacios
especiales en primeras planas, y en eventos en
el país y en el extranjero, con la intención de
seguir manejando la maquinaria a tras mano.
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Al.interior del instituto dicen que ^
d.efender a 11 ns Ututo N a c i o n a lElector al, pero
de sí mismo, o cuando menos de este grupo
políticoelectoral, que podría poner en peligro la
marca entera por ambiciosos. En radio pasillo se
escucha..decir:;.."Yodefiendo al INE, pero
directivos".

PIEDRAS EN EL CAMINO
•A partir de hoy llega a Puebla el operador del
grupo de Manuel Bartlett, Rodrigo Abdala
Dartigues, quien ocupará la titularidad de la
delegación de la..Secretaría...d.eL.Biene|tar; en
tanto que Francisco Ramos Montano,, fungirá
como delegado de la Secretaría de Gobernación.
Con estos movimientos, de forma sorpresiva, fue
relevada, Vida Inés Vargas, quien venía trabajando
de forma coordinada con el gob^
y en conjunto entregaron buenos resultados
para atender la pandemia y sus consecuencias.
Dicen que Abdala, junto con otros operadores
federales traerán en "carro de hacienda" al
flamante líder de la Jucopo en San Lázaro.
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NOMBRAMIENTO
EN SUSPENSO
•Del plato a la bo
caer ja sopa, .es. un. dicho..
flue podría apíicar en ja
designación dej presidente
ja J !|C()p{) e!: c[Cc)ngres(> dc ¡a
Ciudad. Y
Mprena .$a s e dieron ^
se.e^j^caron en aprobar con
Lantaain

proftone al diputado Christian
Yon ..Roehrich^a
ór^no.de.gobierno
localy que ej.PANjes..madmgó...
Ahora gue se..dieron cuenta.,
dej error
cómo derrumbar ei acuerdo,
inciuso íiav quien plantea que se
desconozca por qué .se. nombró.un
P.rosídente; cíe:.Jucpjp.o..c.uando..ya..
había uno en funciones. Además,
§sgj).ro.cesp está contaminado
POI..l3.[nYestigack
ÍELCEMX sobre ..autorizaciones^
Á f l l l (l j l n ^ i ! 1Á 15_ ?"
Juárez enjas que[.seinyolucraa..
Von Roehrich.

RELEVO EN MESA
DIRECTIVA
«Este miércoles, la Comisión
Permanente del Congreso de
la Ciudad clausuró ios trabajos
3¿s.egundo..É§íip.SQ..3k.re.ce^A^
de!íer año;.de .ejercicio

1 e g i sj,a t i vo. El P1; e s i d e n t e d e l a
Mesa 6irectiv¿
Héctor Díaz Poíanco, citó a la
sesión preparatoria para
.o..d.próximoLpresid^
"Mesa Directiva. Ha trascendido
que sería la diputada del PRÍA
LoiirdesG<inzálezfci_iíieri
PresidajaMesaDirec
dej próximp periodo ordinal
de:.sesionesque ..debería inic
el i" de septiembre de 2022 y
eoncluim
2Q23,Siiieni^
.Que. todavía no estó en firmef
J3...Queja..propuesta no tern^^^^
de.convencer a:..una parte .de jos
niorenistas, .incluso, sedice
^Yíemque traer de nuevo a.
Carlos Joaquín l ernándcz, p a ra
versi ¡es llenael..ojo..Ya_veremps
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Claudia Sheíriba.um.Aunqu c.
todavía no se ha deí ínido la
iecha en ja que la mandatario
roajizaríaja .presentación
dej informe a
diputados, se .menciona que
pudiera ser ej
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ei.lL.ia.razóni del.cambio.esp.ara.
Quepo se cruce. con las .fiestas
pa.trjls.Kste
tenias.que se c(){)rüinarán con
jas nuevas personas
la .Mesa Í)irectiya y de ia
Junta de Coordinación Política,

que por cierto nos dicen, podría
definirse..hasta.el
Sies^Por jo^.pronto, en caso d^
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Héctor.Díaz
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COLUMNA INVITADA

Las ladrilleras nos envenenan
CARLOS
ÁLVAREZ
FLORES

D e acuerdo con el Cen
so Económico 200!) del
1NEGL en el país había
10 mil 251 unidades eco

nómicas de fabricación
de ladrillos, pero la Red
de Información di?. Pro

ductores de Ladrillos (Red Ladrilleras)
estima que en México existen 16 mil
953 unidades de producción, llámese
hornos ladrilleros. El Instituto Nacional
de Ecología y Cambio Climático realizó
én el año 2013 un estudio denominado
"Análisis de Mercado del Sector de la
Construcción y Proyecto Piloto a Nivel
Región Basado en un Portafolio fie Polí
ticas Públicas con el Objetivo de Reducir
los CCV'C de Ladrilleras Artesánales en
México'' que nos dice que existen ladri
lleras artesanales registradas ® i! es
tado de Hidalgo 285, en llaxcala 25, en
Puebla 4500, en Morelos 24, en el Estado
fie México 803, en Jalisco 1994 y en Gua

na j ua t o 2,366.
Conformando un total fie 10,001.
El horno ladrillero artesanal utiliza un

proceso de combustión arcaico y su mate
ria prima fundamental ese! barro. En él sé
fabrican ladrillos rojos recocidos, losetas,
lejas y cuñas.

Desafort uñadamente esta actividad

económica informal está sujeta a la regu
lación local. Quiere decir que los gobier
nos estatales son los responsables fie
vigilar ei cumplimiento de una norma
estatal específica fie calidad de aire que
regule sus emisiones. Como el caso del
estado de Guanajuato que tiene la nor
ma técnica estatal NLElEG001/98 que
"establece las condiciones que deben re
unir los sitiosdest ¡nados a la instalación
y reubicación fie hornos ladrilleros en el
estarlo y las condiciones para la opera
ción de los hornos en la elaboración y
cocido fie piezas elabatudas con arcillas
para la construcción, que: señala clara
mente que solo podrán usar como com
bustibles: gas LP gas natural y diesel".
"Queda prohibida la ubicación dentro
de la mancha urbana. Deberá ubicarse
(o reubicarse) a una distancia mayor a 5
kms. de cualquier asentamiento mayor
a 2,500 habitantes". Ningún horno ladri
llero guanajuatense la cumple ante la

complacencia y corrupción de la Procu
raduría Ambiental y de Ordenamiento
Territorial.

Indebidamente no están obligados
a cumplir las normas oficiales mexi
canas de calidad de aire: la NOM025

SSAI2021 de partículas suspendidas
totales (PST), partículas menores fie
2.5 micróntelros (PM2.5) y partículas
menores a 10.0 micrómetros (PM10),
la NOM020SSA12021, fie ozono (03),
la NOM021SSA12021, de monóxido
fie carbono, la NOM022SSA12019,
fie dióxido fie azufre (S02), la NOM
023SSA12021 de dióxido de nitróge
no (SO2) y la \<)M (126 SS\I 202l.de
plomo (Pb).
Pero lo más gravo es que los hornos

ladrilleros queman toda clase de re
sifluos, incluyendo llantas y residuos
peligrosos que son enviados tramposa
mente por sus generadores I estos hor
nos arcaicos ahorrándose la obligada
disposición final. Así es como los mexi
canos nos envenenamos diariamente
con sus emisiones tóxicas!)

•Presidente de México, Comunicación y
Ambiente, A.C.

Experto en Gestión de Residuos y
Cambio Climático

www.carlosalvarezflores.com
@calvarezflores
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MOSAICO RURAL

Pesca y acuacultura, también
claves para la autosuficiencia alimentaría
LUIS R
CUANALO
ARAUJO

Una buena parle de la
población que vive en
zonas cosieras depende
económieamenie de la

pesca y la aeuaeuliura,
una noble y milenaria
actividad que ha con

tribuido a la sana alimentación de mi

llones de mexicanos y del mundo.
Ante tal importancia, en
junio de 2001
se crecí la Comisión Nacional

de Acuacultura y Pesca
(Conapesca)
como órgano administrativo
desconcentrado de la
otrora Secretaría de

Agricul tura, Ganadería,
Desarrollo Rural, Pesca y
Alimentación, con el
objetivo de administrar,
ordenar y fomentar el
sector, así como velar por
el cumplimiento de la ley
de la materia; Jeronimo
Ramos Saco/Pardo puso

la primera piedra en esta
importante comisión.

Hoy en día, las normas nacionales e
internacionales impulsan el desarrollo
susieniable de esta actividad producti
va que genera ingresos, empleos direc
los e indirectos, además fie divisas al
país, por lo que lambién es necesario
mayor involucramienlo de los gobier
nos i'siatales.

En este escenario, la Secretaría

de Agrieulltira y Desarrollo Rural ha
puesto énfasis, a través de la Conapes
ca, en la capacitación de pescadores,
rederos y lodos los participantes del
sector, sobre la correcta construcción,
instalación y operación de Dispositivos
Excluirlo res de Ion ligas marinas (DEL)
y Peces (DEP) en la captura de cama
rón, uno de los principales producios
fie éxito fie exportación.

El Gobierno de México también apo
ya a iravés del programa Bienpesea, que
entrega de manera, directa recursos a los
productores de pequeña escala. Pero,
además, e§ necesario que en conjunto
con los gobiernos estalalesy el Poder Le
gislativo se fortalezca la infraeslruclura
fiel sector para responder a las nuevas
necesidades y reíos.
Como la actividad pesquera ya es

tá estabilizada y 110 se puede ni de
be sobreexplolar, la acuacultura y la
maricultura representan buenas al
ternativas para duplicar o triplicar la
producción de alimentos marinos, que
son accesibles,sanos y nutritivos, pero,

para ello, México debe contar con una
buena infraeslruclura para potenciar
las granjas aeuícolas.
Es de destacar que la mariculiura,

además, evita el uso de agua dulce des
linaria al consumo humano y empleada
por oíros sectores productivos, elimina
el problema de la disponibilidad de
espacio terrestre y reduce, costos, sin
olvidar que las condiciones naturales
de su práctica minimizan el estrés y la
aparición de enfermedades en las espe
cies p rod ucidas.
LA RELEVANCIA DE LA
INVESTIGACIÓN
El aprovechamiento susienlable de
los recursos marinos necésariamen

le debe pasar por la investigación y
el conocimiento científico, para lo
cual México cuerna con la asisten

cia. riel Instilulo Nacional de Pesca y
Acuacultura (Inapesca), que junio con
Conapesca, hacen la dupla necesaria
para lograr una actividad sustenlable
e inclusiva, que abone al bienestar fie
quienes dependen de ella y a la auto
suficiencia a 1 i m en t a r i a.

Vale la pena reconocer el trabajo que
han hecho por décadas los investigado
res del Inapesca, así como su contribu
ción, como "brazo técnico y científico",
a la conservación y susleniabilirlarl de
la pesca y aeuaeuliura del país.
«Especialistas del sector agropecuario.

Colaborador ACUSTIK Noticias.

Presidente del Colegio de Ingenieros
Agroindustriales de México, A.C.

luiscuanalo@outlook.com
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Ricardo Monreal
muestra músculo

sí, con un pie eñ la ruptura con
Morena está el presidente de la
Junla de Coordinación Política de
la Cámara de Diputados, Ricardo
Monreal Avila luego de que a la
reunión plenaria de la bancada
1 de osle partido, dé ultima hora,

como si se hubieran puesto de acuerdo, que es
lo más probable, los secretarios de Gobernación,
Adán Augusto López Hernández; de la Defensa
Nacional, Luis Creseencio Sandoval y fie Seguri
dad Pública y Protección Ciudadana, Rosa Icela
Rodríguez, anteponiendo pretextos que resultaron
nada creíbles, Se disculparon por no asistir a la
plenaria morenista.

Se trata de un hecho inédito pues minease lia
bía dado una situación así y menos tratándose del
partido en el poder. En el pasado, ruando el PAN
o el PRI ocupaban la presidencia de. la República,
sus correspondientes plenarias se convertían en
una plataforma por la que desfilaban los funcio
narios del gabinete en t urno e incluso, aspirantes.

Hoy en Morena los conflictos internos se aren
t iian, dr tal suerte que solo acudió al Senado de la
República una de las llamadas''corcholalas": el se
cretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard,
que siempre ha tenido cercanía con Monreal
En la sesión de hace dos días en la Cámara

Alta, el ambiente se fue tensando en la bancada
del partido oficial. Las senadoras Olga Sánchez
Cordero y Lucía Trasviña, flanqueaban al también
coordinador de la fracción morenista y no obstante

siempre tuvieron un gesto fie desagrado. Incluso,
la exsecretaria de Gobernación, hizo un llamado
para que "en Morena caminemos unidos", pero la
tensión no bajó.

Por las redes sociales el senador César Cravioio
aseveró que si bien las mencionadas ausencias
no eran un desaire,sí se trataba de "un mensa
je político muy importante" porque el Senador
Ricardo Monreal no respalda las decisiones fiel
Ejecutivo, aunque al final, el vocero fie la fracción
morenista, especialmente fie los duros, hubo de
reconocer que Monreal ganó y mostró músculo al
resultar presidente de la Mesa Directiva, Alejandro
Armenla.

Con esto, quedó demostrado que el senador
Monreal cuenta, con un grupo de senadores que
están con él; ahí está la votación: 36 senadores
votaron a lavor de la propuesta del presidente de
la J ucopo.
El zacatecano es un político formado básica

mente en la adversidad. No hay que olvidar el
famoso "monrealazo'', cuando Monreal militaba
en el PRI y migró al PRD, donde obluvo la candi
datura al gobierno fie Zacatecas. El partido tricolor
le montó una campaña negra con la que I uvo que
lidiar y años después y ya en Morena, Monreal Avi
la aspiró a Ser jefe de Gobierno de la CDMX, pero
Claudia Sheinbaum se quedó con esa posición. El
presidente de la.J ucopo optó por no confrontarse
y esperó para hoy, mostrar todo su músculo.
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Bienes públicos e
indi esencia privada
La presidenta de la Comisión Euro

pea, Ursula von der Leyen, anunció
con cicna desesperación una refor
ma fiel mercado eléctrico en Euro

pa, y sin tapujos dijo que se diseñó
"para oirás circunstancias''. Lo que
hay detrás, por supuesto, es. el alza

de precios que ha sufrido el europeo promedio
en su cuenta de luz y gas, y que en derlas regio
nes ha llegado a ser de más del doble de lo que.
pagaba anies de la guerra enlre Rusia y Ucrania.

Ashis Nandy describe la indigencia como un
signo de nuestros (lempos, y la distingue de la
pobreza, porque esta úllima implicaba la caren
cia de bienes propios pero el acceso a bienes
públicos que eran efectivamente tales, y que
siempre han tenido un sustrato más comunita
rio que jni iiJico: más socielal quede apropiación.

El ejemplo más simple, antes un pobre podía no
tener acceso a agua corriente en su casa, pero
no es que, donde la había, t uviera que pagar por
agua. El agua Si regalaba, no se vendía en bote
llas o en pipas. Esto está relacionado con la ta
naiopolítica.o la normalización fie la muerte de
enormes cantidades de personas por la falta de
acceso a bienes y servicios que en otras regiones
del mundo se dan por sentadas, casi para lorias
las clases sociales. Por eso el pobre en Canadá

y el infligen te en la India son dos cosas que no
tienen nada qué ver, pesé a qué ninguno de los
2 sea propietario tle nada, en lo individual. Pero
en la realpolitik, el debate se reavivó en Europa
durante el gran confinamiento de 2020.

El presidente dé Erancia, Emmanuel Macron, di
jo que era tiempo fie reflexionar sobre la peri inen
cia fie que iodos los bienes sociales fueran sujetos
fie comércio, como la salud pública; a Su parecer,
tanto ese como otros bienes primarios deberían
operar fuera fie las leyes fiel mercado.
Después, la guerra entre Rusia y Ucrania le

mostró a Europa la peor cara de la, "eficiencia del
mercado", porque la eficiencia no tiene criterios
extra económicos; o lo que es lo mismo: decir que
el mercado asigna bienes de forma eficiente no
quiere decir otra cosa más que sé asegurará dé qué
lleguen a quien los puede pagar. No implica que la
distribución fie bienes sea universal, ni equitativa,
mucho menos solidaria. Eso no tiene problema
cuando hablamos fie bienes privados (automóviles
y otros bienes sunt uarios) pero Sí cuando habla
mos de bienes públicos (agua potable, luz eléctrica,
seguridad) porqué equivale a su negación misma.
Tampoco caigamos en la ingenuidad de creer que
el problema de esta exclusión de bienes públicos
es simplemente moral.

Eas economías excluyen tes y extractivas ero
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sionan la confianza de la población en sus insti
tlinones, sus leyés, y Sus mercados. Así, tanto los
estallidos sociales como la desobediencia civil ge
neralizada que producen, vuelve insostenible el
modelo fie producción y el orden jurídico que lo
protege. La soberanía energética, en ese sentido,
forma parte de un conjunto de bienes públicos que
debe entrar, por sentido común y supervivencia
política fie los gobiernos, en un esquema comer
cial más pareciflo al fiel Estado de Bienestar que
del libre mercado. Y la Unión Europea acaba fie
aceptarlo.
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OPLES y reforma
electoral 2022

Retomo el documento de la Asociación ríe

Instituciones Electorales rie las Huí id; ules
federativas (A1EEE) denominarlo "A pona
ciones para la discusión de una reforma
políticoelectoral ríesele las entidades cíe
la República. Un planteamiento rie los
OPEES".

Como siempre. Se trata rie un alegato serio, informarlo
y responsable ríe estas instituciones, que con ello confir
man su papel fundamental en la innovación inslilucio
nal y hasta normal iva para gestionar exitosamente Jos
grandes retos parliculares dé cada enlirlad federativa en
la materia.

Por ejemplo, al ser responsables de instrumentar di
versos mecanismos ríe participación ciudadana que pre
vén las leyes locales, se convierten en órganos garantes ele
novedosos derechos polílicoeleciorales En ese carácter,
se hacen cargo con soltura y pericia de la preparación,
desar rollo y cómpulos rie los resultarlos ríe esos meca
nismos, que van desde la consulla popular o ciuelariana,
hasi a la revocación ele manelaio,pasanelo por el plebiscito,
ei referéndum, la iniciativa popular, presupuesto pariici
paiivo y muchos más.

El lexto ofrece ríalos y evieleneias incontrastables. Hay
un cuadro elocuente que reporta, estarlo por estado, los
mecanismos democráticos rlisiinios a. las elecciones loca

les, a cargo ríe los OPLES, lo que subraya la trascendencia
ele su permanencia en nuestro sistema electoral.

En total, se enlistan 33 mecanismos ele estos en toelo el
país. Jalisco tiene 15, Morelos 13, iaCDMX 12, Chihuahua
1 l;BajaCalifornia Sur y Tamaulipas 10; Aguascalienlesy

Sonora 8.Háy además 29enlirlaeles con referéndum: 29
con iniciativa popular o ciuelariana; 28 con plebiscito; 28
Con consulla popular; 13 con revocación ele manelato y
13 con audiencia pública.
Para encarar eslos reíos organizacionales, al mismo

tiempo que hay entidades y OPLES con una larga iraeli
ción ele instrumentación, las hay lambién quese encuen
tran estrenanelo o explorando algunos mecanismos por
primera ocasión. Sin embargo, lorio sale siempre bien.

De cualquier modo, la proliferación ríe estas formas
de.participación y la experiencia histórica. muestran que
licúen una función complementaria en las democracias
representativas que las enriquece y que se convierten en
canales para mejor proicesar, por vías institucionales,
muchas inconformidades, manifestar exigencias y pro
poner soluciones a los problemas locales eomunás.

Visto que cada entidad ha normado dichas inslil licio
nes rie democracia elirecla ele acuerdo con la dinámica
de participación propia de cada región y las exigencias
ciudadanas ele Su comunidad, la función profesional y
especializada de los OPLES resulla no solo necesaria, sino
indispensable.

Dejo que la AIEEE y los OPLES hablen por sí mismos:
"Todas las funciones que se explican en este documento, y
muchas otras imposibles tle plasmar aquí,'están en la rea
iidad electoral rie los estarlos y no hay forma riesuprimir
las ni eliminarlas, sin que con ello se suprima yseelimine
la competencia misma, la organización democrática ele la
elispula por el poeler público en las enlirlaeles y,en suma,
los derechos políl icos ele las mexicanas y las mexicanos;
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EL GABACHO

Hasta dónde
AT&T

ALMA ROSA
rvúÑEZ
CAZARES

C ómo cambia la operación de las
grandes empresas globales, la gran
diferenciasin duda es su compor
tamiento su adaptación a las leyes
y normatividades particulares. No
t ocio funciona én todas pan es y, en la
empresa de telefonía celular AT&T

México lo están percibiendo.
El pasado 21 de abril AT&T Irac, informó de sus

resultados en el primer trimestre de 2022, referente
Sicrecimientodeclienteáen telefonía móvil y libra...
"nuestro impulso en el crecimiento de las relaciones
con los clienteá está alcanzando niveles históricos"
dijo John Stankey, CEO de la telefónica. "AT&T lia
entrado en una nueva era, enfrentándose^ esíemo
mento oport unista desde una posición de flexibili
dad y fortaleza gracias a nuestras redes en evolución,
una mejor experiencia del cliente, una creciente base
de clientes de fibra y 5G, un balance mucho más
sólido. Y continuamos logrando un buen progreso
constante en nuestro viaje para convertirnos en el
mejor proveedor ríe banda ancha de Estados Unidos".
En México, esta empresa global parece que, por

más intentos e inversión económica que han hecho,
no logra despegar como lo comprobó el mismo Jo
hn Stankey, en su visita, en diciembre pasado para
evaluar operaciones locales y percibir de primera
mano el accionar de los reguladores, con los cuales
trascendió, ni siquiera se reunió con la autoridad.

Tos tiempos difíciles para AT&T en México pare

cen agravarse, además de no poder incrementar su
participación en el mercado nacional donde se han
estancado en una Lencera posición con menos fiel
15% por debajo de Telefóniea/Movistar con 24% y
lelcei con 62%; ahora, los problemas legales locan a
la puerta paríieularmente las demandas mercan tiles
por incumplimienlo con sus propios distribuidores,
propiciando la empresa, malas prácticas comercia
les como: no pago a de comisiones adistribuidores,
competencia desleal entre sus mismos distribuido
res y manejo arbitrario de inventarios, entre otras.

Ta CEO en México de AT&T, Mónica Aspe Bernal,
pronto comparecerá ante el juez 34 de lo Civil de
Proceso Oral de la Ciudad de México, para responder
sobre los hechos señalados, la. empresa Metrópoli
Celular, distribuidora de la marca, litiga en tribu
nales sus diferencias ante la imposibilidad de una
negociación con la trasnacional.

Cabe mencionar que Ta demanda en contra de
AT&T, la realiza uno de los mayores distribuidores
en la CDMM. ¿Qué dirán en la matriz de la telefónica
en Dallas, Texas?

Tos ¡iiiciiios de AT&T de crecer en México, me
explicó mi contacto en Texas, mediante la banda 5G,
pueden desbarrancarse por una administración que
parece no tener el rumbo claro, sobre torio, con lo
que se refiere a los distribuidores, hoy debe enten
derse que la empresa no puede crecer sola, requiere
de mayores y mejores puntos de venta y pelearse con
ellos, parece 110 ser el mejor camino a seguir.
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Crónica de una vejez millennial
Hace poco fue el día. del

adulto mayor en México,
seeior que actualmente
representa el 12% de la
población en el país y
que sabernos enfrenta
diversos reíos sociales,

sanitarios y económicos "asociarlos a su
edad'1, derivado de distintos prejuicios
y de su invisibilización por parte de la
sociedad.

Y es que, si nos detenemos a con
templar un momenio en este traio que
fiamos a este sefiior otario, en realidad
estamos condenándonos a nosoiros

mismos, pues ¿alguna vez se han pues
lo a pensar lo que nos depara a ful tiras
generaciones al llegar a esia edad?
Esta previsión es impórtame, pues

el proceso de envejecimienlo de la so
ciedad está aumenlando, de acuerdo

Con dalos fiel 1NEG1, aciualmenle hay
48 personas de 60 años y más por ca
da 100 niñas y niños.con menos fie 15
años; no obstante, el Consejo Nacional
de Población (Conapo) proyecta que
para el 2050 habrá aproximadamente
94 personas adulias mas ores por caria
100 jóvenes, es decir, un 24.7% del Io
ta! fie la población fie México, lo que
lo conven irá en el país fie Latinoamé
rica con mayor proporción de adultos
mayores.

Por lo que, en 30 años, un cuarlo fie la
población poieñcialmenie llegará a ser
parte de uno de los sectores que históri
camente se ha. encomiado en sil nación
de vulnerabilidad debido a la discrimi

nación por edad, exclusión de las activi
dades productivas, e insuficiencia en las
prestaciones médicas y laborales.
Pero aquí los resallados de las esti

maciones para el reíiro fie la (.omisión
Nacional del Sistema de Ahorro para el
Retiro (Consar) con trabajadores que
col izan al 1MSS, de 36 años y menores,
arrojan que las pensiones serán en pro
medio de poco más de 400 mil pesos
cuando éstos trabajadores lleguen I los
65 años, lo cual no garantizará la cober
iLira de los años de retiro.

Ame este panorama, la plataforma
Adulling (hllps://adulling.mx/) realizó
una encuesta a jóvenes, donde el 43%
de los encrestados contestaron que no
con lar con recursos para el ful uro es su
principal preocupación; y un 30% teme
no poder hacerse de una propiedad
nunca.

Este último temor también va cre

ciendo con los años, pues el valor fiel
sector inmobiliario aumenta cada vez

más, sin que la mejora en los salarios
se refleje, además de que aciualmenle
la lasa de desempleo en los jóvenes es
un 60% mayor a la. población en gene
ral; mientras que el ingreso promedio
mensual de la población millenial, de
conformidad con la Encuesta Nacional

de Ingresos y Casi os en los Hogares
(E.M( ill) 2020 fiel 1NEG1, es de 7.251 pe
sos, menor a la proyectada para la gene
ración X que es de 8,141 pesos.
De ahí que la posibilidad de con

vari irse en personas ad tillas mayo

res pobres debido a las condiciones
económicas y laborales anuales que
persisien y van aumentando, abrien
do la posibilidad a una generación de
adullos mayores pobres y sin hogar
propio.
Además fie lo anterior, también hay

que lomar en cuenta otros factores
actuales en el ámbilo laboral y econó
mico que pintan un panorama no muy
alentador para núes!ra vejez, como las
dificultades para generar antigüedad
en los trabajos actuales; no contar con

seguridad social; la imposibilidad de
ahorro para quienes perciben salarios
pequeños; inestabilidad económica;
entre otras.

Condiciones que aumentan la posi
bilidad de que esta pobreza generacio
nal tenga, un iosiio femenino; pues se
eslima que para 2050 haya 132 mujeres
por cada 100 hombres adullos mayores,
aumenlando las brechas de género ya
existenies.

Además, los sectores público y pri
vado deberán prever las condiciones
fie vida que tendrán que faciliiar a esle
Cuarto fie la. población en 30 años; con la
generación fie programas de asistencia y
políticas públicas que garanticen contar
con una vejez digna.
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MONREAL GANA

Cualquiera que sea la interpre
tación que se quiera hacer la
realidad es que la designación
de Alejandro Armenia como
candidato de Morena para ser

el presidente de la Cámara de Senadores
por encima del senador HIginio Martínez
que contó con dos declinaciones a su favor
la de José Narro y la de Gabriel Garda, dos
personajes muy cercanos al presidente y el
primero una cabeza de playa de Marcelo
Ebraid represente, un triunfo para Ricardo
Monreal que aguantó bien el golpe. Ar
mente represente a un grupo sólido de cre
yentes de Ricardo Monreal que con esta
decisión pna tiempo, al menos de aquí a
febrero del año próximo, y a ver que pasa
hacia agosto del 2023. Nos dicen que Ar
menla no tenía muchas ganas de aventar
se la bronca, pero al final avanzaron sin
problemas en la plenaria de Morena. Como
detalle, Higinio Martínez mandó un men
saje desde sus huestes en el Edomex:
Morena debe arreglar sus diferencias ya.
El Senado está listo para sesio

nar. Morena tiene retos que
debe ir midiendo como las re

formas a la Guardia Naciona]

y al sistema electoral. Nos
cuentan que, además, aunque no guste
mucho a algunos de sus compañeros de
partido, Ricardo Monreal se mantiene
como líder de la bancada.

No se ha iniciado la carrera

presidencial y ya hay ase
sores y especialistas en co
municación, que los arbi
tros electorales deberían ir

anotando en caso de que se judicialicen
algunas candidaturas, listos para operar.
Vinicio Al varado, ex asesor de Rafael Co
rrea en Ecuador, es muy mencionado en
los pasillos del CEN de Morena, como es
pecialista en comunicación y redes so
ciales. Lo impulsan hoy paia que opere
en la campaña a la gubematura del Edo
mex en 2023 y en la. presidencial. La ca
rrera de Alvarado incluye trabajos con
Rateel Correa, Cristina Fernández de
Kirchner y la campaña presidencial de
Gustavo Petro ¿Qué candidatos van a te
ner un publicista con esta trayectoria?
Quien vaya a ser el candidato a la presi
dencia de parte de Morena no necesita
ponerse el pie sólito con fichajes así.
Los que saben aseguran que la

toma de los Centros de Aten

ción Infantil (Cendis) de la al
caldía Tláhuac son consecuen

cia de que Miguel Reyes quiere
reelegirse por tercera vez como dirigente
de la sección 21 del Sindicato Único de
Trabajadores del Gobierno de la CDMX;
esto a pesar de que los estatutos lo prohi
ben. Lo grave es que, mientras las grillas
políticas están a toda marcha, hay unos
mil niños que no tienen clases en 1a al
caldía que gobierna Berenice Hernández.
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FUERA DE AGENDA
¿JUDIC1ALIZAR LA INFORMACIÓN DE
INTELIGENCIA?

JUAN VELEDÍAZ
Si algo puede destacarse de las conclusiones

del informe de la Comisión de la Verdad por
el caso de los 43 estudiantes desaparecidos
de la normal rural de Ayotzinapa, presentado
el viernes 26 de agosto en Palacio Nacional

por el subsecretario de Gobernación Alejandro Encinas,
es la metodología de trabajo que mapeó y obtuvo infor
mación y evidencias de distintas fuentes.

Luego de que el jueves 18 de agosto presentó un primer
informe donde dejaba algunos cabos sueltos, el funcio
nario regresó una semana después ahora a la conferencia
mañanera para responder a los cuestionamientos y reve
lar la identidad de probables responsables de la milicia
detrás del crimen.

¿Cómo probar ante un juez la presunta complicidad
de los mandos militares del 27 batallón de Iguala con el
grupo crimina] conocido como "Guerreros Unidos"? En
cinas dijo que existen captura de pantalla de 426 mensa
jes de texto que demostrarían los vínculos y relaciones
del grupo delincuencial con autoridades, población civil
y con elementos del 27 batallón.

¿Podrán estas evidencias articularse como prueba penal
y fundar alguno de los delitos por los que se acusa a los
probables responsables mencionados? Como ha quedado
demostrado desde el sexenio de Felipe Calderón y con Enri
que Pella Nieto, la entonces PGR (Procuraduría General de
la República) hoy Fiscalía adolece de investigadores profe
sionales (la mayoría renunciaron ante el desmantelamiento
de la institución desde el calderonismo) que con dificultad
pueden sostener casos ante un juez y obtener sentencias

favorables en casos relevantes. El origen es la falla sistémica
en la procuración de justicia que quedó al desnudo desde
tiempos de Antonio Lozano Gracia (19941996), cuando se
hizo la primera gran purga de agentes y viejos comandantes
de la Policía ludicial Federal, la antigua escuela de tortura y
violaciones que después reclutó el crimen organizado. Se
agudizó con la militarización y la directriz de "fabricación
de culpables" con Rafael Macedo de la Concha (2000
2005), y colapso con procuradores subsecuentes cuando el
litigio en medios y las condenas mediáticas se establecieron
como sustituto de la justicia real, casos como "el Michoaca
nazo" o la "Operación Limpieza", son algunos ejemplos.

Lo que Encinas detalló ante el presidente López Obra
dor; es quizá el primer gran reto por intentar judicializar
reportes e información de inteligencia. El dato no servirá
sino está verificado y blindado jurídicamente, si el juez lo
avala podría ser un paso para aclarar el papel que cada
uno de los acusados tuvo en el crimen

Los agentes ministeriales que buscarán probar las
acusaciones contra dos generales mencionados por Enci
nas, el ex comandante de la 35 zona militar en Chilpan
cingo Alejandro Saavedra Hernández y el entonces co
mandante del 27 de infantería losé Rodríguez Pérez, de
berán estudiar a fondo las normas no escritas de la m ili

cía en México. Conocer la génesis de la lealtad, la
disciplina y el secreto, que identifica a todos los DEM
(Diplomados de Estado Mayor), como Saavedra y Rodrí
guez, es algo que no cualquier civil entiende. Porque no
se trata solo de los hechos, sino la forma en cómo se ope
ran y encubren cuando son órdenes no escritas.
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• Hugo López Gatell recibió la noticia de un caso de
viruela símica en las instalaciones principales de la
Guardia Nacional en la Ciudad de México. El subsecreta
rio de Salud también se enteró de que las autoridades de la
misma Guardia Nacional solicitaron "sanitizar" esa sede
conocida como Contel, en Iztapalapa, al sur de la CDMX.
• Claudia Sheinbaum, nos cuentan, ha comenzado
a reunirse en corto con empresarios para conversar
en torno a las inquietudes de ambos. Hasta donde se
sabe, el primer encuentro ocurrió hace unos días y, al
parecer, todo transcurrió en calma. Por supuesto, del
2024 no se dijo nada...
• Citibanamex, la moneda está en el aire. Si usted tiene
algunos ahorritos, no deje de pensar en participar en la
puja por el banco que tiene un 12% de la clientela de la
banca en el país. Rompa el cochinito y, si tiene arriba de
10 mil millones de pesos, éntrele, porque el banco no
va a andar aceptando centavos. El tema llevará algunos
meses, pocos, así que apresúrese...
• Ciro Murayama puso el dedo en la llaga: importantísima
decisión de la Corte al desechar una controversia de la Fis

calía General de la República para tratar de negarle infor
mación al INE. Por lo tanto, subrayó el consejero electoral,
"las sentencias del Tribunal Electoral del Poder Judicial de
la Federación siguen siendo definitivas e inatacables. Y la
Fiscalía no podrá obstaculizar investigaciones del INE".

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Joven de Harvard, a LitioMx;
Monreal sufre, pero se recupera
¿No que quienes estudian en el extranjero, especialmente
en Harvard, son los que más daño han hecho al país?

¿ Los que roban, los que protegen a los saqueadores?
Pablo Daniel Taddei, hijo de Jorge Taddei, delegado especial del Bien

estar en Sonora, será el director de LitioMx.
Un joven que está terminando su doctorado, creo que en Harvard

sobre medioambiente y energías renovables, va a ser el director de la
empresa LitioMx. Es Taddei el hijo, dijo Andrés Manuel López Obrador
ayer en la mañanera de Palacio Nacional.

Otra contradicción.

Y no sólo por lo dicho, sino por ser el hijo del súper delegado.
Se llama nepotismo, o favoritismo.
lusto cuando leerá su informe, el resumen de cuarto año de gobierno.
Está como el asunto de los que van a estudiar al extranjero. El hijo de

El Padrino, según la novela de Mario Puzo, estudió en el extranjero, lo
mandaba el padrino a que estudiara. Y así, los que más dafio le han
hecho al país son los que supuestamente tienen más conocimiento sobre
el manejo de la economía, son los que se lo han acabado, dijo en julio de
2020 y en agosto de 202L

Y añadió:

 Hay uno de ellos que yo le llamo El padre de la desigualdad moder
na, que fue presidente y estudió en Harvard. Les dejo de tarea que inves
tiguen quién fue, dijo ese julio en Manzanillo, Colima.

Ahora, entrega la empresa de reciente creación, a "un joven que está
terminando, creo, su doctorado en Harvard". ¿Y la congruencia?

Alfonso Durazo, gobernador de Sonora que fue secretario particular
de Luis Donaldo Colosio, luego de Vicente Fox y que pasó por Movimien
to Ciudadano, es la mano que mece la cuna. La pura transparencia.

SE IMPONE MONREAL

Ricardo Monreal Ávila se repuso ayer del boicot que los incondicionales
de López Obrador hicieron a la plenaria de los senadores de Movimiento
Regeneración Nacional (Morena).

La cita fue por la mañana.'
Se iba a elegir al presidente de la Mesa Directiva.
Higinio Martínez era visto como el ganador, porque significaba un

premio de consolación luego de ser marginado en la competencia por la
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candidatura de Morena al gobierno del Estado de México en 2023.
La elegida por Andrés Manuel fue, como es sabido, Delñna Gómez

Álvarez. Por supuesto, ellos dicen que fue mediante una encuesta.
Nadie les cree.

Pero Monreal Avila, un lobo ya muy corrido en la polaca, movió sus
hilos y consiguió que su incondicional, Alejandro Armenta Mier se im
pusiera en la votación morenista.

Luego, vino lo complicado.
Había que pasar al pleno.
Y ahí, tanto el Partido Revolucionario Institucional (PRI), como el

Partido Acción Nacional (PAN) y el Partido de la Revolución Democráti
ca (PRD) se opusieron. Fueron juntos y enredaron lo que parecía una
votación de trámite. Tuvieron que llevarse a cabo tres votaciones y man
dar a traer a Mónica Fernández para que sumara. Y lo consiguió.
Vámonos: ¿Quién le pega a Enrique Vargas, ex presidente municipal de
Huixquilucan por el PAN y aspirante a la candidatura de Va por México
al gobierno del Estado de México?
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I Hici eses creados

SOLAMENTE POR BENEFICIO

Es difícil acabar con la ideología de hom
bres que, en cuanto llegan al poder, in
mediatamente piensan en enriquecerse,
utilizan a los amigos, parientes y hasta cí
nicamente a otros funcionarios públicos
de menor jerarquía, como beneficiarios de
sus inmoralidades.

Tener negocios con el gobierno implica
jugosos y corruptos beneficios. El caso más
evidente es el de las obras públicas, supues
tamente, entre otras, para remodelar, re
construir o construir, se hacen contratos,
pero estos son totalmente "amañados" y
se buscan las maneras de hacerlos pasar
como legales. Las empresas constructo
ras tienen un comportamiento inmoral,

utilizan materiales de mala calidad y bien
se sabe que sus trabajos son pésimos y na
da duraderos, un caso cínico sobre el te
ma, es la Autopista del Sol, que lleva más de
20 años construida y jamás, ni un solo día,
se le han dejado de hacer "arreglos" y por
puesto, las consecuencias negativas, las su
fre el usuario, que a pesar de cubrir un im
portante peaje, tiene que soportar usar un
solo carril y a veces, esperar horas, debido
a las interrupciones de la importante vía
carretera. Hace poco, el Presidente muni
cipal de Monterrey, Luis Donaldo Colosio
Rojas, dio un ejemplo de honorabilidad, ya
que anuló un contrato que se le había otor
gado a una empresa, propiedad de Gusta
vo Edgardo Ñuño Treviño, Subsecretario
de Administración del Gobierno Estatal

que encabeza Samuel García, sin duda un
buen antecedente para evitar que ocupen
cargos públicos, quienes sean dueños de
empresas, y aunque este planteamiento es
difícil de logar, debe ser una aspiración pa
ra el futuro.

Los hombres de negocios deben de an
dar por un sendero y los políticos y servi
dores públicos por otro distinto. Solo así,
se podrá iniciar un periodo decente para
México.
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Informe

Aunas horas del arranque del
Primer Periodo Ordinario del

Segundo Año de Ejercicio de
la II Legislatura del Congre
so de la Ciudad de México, el
secretario de Gobierno, Martí
Batres, hará entrega del Cuar
to Informe de la jefa de Go
bierno, Claudia Sheinbaum.

Ya todo está preparado pa
ra que los legisladores reciban
el documento de la Jefa Clau

dia en el que se informará del
estado que guarda la capital
del país en materia de segu
ridad, economía, movilidady
educación, entre otros temas.
Pero lo más importan

te, es que luego de dos años
de pandemia, en este Cuarto
Informe de gobierno se des
tacan las cifras de la reactiva

ción económica y las inver

siones que han llegado pese al
entorno adverso económico

mundial.

Para este año, el informe
de la Jefa Claudia se prevé
que se realice el martes 20 de
septiembre y aunque no se ha
confirmado, se prevé que la
mandataria capitalina acudi
ría al Recinto de Donceles.

Y hablando de informes, la
Cámara de Diputados se tras
formará en un Bunker para
recibir el Cuarto Informe de

Gobierno del Presidente An

drés Manuel López Obrador,
en donde también se prevé
que el Secretario de Gober
nación, Adán Augusto López
Hernández entregue el docu
mento en la Máxima Tribu

na del país y no en el Salón de
Protocolos o en el Salón Ver

de de San Lázaro.
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Monreal tiene las horas
contadas en Morena
Hace un par de días trascendió que Ricardo
Monreal había resentido el desaire que el
gobierno federal hizo a su reunión plenaria de
senadores. El líder nacional de Morena, Mario
Delgado, y el secretario de Gobernación, Adán
Augusto López, cancelaron su participación,
mientras que el coordinador de la fracción en
la Cámara Alta y el canciller Marcelo Ebrard
se mostraron unidos. Pero no sólo fue un enojo.
Siguiendo la consigna de su jefe, su porro
mediático, Gibran Ramírez, corrió a los foros de
Televisa para despotricar contra el presidente
López Obrador
Ayer mismo, Epigmenio Ibarra, durante su

participación con Ciro Gómez Leyva. comentó
que había posibilidades de que Monreal
abandonara Morena para convertirse en una
figura de oposición. Pero, hasta ahora, no ha
ocurrido.

Lo que sí es claro es que Monreal está perdido en
todas las encuestas. El quiere figurar, pero no hay
personas suficientemente insensatas que apoyen
su loca cruzada. A Ricardo, como siempre, le gana

el priísta que lleva dentro. Una y otra vez, para
legitimarse ante las bases, grita que es fundador de
Morena, como si eso fuese mérito suficiente para
dinamitarlo todo. Por aquí y por allá va reclamando
que él ha sido el gran impulsor de las reformas del
Presidente en el senado, pero ¿no era precisamente
ése su trabajo? El zacatecano olvida que él y
prácticamente todos los senadores de Morena
deben su posición a López Obrador.
Que no se nos olviden los saltos chapulinescos

de Monreal, quien, en 1997, salió del PRI, porque
no lo consideraban un buen candidato para
gobernar Zacatecas. Enojado, se afilió al PRD y
fue gobernador. Hoy quizá desea repetir aquella
misma hazaña, pero al revés: podría regresar
al PRI, porque en Morena no lo consideran un
candidato adecuado. Lo cierto es que el partido
fundado por AMLO lo aguantó hasta donde
pudo y, sin meter las manos, ha ido dejando que
Monreal se corte como la leche de la Conasupo.
Es cuestión de tiempo para que solito se vaya del
partido. Desde hace tiempo, este político ya no
cabe en el proyecto lopezobradorista.
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Columna uno

OTRA DERROTA PARA HIGINIO!i

Por Karina A. Rocha Priego

¦ Qué pasó con la Mesa Directiva del
C Senado de la República? ¿Pues no que

la tenía en la bolsa Higinio Martínez?
Queda claro que no fue así. El senador que, por
cierto, "tiene mucha influencia en el Estado de
México", fue dejado de lado por así convenir a
los intereses ¡de Morena!, lo que significa que
el jefe del Ejecutivo Federal "no le perdona" a
este personaje, el haber retrasado el paquete
fiscal 2022 del Estado de México, por capricho,
sin saber o querer entender que esos recursos
¡ya los tenían etiquetados para el AIFA!
El rencor no se dejó esperar, el texcocano sufrió
¡una nueva derrota! Primero, la candidatura a la
gubernatura del Estado de México, pese a todos
los esfuerzos y eventos aplicados a esta inten
ción, y ahora, ¡adiós a la Mesa Directiva del
Senado!

Esta situación ha derivado en que "propios y
extraños1' ya se peleen el resultado de estas caí
das que obtendrá Higinio Martínez Miranda.
Dicen, o se olvida de la política morenista, que
siga haciendo el ridículo o, en el "mejor" de los
casos, dirigir la campaña proselitista de Delfina
Gómez, quien,pese a "encuestas pagadas", la
realidad es que la señora "va decayendo".
Haber pasado "sin pena ni gloria" por la Se
cretaría de Educación, no le dejó nada bueno a
Delfina Gómez, más que "un rato de gloria"
al tener el acercamiento de los sindicatos ma

gisteriales del Estado de México, pero ello va
perdiendo fuerza, por lo que, si Morena, o el
propio Presidente de México, quisieran "levan
tar el ánimo" o, mejor dicho, "dar premio de
consolación" a Martínez Miranda, sería a tra

vés de la Coordinación de la Campaña de Del
fina Gómez, esto, tan solo pensando "en voz
alta".

Desgraciadamente para el senador, el "sabor"
que deja es que no es más que un político tibio,
mediocre y débil que no ha sabido defender los
objetivos que busca y es que, a la mala y por la
espalda, está difícil que logre la confianza hasta
de los que todavía le rodean.
Pero eso no es todo. La lectura de lo que sucedió
ayer en el Senado de la República, va más allá
de la derrota de Martínez Miranda y es que en
la Cámara de Diputados se haya ratificado a
Santiago Creel como presidente, precisamen
te, de la Cámara de Diputados, que correrá a
partir de hoy 1 de septiembre hasta al 30 de
agosto de 2023.
Recordemos que 2023 es un ciño crucial para el
Estado de México, ante la renovación de la
gubernatura, por lo cual ¡claro que el Congreso
Federal! tendrá que ver en ello, pensando en la
"necesidad" de la oposición a Morena de
"conservar" el poder en este estado, en aras
de "proteger" de igual manera el proceso elec
toral de 2024 con el que se renovará la Pre
sidencia de México.

El que un panista asuma el cargo, si bien es cier
to no es un regalo, sino resultado de los acuer
dos asumidos desde el inicio de la actual legis
latura en septiembre del año pasado cuando
se acordó que este segundo año de gestión de
los diputados, la presidencia de la Mesa
Directiva recaería en el PAN, la Junta de
Coordinación Política la deja el PRI y la asume
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Morena y el Comité de Administración lo deja el
PAN y lo toma el PRI.
Aun así, el haber permitido que el panista
Santiago Creel ostente a partir de hoy la
Presidencia de la Cámara habla de apertura
democrática, sí, pero también habla de la con
fianza que se le tiene a un político opositor a
Morena, y sobre todo que cargará en hombros,
insisto, el proceso electoral de 2023 no solo del
Estado de México, sino también de Coahuila.
Qué caso tan curioso, en lo que un morenista,
como Higinio Martínez, pierde la confianza y
pierde la Mesa Directiva del Senado de la
República, por otro lado, un panista gana la
presidencia de la Cámara de Diputados, aun
que, por cierto, el gran ganador de todo esto sin
lugar a dudas es Ricardo Monreal pues, se
dice, Armenta, en el Senado, es de sus más cer
canos. ¡Ya era hora de que respetaran al sena
dor y líder de la Junta de Coordinación Polí
tica del Senado de la República...!

DAVID LÓPEZ SE ENCARGARÁ
DE ANA LILIA HERRERA

Hablando de otra cosa, no cabe duda de que, la
voracidad política se deja ver en la víspera de
un proceso electoral, tal como lo está demos
trando el exvocero del presidente Enrique
Peña Nieto, David López Gutiérrez, quien "se
hizo el aparecido" con la campaña del PRI
mexiquense rumbo a 2023.
Pero "no entendemos". Por un lado, ha quedado
claro que el gobernador Alfredo del Mazo
tiene "bajo consigna por amenaza" lanzar a
Alejandra del Moral como candidata del PRI al
gobierno mexiquense, de ahí que se despilfa
rren recursos del erario público para publicitar a
esta aspirante; y es que, dicen, Alejandra pierde
las elecciones ante los S mil millones de pesos
que, al parecer, trae en la bolsa la morenista
Delñna Gómez en busca del mismo cargo, pero
también se dice "...ese es el chiste, que pier
da" para que Morena gane el Estado de México
y Del Mazo "conserve su libertad".
Bueno, eso es lo que se dice tiene que hacer "el
primer priista del Estado de México" pero,

por otro lado, resulta que el regreso nada triun
fal de David López Gutiérrez al Estado de
México, tiene como finalidad, dicen, ¡levantar
la figura de Ana Lilia Herrera!, nada mal,
mientras Del Mazo no le ordene otra cosa,
recordando que, la llegada al Estado de México
de David López se lo debe a Alfredo del Mazo
González, padre del gobernador en turno.
Pero lo que también llamó la atención es que
este, que estuvo retirado, no solo del Estado de
México, sino de la vida política en general,
regrese y diga que "...el PRI, está en condi
ciones de competir con Morena y no hace
falta la alianza con el PAN" y aquí ya habla de
recursos económicos.

En lo que por un lado se presume, la maestra
traerá una "bolsa acumulada de 5 mil millones

de pesos", López Gutiérrez especula un proce
so con al menos 8,000 millones de pesos, de los
cuales 2,500 se tendrían que gastar el día de la
elección y ¡López feliz de hablar de millo
nes!, cuando "sabe bien, cómo manejarlos"
(sic).
Pues bien, López Gutiérrez cree que, al igual
que en 2017, se instalará la moción de voto útil y
los votantes panistas del Edomex se inclinarán
por la candidata tricolor a fin de evitar un triun
fo de la 4T. Por eso la recomendación de que
ambas precandidatas acuñen elementos de dis
curso de corte conservador para no ser lejanas
a ese electorado.

También dicen que, a pesar de las diferencias
que hoy existen entre primos, o sea, entre Del
Mazo y Peña Nieto, este último envió a David
López para evitar "se regale el Estado a Mo
rena", o sea, que con su "estrategia política" se
evitará que el presidente Andrés Manuel
López Obrador presione más a Del Mazo para
que este opere contra el PRI, haya sana compe
tencia, se eviten campañas sucias, violencia
política y, fundamentalmente, acarreo; recono
ciendo que, de alguna manera si Del Mazo no
cumple, habrá represalias inmediatas en su con
tra de corte judicial. Nada que no sepamos.
López Gutiérrez "no es un mago de la políti
ca", pero puede que sea de los pocos en los
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que todavía confía Peña Nieto, y eso, querido
lector, en verdad, ¡es un veremos! Por lo pron
to ¡las aves de rapiña ya están al acecho!...
TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS

LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,
A TRAVÉS DE karina_rochal968@yahoo.com.mx
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Dupla AMLOMonreal, resultado Armexita Mier
¿Cómo se conocieron?: La
relación entre el 79 presidente de Méxi
co, Andrés Manuel López Obrador, y
su similar de la Junta de Coordinación
Política del Senado (Jucopo), Ricardo
Monreal, quedó rubricada en la cuenta
del expresidente de Morena durante su
visita el 12 marzo 2016 a Zacatecas cuan

do al referirse al primer gobernador de
la alternancia en esa entidad dijo:
"Ricardo realizó un buen gobierno y solo
dejó 220 millones de deuda y Amalia
García, 700. El exgobernador Alejandro
Tello superó los 10 mil millones sin contar que al final de su man
dato los diputados de los partidos alcahuetes le autorizaron un
préstamo por 2 mil 50 millones de pesos para la compra de votos
y con ello garantizar la continuidad tricolor".
Atocha y Monreal: En abril 2000, de visita por Za

catecas su gobernador Ricardo Monreal, pidió acompañarlo
al Santuario de Plateros para encomendarse al mismo santito
que lo ayudó a superar la embestida del presidente Ernesto
Zedillo, quien por medio de un expediente AAA CISEN buscó
forzarlo a aceptar la Subsecretaría de Reforma Agraria en
lugar de la postulación a gobernador. Una extensa sequía afec
taba la entidad e invitó a sumarnos a una peregrinación de 3
mil 756personas contadas por quien la lideró para pedirle al
Santo Niño de Atocha que lloviera.
Coordinador 2012: En ese año, Ricardo Monreal vol

vió a requerir el favor del Santo Niño como coordinador de la
campaña de AMLO que no se ganó por la canalización ilegal
de mil millones de pesos, "y más", que según el controverti
do excoordinador internacional de la campaña de Enrique
Peña e interno del Reclusorio Norte, Emilio Lozoya, se inyec
taron a la gira proselitista del exsecretario de Adminis
tración de Arturo Montiel Rojas. Para superar la crisis de inse
guridad que vive Zacatecas, la tierra del oriundo de la Ha
cienda de San Mateo de Valparaíso en Fresnillo, el general
Jesús González Ortega, héroe de la Guerra de Reforma, go
bernador, secretario de Guerra y presidente de la Suprema
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Tello superó los 10 mil millones sin contar que al final de su man
dato los diputados de los partidos alcahuetes le autorizaron un
préstamo por 2 mil 50 millones de pesos para la compra de votos
y con ello garantizar la continuidad tricolor".
Atocha y Monreal: En abril 2000, de visita por Za

catecas su gobernador Ricardo Monreal, pidió acompañarlo
al Santuario de Plateros para encomendarse al mismo santito
que lo ayudó a superar la embestida del presidente Ernesto
Zedillo, quien por medio de un expediente AAA CISEN buscó
forzarlo a aceptar la Subsecretaría de Reforma Agraria en
lugar de la postulación a gobernador. Una extensa sequía afec
taba la entidad e invitó a sumarnos a una peregrinación de 3
mil 756personas contadas por quien la lideró para pedirle al
Santo Niño de Atocha que lloviera.
Coordinador 2012: En ese año, Ricardo Monreal vol

vió a requerir el favor del Santo Niño como coordinador de la
campaña de AMLO que no se ganó por la canalización ilegal
de mil millones de pesos, "y más", que según el controverti
do excoordinador internacional de la campaña de Enrique
Peña e interno del Reclusorio Norte, Emilio Lozoya, se inyec
taron a la gira proselitista del exsecretario de Adminis
tración de Arturo Montiel Rojas. Para superar la crisis de inse
guridad que vive Zacatecas, la tierra del oriundo de la Ha
cienda de San Mateo de Valparaíso en Fresnillo, el general
Jesús González Ortega, héroe de la Guerra de Reforma, go
bernador, secretario de Guerra y presidente de la Suprema

Corte, ya emulado por Ricardo Mon
real, quien de nueva cuenta requirió del
Santo Niño que inclinara la balanza en
favor del presidente de la comisión de
hacienda Alejandro Armenta Mier al
frente de la Mesa Directiva de la Cámara

Alta septiembre 2022agosto 2023 tiem
po en el cual el gobernante partido
Morena definirá el método de encuesta

para elegir a su candidato al gobierno
de Puebla.

¿Acompañará a David
Monreal? El Santo Niño de Atocha
no solo acompaña al general de Brigada
Adolfo Marín Marín, sino al gobernador
David Monreal, en los momentos cru
ciales de esa entidad entregada al narco
y la corrupción durante los gobiernos de
Miguel Alonso Raya y su cómplice
Alejandro Tello. Después de un decenio
de ingobernabilidad, la tarea de pacifi
car Zacatecas y abatir los niveles endé
micos de violencia criminal no es senci

lla. Ese objetivo es uno de los más gran
des desafíos en la ruta de reconciliación

entre los presidentes, de la república y
de la Junta de Coordinación Política del
Senado. Sin una acción contundente contra el crimen organi
zado, no llegará la prosperidad y desarrollo, ni servirán los
mil 400 millones de remesas aportadas por los migrantes a
su entidad de origen.
¿Gobiernos fallidos?: Al igual que los estados de

Michoacán, Jalisco, Durango, San Luis Potosí y Jalisco;
Zacatecas parece seguir esa ruta que incluye a toda la región
occidente, norte y centro del país. La incorporación del gene
ral Marín Marín al operativo Zacatecas creó las bases de un
nuevo modelo de colaboración para la seguridad entre entida
des y Federación que definitivamente en el corto plazo llevara
a los titulares de las zonas militares a asumir ese encargo, por
que ello garantiza el apoyo del Ejército, la Guardia Nacional, así
como la coordinación con las agrupaciones de Seguridad
Pública Federal, estatal y local.
¿Por qué cayó Bazán?: El 19 de noviembre de 2021

después de la aparición de 10 cuerpos en Fresnillo, Calera y
la capital, el gobernador David Monreal destituyó al ratifica
do secretario de Seguridad Arturo López Bazán, recomenda
do por el exsecretario de Seguridad y Protección Ciudadana,
Alfonso Durazo Montaño, quien en esa condición visitó el 12
de agosto de 2020, junto su subsecretario, Ricardo Mejía, esta
entidad justo cuando la incidencia criminal aumentó 60 por
ciento respecto a 2019.
A la fecha, la estrategia de López Bazán está enfocada en

reducir los delitos de alto impacto como son el secuestro y
homicidio sumando con la Guardia Nacional a la Policía
Estatal, Metropolitana y de Investigación.
Encuentro La MontMonreal en Pachuca: Con motivo del

cumpleaños de su similar de escaño por Hidalgo, Navor Rojas,
quien asumió el escaño del gobernador electo de esa entidad,
Julio Menchaca Salazar, así respondió el titular de (Jucopo) a
las siguientes preguntas:
¿Está firme en la conducción del grupo parlamentario?
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Senado. Sin una acción contundente contra el crimen organi
zado, no llegará la prosperidad y desarrollo, ni servirán los 2
mil 400 millones de remesas aportadas por los migrantes a
su entidad de origen.
¿Gobiernos fallidos?: Al igual que los estados de

Michoacán, Jalisco, Durango, San Luis Potosí y Jalisco;
Zacatecas parece seguir esa ruta que incluye a toda la región
occidente, norte y centro del país. La incorporación del gene
ral Marín Marín al operativo Zacatecas creó las bases de un
nuevo modelo de colaboración para la seguridad entre entida
des y Federación que definitivamente en el corto plazo llevara
a los titulares de las zonas militares a asumir ese encargo, por
que ello garantiza el apoyo del Ejército, la Guardia Nacional, así
como la coordinación con las agrupaciones de Seguridad
Pública Federal, estatal y local.
¿Por qué cayó Bazán?: El 19 de noviembre de 2021

después de la aparición de 10 cuerpos en Fresnillo, Calera y
la capital, el gobernador David Monreal destituyó al ratifica
do secretario de Seguridad Arturo López Bazán, recomenda
do por el exsecretario de Seguridad y Protección Ciudadana,
Alfonso Durazo Montaño, quien en esa condición visitó el 12
de agosto de 2020, junto su subsecretario, Ricardo Mejía, esta
entidad justo cuando la incidencia criminal aumentó 60 por
ciento respecto a 2019.
A la fecha, la estrategia de López Bazán está enfocada en

reducir los delitos de alto impacto como son el secuestro y
homicidio sumando con la Guardia Nacional a la Policía

Estatal, Metropolitana y de Investigación.
Encuentro La MontMonreal en Pachuca: Con motivo del

cumpleaños de su similar de escaño por Hidalgo, Navor Rojas,
quien asumió el escaño del gobernador electo de esa entidad,
Julio Menchaca Salazar, así respondió el titular de (Jucopo) a
las siguientes preguntas:
¿Está firme en la conducción del grupo parlamentario?

"No hay consignas en la Cámara Alta solo consensos aplicados
en la aprobación de las iniciativas enviadas por el poder ejecuti
vo".

¿Aún es amigo del presidente
López Obrador?
"No solo ello, sino juntos construimos el

camino para ser gobierno a la Cuarta
Transformación.

¿Cuál es su opinión sobre el presi
dente de la Comisión de Hacienda Ale

jandro Armenta?
"Es un joven de cuadro político que

sirve a Puebla y a México durante el
periodo ordinario, la comisión perma
nente y lo que siga".
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Monreal dice
a La Mont:
"Armenta es
un soldado de
la Cuarta

Transformación11

Santo Niño

de Atocha,
aliado de

los Monreal

vo".

¿Aún es amigo del presidente
López Obrador?
"No solo ello, sino juntos construimos el

camino para ser gobierno a la Cuarta
Transformación.

¿Cuál es su opinión sobre el presi
dente de la Comisión de Hacienda Ale

jandro Armenta?
"Es un joven de cuadro político que

sirve a Puebla y a México durante el
periodo ordinario, la comisión perma
nente y lo que siga".

Como
Barbosa:

¿Armenta
del Senado a
Casa Puebla?
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Matías Pascal/Alejandro Iglesias Rebollo

Una intensa jornada en
el Senado, la de ayer

Después de un tormentoso
día de trabajo senatorial,
primero en la Morena y

luego en el pleno, finalmente
hacia las 22:00 horas y al cierre de
estas líneas, el pleno del Senado
se aprestaba a votar ¡por tercera
vez! la elección de la Mesa

Directiva, con la propuesta de
Morena de que la presida el
poblano Alejandro Armenta
Mier.

£1 resultado se sabría

hasta la madrugada de
este día.

Desde temprano comenza
ron los jaloneos en el Senado
de la República, al día 2 de su
plenaria, en donde sería electo
el prospecto de presidente de
la Mesa Directiva.
Unos ufanos Gabriel Gar

cía, José Narro e Higinio Mar
tínez, anunciaron a sus compa
ñeros en "e/ plenito" en donde
estaban reunidos, que ya se ha
bían puesto de acuerdo entre
ellos, sin tomar en cuenta a
Alejandro Armenta ni a su
coordinador, Ricardo Mon
real, para que la elección se
hiciera como ellos querían, no
como se había acordado, por
voto libre y secreto.
Llegó el senador Monreal y

puso las cosas en su lugar, se pro
cedió conforme a los acuerdos y
en el ínter declinaron García y
Narro y en la contienda solo que
daron Armenta y Martínez.
Ya en la votación, Armenta

Mier obtuvo el respaldo de 36
integrantes de la bancada, en
tanto que Martínez Miranda,
recibió 28 votos. Para la vice

presidencia, Ana Lilia Rivera
fue electa con 47, mientras que
Camino Farjat solo obtuvo 17
votos para este cargo.
Armenta Mier obtuvo el

respaldo de 36 integrantes
de la bancada, por lo que la
mayoría legislativa enviará es
ta propuesta al Pleno de la Cá
mara para la consideración de
los demás Grupos Parlamen
tarios.

En este contexto, el coordi
nador del Grupo Parlamenta
rio mayoritario, Ricardo Mon
real Ávila, afirmó que la vota
ción se llevó a cabo en un ejer

Una intensa jornada en
el Senado, la de ayer

Después de un tormentoso
día de trabajo senatorial,
primero en la Morena y

luego en el pleno, finalmente
hacia las 22:00 horas y al cierre de
estas líneas, el pleno del Senado
se aprestaba a votar ¡por tercera
vez! la elección de la Mesa

Directiva, con la propuesta de
Morena de que la presida el
poblano Alejandro Armenta
Mier.

£1 resultado se sabría

hasta la madrugada de
este día.

Desde temprano comenza
ron los jaloneos en el Senado
de la República, al día 2 de su
plenaria, en donde sería electo
el prospecto de presidente de
la Mesa Directiva.
Unos ufanos Gabriel Gar

cía, José Narro e Higinio Mar
tínez, anunciaron a sus compa
ñeros en "e/ plenito" en donde
estaban reunidos, que ya se ha
bían puesto de acuerdo entre
ellos, sin tomar en cuenta a
Alejandro Armenta ni a su
coordinador, Ricardo Mon
real, para que la elección se
hiciera como ellos querían, no
como se había acordado, por
voto libre y secreto.
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puso las cosas en su lugar, se pro
cedió conforme a los acuerdos y
en el ínter declinaron García y
Narro y en la contienda solo que
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Mier obtuvo el respaldo de 36
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tanto que Martínez Miranda,
recibió 28 votos. Para la vice

presidencia, Ana Lilia Rivera
fue electa con 47, mientras que
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votos para este cargo.
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de la bancada, por lo que la
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ta propuesta al Pleno de la Cá
mara para la consideración de
los demás Grupos Parlamen
tarios.
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nador del Grupo Parlamenta
rio mayoritario, Ricardo Mon
real Ávila, afirmó que la vota
ción se llevó a cabo en un ejer

cicio democrático, que refleja
la unidad de la bancada y que
todos los presagios de ruptura
no se presentaron.
Subrayó que la elección ce

rrada que se vivió al interior
de la fracción demuestra que
se impuso el anhelo de demo
cracia de las y los legisladores
que integran el movimiento.
Además, asentó que el he

cho de que los senadores Ga
briel García Hernández y Jo
sé Narro Céspedes hayan de
clinado por Higinio Martínez
Miranda es una estrategia que
forma parte de cualquier pro
ceso democrático.

Después de esto lo que se
guía era negociar con las otras
fracciones parlamentarias para
que acompañaran la elección de
Armenta Mier, como presi
dente; Ana Lilia Rivera Rivera,

como vicepresidenta; Veróni
ca Camino Fárjat, como secre
taria; y José Narro Céspedes,
como secretario, pero no lo
logró.
Hasta ahí todo iba bien...

Peeero. Faltaba el filtro del

pleno del Senado, en donde
están todas las fracciones par
lamentarias de la oposición,
que cumplieron a cabalidad su
papel, se opusieron a la pro
puesta de Morena de que
Alejandro Armenta fuera el
presidente.
La sesión fue citada para las

13:00 horas, pero comenzó alre
dedor de las 19:00, ¡seis horas
después! Con la presencia de
121 senadores, ¿y todo para
qué? Para que Alejandro
Armenta fuera bloqueado por
la oposición y por sus mismos
compañeros de bancada, pues
hubo 52 votos a favor, 55 nu
los 10 en blanco, 1 extraño y 4
que no se entendían. Un des
barajuste, pues.
Por cierto, nadie cantó el

resultado, una reportera publi
có el resultado en su tuit y fue
así como todos nos enteramos.

Obviamente, se tuvo que repo
ner la votación, la cual comenzó
después de las 20:30 horas.
Nuevamente, no hubo clari

dad en el resultado, y se proce
dió a la tercera ronda de vota

ciones casi a las 10 de la no

che. ¡Abur!
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Tras la puerta del poder

Monreal le quita el Senado a AMLO,
y declara división real de poderes
Por Roberto Vizcaíno*

La incertidumbre sobre el futuro in
mediato de Ricardo Montreal se

diluyó cuando doña Olga Sánchez
Cordero, presidente saliente del Senado dio
a conocer al medio día de ayer que el po
blano Alejandro Armenta lograba 36 votos a
favor por sobre los 28 alcanzados finalmente
por el mexiquense Higinio Martínez para
encabezar la Mesa Directiva en el siguiente
período legislativo.

Armenta era, todos lo saben, el candidato
del zacatecano, en tanto que Higinio Mar
tínez pasó a ser el impulsado por los
contrarios del zacatecano y considerados
como los senadores morenistas más leales

al presidente Andrés Manuel López Obrador.
Así el triunfo de Armenta se convirtió

en automático un triunfo de Mon
real sobre AMLO.

El presidente no logró llevar a la mayoría
de los 60 senadores de Morena a colocar a Hi

ginio Martínez en la presidencia del Senado
para el siguiente año.

Así se dirimía una disputa abierta un día
antes, cuanto por instrucciones del mandata
rio los miembros de su Gabinete de Seguri
dad cancelaron su asistencia a la Plenaria de

los senadores de Morena, para expresar su
enojo, rechazo, hacia Monreal por algo que el
propio mandatario no ha explicado.

AMLO se alejó del zacatecano desde
un poco antes de las elecciones del 2021.
El 5 de julio de 2021, al dar a conocer
que entre Claudia Sheinbaum, Marcelo
Ebrard y otros 3 de sus cercanos podrían
estar su sucesor AMLO tampoco mencionó
a Monreal.

Desde entonces lo desdeña.

TENGAMOS PUDOR CONSTITUCIONAL

Monreal había aguantado hasta anteayer
todos los rechazos de AMLO. Fue la cancela
ción a último momento de la asistencia de

los miembros del Gabinete de Seguridad que
lo encendió. El zacatecano dijo a sus compa
ñeros de Morena:

"Creo que este momento debemos asu

mirlo con responsabilidad, cada uno. Yo no
quiero ser extensión del poder Ejecutivo, no
lo quiero, yo quiero que seamos un órgano
de control constitucional, y quiero que hon
remos la constitución, que seamos un poder
autónomo, cómo los constituyentes del 57, o
cómo los constituyentes del 17, o como los
de 1824...

"Nosotros no somos el ejecutivo, somos
un poder autónomo, que en la teoría de la
división de poderes de Montesquieu, de
Jobs y de Looke somos un órgano equilibra
dor. .. no somos comparsa ni somos apéndi
ce del Ejecutivo"

Indicó que si bien forman parte del mis
mo grupo que el del Presidente, "tenemos
que actuar con pudor constitucional, eso
es lo que creo, aunque se me cuestione, se
me critique y se me diga que eso es justo lo
que se hizo ahora (con la inasistencia de los
miembros del Gabinete de Seguridad)...

"A mí no se me hizo (el desdén), como
persona a mí no se me hizo, el desdén es
para un órgano legislativo...

"Si el problema es conmigo, que (el Pre
sidente de la República) los invite a ustedes
sin mí, yo no voy a la reunión que quieran ir
con él, se los ofrezco, pero (AMLO) no tiene
por qué tratar a todos igual si el pleito es
conmigo, o si la diferencia es conmigo, no lo
merece ningún compañero ni ninguna com
pañera, no lo merece"

El aplauso entonces fue cerrado.
Continuó:

"No voy a traicionar lo que pienso... es
tamos en el debate, no espero tener consi
deraciones de verdad sólo deseo que haya
respeto a nuestra autonomía, a mí la ab

yección no se me da, soy hombre libre, con
criterio propio y autonomía, tengo mi pro
pia vida y mi propia historia y quizá tenga
más adversidades en el movimiento que
todos ustedes"

"Es la sucesión presidencial anticipada
que ha generado este ambiente y el intento
de la imposición, eso es todo',' concluyó.
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LA OPOSICIÓN RECLAMA MÁS ESPACIOS
En este contexto, Monreal tuvo todavía

que enfrentar un nuevo embate. Este de
la oposición, especialmente del PAN, que
reclamó más espacios dentro del nuevo
trato abierto por el zacatecano al impulsar
un proceso democrático para sacar
adelante a Armenta.

Como se sabe, el elegido por la bancada
de Morena tenía que ser ratificado por la ma
yoría simple de los asistentes al Pleno para
ratificar a la nueva mesa directiva.

Los panistas buscaron colocar a uno de
los suyos en lugar de Armenta, en la presi
dencia del Senado, y para ello negociaron
que se votara vía cédulas, y no por medio del
tablero electrónico como suele hacerse.

Así al final se presentaron hacia las 19
horas 106 de los 128 senadores para que
finalmente lograr validar la presidencia
de Armenta.

* rvizcainoa@gmail.com / Twitter: @_Viz
caino / Facebook / https://www.facebook.
com/rvizcainoa

El IndependienteFecha: 01/09/2022
Página: 15

Area cm2: 338

2 / 2

Columnas Políticas

Roberto Vizcaíno

Costo: 19,604

Página 146 de 194



Aquí en el Congreso
Les dio chiles en nogada
Por José Antonio Chávez*

Los opositores a Ricardo Monreal,
antes de las votaciones estaban más

que confiados, César Cravioto se
mensajeaba con la jefa de gobierno, Clau
dia Sheinbaum para informarle que era un
hecho que podían ganar la presidencia del
Senado con Higinio Martínez.

No les duró mucho el gusto cuando reci
bieron el revés como balde de agua helada, la
votación 36 a favor del monrealista, Alejandro
Armenta y 28 para Higinio. Ganaron los chiles
en nogada a la barbacoa deTexcoco, bromea
ban los presentes en el patio del Senado.

Desde luego que el más contento era
Monreal, el mismo que un día antes recibió
una oleada de hielo seco y frío como un vacío
a la convocatoria para su plenaria.

Lo dejaron vestido y alborotado el Secre
tario de Gobernación, Adán Augusto López y
el líder del partido, Mario Delgado, obvia
mente en un mensaje de pleito abierto a
navaja limpia por que de por medio está la
candidatura presidencial al 2024.

Los opositores a Monreal desde el inicio
de la legislatura le han metido leña al fuego
amigo en la búsqueda de derrocarlo.

Conocer de las confrontaciones al in

terior de su propia bancada, Monreal con
su experiencia los apapachó y les cedió el
espacio para que designaran a Martí Ba
tres al frente de la presidencia de la Cáma
ra Alta en su primer año. Con ese encargo
de ceder el espacio, Monreal neutralizó a
esa tribu de origen perredista que buscaba
confrontarlo. Prácticamente los desarmó,
no había más pretextos.

En el cuarto año que concluyó y que le
tocó presidir a la ex ministra Olga Sánchez
Cordero, con la llegada de los suplentes, Cé
sar Cravioto en lugar de Martí Batres y Ga
briel García, el superdelegado que fue despe
dido por el que manda en Palacio Nacional,
inició un nuevo ataque.

Las malas lenguas soltaron que García
venía al Senado a quitarle la coordinación a
Monreal, que era la nueva encomienda de
Palacio Nacional porque estaban muy pero

muy enojados con él por la traición que les
jugó al ganar el PAN, PRI y PRD 9 de las 16
alcaldías a Sheinbaum. Le echaron la culpa,
obvio para tapar la ineptitud de gobierno.

Lógicamente que no sabían el juego del
que manda en Palacio, Monreal ha sido el
perfil idóneo para sacar las reformas pre
sidenciales al inicio del sexenio. Ahí está la

Guardia Nacional, el atropellado y contra su
voluntad, del nombramiento de Rosario Pie
dra a la CNDH, los nuevos ministros, etcétera.

López Obrador sabe que Monreal es un
personaje político con las tablas de lograr
acuerdos con sus opositores, le sabe al tin
glado y no por ser amigo del Presidente, sino
por la vagancia política que ha adquirido al
paso de los 30 años de hacer política.

Por eso ayer le comentaba que les dio la
vuelta, con se vacío, a las remoras de Palacio
y las corcholatas Sheinbaum y Don Adán.

Ahora no pierda de vista al nuevo presi
dente del Senado, Alejandro Armenta por
que va que vuela perfilado para posicionarse
como el candidato natural a gobernar Puebla
y suceder a Miguel Barbosa, desde luego
que en San Lázaro tiene la competencia, al
también inminente presidente de la junta de
Coordinación Política, Ignacio Mier.

DURANGO ARRANCA COMO GOBIER
NO DE COALICIÓN

No hay vuelta de hoja, para el bloque
opositor que integra el PAN, PRI y PRD su
prioridad es establecer el gobierno de Coali
ción con el Estado de México y que sirva de
modelo para el país. Ayer Marko Cortés del
FAN, adelantó que ese modelo está en mar
cha ya en el gobierno de Durango que iniciará
con el nuevo gobernador electo, Esteban Vi
llegas. Naturalmente que es de origen priista
y trabajará de la mano con el presidente mu
nicipal de la capital, José Antonio Ochoa que
asumió, ayer el cargo.

La Semana Pasada le comenté que se
está cocinando un gobierno de coalición
para el estado de México entre los tres parti
dos opositores y que buscan integrar a Movi
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miento Ciudadano de Dante Delgado.
Es una figura que, a decir de los líderes de

esos partidos, permitirá distribuir los cargos
equitativamente conforme le corresponda al
porcentaje de votos de cada fuerza política.
Ayudará que todos se sumen echarle toda la
carne al asador para evitar la simulación y, en
cambio, fortalecerse

ASUME CREEL LA CAMARA; MIER LA
JUCOPO

Finalmente, en la Cámara de Diputados
los coordinadores de todas las fuerzas obe

decieron al diálogo y buena vecindad legis
lativa para dar paso, por unanimidad a los
cargos al panista, Santiago Creel como pre
sidente de la Mesa Directiva en sustitución

del morenista Sergio Gutiérrez y al morenis
ta, Ignacio Mier como presidente de la Junta
de Coordinación Política en lugar del priis

ta Rubén Moreira. Por lo menos en algo se
pusieron de acuerdo.

* Jachavez77@yahoo.com
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Patrulla de papel
Acerca del futuro de los "Grupos de Coordinación
Por Enrique Castillo González

Antes, es decir, en el patrullamien
to anterior, hablamos del origen
de los Grupos de Coordinación

formados en cada Entidad Federativa para,
de manera coordinada, paliar la inseguri
dad; apuntamos que fue en 1995 siendo
Francisco Labastida, entonces Secretario de
Gobernación, el precursor de ese esfuerzo
institucional derivando todo ese proyecto en
una "mesa de trabajo" donde SG, SEDEÑA,
SEMAR y SCT daban coaching a cada uno
de los Gobernadores (incluido el Jefe del De
partamento del DF) para atender al alimón
asuntos relacionados a la Seguridad Interior;
con recordar que el primer "Grupo de Coor
dinación" ... nació enTuxtla Gutiérrez sema

nas después del levantamiento del EZLN en
San Cristóbal las Casas dejamos claro que la
misión o, mejor dicho, el espíritu de dichos
"grupos" se alimentaria con la búsqueda
de soluciones y previo estudio del "atlas de
riesgo" de eventos que pusieran en riesgo
los proyectos de nación y/o exhibieran vul
nerabilidades en cada Estado. Allá, en aquel
patrullamiento no lo comentamos, ahora lo
haremos; a la llegada del Gobierno de An
drés Manuel López Obrador los Grupos de
Coordinación continuaron, aunque sufrieron
una importante mutación.

Esos Grupos de Trabajo (Coordinación)
mantuvieron su actividad, aunque la inten
ción de esos sufrió cambios radicales. Expli
co. Mientras en los Grupos de Coordinación
la misión se buscaba bajo estrictos sistemas
y procedimientos castrenses (que no quie
re decir militares) ahora, en los gobiernos
"morenistas" eso queda en segundo térmi
no pues las Mesas de "Orden y Paz? así es
como las nombran en lugar de Grupos de
Coordinación, trabajan en primer término,
para el lucimiento político del Goberna
dora) y el proyecto de ese(a), como digo,
esperaremos más aportaciones de dato y

análisis buscando enriquecer los estudios
posteriormente trazados.

En el patrullamiento de hoy comentare
mos las notas tomadas de la conversación en

"pasos perdidos''ello luego de haber conclui
do las tenidas donde el tema fue "Grupos de

Coordinacion y su mutación a Mesas de Or
den y Paz" y lo haremos así pues quedamos
en espera de más información relacionada a
la vida útil y la herencia que pudo haber deja
do la actividad de esos Grupos para temas de
Seguridad en cada uno de los Estados.

Ya fuera del Taller y caminando rumbo a
nuestras casas, Paul von Hindenburg dijo:

— Increíble cómo existen personas que
no aprenden, o no quieren ver la vida en po
sitivo— con estas palabras el Mariscal nos
recordaba, primero que el tema tratado en la
tenida le había calado y segundo que él. Pru
siano ortodoxo, es "positivista"

—Demasiados señalamientos sin apor
tación de pruebas— Paul caminaba lento y
reflexionaba en ese ritmo. —Entiendo que
Paul traía en su cabeza el asunto del "informe
Encinas" —

— ¿Dónde está la presunción de inocen
cia? — ahora quiero pensar que el mismo
Paul hablaba de los señalamientos a milita

res en aquel mismo asunto
— ¿Dónde el debido proceso? 

Hindenburg seguía con el tema del "informe
Alejandro Encinas" atorado en el cogote.

— ¡El gran daño de politizar lo jurídico!
¡Y de judicializar las diferencias políticas! —
quienes caminábamos junto a él escuchába
mos sin interrumpir.

—Si el mexicano quiere aportar para en
riquecer su democracia, así de imperfecta
como sea, deberá traer a su presente los va
lores de los clásicos de la filosofía y buscar
una simbiosis con los avances de hoy para
una mejor administración y procuración de
la justicia, la verdadera—. Así entró al tema
que más nos interesa a quienes lo seguimos,
Paul dijo:

—El militar está, siempre, sujeto a dos
fueros, el civil y el militar— asentimos más
no lo interrumpimos.

—Si alguien conoce las consecuencias de
no respetar la norma, sin duda es el militar,
pero, ¿qué pasa cuando interviene en asun
tos fuera de su competencia? o bien, ¿qué
pasa cuando no actúa por no estar facultado,
pero todos, ciudadanos, autoridades civiles y
hasta los delincuentes señalan por omisión?
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¿La casa del jabonero? — Paul von Hinden
burg seguía regurgitando los productos que
horas antes digerimos en el Tanque de Ideas
y que dejaban saber la posibilidad de vulne
rar al Instituto Armado:

— ¡No deberían exponer conclusiones sin
evidencia! — tengo claro que Hindenburg se
refería a la acusaciones que Alejandro Enci
nas ha lanzado en las últimas horas contra

Generales y esas solo las dejó en vil verbo,
Paul agregó una pregunta:

— ¿Delito de Estado señor Encinas?... —
— ¿Diría usted lo mismo si se despojara

de esa radical carga ideológica que lo viene
acompañando durante toda su vida? — Paul
ahora dirigía sus dudas al subsecretario de
Derechos Humanos— y siguió hablando:

—Qué tema tan delicado, sobre todo por
que divide más a los mexicanos en un mo
mento crucial:

La relación bilateral con USA en plena
crisis.

El indebido adelantó de las precandidatu
ras presidenciales.

El ocaso aparente de dos partidos políti
cos históricos en este país.

¡En fin, terrible coctel político, social,
militar y económicol — caminábamos y no
dejábamos de escuchar.

— El próximo gobierno federal, de su
país, México, requerirá, sin duda, legitimi
dad, estado de derecho y unidad nacional
para transitar a estadios de seguridad y desa
rrollo sustentables. Digo— solo el eco de los
pasos acompañaban la voz del Mariscal Paul.

— La política no es lo mío— dice el pru
siano.

— Pero así dice un alto funcionario públi
co cada mañana desde el palacio nacional...
La venganza no es lo mío... y miren cómo
trata a sus "adversarios"— no hubo quien no
entendiera de quien hablaba Paul:

— Entonces, también digo que esa ver
tiente no es lo mío, y sin embargo, el hombre
es un animal político, también cuando se ex
ponen conceptos sobre la guerra, hay quien
dice que .... La guerra es la continuidad de la
política, por otros medios...— siempre será
obligado, en nuestra esfera, traer a la conver
sación a Clausewitz.

—En fin— ahonda Paul, —todo el preám
bulo va en el sentido de justificar mi irrupción
en la forma de hacer política de los cuatro
teistas. Me refiero al uso que los cuatroteis

tas ahora les dan a los, alguna vez llamados
"Grupos de Coordinación Estatal"— y cierra
esta idea diciendo:

— Primero es justo decir que el concepto,
como parte de una estrategia política, no es
nuevo, ni es nacional—.

—A continuación— agrega —podemos
esgrimir que, para los efectos buscados, es
decir, afianzar y acrecentar el control y la in
fluencia de MoReNa, se tardaron — . Acá se
torna interesante lo que iba diciendo Paul en
su charla pues estaba tocando asuntos muy
"mexicanos',' eso nos puso más atentos.

— La figura eufemística en realidad encu
bre la respuesta del movimiento, que no par
tido, a la "alianza" formalizada por el 75% de
la oposición — siguió.

— los datos actuales es posible aseverar
que ninguno de los dos está consolidado.
Ambos esfuerzos por adelantar en el camino
a la sucesión presidencial están sobre ende
bles bases— y siguió.

—Sin embargo, debemos reconocer que
esta vez los lopezobradoristas tienen algunas
ventajas. A saber:Ya cuentan con precandida
tos que, a simple vista parecieran cubrir perfil
izquierdosoy de lealtad al "señor''que no a la
Carta Magna ni a la ciudadanía— ¿recuerdan
ustedes los rostros de ayguey? pues nada
que volvieron a las caras nuestras.

— En tanto, "los de enfrente" no encuen
tran quién les genere confianza, competitivi
dad ni consenso—

Los Grupos en comento deben ocupar a
la oposición, porque con ellos MoReNa les
llevará mucha delantera, aun cuando serán
observados con lupa por elTriFe y el IFE, por
parecer lo que no son. Ahí el eufemismo—
Paul comienza con su batería de preguntas.

— ¿Su figura es legal? ¿Legítima tal vez?
¿Estarán "dando la vuelta" a la normatividad
electoral? — a las caras antes dibujadas se
agregaban cejas alzadas buscando la llegada
de más luz.

— Lo cierto es que estos Grupos de Coor
dinación Estatal— Paul regresa al asunto de
los Grupos de Coordinación vueltos Mesas
de Orden y Paz— de una forma u otra, ope
rarán en favor de las "corcholatas" presiden
ciales— me sumo a los rostros de "ayguey'.'

—Avanzan hacia su objetivo (ampliar y
consolidar el control político del actual go
bierno) mientras la oposición no se pone de
acuerdo— y sigue dando vueltas al tornillo.

— Matemáticamente, o si se quiere, fría
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mente, lo cierto es que dividida la oposicion
(por las tácticas de MoReNa), no tiene la
menor oportunidad de competir. Ya no ha
blemos de ganar— al sonido de los pasos y
la voz cavernosa se sumaba el sonido de las

ideas de quienes caminábamos junto a Paul
y que rebotaban de parietal a parietal.

— Decir lo que "el pueblo quiere oír" y
presentarse con suficiente tiempo para con

vencer es una ventaja nada despreciable— y
sigue y sigue.

—Si, las corcholatas irán con el respal
do, o más bien, con el dedazo presidencial,
y toda la maquinaria populista en forma de
Grupos de Coordinación, para garantizar su
triunfo— acá a quien esto escribe le pareció
de llamar la atención la lectura que Paul von
Hindenburg le daba a la dinámica de los Gru
pos de Coordinación vueltos ahora "Mesas
de Orden y Paz''Paul cierra esa carga de ideas
dejando una pregunta — ¿Qué pelea tan dis
pareja no? — y prepara la siguiente

—Sin embargo, recuerden cómo estaban
los momios en... David contra Goliat, o si se
quiere, más cercano, USA contra Vietnam —
el militar alemán acá uso la idea de "enemigo
asimétrico"— y agregó su sentencia —di
ciendo ¡Quéconfusol —

Seguimos caminando, lo hacíamos lento
pues nuestra doctrina judaizante nos obliga
ba a alejarnos lentamente del templo y a ca
minar rápido cuando íbamos hacia ese. Cada
uno sumido en sus ideas, cada uno usando
esas ideas cual si fueran legos, armando imá
genes. Antes de llegar al cuartel de Paul, el
Mariscal dijo:

— Mi cerebro sufre un sobre calentamien

to. Debo desconectarlo antes de que colapse
— primera ocasión que Paul "pide esquina?
él agrega. —Lo siento, pero me voy para "re
calcular"— se detiene junto a la Guardia en
Prevención, nos observa y entonces pregun
ta — ¿Qué temas no? y agrega

—Demasiado para mi edad— y mientras
camina hacia el interior de su cantón se escu

cha su voz diciendo —se que todo lo no men
cionado por mí, será planteado por compa
ñeros mejor preparados— entendí que Paul
se refería a que los huecos entre cada idea
expuesta por él serían llenados por los coros
de comentócratas que esperan las notas de
las conversaciones con él— a unos pasos del
portón Hindenburg se despide diciendo —
¡Es cuánto! A manera de resumen; comen
zamos en nuestros recientes patrullamientos
con el tema de "los Grupos de Coordinación"
creados por el Gobierno de Ernesto Zedillo,
explicamos que en ese plan eran los Gober
nadores los tenientes del mando, hablamos
los buenos éxitos de esos grupos y le adju
dicamos eso al organigrama lineal que los
regía, pero también entramos al análisis del
"desvanecimiento" de esas coordinaciones,
y, en la parte final del tratamiento a este tema
Paul von Hindenburg metió en la caja de la 4T
una idea diciendo —los nombrados acá Gru

pos de Coordinación, vueltos ahora Mesas de
Orden y Paz, serán usados como útiles para
trabajar la continuidad del plan político— Ha
blamos también, y el tema quedó abierto, del
reciente "informe" trazado por Alejandro En
cinas, ese donde preliminarmente deja saber
sus "pendientes" con el Ejército, asunto del
que seguiremos escribiendo— Podré estar o
no con la tesina de Paul, como sea ahí queda.

Ultimo patrullaje:Terrible cisma en la cú
pula de MORENA en Guerrero, de la androfo
bia de las mujeres en el poder a la misoginia
de una contra la otra, la acción cavernícola
Abelina (López) choca con la sobre estética
de la Gobernadora más bonita de México. La

Alcaldesa de Acapulco da señales de /ost on
the space.

Balazo al aire: — Del cómo construyen las
nuevas plataformas políticas

Greguería.: Juntar dos polos negativos,
es sinónimo de "mujeres juntas.,."—

Oxímoron: — Sin verte te vi —
Haiku:  Sonríes niña

y mis labios te nombran;
¡merced de Dios! —
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La Estrategia
Las policías municipales,
la solución olvidada
Por Alexei Chévez Silveti

Cuando el Presidente habla de una

Policía Nacional a cargo de la Sede
ña como la única solución posible

para resolver la inseguridad en México, se
vuelve a equivocar.

Fiel a sus ideas, decide apostar por dejar
en manos de las Fuerzas Armadas (FFAA)
la enorme tarea de pacificar al país, misión
para la cual está apostando la totalidad de
la Guardia nacional, 118,000 efectivos, más
80,000 elementos de la Sedeña asignados
diariamente en tareas de combate a la inse

guridad. Sin proponer ningún cambio sus
tantivo en su estrategia, el Jefe del Ejecutivo
cree que con esto finalmente logrará contro
lar la violencia que padecemos día a día.

Me parece que el diagnostico es equivo
cado y la Sedeña es la culpable. Los militares
tienden a ver los problemas en función de su
formación y entrenamiento, para ellos el con

trol y la posesión del territorio es el primer
objetivo a lograr, por esto la respuesta inicial
siempre ha sido mandar más elementos como
apoyo a las zonas donde repunta la actividad
criminal. Elementos que se dedican inmedia
tamente a patrullar las calles para imponer
esta presencia y posesión que les fue enseña
da. Este supuesto control rara vez funciona o
inhibe los delitos y no atiende las bases de la
conducta criminal. No generan patrullajes con
mapas de zonas y horarios delictivos, no se di
viden en sectores para cubrir mejor el territo
rio, no generan o analizan inteligencia previa
para atacar quirúrgicamente a grupos crimi
nales, no generan interacción con la sociedad
que solo los ve "armados y patrullando'.' Se
mandan efectivos que antes estaban en Gus
najuato a pacificarTijuana, bajan del avión o
trasporte y los ponen en las calles.

Esta lógica militar les impide ser eficien
tes en su tarea. Cualquier decisión tiene que
ser consultada con la cadena de mando y

esta puede llegar hasta la Ciudad de México
antes de autorizarse, se pierde tiempo por
que la autonomía puede llevar a amonesta
ciones o cárcel para los involucrados. Hay
un miedo real y constante de los mandos a
tomar acciones que arruinen su carrera.

Esta apuesta militar deja aun lado el ver
dadero problema que es la corrupción y la
pobreza en las Policías del país.

Las Policías Estatales y sobre todo las
Municipales están pobremente entrenadas
y equipadas, tienen salarios bajos y poco
o nulo acceso a prestaciones básicas que
las FFAA si tienen. De los 225,000 policías
en el país 175,000 son policías municipales
(1.14 policías por cada 100,000 habitantes).
La enorme disparidad entre el presupues
to federal para las FFAA y el destinado para
la seguridad en los Estados hace imposible
mejorar las condiciones a policías fácilmente
corruptibles.

El dar a las policías salarios y horarios la
borables competitivos es muy oneroso para
los municipios, por ello prefieren omitir su
responsabilidad y dejar la seguridad en ma
nos del Estado o Gobierno Federal, resulta
políticamente más redituable culpar al Esta
do. Este es el núcleo que el Gobierno Federal
ha decidido hacer a un lado por la utopía de
una Policía Nacional incorporada a la Sedeña.
Se deben depurar y apoyar a las policías mu
nicipales, construir corporaciones suficientes
y eficaces que puedan asumir la responsabi
lidad para verdaderamente atender el 80%
de los delitos que le corresponden o nunca
veremos esa paz que nos han prometido.
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Día Cero

Gorbachov, de héroe de la democracia
a mal logrado último mandatario de la URSS
Por Juan Manuel Aguilar Antonio*

Pocos atisbos reales, más allá de las

películas de cine, las series televi
sivas y las tramas de ficción nos

quedan hoy en día sobre lo que fue la Unión
Soviética. En la tercera década que inicia del
siglo XXI, parece muy lejano lo que se deno
minó cómo el mundo bipolar, en el que un
modelo alternativo a las sociedades capitalis
tas democráticas irrumpió en la esfera global
para causar una revolución.

Por años la URSS se alzó frente al mundo
como el intentó de la materialización de una

utopía, el socialismo real lanzó la promesa
de la dignificación de los trabajadores y la
posibilidad de crear un modelo alternativo
de sociedad que en la actualidad nos parece
anacrónico o fuera de lugar. Sobre esto úl
timo, basta decir que, para la década de los
setenta, las naciones socialistas ya vivían un
proceso de desmantelamiento y adversa re
novación, ante un mundo que cada vez más
se movía por el libre mercado y el auge de los
movimientos democráticos.

Algunas lecturas que quisiera recomen
dar sobre este proceso, es el libro "El Impe
rio" de Ryszard Kapuscinski que compone un
conjunto de recuerdos y exploraciones sobre
la Unión Soviética, vinculados a un viaje que
realizó el gran periodista polaco durante los

años 1989 y 1991. Años claves en los que se
podían ver los primeros síntomas del derrum
be de la entonces segunda economía global y
una de las dos superpotencias que determina
ba lo que acontecía en el mundo.

Un comentario aparte merece la amplia
obra de Svetlana Aleksievich, que dedicó va
rios de sus libros a narrar episodios clave en
el marco de la desintegración de la URSS,
como la fallida intervención de esta nación

en Afganistán en su libro "Los Soldados de
Zinc?el trágico accidente de la central nuclear
de Chernobyl, en 1985, en su libro "Voces de
ChernobyK'Y que decir de la que quizás es la
mejor de sus obras: "El fin de Homo Sovieti
cus" que se centra dar voz a la gente en las

vísperas del colapso de la Unión Soviética, y
en los adversos primeros años de la Federa
ción Rusa.

Es precisamente durante este periodo de
años, en los cuales Mijail Gorbachov se pre
sentó a los ojos del mundo como el mandata
rio de una de las naciones más poderosas del
siglo XX. La tarea que enfrentó el personaje
no fue fácil, renovar política y económicamen
te a un país que claramente se había atrasado,
por su enorme burocracia y aparato estatal,
fue una tarea que se le asignó, y en la que
claramente fracaso cuándo el Comité Central
del Partido Comunista de la Unión Soviética lo

nombró Secretario General, en 1985.

A pesar de esto, hay que reconocer que
Gorbachov asumió con dignidad y estoicis
mo el reto, y con tenacidad echó a andar las
dos reformas, la glástnost (transparencia en
ruso) y la perestroika (reestructuración), que
tenían como fin modernizar tanto al Estado

como la economía rusa. Sin embargo, para
ese entonces la suerte de la URSS estaba

echada, la fallida y sumamente extendida
Guerra en Afganistán, el accidente de Cher
nobyl, y la renovación de la Guerra Fría, a tra
vés de la carrera bélica, que impulso Ronald
Reagan como presidente de los Estados Uni
dos llevaron a la URSS al colapso.

Así como vemos lejos hoy la existencia
de la URSS, igual se ve la forma en que la
prensa internacional, principalmente occi
dental, presentó a Gorbachov. Se le dio la
efigio de un demócrata y renovador, que
combatía en un mar de incertidumbre para
acercar a su país a un modelo aceptable en
un mundo que deseaba desechar el socialis
mo. Se le presentó como un igual a perso
najes como Lech Walesa, en Polonia, Vaclav
Havel, en la extinta Checoslovaquia, o Nelson
Mandela, en Sudáfrica. Sin embargo, hemos
de decir, y aceptar, que la historia no ha sido
tan benevolente con Gorbachov.

A la desintegración de la URSS vino el
difícil proceso de inserción de la Federación
Rusa en la economía global, y el intentó de
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construcción, de un régimen democrático.
A los funestos años deYelstin, vinieron los
años de Putin, que si bien reposicionaron a
Rusia como la gran potencia que es, y le re
gresaron su dignidad de potencia global, no
están nada en sintonía con la visión que tenía
Gorbachov de lo que se tal vez podría ser la
URSS del siglo XXI.

Cuando, a menudo, a un ciudadano
ruso se le pregunta sobre su figura, no lo ve
cómo un héroe democrático o alguien que
haya llevado la modernización a su país.
Más bien, se le ve como un hombre que no

encontró las respuestas adecuadas en una
época difícil, o se le dio a arreglar una ae
ronave para la cual no existían refacciones
que la hicieran volver a volar. Sea como sea,
Gorbachov dejó su legado en el siglo XX.
Veamos, si el tiempo y el futuro nos dan
otro juicio sobre él. Sea como sea, que en
paz descanse Mijaíl Gorbachov.

Posdata: Hoy llegamos al número 40 de
las columnas de Día Cero, que vengan mu
chas más.

*Twitter: @travelerjm
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Gorbachov, del derrumbe de la URSS a
la peor crisis geopolítica del siglo XX
Por Salvador González Briceño*

*No salvó a su país del gran desastre
geopolítico en el siglo XX, pero al final de su
vida se propuso: "Salvar la vida en la Tierra".

El exlíder soviético Mijaíl Gorbachov
murió a los 91 años. Fue el dirigen
te político a quien se le desintegró

la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéti
cas (URSS) en las manos, el 26 de diciem
bre de 1991,

Se trata de la caída o el derrumbe de la

URSS, catalogado como el peor desastre
geopolítico del siglo XX, a juzgar no solo por
el hoy líderVIadimir Putin, sino por importan
tes observadores de la política internacional.

Dicen algunos voceros del actual orden
—que cruza por sus últimas andadas—,
como el secretario general de Naciones
Unidas, Antonio Guterres, que el exmanda
tario soviético jugó un rol importante en el
término de la Guerra Fría y el arranque de un
nuevo orden internacional.

Pero sería mejor asentar que el fin de la
Guerra Fría significó erigir al hegemón en el
mundo; es decir, el imperio a la cabeza del
dominio y control de las relaciones geopo
líticas globales: Estados Unidos. Imperio a
quien Gorbachov le agradeció el aniquila
miento del otro polo de la pugna EE.UU.UR
SS, que encarnó la Guerra Fría.

Fue un estadista que cambió el curso de
la historia, lo que alcanzó por el camino de la
negociación, la reforma, la transparencia y el
desarme. Y por ello en 1990 le fue otorgado el
Premio Nobel de la Paz a Gorbachov,

Tras dar por concluida la URSS, hacia
el final de su vida —expresó Guterres—, se
dedicó a "construir un futuro sostenible culti
vando relaciones armoniosas entre los seres

humanos y el medio ambiente? para lo cual
fundó Green Cross International,

Siendo que fue el artífice de la destrucción
de un proyecto alternativo único y de alcance
mundial, no solo por su iniciativa como por
sus deficiencias internas —políticas, econó
micas y sociales—, cuya reconstrucción o re
planteamiento sea como Perestroika o Glas

nost le falló, al modelo y al mundo.
Un socialismo a su modo, sí, pasando

por las purgas de Joseph Stalin y los cam
pos de concentración descritos en el "Archi
piélago Gulag" por Aleksandr Solzhenitsyn,
pero que se le plantó en la cara al capitalismo
desarrollado empatando en carreras como la
conquista del espacio, la armamentista y la
industrialización. No obstante, sus deficien
cias en materias como la producción de bie
nes de consumo y alimentos suficientes para
las necesidades de la población.

CHINA, DESDE LA GRAN MARCHA DE MAO
Una confrontación "fría" entre poten

cias — EE.UU./URSS— que permitió, o bien
múltiples alzamientos populares como mc
vimientos de liberación nacional versus el

colonialismo de las potencias europeas en
regiones como África y América Latina, o
bien revoluciones "socialistas" bajo el idea
rio de extirpar la explotación capitalista de la
expropiación de la riqueza desde unas pocas
manos, hacia la distribución social para una
vida mejor.

Al fin un modelo diferente, alternativo
y real esfuerzo de producción y desarrollo
económico y social que, si bien apareció
con muchos problemas bajo el precepto de
la "dictadura del proletariado" tras el esta
llido de la Revolución de Octubre de 1917, el
movimiento prendió en otros países como el
encabezada por MaoTseTung luego de "La
Gran Marcha" conocido como Revolución
Cultural China.

Modelo alternativo con principios comu
nistas, como en el caso de la sociedad china
altamente dependiente del campo, o del so
cialismo que luego se le calificó como "real"
o "posible" que se desarrollo en la ex Unión
Soviética bajo la dictadura de Stalin. El mo
delo chino posteriormente con adecuaciones
del capitalismo como la incorporación del
mercado, alcanzó logros importantes.

Stalin, un dirigente criticado como "hom
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bre de acero" —represor sanguinario— que
propició el culto a la personalidad y cuyos
crímenes cometidos alcanzaron tanto ami

gosenemigos como a hombres de izquier
daderecha de sendos partidos en su entor
no, y por ello se aferró al poder como diri
gente de la Unión Soviética entre 1929 y 1953.

Claro que los créditos por el triunfo de la
URSS sobre Hitler, tras la batalla de Stalin
grado y el posterior entierro del ejército ale
mán en la propia Alemania, le dio no solo al
líder como al pueblo soviético una valía que
no posee siquiera el ejército estadounidense,
quien se incorporó tarde a la segunda refrie
ga, como lo había hecho un año antes de la
Primera Guerra Mundial en 1917.

Aparte, que la Guerra Fría se distinguió
por la competencia entra ambas potencias
en varios terrenos, tanto económicos como

militares, espaciales y deportivos. Con la re
volución bolchevique de Lenin, se acepta por
la historia, el país de la primera revolución
declarada socialista paso de ser semifeudal
a otra desarrollada al competir con Estados
Unidos, no sin enormes sacrificios que pos
teriormente serían los puntos débiles de su
propia debacle.

El reparto de la segunda posguerra, don
de la URSS fue "protegida" por un cinturón
de países —no todos por revoluciones sino
porque así se fraguó en las conferencias de
Yalta—, como la partición de la propia Alema
nia como castigo en dos, una socialista y la
otra capitalista, entre oriente y occidente, de
la mano dura de Stalin y los líderes cuasi dic
tatoriales generó desconfianza interna a los
propios países "socialistas''

El descontento por la mano dura aplicada
entre los países del así llamado "socialismo
real? se generalizó en las sociedades al gra
do que puesta la oportunidad de la "libera
ción" hacia el "Occidente" prometedor dada
la propaganda que pintaba un mundo mucho
mejor, se generalizaron los descontentos se
paratistas en el bloque soviético, cuya mejor
oportunidad llegó con los planes de Peres
troika y la Glasnost de Gorbachov.

LO QUE OCURRIÓ CON
LA URSS FUE MI DRAMA

De mediados de 1990 a finales de 1991
la Perestroika como movimiento reformista

soltó marras de las Repúblicas desconec
tándolas del poder central soviético, lo que
dejó sin soporte a la URSS. De ese modo

las ex Repúblicas se convirtieron en Esta
dos Independientes, mismos que se agru
paron en torno a la CEI (Comunidad de Es
tados Independientes).

Se habló en el mundo del derrumbe de la

URSS, de la caída del socialismo real desa
rrollado por la Unión Soviética, como del país
que jugó un rol de espejo geopolítico ante
un Estados Unidos que salió como el mayor
triunfador de la Segunda Guerra Mundial,
dado el importante papel como financiador,
inversionista, fabricante de armas, entrar tar
de a la trifulca y derrotar lastimosa y terrible
mente a Japón con las bombas nucleares de
Hiroshima y Nagasaki, lo que le dio el plus en
el mundo como potencia nuclear.

Como sea, la caída o derrumbe de la
URSS devino en un gran desastre geopo
lítico y cuyo agente promotor fue precisa
mente Mijaíl Gorbachov, un dirigente que

al final de sus años se justificara con ¡deas
como la siguiente:

"A pesar de todos los males y miserias
actuales, los rusos, y en general la gran ma
yoría de los ciudadanos de los países de la
ex órbita soviética, prefieren vivir en una so
ciedad libre y democrática, como la que hoy
disfrutan, a la situación que vivían bajo el co
munismo. Ese es el marco en el que puedo
encuadrar mi responsabilidad en mi etapa
como exmandatario de la Unión Soviética''

Pero seguro que esa era solo una idea
para justificar el desastre que consiguió.
Con todo y alude a victoria, con la llega
da de Boris Yeltsin: "Lo que ocurrió con la
URSS fue mi drama. Y un drama para todos
los que vivieron en la Unión Soviética. Hubo
traición a nuestras espaldas. A mis espaldas.
No pudieron hacerlo por medios democráti
cos. Entonces cometieron un crimen. Fue un

golpe de Estado''
Luego vendría el golpe de Estado or

questado por Boris Yeltsin para hacerse del
poder y generar el caos, o lo que quedaba
del entramado económico y el tejido social.
La economía se privatizó, los bienes antes
bajo control del Estado se remataron como
chácharas en pulgas, con todo tipo de pro
ductos, planes y piezas de armamento en
diferentes calibres, a todo tipo de clientes,
internos y foráneos, a una suerte de merca
do informal por no decir "negro''

En una conversación con la BBC, Gor
bachov justificó sus actos de cara a quienes
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le fincaron responsabilidad, particularmen
te en Rusia, por la descomposición del país
y la pérdida de su influencia internacional.
Respondió ante eso: "El enfrenta miento y la
división en un país como el nuestro, repleto
de armas, incluyendo armas nucleares, po
día haber causado numerosas muertes y una
inmensa destrucción. No podía permitir que
eso pasara. Renunciar fue mi victoria''afirmó.

Todavía en 2016 Gorbachov admitía que:
"El proceso (de la Perestroika) no se ha com
pletado, dijo al medio. Y, agregó: "Tenemos

que hablar francamente de esto. Hay perso
nas para quienes la libertad es una molestia,
no se sienten bien con ella'' (https://cutt.ly/
QCw6bgO). Dijo sin decir cuál "libertad? ni
quiénes no se sienten "bien" con ella. Gor
bachov se ha ido. De joven no salvó a su país
del gran desastre geopolítico en el siglo XX,
el verdadero drama. Pero al final de su vida

se propuso: "Salvar la vida en laTierra''
* geopolitica.com, sglezbriceo@gmail.

com, @sal briceo
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Ley Orgánica
Buena iniciativa analizaron diputa
das de Las comisiones unidas de La

Legislatura mexiquense, para refor
mar la Ley Orgánica Municipal, para
para que Los gobiernos municipales
apliquen el principio de paridad en
todo, que significa nombrar en Los
cargos tanto a hombres como muje
res de manera paritaria, en cumpli
miento al mandato constitucional

y al objetivo de La Agenda 20/30, y
porque las mujeres cuentan con Las
capacidades suficientes para acce
der a la administración y eL gobier
no. Lourdes Jezabel Delgado Paola
Jiménez María Luisa Mendoza y
Claudia Morales, son Las autoras de

esta iniciativa.

Y es que en el Estado de México hay
mujeres dedicadas a La política y
cada vez ocupan imás espacios. De
hecho, ahora muchas de eLLas esta
rán alfrente de los Comités Mu

nicipales de su partido. En Toluca,
Melissa Vargas, quien es diputada
federaL priista, ahora fue electa pre
sidenta del Comité MunicipaL del PRI
y su trabajo en comunidades y en
San Lázaro le ha vaLido que mucha
gente vea con buenos ojos su Llega

da al PRI municipal para trabajar en
la unidad del priísmo toluquefío.

También en San Lázaro, destaca
eltrabajo de La legisladora mexi
quense Sue Berna!, quien además
de ser la Legisladora priista que en
más ocasiones ha subido a tribuna,
también opera en La organización
y manejo de foros de excelencia,
como eL deL nuevo Código de Proce
dimientos Civiles y Familiares.

Arrancó La construcción de La CentraL

de Abastos de Tecámac, a donde
acudió el gobernador Alfredo del
Mazo Maza, quien destacó que esta
central se encuentra en La zona que
tendrá el mayor desarro Lio deL país,
ya que ahí se encuentra el Aeropuer
to Internacional FeLipe Ángeles.

En Coacalco, es un hecho que el
alcalde David Sánchez Isidoro en

sus tres periodos de gobierno se ha
preocupado por La educación. Esta
vez, Lo volvemos a ver nuevamente
en escueLas, a donde acude a entre
gar útiles, libros, arcotechosy otras
obras educativas, pues uno de sus
objetivos es que Los niños yjóvenes
de Coacalco estén bien preparados.
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La importancia de la
capacitación policial

En un mundo de amenazas complejas, nuestra segundad y
¡iderazgo dependen de todos los elementos de nuestro poder,

incluyendo ¡a diplomacia fuerte y con principios".
Bnrack Obama

La obligación de brindar protección se encuentra a car
go de los diferentes niveles de gobierno, quienes con
este objetivó tienen bajo su responsabilidad diversos

cuerpos policiales cada uno con protocolos distintos; lo que
implica que el trabajo de cada organización §es cada día
mucho más específico.

Tristemente,, aunque nos duela aceptarlo, un amplio
porcentaje de la población de los países en Latinoamérica
siente mismíedo e inquietud.ante un policía que frente a
un posible asaltante, y es que de manera désafoTmnada, al
menos en Méxtc.% algunos de los agentes poñciales san per
cibidos como personas dedicadas a la protección de cárteles
0 grupos delincuenciales.

¿Cuáles son las razones por las que tiernos dejado de con
fiar? ¿Qué factores se han comenzado a acumular para que
la distancia entre los cuerpos e instituciones de seguridad y
la población sea cada vézmás evidente? No podemos negar
que muchos son los elementos a analizar sobre la situación
e imagen proyectadas por la gran mayoría de los policías en
el país, sin embargo, aquí abordaré brevemente dos, desde
mi punto de vista significativos y que a su vez influye!! en
otros: la escasez de la implementación de programas de ca
pacitación y la inadecuada remuneración económica.

Jje acuerdo a la investigación "Mejorar el reclutamiento
y la retención policial" publicada por la Kund Corporation
existen algunas prácticas que pueden ser adoptadas como:
1¡ .planificar y ansilizar la satisfacción laboral, 2) reducir la
rotación al ofrecer avances de trabajorealistas a los candi
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datos, 3) atraer y retener candidatos al mejorar la compen
sación y otros beneficios, y 4) promover una mayor
participación en la toma de decisiones y otras oportnnida
des de evaluación y retroalimentación.

La poca capacitación influye en la disminución de la vo
cación policial, lo que ha comenzado a ser evidente y por
supuesto alarmante. En México, de acuerdo al Censo Nació
nal de Seguridad 2021, emitido por el INEGI al cierre de 2020,
la cantidad de personal adscrito alas instituciones encarga
das de la función de seguridad pública de las entidades fe
derativas fue de 225,544, comparado con la cifra reportada
en 2019, la cantidad de personal disminuyó 2.6%en 2020.

Nuestro país, desafortunadamente se encuentra lejos del
promedio económico que reciben otros organismos de se
guridad en distintas naciones. En información del mismo
documento antes mencionado, el 44.9% percibió ingresos
mensuales brutas de lí),001 a 15,000 pesos y solo el 3.7% re
cibe apoyos para familiares caídos en el cumplimiento de
su deber; el 6.2% becas escolares para sus hijos y el 10% apo
yo educativo.

El aspecto salarial se ha convertido en un tema de deba
te constante, ya que, al percibir un escaso salario aunque
quiero adígrar que no es justificación— existe una mayor
propensión a aceptar sobornos de grupos delincuenciales,
lo que repercute en el aumento de la percepción de insegu
ridad y la ineficiencia e impunidad; aspectos preocupantes
que generan ansiedad y desconcierto.

Tenemos que aceptar que a pesar de que se considere
cuino culpables alíM policías de las fracturas con la sociedad,
se debe analizar que es una situación multifactoriaLpor lo
que la evaluación debe ser desde ese mismo ángulo, pero
además no podemos olvidar que la confianza y la compren
sión son fundamentales para la democracia.»
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Su CVlo pinta de cuerpo entero: se le cayó el sistema en
las elecciones presidenciales del 88; es un zar inmobi
liario con 23 casas en su lista de propiedades; llama

mugrosos a los trabajadores de la CFE ¡y él es su patrón!; lo
abuchean en los restaurantes y es ferviente enemigo délos
grandes empresarios —menos de su hijo, que gana licitacio
nes en el IMSS—... Sí, le atinaron, es Manuel Bartlett, quien se
encargará del rescate de los 10 mineros atrapados en Cóahui
la. ¡Así cómo lo están leyendo!

Resulta que AMLO le pidió "aplicarse" en el rescate de los
mineros pese a qué li mismo gobernador de Cóahuila, Mi
guel Riquelme, acusó a Bartlett de ser el responsable del ac
cidente.

El góber aseguró que al director de la CFE se le ocurrió la
"grandiosa idea" de comprar más carbón a los pequeños pro
ductores, lo que provocó más coyotaje elnseguridad páralos
mineros. La acusación no es para menos, sí se considera el
aumento de las minas clandestinas y que la CFE le lia adjudi
cado contratos directos a empresas de reciente creación.

Bartlett sería juez y parte en el caso de los mineros de
Cóahuila; además, allá no lo quieren al frente de los rescates,
entre otras cosas, porque no tiene experiencia.

Una decena de familias y la sociedad quieren justicia en
este caso, así que esperemos que don Manuel no haga como
si se le fuera el tren "chuchuchu'.

Ojo: se puede anticipar que habrá más pugnas entre Ri
quelme y Bartlett, pues este último no es de los más queridos
entre los gobernadores; y si no me creen pregúntenlea Adán
Augusto López, otro de los incondicionales de AMLO.

Adán Augusto, como góber de Tabasco, anunció accio
nes legales contra la CFE por haber provocado la inunda
ción de Nacajuca, Jalpa y Cunduacán. "¡Esa demanda me da
risa!", contestó el zar inmobiliario, a quien hoy es el secre
tario de Gobernación y una de las corcholatas favoritas del
Presidente.
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¡Ahhh! y otro góber que no lo quiere es el de Puebla, Mi
guel Barbosa/ por eso de que ambos compiten para posició
nar a sus delfines para la elección a gobernador ¡de 2024!

En fin, lo que muchos nos seguimos preguntando es ¿qué
le debe AMLO a Bartlett que pese a todos los señalamientos
por presunta corrupción lo sigue protegiendo? Ya saben que
favor con favor se paga... digo... amor con amar se paga.

México Elige encuesto a casi 12 mil personas para pregun
tarles. quiénes San, desde su perspectiva, los funcionarios
más corruptos y Bartlett sacó el segundo lugar, después de
Ana Guevara.

Entre el pueblo bueno y sabio, el director de la CFE y Julia
Abdala, su pareja que no es su pareja, son considerados per
sonas non gratas.

Como se los adelanté, hace unas semanas, Manuel y Julia
comieron en el Arturo's en una mesa,casi a la entrada. El res
taurante —fifí, por cierto— estaba lleno y nadie dijo nada,
hasta que el funcionario pidió la cuenta y le empezaron a
gritar muchísimos comensales "rateros", "corruptos", "la
drón" "vendepatrias".

Salieron del lugar, él jalándola a ella porque, digamos, se
puso brava. Julia se soltó, bajó de la camioneta y regresó a una
mesa de señoras a decirles de lo que se iban a morir. Bartlett
volvió a entrar, agarró una servilleta (como para pegarle a
alguien, quizá para ondear la bandera de la paz estilo YSQ o
no sé para qué) y trató de:sacarla...

Los comensales les seguían gritando a los del emporio
inmobiliario. Fue hasta que entró el guarura y casi cargada
sacaron a Julia a la fuerza y la metieron a la camioneta con el
director de la CFE. ¡Se le volvió a caetel sistema a don Manuel!

Si bien desde el inicio del gobierno las quejas por mante
nerlo en el gabinete ya estaban presentes, luego de la refor
ma eléctrica muchos lo ven como un piromaniaco dispuesto
a quemar a todo el gobierno con tal de que sus ambiciones y
caprichos se cumplan. •
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Se comenta sólo con...

Mij ail
Por Carlos Ramos Padilla*

Visionario, institucional, de larga
mira, así era último presidente de
la Unión Soviética y padre de la pe

restroika Mijail Gorbachov quien falleció este
martes en Moscú a los 91 años de edad.

Discreto al término de su gestión Sumo
años viviendo alejado de la polémica mediá
tica. Su estado de salud era precario y sus
medidas sanitarias ante el COVID lo invitaron

al resguardo domiciliario. Incluso pasaba me
ses hospitalizado para recibir tratamientos.

En homenaje Gorbachov será sepultado
en el cementerio de Novodevichy ahí des
cansan destacados personajes de la historia
soviética/rusa y ahí se encuentra también la
tumba de su esposa, Raisa. Mijaíl murió lue
go de una «enfermedad grave y prolongada»

sin saberse más detalles. Fue un entorne re

formista que estudió el pasado, entendió el
presente y diseñó el futuro. Fue merecedor
del Premio Nobel de la Paz en 1990 por los
cambios en las relaciones entre la URSS y
Estados Unidos en la que se entiende fue
una de las mejores épocas en las relaciones
bilaterales en las últimas etapas de la Guerra
Fría. Como dato curioso, nació en el seno de
una familia campesina rusoucraniana que

padeció la hambruna de los años 30 provo
cada por la colectivización forzosa de la tie
rra ordenada por Stalin. Entendía de leyes ya
que fue abogado egresado de la Universidad
Estatal de Moscú. En 1991, tras la firma de
un acuerdo sobre la terminación de la exis

tencia de la URSS, dimitió como presidente.
En esa década las repúblicas de la URSS ha
bían votaron por la disolución de la unión, y
el 25 de diciembre de 1991, tras la firma de

los acuerdos correspondientes, Gorbachov
presentó su dimisión como presidente de la
Unión Soviética. Momento histórico que in
cluso registró que un cosmonauta saliera al
espacio como soviético y regresara a tierra
como ruso. A Gorbachov se le debe el deshie

lo con Estados Unidos y la firma del Tratado
de Fuerzas Nucleares de Alcance Intermedio,

Aquel pacto histórico de control de armas
de la era Ronald ReaganMijaíl Gorbachov,
el 8 de diciembre de 1987 en Washington,
era «para todos, y sobre todo para nuestras
dos grandes potencias, algo que ofrece una
gran oportunidad, por fin, de tomar el cami
no que conduce a alejarse de la amenaza de
una catástrofe». Un pacto urgente que parece
desconocer hoy Vladimir Putin. En diversas
ocasiones habló reflexiono acerca de su de

cisión de no ordenar a las tropas soviéticas
que detuvieran o intentaran detener la caída
del Muro de Berlín.

Creador de Laperestroika, la reforma polí
tica y económica destinada a desarrollar una
nueva estructura interna en la Unión Soviéti

ca y gestor, promotor de la primera reunión
de expresidentes del mundo en Moscú, con
vivencia en la que ocupó un sitio estelar de
liderazgo el expresidente Luis Echeverría Ál
varez. Sin duda alguna el planeta y la historia
de deben mucho a este forjador de genera
ciones convencidas más de la unidad que de
la confrontación. Años que el mundo respiró
sin el temor de una guerra aniquiladora bajo
amenazas nucleares.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio

@cramospadilla
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Brújula del cambio

Contrainforme: popularidad amplia,
resultados bajos y polarización
Por Rafael Abascal y Macias*
• El presidente llega con un fuerte nivel de

popularidad personal
• La ciudadanía lo reprueba en las principa

les políticas públicas
• Entorno de crisis institucionales y pola

rización, hacia la sucesión presidencial
2024

El presidente Andrés Manuel López
Obrador (AMLO) presentará el 1o de
septiembre en Palacio Nacional, su

Cuarto >aunque formalmente los cumple el
próximo 30 de noviembre< Informe de Go
bierno, donde ofrecerá un mensaje sobre los
avances logrados por su administración du
rante este lapso temporal; que después de su
presentación el Lic. Adán Augusto López, titu
lar de la Secretaría de Gobernación (Segob)
lo entregará al Congreso de la Unión, para su
análisis y discusión.

La presentación del informe, ha sido pa
vimentada por 13 spots de carácter propa
gandístico y triunfalista, en cada una de las
áreas de gobierno, que han estado en el de
bate de los medios de comunicación masiva,
que tienen que ver con las percepciones de
los ciudadanos, como especialmente, la inse
guridad y violencia, el rumbo de la economía
del país y de los ciudadanos y sus familias, la
inflación, la salud, la educación, entre otros.

El presidente López Obrador se ha vuelto
predecible y más aún, cuantos más espacios
de poder conquiste o controle, él cree que lo
que dice en Las Mañaneras, automáticamen
te se convierte en realidad; pero la "dura"
realidad, lo desmiente día a día; ahí están los
datos institucionales, las estadísticas de cada
una de las secretarias de Estado del gobierno
federal, los resultados de los análisis de los
organismos internacionales, centros de estu
dio y universidades, entre muchos otros.

Pero AMLO, siempre tiene "otros datos','
que prueban que el presidente nunca se
equivoca, sus proyectos y acciones de go
bierno, son perfectos y justo lo que necesi
ta el país, siempre aderezados con sus slo
gans políticos: primero los pobres, nadie por
arriba de la ley, no somos iguales, etcétera;

pero si alguien se atreve a señalar un error
u omisión, viene el torrente de descalificacio

nes, son nuestros enemigos y opositores, los
conservadores, los traidores, entre muchos
otros, pero si eso no es suficiente, la culpa es
del pasado, de los gobiernos neoliberales, así
como múltiples capítulos de su retórica histó
rica. Un poderoso instrumento de sus 45 me
ses de gobierno, son Las Mañaneras, desde
donde lanza sus acciones de gobierno >con
gran improvisación< y polariza contra todos,
los empresarios, los medios de comunica
ción, los periodistas, intelectuales, científicos,
entre muchos otros; le permite estar en los
medios todos los días, en un medio controla
do, de quien hace las preguntas, tratando de
imponer una agenda mediática, crea cortinas
de humo o distractores; todo ello con natu
ralidad y eficacia, apoyado, por un aparato
gubernamental en las redes sociales.

REFLEXIONES FINALES

El presidente López Obrador llega con un
fuerte nivel de popularidad personal, de más
del 60% de apoyos ciudadanos En contra, la
ciudadanía lo reprueba en las principales po
líticas públicas: Como en violencia, inseguri
dad y presencia del crimen organizado, siete
de cada diez ciudadanos lo reprueban; el 70%
considera que, para combatir estos fenóme
nos, se debe aplicar toda la fuerza del Estado

Más del 50% de los ciudadanos conside

ra que la economía ha empeorado y más del
40%, que afecta a su persona y sus familias

El 77% afirma que le afecta la inflación
• En el segundo trimestre el PIB fue de tan

sólo 0.9%, las cifras revisadas confirman
que la economía mexicana perdió fuerza
y conforme a las estimaciones de los ana
listas, esta tendencia continuará a la baja,
hacia la segunda mitad del año.

• Los alimentos son ahora, el principal de
tonador de la inflación y la elevan a 8.62%
>al 15 de agostoc, con un aumento de
0.42% respecto al mes pasado, de esta
forma el nivel inflacionario ha llegado a
su nivel más alto desde agosto del 2000;
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es decir, en 22 años y además, se ha ubi
cado 35 quincenas consecutivas por enci
ma del rango objetivo fijado por el Banco
de México (3%, +/ un punto porcentual).

• El panorama es muy claro, donde la in
flación e inseguridad afectan negativa

mente a la economía; factores que ame
nazan con llevarla a una menor desace

leración, aumentando la incertidumbre y
la falta de inversión.

• Las alzas de los productos enlistados en
la Canasta Básica, tienen un incremento
general, de alrededor del 18%, sin tomar
en cuenta los alimentos con proteínas, ya
que, si las consideramos, tiene un alza de
32%; las familias mexicanas gastan entre
el 38% y el 42% de sus ingresos en ali
mentos, pero ante el impacto inflaciona
rio, estos recursos ya no les alcanzan para
comprar los artículos que rutinariamente
estaban habituados.

• Ya también, la tendencia al alza de los
precios de los alimentos, tiene repercu
siones en la salud de los mexicanos, no
sólo de desnutrición en niños y adultos
mayores, sino que agudiza, los efectos
de enfermedades crónicas, como diabe

tes e hipertensión.
• La inflación en México apunta a un me

nor crecimiento de la economía, donde
los analistas estiman una desacelera

ción en el segundo semestre debido a
los altos precios, fundamentalmente de
los alimentos y estiman que la tasa de
crecimiento se reducirá aun más en los

siguientes semestres; llegando a una
conclusión crítica, que existe el riesgo de
llegar a una etapa de recesión.

EN EL CORTO PLAZO

La Sucesión Presidencial del 2024, es
estratégica y prioritaria para AMLO, donde
vienen para el Congreso las iniciativas so
bre la Guardia Nacional, la Reforma Elec
toral y la Ley de Ingresos y el Presupuesto
de Egresos 2023; las controversias sobre el
TMEC que plantearon los Estados Unidos y
Canadá, así como el candidato de Morena a
la presidencia del país.

* El autor es coordinador de investigacio
nes políticas de La Crisis, Indicador Político y
colaborador del periódico El Independiente.

rabascal51 @hotmaii.com
@rabascal
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Monreal vive

Ricardo Monreal es un hombre pe
ligroso. El Presidente lo sabe, y lo
sabe muy bien, tanto así que en

2018 prefirió negociar con él, y entregarle el
senado, con tal de evitar una ruptura con el
zacatecano después de entregarle la Ciudad
de México a su pupila Claudia Sheinbaum.
Monreal es el político más hábil después de
López Obrador, y él, mejor que nadie, sabe
que está fuera de la contienda presidencial
del 2024, sin embargo entiende de momen
tos y decisiones. Por eso, ante su inminente
salida, querrá causar el mayor daño posible al
movimiento de Andrés Manuel, y eso será a
principios de! 2023. Sin embargo, el senador
ya empezó a mover sus fichas, y para mues
tra lo que sucedió el día de ayer. El triunfo
de Alejandro Armenta en el Senado de la Re
pública, en realidad, es un triunfo de Ricardo
Monreal sobre el Presidente AMLO en la me

dición de fuerzas del Grupo parlamentario de
Morena. Armenta se impuso 2628 votos so
bre Higinio Muñoz, quien sumó solamente 8
votos más a los 20 de los llamados "radicales
de la bancada" Armenta derrotó a José Na

rro, Gabriel García e Higinio Martínez, quie
nes buscaban el derecho a suceder a Olga
Sánchez Cordero, ex secretaria de Goberna
ción, como presidenta del Senado. Tras esta
victoria, el coordinador de morena en el se
nado, aseguró sentirse más fuerte que nun
ca: "Me siento fortalecido, mis compañeros
refrendaron su compromiso conmigo, me
apoyaron, me respaldaron y este proceso
que hoy surge me siento con mucha fuerza,
me siento como el arma secreta de quién us
tedes ya saben''Apenas este martes, poste
rior a la sesión plenaria de Morena, en la que
funcionarios del régimen dejaron plantado al
senador, Monreal no pudo evitar enviar un
claro mensaje a su propio partido, incluido al
Presidente de la República: "Yo no quiero ser
extensión del Poder Ejecutivo, yo quiero que
seamos un órgano de control institucional y
que honremos la Constitución, que seamos
un poder autónomo''Situación que le causó
el reconocimiento de los partidos de oposi
ción, en específico del diputado Rubén Mo
reira, quien aseguró que el zacatecano tiene
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corazón priísta: "La voz de Ricardo siempre
ha estado en temas parlamentarios, es una
voz que vale la pena escuchar y no somos
del mismo partido, aunque él tiene un cora
zón priista, vale la pena escucharlo''Esto des
pués de ser cuestionado sobre la postura del
senador morenista acerca de que la Guardia
Nacional esté bajo el control de la Secreta
ría de la Defensa Nacional. Porque en días
pasados, el presidente de la Junta de Coor
dinación Política del Senado advirtió que la
iniciativa del Presidente sobre la Guardia Na
cional es inviable.

Por otro lado, su aliado, el titular de Re
laciones Exteriores, Marcelo Ebrard, salió de
Palacio Nacional vitoreado y aclamado como
"¡Presidente!" por los diputados del Partido
Verde. Pese a que el resto de los miembros

del gabinete de seguridad desairaron a Mon
real, al no asistir a la reunión plenaria de la
bancada morenista, Ebrard se mantuvo fir
me y acudió. Y que no quede duda de que la
plantadota de los secretarios de la Defensa y
Marina, así como de la de Seguridad Ciuda
dana, del comandante de la Guardia Nacio
nal, y hasta del presidente del partido, eran
un mensaje directo contra Monreal. El vocero
de la bancada morenista dijo que "no fue un
desaire, pero sí, un mensaje político''

Para Ricardo Monreal ya no hay vuel
ta atrás, él sabe que mientras López Obra
dor viva, él nunca será el candidato de More
na a la Presidencia, pero no se va a ir sin dar
pelea, y quien esté subestimando al zacateca
no se va a llevar una gran sorpresa.

* CfCallodeHacha
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Utopía

Reconocimiento al gobierno y la Covaj
Por Eduardo Ibarra Aguirre*

La Oficina en México del Alto Comi

sionado de las Naciones Unidas para
los Derechos Humanos (ONUDH)

reconoció el lunes 29 que la información y
análisis contenidos en el informe de Alejan
dro Encinas, presidente de la Comisión Pre
sidencial para la Verdad yAcceso a la Justicia
del Caso Ayotzinapa (Covaj), "es una muestra
de la voluntad al más alto nivel de allegarse
de todos los elementos que contribuyan al
conocimiento de la verdad acerca de lo ocu

rrido en el caso Ayotzinapa y al acceso a la
justicia a la que tienen derecho las víctimas,
sus familias y la sociedad mexicana en su
conjunto''Para la ONUDH la información he
cha pública por el subsecretario de Goberna
ción Encinas Rodríguez, en su papel de titular
de la Covaj, constituye "un paso importante
para apuntalar el actuar diligente, coordina
do y responsable de todas las autoridades
del Estado mexicano hacia el objetivo com
partido de llegar a la verdad de lo sucedido
a los 43 estudiantes de Ayotzinapa''Simultá
neamente aconseja como fundamental que
en este proceso las autoridades mantengan
un diálogo permanente con las familias y las
personas defensoras de derechos humanos
que las acompañan y se garantice el acceso
a toda la información generada y la que se
pueda obtener en el futuro.

En primera instancia llama mucho la
atención que la entidad de la Organización
de las Naciones Unidas tenga muchísima
más claridad y disposición a verbalizarla pú
blicamente que muchos de los actores polí
ticos, los ahora empobrecidos intelectuales
orgánicos y la mediocracia oligopólica que
no atinan todavía a dar una opinión coheren
te y por supuesto que crítica sobre el informe
rendido por Encinas el 22 de agosto en Pa
lacio Nacional. Y aún se refugian en lugares
comunes y frases efectistas para presentar el
texto como la "nueva verdad histórica" y a
Jesús Murillo Karam como prisionero políti
co o chivo expiatorio. Derrumbada la verdad
histórica del exprocurador general Murillo y,
además, avalada ésta por el entonces presi
dente Enrique Peña Nieto, los comentaristas
y conductores que la defendieron con más

entusiasmo y abyección que argumentos,
como Carlos Marín en primerísimo lugar,
Ciro Gómez Leyva y muchísimos más, ahora
se ocupan de subestimar al máximo el valor
y el alcance del informe de Encinas, senci
llámente porque no tienen los tamaños ni la
estatura ética para asumir que por convicción
y/o comisión, o por ambas cosas, se equivo
caron y solicitar disculpas a sus disminuidas
audiencias que engañadas como fueron,
abandonan a sus otrora estrellas de la desin

formación y el comentario interesados.
Por ello es doblemente valioso el juicio

de ONUDH, en la voz de Guillermo Fernán
dezMaldonado quien estima que "Estamos
ante un momento crucial para llegar a la
verdad y a la justicia en el caso Ayotzinapa''
Y presenta, además, tres recomendaciones
al gobierno del presidente Andrés Manuel
López Obrador. A saber: 1) La importancia
que ahora sea el gobierno el que lo ratifique
de manera oficial en un informe público. 2)
Que la Fiscalía asegure, en el desarrollo de
las nuevas judicializaciones, una actuación
institucional sólida y diligente, que garantice
el acceso a la justicia de las víctimas, observe
el debido proceso y la independencia judicial.
3) Adoptar medidas inmediatas de no repeti
ción acordes con la gravedad del caso, entre
las que se encuentran, como mínimo, una
depuración inmediata del funcionariado que
haya participado activa o pasivamente en los
hechos de septiembre de 2014 y de aquel que
haya contaminado u obstruido la realización
de una investigación efectiva. Así de claro.

ACUSE DE RECIBO

El periodista Carlos Ramos Padilla entre
vistó a modo a Enrique de la Madrid Corde
ro, uno del centenar de suspirantes a la can
didatura presidencial de los partidos de Va
por México. Una de las respuestas del júnior
fue acompañada del siguiente comentario
de Carlos, cito de memoria: "Sólo falta que
López Obrador te diga, señor presidente le
dejo el Tren Maya y la Refinería de Dos Bo
cas para que usted los termine'.'Solamente
Ramos sabe que se metió en el organismo
para alucinar tanto... índice parcial del nú
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mero 500 del órgano de difusión y análisis
del Movimiento Comunista Mexicano: Diez
años de Tribuna Comunista. El informe so

bre Ayotzinapa. El camarada Emilio (Alcalá),
una visión personal sobre un ciudadano del
mundo, pero fresnillense. ¿Nueva izquierda
o nuevos métodos? La agenda eclipsada.
Los comunistas en los años que vienen.
Ayotzinapa: crimen de estado. ¿A dónde va
el PRI? Las mineras en México. Construir la

paz. Marx y Engels, lectores de Darwin. PC
de Chile: "Es la hora de triunfar'' Sequía, ola

de calor y revolución. La juventud trabaja
dora busca unir los movimientos climáticos

y sindicalistas. Un feminismo para desacti
var la reacción. Prisión preventiva oficiosa
y el descarado oportunismo. Dos enlaces
para usted https://bit.ly/3AsesYW (.) Drop
box: https://www.dropbox.com/s/lmnezz¡
dbhfz2ys/Tribuna%20Comunista%20N%
C3%BAm ,%20500. pdf?d l=0

* http://www.forumenlinea.com/
forum@forumenlinea.com

Twitter @lbarraAguirreEd
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Confidente
Abarca y su fiesta:
secuestros y goma de opio
Por Julián Andrade

Desde junio de 2013, la Fiscalía de
Justicia del Estado de Guerrero re
mitió a la PGR los tomos de la ave

riguación previa sobre el homicidio de Arturo
Hernández Cardona en el que estaba implica
do José Luis Abarca.

El 24 de abril de 2014 se recibió, en la PGR,
la indagatoria en contra de Ernesto Pineda
Vega, miembro de los Guerreros Unidos y
acusado de secuestrar a Adolfo Salgado Sal

gado. El 2 de mayo, en una ampliación de
declaración, también remitida a la autoridad
federal. Pineda Vega señaló de modo directo
al alcalde de Iguala, José Luis Abarca y a su
secretario de Seguridad, Felipe Flores, como
integrantes de la organización delictiva de los
Guerreros Unidos. No hablaba de oídas, era
testigo y cómplice a la vez.

Cinco meses antes de la noche de Igua
la, el Ministerio Público Federal ya tenía ele
mentos suficientes para saber que algo an
daba muy mal en la región, al grado de que

el dos de julio se aseguró, con el auxilio de
integrantes del 27 Batallón de Infantería, un
narco laboratorio de goma de opio en la co
lonia San Miguelito.

Desde ese momento, las autoridades
supieron algo más. La policía Municipal de
Iguala se dedicaba a levantar a las víctimas,
las que eran entregadas a los Guerreros Uni
dos para cobrar rescate o matarlas. Estos da
tos permitieron localizar, en Lomas del Zapa
tero, una fosa clandestina con 19 osamentas.

Un laboratorio de esas características,
requería de la protección de diversas auto
ridades y por ello Iguala era un territorio en
disputa, ya que se combina su posición es
tratégica, con las redes de complicidad que
hacían posible los negocios ilícitos.

Adicional a ello, en julio de 2014, la Uni
dad Especializada en Investigación deTerro
rismo. Acopio yTráfico de Armas de la SEI
DO, informó a su similar en la Investigación
de Delitos en Materia de Secuestro, sobre
las averiguaciones previas donde estaban

involucrados los hermanos Alberto, Mario
y María de los Ángeles Pineda, cuñados y
esposa de Abarca. Visto en retrospectiva,
en la noche de Iguala, el modus operand!
de los policías municipales y los crimina
les fue el que estaban utilizado desde hacía
tiempo. Por eso Abarca sabía lo que estaba
por ocurrir.

De ahí que fuera imputado por la respon
sabilidad en la comisión por omisión del de
lito de homicidio calificado en contra de seis

personas en la causa penal 217/2014II.
Al ser interrogado, luego de su detención,

en octubre de 2014, Abarca dijo que la noche
del 26 y madrugada del 27 de septiembre,
prefirió "seguir en la fiesta? acaso porque
sabía que sus socios estaban realizando otra,
pero totalmente siniestra. Conviene recordar
el trabajo que hizo la Fiscalía de Guerrero,
cuando su titular era Iñaki Blanco, ya que
de ahí parten los elementos de prueba que
se utilizaron para consignar a decenas de
implicados en la desaparición de los 43 nor
malistas de Ayotzinapa que, además, no han
alcanzado la libertad, porque las consignacio
nes fueron integradas adecuadamente.

LA SOLEDADY EL RIESGO PARA LAS
BUSCADORAS DE DESAPARECIDOS

Mientras se realizaban conferencias y
encuentros en el Día de las Víctimas de la

Desaparición Forzada, y las autoridades pro
metían, por enésima ocasión ajustar estra
tegias y protocolos, en La Cruz de Elota, en
Sinaloa, un grupo de sujetos armados privó
de su libertad a Rosario Rodríguez, integran
te del colectivo "Corazones con Justicia? con
quienes intentaba localizar a su hijo. Feman
do Ramírez Rodríguez, de quien ya nada se
supo desde octubre de 2019.

Un minuto antes de la media noche, en
la madrugada del 30 de agosto, se localizó
el cuerpo de la señora Rodríguez. En la pro
curaduría de Sinaloa, en lo que es un reflejo
recurrente en estos casos, señalaron que no
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tenían denuncia sobre la desaparición de la
madre buscadora. No hicieron nada y ni lo
habrían hecho.

El gobernador Rubén Rocha lamentó el
crimen y realizó los compromisos de cajón,
prometiendo que se encontrará a los respon
sables del asesinato.

Esa es la marca de ese tipo de crímenes,
donde queda constancia de la indolencia de
las autoridades, pero también del esfuerzo de
cientos de mujeres que buscan a sus familia
res y no se arrendan ante las amenazas del
crimen organizado y sus protectores en las
burocracias de las fiscalías.
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Valle de pasiones
La oposición ya se pronunció por hacerle frente
a Morena en el Edomex con Va por México
Por José Vilchis Guerrero

Luego del despampanante y espec
tacular anuncio de la agrupación
opositora Va por México para dar la

batalla por la Presidencia en 2024, la sucesión
adelantada cuestiona ahora en el PRI la tradi

ción de que en el Estado de México prime
ro se filtra el nombre del precandidato (a) a
gobernador (a) y luego se confirma después
de la lectura del penúltimo informe de gober
nador, en este caso Alfredo del Mazo Maza,
para darle su lugar, antes de que los reflecto
res apunten a la que se perfila su candidata,
Alejandra del Moral. Históricamente el rito
fue respetado por los gobernadores Alfredo
del Mazo González, Arturo Montiel, Enrique
Peña Nieto y Eruviel Ávila.

Entre la clase política trascendió una ver
sión de que antes de que las cúpulas del PRI,
PAN y PRD se pronunciaran el martes en San
Lázaro para conformar el bloque opositor, el
gobernador Del Mazo se reunió con sus ante
cesores Eruviel Ávila, César Camacho Quiroz,
Emilio Chuayffet y Alfredo Baranda para ha
cer una alianza que le cierre el paso a la can

didata de Morena, Delfina Gómez Álvarez, a

quien se la van a poner difícil, pero... falta ver
qué estrategia aplicarán.

Los ex gobernadores mexiquenses y Del
Mazo estuvieron de acuerdo en que Alejan
dra del Moral, secretaria de Desarrollo del
gobierno estatal, cuenta con el apoyo priista
para ser la candidata; sin embargo, la dipu
tada federal Ana Lilia Herrera Anzaldo se au

toproclama con anuncios espectaculares y
todo lista para asumir la candidatura y mete
ruido a los planes sucesorios del PRI.

Las malas lenguas pregonaron que los
comensales ahí reunidos también están al

tanto de que el líder de los diputados panis
tas del Congreso local, Enrique Vargas, se
ha posicionado como precandidato del PAN
en la entidad y no hablaron del PRD porque
al parecer no pinta en el panorama político.
Aunque no lo dijeron, reconocieron que Mo
vimiento Ciudadano con Juan Zepeda puede
ser la diferencia.

Por lo mientras, el dos veces alcalde de
Huixquilucan es la carta fuerte de los azules
mexiquenses y es reconocido por su dirigen
te nacional Marko Cortés, quien lo quiere im
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poner como candidato de la coalición. Por el
otro lado, diputados de Morena se reunieron
para cerrar filas con Delfina Gómez Álvarez,
que se integrará esta misma semana como
coordinadora de los comités de Defensa de
la Cuarta Transformación. En la conferencia

estuvieron Isaac Montoya, Max Correa Her
nández, Carmen de la Rosa, Luz María Her
nández, Elizabeth Delgado y Anahí Burgos,
entre otros, que se pronunciaron por trabajar
duro en los próximos meses para derrotar al
bloque opositor en 2023.

Delfina Gómez encabezará los trabajos
en los 125 municipios en todas las secciones
electorales en el Estado de México, lo que
significa un reto importante para el próximo
año, dijo Max Correa Hernández al señalar
que los diputados le brindan total respaldo
por la responsabilidad que tendrá una vez
que culmine el proceso de entregarecep
ción del encargo que tuvo en la Secretaría
de Educación Pública (SEP).

Max Correa expresó en la conferencia de
prensa que desde su trinchera legislativa es
tán listos para construir los comités de defen
sa de la CuartaTransformación en la entidad.

Además, para preparar las condiciones para
la campaña electoral del 2023, en la que los
ciudadanos vean la posibilidad de una alter
nancia y cambio verdadero en la entidad lue
go de 90 años de régimen priista.

Asimismo dio a conocer que ya tienen lis
tas las propuestas que llevarán al grupo par
lamentario, para colocar la agenda legislativa
del próximo periodo de sesiones que iniciará
el 5 de septiembre, al tiempo de que es el
momento de cerrar filas en torno a Delfina

Gómez porque al interior de Morena, luego
de las encuestas para nominarla como can
didata, no hubo vencedores ni vencidos, por
que en los próximos días que anteceden al
proceso electoral todos se necesitarán para
ganar el próximo año.

Alejandra del Moral, aspirante
priista a la gubernatura.
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De Primera Mano
Tabasco: Claudia Sheinbaum
se mete hasta a la cocina
Por Rodulfo Reyes*

Con la instalación de un espectacu
lar con su imagen, mantas con su
foto en viviendas de sus seguido

res en el interior del estado y con las giras de
un grupo de morenistas encabezados por la
diputada federal Lorena Méndez Denis y en
las que el discurso principal lo ofrece José
Ramiro López Obrador, hermano del presi
dente Andrés Manuel López Obrador, cuyo
nombre también se utiliza en su beneficio,
a la jefa de Gobierno de la Ciudad de Méxi
co, Claudia Sheinbaum Pardo, le están ha
ciendo proselitismo enTabasco.

La propaganda de la corcho/ata en la
tierra del jefe del Ejecutivo, pero también
del secretario de Gobernación, Adán Au
gusto López Hernández, corre a cargo de
cuadros de la corriente de Los fundado

res o duros que capitanean el director de
Fonatur, Javier May Rodríguez, y el titular de
Pemex, Octavio Romero Oropeza.

Ayer fue colocado en el puente Gri
jalva 2, de Viilahermosa, un retrato de la
mandataria capitalina, aunque la propaganda
se cuida de disfrazar su contenido electoral,

pues aparenta que es la portada de una
revista llamada Mundo ejecutivo, la cual des
taca: Claudia Sheinbaum bajó la delincuencia
58 % en 3 años en la CDMX.

Para engañar a las autoridades en la ma
teria, el anuncio pagado se protege con la fra
se ¡Búscala ya!, como si realmente se tratara
de una publicación que se encuentra en los
puestos de periódicos.

Pero donde se nota el proselitismo a fa
vor de la que parece ser la corcho/ata favorita
del régimen, es en las giras por el interior de
la entidad que encabezan la legisladora Mén
dez Denis, quien era la propuesta del grupo
de May para la presidencia de Morena en fa
llida la asamblea del consejo político estatal
del pasado domingo 21 de agosto.

En sus redes sociales, la colaboradora
de May promueve supuestas asambleas in
formativas sobre la reforma electoral propues
ta por el presidente Andrés Manuel López
Obrador, que en realidad son mítines a todas

luces proselitistas y en los que el discurso
principal corre a cargo de José Ramiro, quien
ya se manifestó a favor de la candidatura
presidencial de Sheinbaum y también apoya
a May para gobernador con el argumento de

que es "gente muy cercana del Presidente''
En las publicaciones sobre esas "asambleas
informativas? siempre se destaca una lona
donde aparece Claudia Sheinbaum con el
presidente López Obrador.

Desde el 21 de agosto pasado que se par
tió en dos Morena enTabasco (38 consejeros
políticos con Adán Augusto y 28 con May),
los entusiastas de la presidenciable capitalina
ya han visitados los municipios de Comalcal
co, Cunduacán, Cárdenas, Huimanguillo y
Jalpa de Méndez.

En esos mítines de apoyo a la cor
cholata a la que apuntalan familiares del
presidente López Obrador participan sin
cuidar las formas los diputados locales Ra
fael Elias Sánchez Cabrales y Jesús Selvárs,

De acuerdo con analistas, tras las asam
bleas informativas en las que se presen
ta a José Ramiro López Obrador, subyace la
idea de hacer ver a Sheinbaum como la can

didata del lopezobradorismo.
La página en Facebook desde la que se

promueve a la aspirante, Tabasco con Clau
dia Sheinbaum, publicó este miércoles una
versión sobre el espectacular instalado en la
capital tabasqueña:

¡En Tabasco se confirma el apoyo a la
Dra. Claudia Sheinbaum! Un espectacular
en el puente Grijalva II con (la) imagen de la
Jefa de Gobierno es reflejo de que la tierra
del Presidente Andrés Manuel López Obrador
no duda que #EsEHa #EsClaudia la mejor para
continuar la transformación de #México. En

el post, que una hora después de subido

solo tenía cinco comentarios favorables, el
usuario Arturo Reyes Méndez aprovechó
para "sumar" a la causa de le precandida
ta a "siete" agrupaciones de motocarros de
las villas de Ocuiltapotlán y Macultepec, del
municipio de Centro.
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La directiva tabasqueña de Morena, que
quedó instalada desde el domingo 21, a su
vez, ha iniciado giras por los municipios que
son conducidas por la dirigente Tey Molli
nedo y el presidente del consejo político
estatal, Raúl Ojeda Zubieta.

En términos estrictos, sin embargo,
los recorridos que realizan los partidarios
de Sheinbaum que se consideran "los únicos
lopezobradoristas? son más vistosos y más
rebotadas en las redes sociales que los del
grupo de Adán Augusto.

* @RoduifoReyes
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Política para guapos
Silvia Piñal, la
actriz de la política

México ha saldado la cuenta

pendiente que tenía con
Silvia Piñal. En la antesala

del cumpleaños 92 de "La diva de los
escenarios" (Guaymas, Sonora, 12 de
septiembre de 1930) el gobierno mexi
cano, a través de la Secretaría de Cultu
ra en específico del Instituto Nacional
de Bellas Artes y Literatura, así como
de la Cineteca Nacional le rindió un

merecido homenaje, pero a mi gusto
tardío, a la actriz más versátil que ha
parido nuestro país.

La señora Piñal o "La Chivis?como
le llaman los millennials, el pasado 29
de agosto llegó en una silla de ruedas,
impecablemente maquillada y peina
da, vestida con pantalón negro y una
saco en el mismo tono pero de mate
riales brillosos y estampados dorados,
al evento organizado para ella en el
máximo recinto de la cultura en Méxi
co: el Palacio de Bellas Artes.

Amurallada por la Dinastía Piñal,
Silvia presenció desde un palco a ve
ces recargando la cabeza en su mano
por el cansancio y otras levantando los
brazos como muestra de felicidadlas

presentaciones que hubo sobre su ki
lométrica trayectoria artística, la cual
tuvo sus primeros bríos por ahí de los
14 años de edad, cuando participó en
un certamen de belleza infantil, y alcan
zó la cúspide de la fama internacional
cuando se convirtió en musa del direc

tor de cine Luis Buñuel.

La transmisión del homenaje en
vida, que se hizo a través del Canal
22, no tuve la posibilidad de verla en
directo. He recurrido al paraíso del
YouTube para observar lo acontecido.
En la primera toma en vivo donde, por
su lenguaje no verbal, Silvia Piñal se
muestra cansada, la primera pregun
ta que se me vino a la curiosidad es
¿por qué tan tarde?Y no me refiero al
horario del evento que comenzó pasa
ditas de las 19:00 horas con duración

de alrededor de 2 horas, sino al reco
nocimiento nacional.

¿Por qué no se le había reconocido
su trayectoria a Silvia Piñal en este y en
sexenios pasados? ¿Por qué tan tarde
en lo que va de la Cuatroté? ¿Por qué
tan poco espectacular el evento en
Bellas Artes? ¿Por qué no la reconoció
personalmente el presidente Andrés
Manuel López Obrador? ¿Qué tanto
tiene que ver su pasado priista?

Que Silvia Piñal Hidalgo ocupó dis
tintos cargos públicos no es un secreto
para nadie. Lo revelador es que la he
rencia política le viene del lado paterno.
Y es que el esposo de su mamá, Luis G.
Piñal Blanco quien reconoció a Silvia
como su hija y le dio su apellido una
vez que Moisés Pasquel, el padre bio
lógico de la niña, no quiso hacerlofue
un hombre que se tituló como Conta
dor Público pero, más tarde, formó par

te en el ejército de Plutarco Elias Calles.
Tiempo después ejerció el periodismo
como corresponsal en Hollywood.

El señor Piñal dejó el cuarto poder
para unirse a las filas del Partido Re
volucionario Institucional (PRI), que le
dio un puesto en el instituto político y
también lo llevó a la presidencia Muni
cipal deTequisquiapan, en Querétaro.
El esposo de doña María Luisa Hidalgo
Aguilar fue el hombre de quien Silvia
Piñal aprendió el arte de la política.

Muchos años más tarde esas "ta

blas" las ocuparía en su papel como
Primera Dama del estado de Tlaxca

la 1982 a 1987. Sí, señoras y señores,
Tlaxcala sí existe y La Piñal fue espo
sa de uno de sus gobernadores: Tu lio
Hernández Gómez. Y es que la leyenda
cuenta que ambos se conocieron en
el centro nocturno El Patio. Era el inicio

de los años 80. Tulio ya era el Primer
Mandatario tlaxcalteca y acudió como
espectador al show del lugar. Silvia
Piñal presentaba el espectáculo Felici
dades, Silvia y ya tenía bajo el brazo
cuatro Arieles y tres Diosas de Plata
entre otros reconocimientos.

El político del PRI quedó obsesio
nado con la artista. Comenzó su cor

tejo a partir de que volvieron a coin
cidir en el restaurante Arroyo. Todo
mundo le decía a ella: "Está muy feo.
¿Cómo sales con él?''A lo que la Piñal
respondía: "es tan culto que ni se le
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nota. Además es muy inteligente, dul
ce y cachondo''Así lo publicó ella en
sus memorias Estas soy yo. Silvia Pi
na/ (Porrúa, 2015). Esas características
convencieron a la diva del cine para
llegar frente al juez en 1982, enTlaxca
la, y dar el "sí, acepto" ¡por cuarta vez!
Pues Silvia venía de tres matrimonios

y tres divorcios: Rafael Banquells, con
quien tuvo a su hija Sylvia; Gustavo
Alatriste, con quien procreó a Viridia
na (q.e.p.d.); y Enrique Guzmán, con
quien tuvo a Alejandra y Luis Enrique.
Finalmente Silvia Piñal se divorció de
Tulio Hernández en 1996. Actualmente

él ronda los ochenta y tantos años de
edad y padece Alzheimer.

Ahora bien, una vez que nuestra
"Chivis" probó las mieles del poder
aceptó el ofrecimiento de lanzarse
como candidata a diputada por el PRI,
para el distrito XXVII, que comprendía
las delegaciones Coyoacán, Tlalpan e
Iztapalapa. La invitación la recibió por
parte de Marcelo Ebrard, entonces se
cretario general del PRI en el DF El pre
sidente de México en ese entonces era
Carlos Salinas de Gortari.

La actriz de teatro, televisión y cine
hizo campaña y resultó electa. Formó
parte de la LV legislatura de 1991 a
1994. Fue presidenta de la Comisión
de Radio, Televisión y Cinematografía
donde logró una reforma a la Ley de
Cinematografía: modificó la cláusula

final, que los legisladores llamaron
la "cláusula Piñal" donde se agregó
el rubro "se protege la transmisión" y,
con eso, se pagarían las repeticiones
de las películas.

Ya con Ernesto Zedillo como Presi

dente, Silvia Piñal asumió desde 1994
hasta 1997 la responsabilidad como
diputada a la Asamblea Legislativa
del Distrito Federal para representar al
mismo lugar y a la misma gente que
como Diputada Federal. Es decir, por el
mismo distrito XXVII y por las mismas
siglas del PRI. "Fue una campaña com
plicada? recordó la actriz y política en
su autobiografía, pues el PRD estaba
tomando mucha fuerza en la ciudad.

A la Piñal se le debe, entre otras
iniciativas, que los diputados a la
Asamblea actualmente disfruten de
las oficinas alternas con vista al Zócalo

capitalino. Y es que fue la Piñal quien
gestionó con el entonces Jefe de Go
bierno del Distrito Federal, Óscar Espi
nosa Vil larreal, que les dieran un lugar
"para atender dignamente'Y el político
priista se lució: les dio el edificio ubica
do en Plaza de la Constitución 7, frente
al Palacio Nacional.

Pero en la política uno no se sale.
Lo sacan. Y eso lo comprobó Silvia
Piñal en el Senado de la República a
donde llegó como senadora suplente
de Esteban Moctezuma Barragán. Un

año después de que el político del PRI
ocupó su escaño, pidió licencia para
irse como secretario de Desarrollo So

cial (1998) en el gobierno del presiden
te Ernesto Zedillo. Entonces la Piñal se

sentó en esa silla y desde ahí promovió
reformas a la Ley de Cinematografía,
con las que se creó el Fondo de Inver
sión y de Estímulos al Cine (Fidecine).

La dinastía Piñal estaba muy or
gullosa de que su integrante formara
parte de los 128 senadores. Incluso
la mamá de Silvia la acompañó a su
toma de protesta. Sin embargo, tras
las elecciones del 2000, en las que Es
teban Moctezuma fue coordinador de

la campaña de Francisco Labastida,
Moctezuma volvió a ocupar su curul y
dejó fuera a la Piñal.

De los más de 70 años de carrea
artística fue alrededor de una década

en la que Silvia se volvió actora po
lítica. Una marca indeleble en la que
ella nunca se ha mostrado arrepenti
da de manera pública. Tampoco se ha
mostrado lopezobradorista ni en 2006
ni 2012 ni en 2018. ¿Será que su ADN
priista haya hecho llegar su homenaje
hasta el cuarto año del sexenio en tur

no? Como sea, celebro que se le hayan
rendido honores a la señora Piñal, de
pie, en el Palacio de Bellas Artes, pues
más allá de las siglas partidistas en una
leyenda viviente.
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Eres un pillo

LUIS VIDEGARAY EN PROBLEMAS

La situación legal de Luis Videgaray se va
complicando día con día donde poco a po
co le van cerrando los caminos en Estados

Unidos y no le quedará de otra más que ne
gociar con el Gobierno de México para en
tregarse pues él sabe que caer en manos de
la ley americana sería su peor infierno.

En las siguientes semanas tendremos
noticias de Luis Videgaray posiblemen
te en manos de la justicia mexicana pues
teme ser detenido en Estados Unidos sin

derecho a ser extraditado por algunos
meses e incluso años y sus abogados ya
comenzaron a tener contacto con la Fis

calía General de la República (FGR) para
su posible entrega.

Hace unos meses aún se le veía a Luis

Videgaray caminando por el campus del
Instituto Tecnológico de Massachusetts
mejor conocido como el MIT una de las

universidades más prestigiosas de Es
tados Unidos donde impartió clases du
rante un año sin embargo aseguran ha
desaparecido.

Alumnos aseguran que lo veían ca
minar sin el porte de un pasado donde
su seguridad era la que hablaba por él;
las últimas ocasiones que fue visto en el
campus aseguran que caminaba todo el
tiempo viendo hacia el suelo pensativo y
sin levantar la mirada.

La cuarentena le dio a México mu

chas sorpresas a nivel judicial porque en
cuestión salud esto podría empeorar en
cualquier momento debido a la poca res
ponsabilidad de cientos de mexicanos,
pero si lo vemos desde la perspectiva le
gal; seguirán cayendo unos cuantos pe
ces gordos.

Luis Videgaray no tiene escapatoria,
considero que le conviene de sobremane
ra entregarse a las autoridades mexicanas,
negociando todo lo que tenga en su poder
para no caer tras las rejas como García Lu
na en Estados Unidos y créeme esa nego
ciación podría ser sumamente jugosa.

La línea de investigación es tan exten
sa y los compadrazgos tan increíbles que
saldrían a relucir nombres como Carlos

Salinas de Gortari, EPN, Emilio Lozoya
Thalmann entre otros... Videgaray soltará
nombres con tal de no comerse la "mierda"

que le tiene lista la justicia de este país.
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Saltan pan islas y
Al i lo se apoya solo
SEGUN VA POR MEXICO, FUERZAS ARMA
DAS EN LAS CALLES ES PELIGROSO

Más peligrosos son el PriankensteinChu
chigor y el LadinusCretinusVendidus y sus
monstruosos entes, y andan muy tranquilos
despotricando contra la 4T en prensa, radio, TV
y redes sociales.
Saltan a la palestra aspirantes panistas a
2024, con la venia de su pastor: Maru Cam
pos, Kuri, Vila, Creel, Romero Hicks...
Por su cuenta, van Anaya y Lilly Téllez (risas),
quien dice poder ganarle a Sheinbaum (carcaja
das, porque el chiste se cuenta solo).
El gobernador de Querétaro opinó que el
factor Alito es un riesgo para la alianza.
Lo que prueba que el Va por PRIPANPRD ya
está fragmentado, y en el tricolor, aunque han

levantado la mano Beatriz Paredes, Murat y
Enrique de la Madrid, no cuentan con el aval
de #LordBotox, quien de seguro quiere lanzar
se como Madrazo en 2006 y Canallín en 2018,
aprovechándose del puesto directivo.
¿El desaire de invitados a laplenaria, evi
dencia una fractura entre senadores more

nistas?

Evidencia un rechazo a Monreal, ajonjolí de
varios moles, que igual asiste a presentaciones
de libros antiamlistas y elogia a convocantes,
pero quiere ser el candidato guinda en 2024.
Falleció Mijail Gorbachov, el último gober
nante de la URSS.

Contribuyó al fin de la Guerra Fría, pero con su
perestroika (transformación) y glasnot (trans
parencia) acabó con la Unión Soviética, dejando
una papa caliente que ha sido muy bien sazona
da por Putin... para su provecho personal.
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AMLO, mejor calificado
entre sus predecesores

¿Alguien recuerda el informe del 4to año de
Gobierno de los anteriores expresidentes,
Fox, Calderón o Peña?; para refrescar un
poco la memoria de aquellos que sufren
amnesia o de quienes aseguraban que
AMLO era un peligro para México, valdría
la pena recordar que a estas alturas, los
exmandatarios gozaban de 45%, 48% y 26%
de aprobación, respectivamente.
Ante la más baja calificación obtenida

por Peña Nieto, aseguran que el otrora
influyente Aurelio Ñuño con el visto bueno
de Luis Videgaray le organizó al priísta una
"mesa redonda" repleta de jóvenes, donde le
cuestionaban los avances de su gobierno.
Sin duda alguna, no hay punto de

comparación entre aquellos lúgubres años
y los actuales, por aquello que el Presidente
AMLO mantiene una aprobación del 64%

ya diario se somete a cuestionamientos de
periodistas. Como diría ya sabes quién: "¡No
somos iguales; hechos, no palabras!".
POSTIT

Tras los enroques legislativos para el
próximo periodo en ambas Cámaras, lo
que verdaderamente se pondrá bueno será
la sucesión en Puebla, y no precisamente
porque el gobernador Miguel Barbosa ya ni
pinta políticamente (tras las sandeces que
comenta), sino porque el senador Alejandro
Armenta se volvió presidente de la Cámara
Alta y el diputado Nacho Mier se convirtió
en el titular de la Jucopo en San Lázaro.
Ojalá que además de la grilla intrínseca, los
principales beneficiados de la contienda
adelantada para gobernador sean los
poblanos.
Y hablando de grilla legislativa, quien dejó

entrever su sagacidad política es Fernández
Noroña ante el anuncio de su candidatura

presidencial por el PT.
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Año 4: lopezobradorismo como
liderazgo personal o de proyecto

Por Carlos Ramírez

http://indicadorpolitico.mx
indicadorpoliticomx@gmail.com

@carlosramirezh

CanalYouTube:

https://t. co/2cCg m 1 Sjg h

Si los dos primeros años
de cada sexenio son
de construcción de un

proyecto de poder personal pre
sidencial y los dos siguientes sir
ven para definir la propuesta del
mandatario en turno, los dos últi
mos son los más delicados porque
definen el proyecto del presidente
en turno como propuesta de reor
ganización sistémica o como lide
razgo individualista más allá de su
periodo sexenal.

El discurso de propuesta pre
sidencial de López Obrador se
centralizó en la definición de una

Cuarta Transformación de la Repú
blica, que seguía la períodización
histórica oficial de Independencia,
Reforma y Revolución. Pero más en
el corto plazo, en el de las decisio
nes reales y viables, el presidente
López Obrador pareció aspirar solo
a liquidar el proyecto económi
copolíticosocial de neoliberalismo
de mercado de Miguel de la Madrid
y Carlos Salinas de Gortari.

La tarea era, de origen, impo
sible de cumplir: las revoluciones
son producto de la ruptura de las
contradicciones sociales y produc
tivas y van de la mano de un dis
curso ideológico que desdeña los
regímenes anteriores. Y a cuatro
años de distancia, el proyecto pre
sidencial se quedó en la fase prima
ria del posneoliberalismo retórico,
pero no pudo definir una nueva
estructura ni gestionar un nuevo

modelo de desarrollo y por lo tanto
el sexenio lopezobradorista pasará
a la historia como el del intento de

regreso a la hegemonía del Estado
en la vida nacional que había sido
traicionado por los sucesores de
Juárez y de la Revolución.

La viabilidad del proyecto del
presidente López Obrador no se
verá el 30 de septiembre de 2024
cuando entregue la banda pre
sidencial a su sucesor, sino que
tendrá que pasar la prueba de la
continuidad personal, de proyecto
y de equipo. En la historia moder
na posrevolucionaria de México, el
neoliberalismo salinista como con

trarrevolución ideológica, política y
de Estado pudo sobrevivir atrope
llando con severidad al expresiden
te Salinas para mantener el modelo
económico de mercado que contra
decía toda la historia posrevolucio
naria 19172018.

La propuesta lopezobradorista
de Cuarta Transformación ha teni

do que lidiar a contrapelo con la
contrarrevolución neoliberal sali

nista y el regreso del Estado social
ha tenido que pasar por encima
del modelo conservador de Estado

autónomo que definió Carlos Sali
nas de Gortari como eje ideológico
de su proyecto.

El modelo de gobierno del
presidente López Obrador está
por atravesar el túnel del tiempo
salinista: a lo largo de 15 años, de
1979 a 1994, Salinas construyó un
equipo político y un proyecto eco
nómico que modificó la estructura
legal y constitucional del Estado
mexicano y encontró en el Tratado
comercial con Estados Unidos el

candado para delimitar regresio
nes. El asesinato del candidato Luis

Donaldo Colosio cuando había ya

traicionado compromisos con Sa
linas se superó con la presidencia
de Zedillo y luego el control de la
política económica con secretarios
de Hacienda del bloque neoliberal
HaciendaBanco de México.

El presidente López Obrador
llega al inicio de su quinto año de
gobierno con dilemas similares a
los de Salinas: reformas que de
penden de una continuidad per
sonal, de proyecto y de equipo,
aunque ahora con el candado del
Tratado comercial porque la pro
puesta de nueva preponderancia
del Estado pasa por encima de los
compromisos del acuerdo de co
mercio exterior.

Los conflictos en el proceso de
sucesión presidencial para definir
al candidato de morena para el
sexenio 20242030 tienen muchos

parecidos con el escenario de Sa
linas de Gortari en 19931994, los
dos años finales de su sexenio.

En la sucesión salinista siempre
estuvo presente el segundo pensa
miento de un expresidente fuerte
y un candidato presidencial priista
débil y subordinado a Salinas. La
disputa en la sucesión presidencial
en 19931994 ocurrió en el contexto

de figuras políticas disidentes y de
propuestas alternativas de reforma
democrática del régimen.

La fuerza y liderazgo del pre
sidente López Obrador es incues
tionable y aparece determinante
en la ventaja anticipada del can
didato oficial de Morena, pero ios
hilos sueltos de poder podrían
interrumpir la continuidad tran
sexenal. Más que Salinas, lo que
salvó al salinismo fue la reforma

integral y constitucional del Esta
do y de su partido, hechos que el
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presidente López Obrador no ha
podido consolidar en redefinicio
nes constitucionales que impidan
nuevas contrarreformas.

El presidente López Obrador tie
ne apenas un año por delante para

consolidar reformas legales en es
tructura del Estado, si es que quiere
que su Cuarta Transformación ten
ga viabilidad con él o sin él más
allá del 2024.

Política para dummies: la polí

tica es el arte de dominar al tiempo.
El contenido de esta columna

es responsabilidad exclusiva del
columnista y no del periódico que
la publica.

El sexenio de López Obrador entra en su fase final.
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El presidente Andrés Manuel López Obrador y su cuarto
informe de gobierno.
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Patrulla de papel
Acerca del futuro de los "Grupos de Coordinación''
Por Enrique Castillo González

Antes, es decir, en el patrullamien
to anterior, hablamos del origen
de los Grupos de Coordinación

formados en cada Entidad Federativa para,
de manera coordinada, paliar la inseguri
dad; apuntamos que fue en 1995 siendo
Francisco Labastida, entonces Secretario de
Gobernación, el precursor de ese esfuerzo
institucional derivando todo ese proyecto en
una "mesa de trabajo" donde SG, SEDEÑA,
SEMAR y SCT daban coaching a cada uno
de los Gobernadores (incluido el Jefe del De
partamento del DF) para atender al alimón
asuntos relacionados a la Seguridad Interior;
con recordar que el primer "Grupo de Coor
dinación" ... nació enTuxtla Gutiérrez sema

nas después del levantamiento del EZLN en
San Cristóbal las Casas dejamos claro que la
misión o, mejor dicho, el espíritu de dichos
"grupos" se alimentaria con la búsqueda
de soluciones y previo estudio del "atlas de
riesgo" de eventos que pusieran en riesgo
los proyectos de nación y/o exhibieran vul
nerabilidades en cada Estado. Allá, en aquel
patrullamiento no lo comentamos, ahora lo
haremos; a la llegada del Gobierno de An
drés Manuel López Obrador los Grupos de
Coordinación continuaron, aunque sufrieron
una importante mutación.

Esos Grupos de Trabajo (Coordinación)
mantuvieron su actividad, aunque la inten
ción de esos sufrió cambios radicales. Expli
co. Mientras en los Grupos de Coordinación
la misión se buscaba bajo estrictos sistemas
y procedimientos castrenses (que no quie
re decir militares) ahora, en los gobiernos
"morenistas" eso queda en segundo térmi
no pues las Mesas de "Orden y Paz" así es
como las nombran en lugar de Grupos de
Coordinación, trabajan en primer término,
para el lucimiento político del Goberna
dora) y el proyecto de ese(a), como digo,
esperaremos más aportaciones de dato y

análisis buscando enriquecer los estudios
posteriormente trazados.

En el patrullamiento de hoy comentare
mos las notas tomadas de la conversación en

"pasos perdidos?ello luego de haber conclui
do las tenidas donde el tema fue "Grupos de

Coordinación y su mutación a Mesas de Or
den y Paz" y lo haremos así pues quedamos
en espera de más información relacionada a
la vida útil y la herencia que pudo haber deja
do la actividad de esos Grupos para temas de
Seguridad en cada uno de los Estados.

Ya fuera del Taller y caminando rumbo a
nuestras casas, Paul von Hindenburg dijo:

— Increíble cómo existen personas que
no aprenden, o no quieren ver la vida en po
sitivo— con estas palabras el Mariscal nos
recordaba, primero que el tema tratado en la
tenida le había calado y segundo que él, Pru
siano ortodoxo, es "positivista"

—Demasiados señalamientos sin apor
tación de pruebas— Paul caminaba lento y
reflexionaba en ese ritmo. —Entiendo que
Paul traía en su cabeza el asunto del "informe
Encinas" —

— ¿Dónde está la presunción de inocen
cia? — ahora quiero pensar que el mismo
Paul hablaba de los señalamientos a milita

res en aquel mismo asunto
— ¿Dónde el debido proceso? 

Hindenburg seguía con el tema del "informe
Alejandro Encinas" atorado en el cogote.

— ¡El gran daño de politizar lo jurídico!
¡Y de judicializar las diferencias políticas! —
quienes caminábamos junto a él escuchába
mos sin interrumpir.

—Si el mexicano quiere aportar para en
riquecer su democracia, así de imperfecta
como sea, deberá traer a su presente los va
lores de los clásicos de la filosofía y buscar
una simbiosis con los avances de hoy para
una mejor administración y procuración de
la justicia, la verdadera—. Así entró al tema
que más nos interesa a quienes lo seguimos,
Paul dijo:

—El militar está, siempre, sujeto a dos
fueros, el civil y el militar— asentimos más
no lo interrumpimos.

—Si alguien conoce las consecuencias de
no respetar la norma, sin duda es el militar,
pero, ¿qué pasa cuando interviene en asun
tos fuera de su competencia? o bien, ¿qué
pasa cuando no actúa por no estar facultado,
pero todos, ciudadanos, autoridades civiles y
hasta los delincuentes señalan por omisión?
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¿La casa del jabonero? — Paul von Hinden
burg seguía regurgitando los productos que
horas antes digerimos en el Tanque de Ideas
y que dejaban saber la posibilidad de vulne
rar al Instituto Armado:

— ¡No deberían exponer conclusiones sin
evidencia! — tengo claro que Hindenburg se
refería a la acusaciones que Alejandro Enci
nas ha lanzado en las últimas horas contra

Generales y esas solo las dejó en vil verbo,
Paul agregó una pregunta:

— ¿Delito de Estado señor Encinas?... —
— ¿Diría usted lo mismo si se despojara

de esa radical carga ideológica que lo viene
acompañando durante toda su vida? — Paul
ahora dirigía sus dudas al subsecretario de
Derechos Humanos— y siguió hablando:

—Qué tema tan delicado, sobre todo por
que divide más a los mexicanos en un mo
mento crucial:

La relación bilateral con USA en plena
crisis.

El indebido adelantó de las precandidatu
ras presidenciales.

El ocaso aparente de dos partidos políti
cos históricos en este país.

¡En fin, terrible coctel político, social,
militar y económico! — caminábamos y no
dejábamos de escuchar.

— El próximo gobierno federal, de su
país, México, requerirá, sin duda, legitimi
dad, estado de derecho y unidad nacional
para transitar a estadios de seguridad y desa
rrollo sustentables. Digo— solo el eco de los
pasos acompañaban la voz del Mariscal Paul.

— La política no es lo mío— dice el pru
siano.

—Pero así dice un alto funcionario públi
co cada mañana desde el palacio nacional...
La venganza no es lo mío... y miren cómo
trata a sus "adversarios"— no hubo quien no
entendiera de quien hablaba Paul:

— Entonces, también digo que esa ver
tiente no es lo mío, y sin embargo, el hombre
es un animal político, también cuando se ex
ponen conceptos sobre la guerra, hay quien
dice que .... La guerra es la continuidad de la
política, por otros medios...— siempre será
obligado, en nuestra esfera, traer a la conver
sación a Clausewitz.

—En fin— ahonda Paul, —todo el preám
bulo va en el sentido de justificar mi irrupción
en la forma de hacer política de los cuatro
teistas. Me refiero al uso que los cuatroteis

tas ahora les dan a los, alguna vez llamados
"Grupos de Coordinación Estatal"— y cierra
esta idea diciendo:

— Primero es justo decir que el concepto,
como parte de una estrategia política, no es
nuevo, ni es nacional—.

—A continuación— agrega —podemos
esgrimir que, para los efectos buscados, es
decir, afianzar y acrecentar el control y la in
fluencia de MoReNa, se tardaron — . Acá se
torna interesante lo que iba diciendo Paul en
su charla pues estaba tocando asuntos muy
"mexicanos? eso nos puso más atentos.

— La figura eufemística en realidad encu
bre la respuesta del movimiento, que no par
tido, a la "alianza" formalizada por el 75% de
la oposición— siguió.

— los datos actuales es posible aseverar
que ninguno de los dos está consolidado.
Ambos esfuerzos por adelantar en el camino
a la sucesión presidencial están sobre ende
bles bases— y siguió.

—Sin embargo, debemos reconocer que
esta vez los lopezobradoristas tienen algunas
ventajas. A saber:Ya cuentan con precandida
tos que, a simple vista parecieran cubrir perfil
izquierdosoy de lealtad al "señor7que no a la
Carta Magna ni a la ciudadanía— ¿recuerdan
ustedes los rostros de ayguey? pues nada
que volvieron a las caras nuestras.

— En tanto, "los de enfrente" no encuen
tran quién les genere confianza, competitivi
dad ni consenso—

Los Grupos en comento deben ocupar a
la oposición, porque con ellos MoReNa les
llevará mucha delantera, aun cuando serán
observados con lupa por elTriFe y el IFE, por
parecer lo que no son. Ahí el eufemismo—
Paul comienza con su batería de preguntas.

— ¿Su figura es legal? ¿Legítima tal vez?
¿Estarán "dando la vuelta" a la normatividad
electoral? — a las caras antes dibujadas se
agregaban cejas alzadas buscando la llegada
de más luz.

— Lo cierto es que estos Grupos de Coor
dinación Estatal— Paul regresa al asunto de
los Grupos de Coordinación vueltos Mesas
de Orden y Paz— de una forma u otra, ope
rarán en favor de las "corcholatas" presiden
ciales— me sumo a los rostros de "ayguey''

—Avanzan hacia su objetivo (ampliar y
consolidar el control político del actual go
bierno) mientras la oposición no se pone de
acuerdo— y sigue dando vueltas al tornillo.

— Matemáticamente, o si se quiere, fría
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mente, lo cierto es que dividida la oposición
(por las tácticas de MoReNa), no tiene la
menor oportunidad de competir. Ya no ha
blemos de ganar— al sonido de los pasos y
la voz cavernosa se sumaba el sonido de las

ideas de quienes caminábamos junto a Paul
y que rebotaban de parietal a parietal.

— Decir lo que "el pueblo quiere oír" y
presentarse con suficiente tiempo para con
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